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Константин ГЛЫБА

«Голос биатлона России» 
теперь инспектирует 
сферу услуг.

Губерниев - уже давно не просто спор-
тивный комментатор и успешный конфе-
рансье, он символ энергии, громкоголо-
сости и хорошего настроения. Теперь 
Дмитрий получил новый челлендж  - его 
пригласили на канал «Пятница!», чтобы 
возместить урон, который нанесла Елена 
Летучая после ухода из реалити «Ревизор-
ро» много лет назад. Кем бы ни пытались 
заменить одиозную блондинку - все было 
не то. Пришло время Губерниева.

Губерниев 
станет новым 
«Ревизорро»

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Легендарной 
магистрали - 50 лет

Сергей Капков - 
про то, 
как 
похорошеют 
города 
в России - 
20:00

Там 
на ухоженных 
дорожках

Как блогерша 
Лерчек с мужем 
будут делить 
дома 
и машины 
стоимостью 
1,2 миллиарда 
рублей

Николай ЛОПАТКИН

Уличную акцию 
решили отменить 
ради безопасности. 

Сопредседатель центрального шта-
ба Общероссийского общественного 
движения «Бессмертный полк Рос-
сии», депутат Госдумы Елена Цунае-
ва рассказала, что в этом году в День 
Победы традиционного массового 
шествия по улицам города не будет. 
Причина понятна - все ради безопас-
ности тех, кто хочет участвовать.

Тем не менее акция состоится в 
других форматах. Фотографии участ-
ников Великой Отечественной будут 
выставлены в парках и скверах, а 

также размещены на общественном 
транспорте. На пресс-конференции 
движения предложили гражданам 
печатать портреты героев на фут-
болках, вывесить на балконах или 
размещать на личных автомобилях. А 
9 Мая он лайн-транс ля ция портретов 
героев пройдет на сайте polkrf.ru. 

Акция «Бессмертный полк» прохо-
дила в онлайн-формате и раньше - в 
2020 и 2021 годах из-за пандемии 
коронавируса. Также из соображе-
ний безопасности она была отменена 
в прошлом году.

Где в столице можно 
получить георгиевскую 
ленточку, читайте 
на стр. 2 �

«Бессмертный полк» пройдет онлайн
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«Мы строили 
БАМ 
в морозы -64»

Читайте на стр. 4 - 5 �
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Улитки для улыбки
Необычный паштет из Гродно поднимает 

настроение - стр. 12
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Французы, немцы, аргентинцы оставляют 
свои страны, чтобы жить и работать у нас 
(подробнее - на стр. 17).

В каком регионе 
вы бы предложили 
поселиться иностранцам, 
переезжающим в Россию?
Лев КОРОЛЬКОВ, полковник Службы внешней 
разведки в отставке, Санкт-Петербург:

- Питер хорош для иностранцев. Почти не нужна адаптация. 
Высокий уровень развития культуры и инфраструктуры. Нет 
никаких гендерных проблем. Не надо оглядываться, извините, 
при посещении общественных туалетов. У соавтора моей книги 
сын женат на немке из Кельна. Она живет в Москве, но влю-
блена в Великий Новгород, где у них дача. Ей, западной немке, 
там, в исконной русской земле, дышится легко и спокойно.

Олег ШЕИН, депутат облдумы Астраханской 
области:

- Я Астрахань люблю. В центре есть пиццерия, которую дер-
жит настоящий итальянец. Не знаю, русская ли у него жена, 
но заведение классное и дух итальянский там есть.

Виктор ЛАЗЬКО, НИИ риса, завлабораторией 
луковых и бахчевых культур, Краснодар:

- Под Анапой, знаю, французы виноградники развивают. Но 
молодежь стекается в Краснодар. Притом китайцы окружили 
краевой центр парниками. Ранние помидоры, огурцы, клубника, 
зелень - это все от китайцев, это все быстрые первые деньги.

Валерий КОМАРОВ, педагог ОБЖ, Рязань:
- Я по рождению сибиряк и пригласил бы иностранцев в 

Алтайский край. Отец одного из лидеров Японии был в плену 
там в середине ХХ века - и позже завещал похоронить себя 
в Сибири. Корейцам и японцам за Уралом было несладко, но 
многие остались. Что касается Рязанской области, откуда ро-
дом моя жена, - я бы тоже не стал иностранцев отговаривать 
от переселения на эти земли. Да, сложно, да, многие села 
обезлюдели, но вот узбеки в одном районе стали развивать 
овцеводство - и там у них всех хорошо.

Валерий КАТЫШЕВ, бывший мэр города Буй, 
Костромская область:

- В Костромской области масса преимуществ для нормальных 
иностранцев. Тишина. Чистоту воздуха и природу не успели 
испортить. И реки не загадили, и в лесах грибы-ягоды не от-
равили. Да и работу можно найти достойную, и стоимость 
жилья доступная. Знаю человека из Франции, который купил 
квартиру в Буе. У него супруга здешняя, его сюда тянет, он 
завершает работу в Москве и переселяется в Буй навсегда.

Евгения ИВАНОВА, сотрудница Музея Ленина 
в Шушенском, Красноярский край:

- Я предложила бы Шушенское, конечно. Это настоящая 
Сибирь - ею не пугают, здесь живут. Тут чистый воздух, ясное 
небо, глубокие реки, заветные ягоды, удивительные чудные 
звери в тайге. Я родилась в Сибири и не знаю лучшего ме-
ста - и иностранцам его советую. Они приезжают и сегодня. 
Испытывают восторг. Из Европы сейчас редко, из Азии - часто.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений САЗОНОВ, 
Александра БУДАЕВА

Работы осложняются 
ветром до 20 км/ч.

В самой северной точке Евразии, 
на мысе Челюскин, начинается стро-
ительство мобильного арктического 
городка в рамках Большой Арктиче-
ской экспедиции.

14 московских школьников в со-
ставе двух отрядов отправились на 
Север. Первый отряд, под назва-
нием «Первооткрыватели», повто-
ряет путь тех, кто когда-то первым 
прошел арктическими «тропами», и 
идет от мыса Ласиниуса к мысу Че-
люскин. Второй отряд, «Московские 
профессионалы», уже находится 
на мысе Челюскин и начинает там 
необыкновенную стройку. 

Материалы на вертолетах в Ар-
ктику не завезешь, поэтому их 
искали на месте. Для этого при-

шлось обследовать заброшенные 
домики. А дело это опасное: вну-
три частенько отдыхают белые 
медведи. Неучтенных хищников в 
итоге не обнаружилось, а подхо-
дящее здание нашлось. Сейчас 
ребята готовят настил и площадку 
для электроизгороди - именно она 
будет охранять городок от визита 
непрошеных гостей.

Работы осложняются сильным 
ветром (до 20 км/ч), который бу-
дет только усиливаться. Тут ребя-

та забеспокоились о товарищах-
первооткрывателях.

Но, как ни странно, у них погода, 
наоборот, наладилась.

- Очень хороша Арктика при тихой 
погоде, - передает специальный 
корреспондент «Комсомолки» 
в Арктике Евгений Сазонов, ко-
торый сейчас находится как раз в 
этой группе. - Здесь наступил поляр-
ный день, так что вечером можно 
любоваться вечным закатом. Если, 
конечно, не замерзнете.

По его словам, ранее холод уже 
погубил несколько экспедиций. На-
пример, экспедицию Джона Фан-
клина в 1845 году: на американских 
кораблях были очень хорошие, но 
тяжелые печи, которые исследова-
тели не могли снять. Пошли без них. 
И замерзли.

Но отряду наших лыжников такое 
не грозит: переносные бензиновые 
печки работают исправно, а сердца 
греет тот факт, что проходить при-
ходится по местам необыкновенным. 
На одну из ночевок, к примеру, они 
устроились недалеко от островов 
Комсомольской 
Правды.
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Стройматериалы в Арктику 
вертолетом не завезешь, 
поэтому их искали 
в заброшенных домиках.

Наталья ВАРСЕГОВА

Рекордное 
количество 
россиян 
собираются 
работать 
во время длинных 
выходных.

Кому на майские 
шашлык-машлык, а 
кому - работа. Но ес-
ли еще пару лет назад 
вкалывали на майские 
лишь 5% россиян, то 
в нынешнем - 20%. 
Это данные опроса 
ВЦИОМ. 

Как рассказали во 
ВЦИОМ, в основном 
работать на «канику-
лах» собираются мо-
лодые мужчины (от 18 
до 34 лет). С чего вдруг 
такая тяга к ударному 
труду в ущерб весен-
ним прелестям жизни?

- Такое количество 
работающих связано 
с тем, что российская 
экономика перешла 
к серьезному росту, - 

считает доцент кафе-
дры экономической 
политики и экономи-
ческих измерений Го-
сударственного уни-
верситета управления 
Максим Чирков. - Рост 
зарплат у нас - один из 
самых высоких в мире. 
Люди понимают, что 
именно сейчас есть 
возможность неплохо 
зарабатывать.

По словам экспер-
та, компании тоже за-
интересованы в том, 
чтобы сотрудники 
побольше работали и 
поменьше отдыхали. 
Ведь в экономике де-
фицит кадров. Поэто-
му работодатели стали 
чаще просить сотруд-
ников поработать в 
выходные и готовы за 
это платить.

Кстати, вот какая 

оплата полагается за 
работу в праздничный 
выходной день:

 � работникам на 
окладе - в двойном 
размере;

 � сдельщикам - по 
двойным расценкам;

 � работникам, чей 
труд оплачивается по 
тарифам, - по двойной 
тарифной ставке.

Также за работу в 
такой день могут дать 
дополнительный вы-
ходной. В этом случае 
работа в праздник бу-
дет оплачиваться по 
стандартному тари-
фу. Если сотрудник 
на окладе, то зарплата 
в тот месяц, когда он 
возьмет этот день от-
дыха, не уменьшается.

 � ДНЕВНИК ЭКСПЕДИЦИИ

На мысе Челюскин путешественники 
возводят арктический городок
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о. Самуила

П-ОВ ТАЙМЫР

Море Лаптевых

о. Средний

Пролив Свободной Кубы

Майские праздники 
переживем с трудом

Все новости 
Большой Арктической 

экспедиции - 2024 - на сайте

47%29%
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2% 1%
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1%
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Дома
На даче
В другом городе (селе) России
В Крыму
На Черноморском побережье 
Кавказа (Сочи, Анапа и т. д.)
В других республиках бывшего СССР 
В других странах за пределами 
бывшего СССР
Буду работать
Затрудняюсь ответить

По данным ВЦИОМа. Опрошены 1600 россиян в возрасте от 18 лет.
Можно было дать несколько вариантов ответа.

Где вы собираетесь 
провести эти длинные выходные?

ОПРОС
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Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
в Кремле принял 
нового председателя 
Верховного суда. 

Это первая встреча главы го-
сударства с Ириной Подносовой 
после ее вступления в должность. 
Поэтому начал российский лидер 
с поздравлений: 

- Совет Федерации утвердил вас 
в качестве председателя Верхов-
ного суда России. Это очень важ-
ная даже не должность - важная 
миссия, потому что это отдельная 
ветвь власти в стране и очень важ-
ная составляющая всего государ-
ственного устройства, - отметил 
глава страны.

Напомним, по закону президент 
представляет Совфеду кандида-
туру нового председателя Вер-
ховного суда, но окончательно 
утверждают ее сенаторы.

Дальше Путин перешел уже к 
конкретным поручениям:

� Суды перегружены. С этим 
надо что-то делать для ускорения 
работы всей системы.

� Некоторые предложения, как 
решить проблему, уже внесены в 
Госдуму. Путин попросил Под-
носову держать руку на пульсе.

� Плюс надо упростить про-
цедуру банкротств, потому что в 
судах полно таких дел.

- Там есть вопросы тонкие, свя-
занные с возможностью приня-
тия внесудебных решений, в том 
числе по задолженности. Но кон-
троль со стороны судов, конечно, 
все равно должен быть, - подчер-
кнул российский лидер.

Президент пожелал Подносовой 
успехов, вспомнив, что она уже 
четыре года работала заместите-
лем Лебедева (прошлого предсе-
дателя Верховного суда) и что у 
нее вообще богатейшая юриди-
ческая практика.

- Хочу вас заверить, что все 
силы, знания, опыт, конечно, 
положу на продолжение дела 
Вячеслава Михайловича Лебе-
дева (экс-председателя Верхов-
ного суда, который скончался 23 
февраля. - Ред.) по укреплению 
и совершенствованию судебной 
системы, - пообещала в конце 
Подносова.

Картина дня: в стране

Александр БОЙКО

Сергей Шойгу 
перечислил поселки, 
освобожденные 
Россией 
за последние дни.

- Вашингтон для недопущения 
краха ВСУ намерен выделить 
61 миллиард долларов киевско-
му режиму. Американские вла-
сти цинично заявляют, что уми-
рать за их интересы в борьбе с 
Россией будут украинцы. Всего 
с начала спецоперации потери 

ВСУ составили почти полмил-
лиона военнослужащих, - такую 
цену западной помощи Киеву 
объявил Сергей Шойгу на кол-
легии в Минобороны.

Министр рассказал, что наши 
войска овладели инициативой 
уже по всему фронту и за по-
следние дни освободили важ-
ные населенные пункты в ДНР - 
Первомайское, Богдановку и 
Новомихайловку. Расширена 
зона контроля в Бердычах и 
Георгиевке.

Коллегия обсудила и раз-
витие войск ПВО.

По словам Шойгу, в этом 
году в войска поступят пер-
вые образцы ЗРК нового 
поколения С-500. А также 
комплексы С-400, С-300В4, 
«Бук-М3», «Тор-М2У».

А поставки «хорошо заре-
комендовавших себя зенит-
ных ракетно-пушечных ком-
плексов «Панцирь» в этом 
году вырастут в 2 раза.

Назвал министр и размер 

группировки, которую НАТО 
держит у наших границ, - это 
33 тысячи солдат, 300 танков 
и 800 бронемашин. В Герма-
нии на базе объединенного 
командования войск США в 
Европе развернут штаб «Груп-
пы содействия безопасности 
Украины». 

Прямо сейчас идет серия 
учений НАТО по «отработке 
отражения российской агрес-
сии», в них участвуют 90 ты-
сяч человек.

 � ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ВСУ потеряли уже полмиллиона человек

Светлана ВОЛКОВА

Точки выдачи будут 
работать по 9 Мая включительно.

По традиции накануне Дня Победы в Москве 
и по всей стране проводится акция памяти 
«Георгиевская ленточка». С 24 апреля символ 
доблести многих поколений будут бесплатно 
раздавать всем желающим.

Главный пункт выдачи откроется на Зубов-
ском бульваре, около дома 4, недалеко от 
станции метро «Парк культуры». Пункт работает 
каждый день с 12.00 до 19.00.

Еще одна центральная точка акции - Музей 
Победы на Поклонной горе. Ленточки будут 
раздавать на территории основной экспози-
ции, в музее «Г.О.Р.А.» и в парке Победы (с 24 
апреля по 8 мая - с 12.00 до 16.00; 9 Мая - с 
12.00 до 18.00).

Волонтеры расскажут об истории георгиев-
ской ленты, а также объяснят, как правильно 
ее закреплять и носить.

Помимо этого, по 9 Мая включительно геор-
гиевские ленточки будут раздавать:

� на ВДНХ и в городских парках;
� в крупных сетевых супермаркетах и от-

делениях банков;
� на столичных вокзалах  - Белорусском, 

Ленинградском и Павелецком;
� на центральных станциях метро.
А с 7 мая к ним добавятся точки выдачи на 

площадях и бульварах. Адреса можно уточнить 
на сайте георгиевскаяленточка.рф.

Как в этом году будет проводиться 
акция «Бессмертный полк» < стр. 1.

«У него огромная душа, в которой 
умещалось много любви»

 � УТРАТА

Александр КОЦ

В Москве простились
с погибшим военкором 
Семеном Ереминым.

Полумрак траурного зала. Фотогра-
фии на больших экранах. Улыбающий-
ся парень смотрит сверху на коллег и 
друзей, которые заполнили объемное 
помещение. Во вторник в редакции 
«Известий» провожали военкора изда-
ния Семена Еремина, который погиб 
на Запорожском направлении. Осколки 
от гранаты, сброшенной с украинского 
дрона, залетели под броник. Ранения 
оказались смертельными.

Семен был из старой гвардии воен-
коров. В Донбассе работал с самого 
начала. За плечами  - война в Южной 
Осетии, командировки в Сирию… Во-
енкорская братия  - разношерстная. 
И нет в ней безгрешных. Кому-то не 

хватает чувства такта, кому-то недо-
стает меры… В Семене эти доброде-
тели органично сочетались. В нем не 
было ни напыщенности, ни пафоса, ни 
заносчивости.

Вписав себя в историю российской 
фронтовой журналистики, он оставался 
обычным трудягой, который честно и 
талантливо делает свою работу.

- Он не был только военкором, - сказала 
его жена на прощании. - Он был талант-
лив во всем. Это человек с огромной ду-
шой, в которой умещалось много любви.

После прощания гроб с телом репор-
тера доставили на отпевание в храм 
Георгия Победоносца на Поклонной го-
ре. Упокоится Семен Еремин на Трое-
куровском кладбище, где уже лежат 
его коллеги, погибавшие на украинском 
фронте с 2014 года.

Президент наградил Семена Еремина 
орденом Мужества посмертно.

Светлая память...

Владимир Путин 
на праздновании 
50-летия БАМа 
вручил гендирек-
тору РЖД Олегу 
Белозерову орден 
«За заслуги перед 
Отечеством» II 
степени. Награды 
получили также и 
строители БАМа.

Кроме того, 
президент рас-
сказал, что еще 
предстоит сде-
лать при строи-
тельстве дублера 
магистрали: 

- Нужно ввести 
в строй более 300 
инфраструктур-
ных объектов, 
включая дублеры 
Северомуйского, 
Кузнецовского и 
Кодарского тон-
нелей, а также 
мост через Амур.

Отметил российский лидер и развитие 
инфраструктуры магистрали, и, конечно 
же, улучшение качества жизни тех, чья 
жизнь с ней связана: 

- Особое внимание будем уделять по-
вышению качества жизни людей в на-
селенных пунктах, завязанных на БАМ, 

в том числе на основе проработанных 
мастер-планов получат долгосроч-
ное развитие опорные точки, столицы 
БАМа - Тында и Северобайкальск. 

Воспоминания 
строителей БАМа > стр. 4 - 5.

«Это не должность -
важная миссия»

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 Д
НР

Семен был из старой 
гвардии военкоров.

В Москве 
стартовала акция 
«Георгиевская 
ленточка»
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Французы, немцы, аргентинцы оставляют 
свои страны, чтобы жить и работать у нас 
(подробнее - на стр. 17).

В каком регионе 
вы бы предложили 
поселиться иностранцам, 
переезжающим в Россию?
Лев КОРОЛЬКОВ, полковник Службы внешней 
разведки в отставке, Санкт-Петербург:

- Питер хорош для иностранцев. Почти не нужна адаптация. 
Высокий уровень развития культуры и инфраструктуры. Нет 
никаких гендерных проблем. Не надо оглядываться, извините, 
при посещении общественных туалетов. У соавтора моей книги 
сын женат на немке из Кельна. Она живет в Москве, но влю-
блена в Великий Новгород, где у них дача. Ей, западной немке, 
там, в исконной русской земле, дышится легко и спокойно.

Олег ШЕИН, депутат облдумы Астраханской 
области:

- Я Астрахань люблю. В центре есть пиццерия, которую дер-
жит настоящий итальянец. Не знаю, русская ли у него жена, 
но заведение классное и дух итальянский там есть.

Виктор ЛАЗЬКО, НИИ риса, завлабораторией 
луковых и бахчевых культур, Краснодар:

- Под Анапой, знаю, французы виноградники развивают. Но 
молодежь стекается в Краснодар. Притом китайцы окружили 
краевой центр парниками. Ранние помидоры, огурцы, клубника, 
зелень - это все от китайцев, это все быстрые первые деньги.

Валерий КОМАРОВ, педагог ОБЖ, Рязань:
- Я по рождению сибиряк и пригласил бы иностранцев в 

Алтайский край. Отец одного из лидеров Японии был в плену 
там в середине ХХ века - и позже завещал похоронить себя 
в Сибири. Корейцам и японцам за Уралом было несладко, но 
многие остались. Что касается Рязанской области, откуда ро-
дом моя жена, - я бы тоже не стал иностранцев отговаривать 
от переселения на эти земли. Да, сложно, да, многие села 
обезлюдели, но вот узбеки в одном районе стали развивать 
овцеводство - и там у них всех хорошо.

Валерий КАТЫШЕВ, бывший мэр города Буй, 
Костромская область:

- В Костромской области масса преимуществ для нормальных 
иностранцев. Тишина. Чистоту воздуха и природу не успели 
испортить. И реки не загадили, и в лесах грибы-ягоды не от-
равили. Да и работу можно найти достойную, и стоимость 
жилья доступная. Знаю человека из Франции, который купил 
квартиру в Буе. У него супруга здешняя, его сюда тянет, он 
завершает работу в Москве и переселяется в Буй навсегда.

Евгения ИВАНОВА, сотрудница Музея Ленина 
в Шушенском, Красноярский край:

- Я предложила бы Шушенское, конечно. Это настоящая 
Сибирь - ею не пугают, здесь живут. Тут чистый воздух, ясное 
небо, глубокие реки, заветные ягоды, удивительные чудные 
звери в тайге. Я родилась в Сибири и не знаю лучшего ме-
ста - и иностранцам его советую. Они приезжают и сегодня. 
Испытывают восторг. Из Европы сейчас редко, из Азии - часто.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Евгений САЗОНОВ, 
Александра БУДАЕВА

Работы осложняются 
ветром до 20 км/ч.

В самой северной точке Евразии, 
на мысе Челюскин, начинается стро-
ительство мобильного арктического 
городка в рамках Большой Арктиче-
ской экспедиции.

14 московских школьников в со-
ставе двух отрядов отправились на 
Север. Первый отряд, под назва-
нием «Первооткрыватели», повто-
ряет путь тех, кто когда-то первым 
прошел арктическими «тропами», и 
идет от мыса Ласиниуса к мысу Че-
люскин. Второй отряд, «Московские 
профессионалы», уже находится 
на мысе Челюскин и начинает там 
необыкновенную стройку. 

Материалы на вертолетах в Ар-
ктику не завезешь, поэтому их 
искали на месте. Для этого при-

шлось обследовать заброшенные 
домики. А дело это опасное: вну-
три частенько отдыхают белые 
медведи. Неучтенных хищников в 
итоге не обнаружилось, а подхо-
дящее здание нашлось. Сейчас 
ребята готовят настил и площадку 
для электроизгороди - именно она 
будет охранять городок от визита 
непрошеных гостей.

Работы осложняются сильным 
ветром (до 20 км/ч), который бу-
дет только усиливаться. Тут ребя-

та забеспокоились о товарищах-
первооткрывателях.

Но, как ни странно, у них погода, 
наоборот, наладилась.

- Очень хороша Арктика при тихой 
погоде, - передает специальный 
корреспондент «Комсомолки» 
в Арктике Евгений Сазонов, ко-
торый сейчас находится как раз в 
этой группе. - Здесь наступил поляр-
ный день, так что вечером можно 
любоваться вечным закатом. Если, 
конечно, не замерзнете.

По его словам, ранее холод уже 
погубил несколько экспедиций. На-
пример, экспедицию Джона Фан-
клина в 1845 году: на американских 
кораблях были очень хорошие, но 
тяжелые печи, которые исследова-
тели не могли снять. Пошли без них. 
И замерзли.

Но отряду наших лыжников такое 
не грозит: переносные бензиновые 
печки работают исправно, а сердца 
греет тот факт, что проходить при-
ходится по местам необыкновенным. 
На одну из ночевок, к примеру, они 
устроились недалеко от островов 
Комсомольской 
Правды.
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Стройматериалы в Арктику 
вертолетом не завезешь, 
поэтому их искали 
в заброшенных домиках.

Наталья ВАРСЕГОВА

Рекордное 
количество 
россиян 
собираются 
работать 
во время длинных 
выходных.

Кому на майские 
шашлык-машлык, а 
кому - работа. Но ес-
ли еще пару лет назад 
вкалывали на майские 
лишь 5% россиян, то 
в нынешнем - 20%. 
Это данные опроса 
ВЦИОМ. 

Как рассказали во 
ВЦИОМ, в основном 
работать на «канику-
лах» собираются мо-
лодые мужчины (от 18 
до 34 лет). С чего вдруг 
такая тяга к ударному 
труду в ущерб весен-
ним прелестям жизни?

- Такое количество 
работающих связано 
с тем, что российская 
экономика перешла 
к серьезному росту, - 

считает доцент кафе-
дры экономической 
политики и экономи-
ческих измерений Го-
сударственного уни-
верситета управления 
Максим Чирков. - Рост 
зарплат у нас - один из 
самых высоких в мире. 
Люди понимают, что 
именно сейчас есть 
возможность неплохо 
зарабатывать.

По словам экспер-
та, компании тоже за-
интересованы в том, 
чтобы сотрудники 
побольше работали и 
поменьше отдыхали. 
Ведь в экономике де-
фицит кадров. Поэто-
му работодатели стали 
чаще просить сотруд-
ников поработать в 
выходные и готовы за 
это платить.

Кстати, вот какая 

оплата полагается за 
работу в праздничный 
выходной день:

 � работникам на 
окладе - в двойном 
размере;

 � сдельщикам - по 
двойным расценкам;

 � работникам, чей 
труд оплачивается по 
тарифам, - по двойной 
тарифной ставке.

Также за работу в 
такой день могут дать 
дополнительный вы-
ходной. В этом случае 
работа в праздник бу-
дет оплачиваться по 
стандартному тари-
фу. Если сотрудник 
на окладе, то зарплата 
в тот месяц, когда он 
возьмет этот день от-
дыха, не уменьшается.

 � ДНЕВНИК ЭКСПЕДИЦИИ

На мысе Челюскин путешественники 
возводят арктический городок

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

м. Ласиниуса

м. Пранчищева
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м. Челюскин

о-ва Комсомольской

Правды
о. Самуила

П-ОВ ТАЙМЫР

Море Лаптевых

о. Средний

Пролив Свободной Кубы

Майские праздники 
переживем с трудом

Все новости 
Большой Арктической 

экспедиции - 2024 - на сайте

47%29%
10%
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2% 1%
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1%
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Дома
На даче
В другом городе (селе) России
В Крыму
На Черноморском побережье 
Кавказа (Сочи, Анапа и т. д.)
В других республиках бывшего СССР 
В других странах за пределами 
бывшего СССР
Буду работать
Затрудняюсь ответить

По данным ВЦИОМа. Опрошены 1600 россиян в возрасте от 18 лет.
Можно было дать несколько вариантов ответа.

Где вы собираетесь 
провести эти длинные выходные?

ОПРОС

Ал
ек

се
й 

СТ
ЕФ

АН
О

В/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

МАРШРУТ ОТРЯДОВ

Москва
www.kp.ru2  24.04.2024 

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин 
в Кремле принял 
нового председателя 
Верховного суда. 

Это первая встреча главы го-
сударства с Ириной Подносовой 
после ее вступления в должность. 
Поэтому начал российский лидер 
с поздравлений: 

- Совет Федерации утвердил вас 
в качестве председателя Верхов-
ного суда России. Это очень важ-
ная даже не должность - важная 
миссия, потому что это отдельная 
ветвь власти в стране и очень важ-
ная составляющая всего государ-
ственного устройства, - отметил 
глава страны.

Напомним, по закону президент 
представляет Совфеду кандида-
туру нового председателя Вер-
ховного суда, но окончательно 
утверждают ее сенаторы.

Дальше Путин перешел уже к 
конкретным поручениям:

� Суды перегружены. С этим 
надо что-то делать для ускорения 
работы всей системы.

� Некоторые предложения, как 
решить проблему, уже внесены в 
Госдуму. Путин попросил Под-
носову держать руку на пульсе.

� Плюс надо упростить про-
цедуру банкротств, потому что в 
судах полно таких дел.

- Там есть вопросы тонкие, свя-
занные с возможностью приня-
тия внесудебных решений, в том 
числе по задолженности. Но кон-
троль со стороны судов, конечно, 
все равно должен быть, - подчер-
кнул российский лидер.

Президент пожелал Подносовой 
успехов, вспомнив, что она уже 
четыре года работала заместите-
лем Лебедева (прошлого предсе-
дателя Верховного суда) и что у 
нее вообще богатейшая юриди-
ческая практика.

- Хочу вас заверить, что все 
силы, знания, опыт, конечно, 
положу на продолжение дела 
Вячеслава Михайловича Лебе-
дева (экс-председателя Верхов-
ного суда, который скончался 23 
февраля. - Ред.) по укреплению 
и совершенствованию судебной 
системы, - пообещала в конце 
Подносова.

Картина дня: в стране

Александр БОЙКО

Сергей Шойгу 
перечислил поселки, 
освобожденные 
Россией 
за последние дни.

- Вашингтон для недопущения 
краха ВСУ намерен выделить 
61 миллиард долларов киевско-
му режиму. Американские вла-
сти цинично заявляют, что уми-
рать за их интересы в борьбе с 
Россией будут украинцы. Всего 
с начала спецоперации потери 

ВСУ составили почти полмил-
лиона военнослужащих, - такую 
цену западной помощи Киеву 
объявил Сергей Шойгу на кол-
легии в Минобороны.

Министр рассказал, что наши 
войска овладели инициативой 
уже по всему фронту и за по-
следние дни освободили важ-
ные населенные пункты в ДНР - 
Первомайское, Богдановку и 
Новомихайловку. Расширена 
зона контроля в Бердычах и 
Георгиевке.

Коллегия обсудила и раз-
витие войск ПВО.

По словам Шойгу, в этом 
году в войска поступят пер-
вые образцы ЗРК нового 
поколения С-500. А также 
комплексы С-400, С-300В4, 
«Бук-М3», «Тор-М2У».

А поставки «хорошо заре-
комендовавших себя зенит-
ных ракетно-пушечных ком-
плексов «Панцирь» в этом 
году вырастут в 2 раза.

Назвал министр и размер 

группировки, которую НАТО 
держит у наших границ, - это 
33 тысячи солдат, 300 танков 
и 800 бронемашин. В Герма-
нии на базе объединенного 
командования войск США в 
Европе развернут штаб «Груп-
пы содействия безопасности 
Украины». 

Прямо сейчас идет серия 
учений НАТО по «отработке 
отражения российской агрес-
сии», в них участвуют 90 ты-
сяч человек.

 � ЦИФРЫ И ФАКТЫ

ВСУ потеряли уже полмиллиона человек

Светлана ВОЛКОВА

Точки выдачи будут 
работать по 9 Мая включительно.

По традиции накануне Дня Победы в Москве 
и по всей стране проводится акция памяти 
«Георгиевская ленточка». С 24 апреля символ 
доблести многих поколений будут бесплатно 
раздавать всем желающим.

Главный пункт выдачи откроется на Зубов-
ском бульваре, около дома 4, недалеко от 
станции метро «Парк культуры». Пункт работает 
каждый день с 12.00 до 19.00.

Еще одна центральная точка акции - Музей 
Победы на Поклонной горе. Ленточки будут 
раздавать на территории основной экспози-
ции, в музее «Г.О.Р.А.» и в парке Победы (с 24 
апреля по 8 мая - с 12.00 до 16.00; 9 Мая - с 
12.00 до 18.00).

Волонтеры расскажут об истории георгиев-
ской ленты, а также объяснят, как правильно 
ее закреплять и носить.

Помимо этого, по 9 Мая включительно геор-
гиевские ленточки будут раздавать:

� на ВДНХ и в городских парках;
� в крупных сетевых супермаркетах и от-

делениях банков;
� на столичных вокзалах  - Белорусском, 

Ленинградском и Павелецком;
� на центральных станциях метро.
А с 7 мая к ним добавятся точки выдачи на 

площадях и бульварах. Адреса можно уточнить 
на сайте георгиевскаяленточка.рф.

Как в этом году будет проводиться 
акция «Бессмертный полк» < стр. 1.

«У него огромная душа, в которой 
умещалось много любви»

 � УТРАТА

Александр КОЦ

В Москве простились
с погибшим военкором 
Семеном Ереминым.

Полумрак траурного зала. Фотогра-
фии на больших экранах. Улыбающий-
ся парень смотрит сверху на коллег и 
друзей, которые заполнили объемное 
помещение. Во вторник в редакции 
«Известий» провожали военкора изда-
ния Семена Еремина, который погиб 
на Запорожском направлении. Осколки 
от гранаты, сброшенной с украинского 
дрона, залетели под броник. Ранения 
оказались смертельными.

Семен был из старой гвардии воен-
коров. В Донбассе работал с самого 
начала. За плечами  - война в Южной 
Осетии, командировки в Сирию… Во-
енкорская братия  - разношерстная. 
И нет в ней безгрешных. Кому-то не 

хватает чувства такта, кому-то недо-
стает меры… В Семене эти доброде-
тели органично сочетались. В нем не 
было ни напыщенности, ни пафоса, ни 
заносчивости.

Вписав себя в историю российской 
фронтовой журналистики, он оставался 
обычным трудягой, который честно и 
талантливо делает свою работу.

- Он не был только военкором, - сказала 
его жена на прощании. - Он был талант-
лив во всем. Это человек с огромной ду-
шой, в которой умещалось много любви.

После прощания гроб с телом репор-
тера доставили на отпевание в храм 
Георгия Победоносца на Поклонной го-
ре. Упокоится Семен Еремин на Трое-
куровском кладбище, где уже лежат 
его коллеги, погибавшие на украинском 
фронте с 2014 года.

Президент наградил Семена Еремина 
орденом Мужества посмертно.

Светлая память...

Владимир Путин 
на праздновании 
50-летия БАМа 
вручил гендирек-
тору РЖД Олегу 
Белозерову орден 
«За заслуги перед 
Отечеством» II 
степени. Награды 
получили также и 
строители БАМа.

Кроме того, 
президент рас-
сказал, что еще 
предстоит сде-
лать при строи-
тельстве дублера 
магистрали: 

- Нужно ввести 
в строй более 300 
инфраструктур-
ных объектов, 
включая дублеры 
Северомуйского, 
Кузнецовского и 
Кодарского тон-
нелей, а также 
мост через Амур.

Отметил российский лидер и развитие 
инфраструктуры магистрали, и, конечно 
же, улучшение качества жизни тех, чья 
жизнь с ней связана: 

- Особое внимание будем уделять по-
вышению качества жизни людей в на-
селенных пунктах, завязанных на БАМ, 

в том числе на основе проработанных 
мастер-планов получат долгосроч-
ное развитие опорные точки, столицы 
БАМа - Тында и Северобайкальск. 

Воспоминания 
строителей БАМа > стр. 4 - 5.

«Это не должность -
важная миссия»
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Семен был из старой 
гвардии военкоров.

В Москве 
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- Как вообще родилась идея за-
пустить железнодорожный состав, 
да еще с названием «Комсомольская 
правда»?

- Это было решение XVII съезда 
комсомола. Я как инструктор отдела 
пропаганды ЦК ВЛКСМ участво-
вал в его подготовке. И вот когда на 
БАМ направили первый отряд мо-
лодых строителей, решили пустить 
и ударный комсомольский поезд.

- Тогда кто был первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ?

- Евгений Тяжельников.
- Это его была идея?
- Думаю, прежде всего его. С само-

го начала и до проводов агитпоезда 
на БАМ он был с нами. Уехали в 3 
часа 40 минут утра с Ярославского 
вокзала.

- А чего ночью-то?
- Да так нас поставили в график 

движения. А мы должны были еще 
собрать вещи, литературу, фильмы, 
работников в полном составе...

СТУДЕНТЫ-ХУДОЖНИКИ 
РАСПИСАЛИ ВАГОНЫ

- И еще надо было на вагонах на-
писать размашисто - «Комсомольская 
правда»?!

- Конечно. Но это было еще до 

отправки. Мы связались со 
Строгановским худучили-
щем, там среди ребят объ-
явили конкурс на лучшие 
эскизы. И к моменту от-
правки наш состав уже был 
полностью раскрашен. 
Очень симпатичный по-
лучился.
- А сколько всего вагонов 

было в «Комсомолке»?
- В первом составе - 6.
- Так мало?
- Мы отправлялись в неизвест-

ность. Даже не знали, сколько 
просуществуем.

- Кто был пассажиром первой же-
лезнодорожной «Комсомолки»?

- Из известных спортсменов был 
у нас Альберт Шестернев, футбо-
лист знаменитый, капитан сборной 
СССР, Олег Видов, заслуженный 
артист, композитор Владимир Ша-
инский, поэт Михаил Пляцковский, 
художественные коллективы из Во-
ронежа, Краснодара…

ПЕРВАЯ РАБОТА 
БУДУЩЕГО ГЛАВРЕДА

- А кто из журналистов был?
- Сначала никого. А в 1976-м к 

нам Володя Сунгоркин присоединил-
ся, первый постоянный бамовский 
спецкор! Он так по-настоящему к 
нам пришел, основательно и на-
долго.

- Вы помните этот момент?
- Конечно. Я получил письмо от 

главного редактора «Комсомольской 
правды», что к нам направляется 
выпускник Дальневосточного уни-
верситета. Это было первое место 
работы Володи.

Но на остановках он все время ис-
чезал. Выезжал на встречи со строи-
телями. В любое время суток.

- Сунгоркину тогда было где-то 

22 года. Его даже как-то сравнива-
ли с Павкой Корчагиным, который 
узкоколейку строил… (Правда, сам 
Сунгоркин нас бы за это сравнение 
не похвалил…)

- Могу только подтвердить, что 
Володю, как и Павку из «Как за-
калялась сталь», отличало стремле-
ние быть первым. Вот представьте - 
«Комсомольская правда» идет по 
тайге - и тут рельсы заканчиваются. 
Бригады строителей - вперед! И Сун-
горкин - с ними!

- Он, когда стал главным редакто-
ром всей «Комсомолки», и с газетой 
то же самое делал!

- А когда приезжал туда, куда еще 
не добрался наш агитдесант, он 
каким-то чудом выходил с нами на 
связь: «Всем привет горячий! Я там-
то! Лекторы, артисты - айда сюда!»

- Что еще запомнилось?
- Ну, Володя - в 2-местном купе 

жил. Одевался, как и все, - в полу-
шубок. Не отличался от нас ничем.

- Валенки носил?
- Да. Потому что морозы были за 

50. Где о рельсах еще и речи не ве-
лось, летали на вертолетах…

- Вы случайно не выпивали в агит-
поезде?

- Что ты! Как выпивать, если мы 
все время в движении? Работа кру-
глосуточная, иногда группы выез-
жали на встречи и концерты с утра, 
целый день в разъездах, потом - ве-
черние выступления, возвращались 
за полночь, а утром опять в 7 - 8 
подъем - и вперед.

- Хоть влюблялись?
- Были и комсомольские свадь-

бы у нас. Всё было. Как обычно в 

жизни. Молодые ребята, девчата. 
С Украины была у нас группа ЦК 
комсомола проводников-девочек. 
Ресторан «Арбат» в Москве дал нам 
официантов в вагон-ресторан, все 
было на высшем уровне.

- И сколько километров «Ком-
сомольская правда» наколесила по 
БАМу?

- За 15 лет - около миллиона! По-
лучается, мы 25 раз по экватору во-
круг Земли обернулись!

Александр ГАМОВ.

Народный музей БАМа - к 50-летию 
Байкало-Амурской магистрали 

«Комсомолка» собрала фотографии 
и воспоминания со всей страны на сайте
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В агитпоезде «Комсомольская 
правда» спецкоры «КП» Владимир 

Сунгоркин (будущий главред 
«Комсомолки») и Вера Лукошина.

Поезд «Комсомолки» наколесил 
25 оборотов вокруг Земли

Все время, пока шло 
строительство БАМа, 
по нему ездил агитпо-
езд «Комсомольская 
правда». «КП» дозво-
нилась до его первого 
начальника Евгения 
СЛОВЕЦКОГО.

Этот плакат о первом 
рабочем дне агитпоезда «КП» 

Евгений Словецкий хранил 48 лет. 
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Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

50 лет назад на XVII съезде 
ВЛКСМ была объявлена новая Все-
союзная комсомольская стройка - 
Байкало-Амурская магистраль. Со 
съезда на БАМ отправился первый 
поезд со стройотрядом из делегатов-
комсомольцев.

 
Большая стройка шла 10 лет, обра-

стая легендами, песнями и городами-
поселками вдоль магистрали. Ее 
окончание отметили укладкой «зо-
лотого звена». Один из тех, кто 
его укладывал, - Иван Николаевич 
ВАРШАВСКИЙ, Герой Социалисти-
ческого Труда. Он родился под Одес-
сой, но большую часть жизни прожил 
в Тынде, столице БАМа.

ТАМ БЫЛ ВЕСЬ СОЮЗ
- Как попали на главную стройку 

века?
- Из Молдавии поехал на БАМ по 

доброму желанию и по рекомендации 
врачей сменить климат. Мне было 36 
лет, двое детей, за плечами Одесско-
Кишиневская дорога.

- Где сложнее всего пришлось?
- Самым сложным был Кодарский 

тоннель. Сам-то он был почти готов, 
а вход в него - не готов. Пришлось 
за Кодар перегонять 
технику. На ту сторо-
ну перевала мы пере-
везли 27 километров 
рельсошпальной ре-
шетки - так, как ле-
совозы бревна возят, 
тепловоз маленький, 
на машине «Ураган».

- БАМ строил весь 
Советский Союз или 
не весь?

- Все республики 
и крупнейшие города 
СССР ежегодно сла-
ли на БАМ молодежь. 
Каждая республика на своих стан-
циях архитектурную изюминку при-
думывала. У молдаван - аист с вино-
градной лозой. Армяне - розовым 
своим туфом вокзал отделали.

- Вы с Украины, а со строителями из 
других республик работали?

- Мы проходили многие станции, 
где строили белорусы, грузины.

- С кем работалось легче, с кем слож-
нее?

- На БАМе легко не было никому. 
Все пахали на полную катушку. А у 
меня бригада была - 12 националь-
ностей.

- Какие-то республики старались 
своих получше снабжать?

- В начале БАМа, в 1974-м и 1975-м, 
Молдавия в этом смысле выделялась. 
У командира молдавского отряда Во-
лоди Титомира все было поставлено 
правильно. Приходили из Кишинева 
крытые вагоны, набитые всем, что 
хочешь. Даже вино было. Закрутки 
любые, и сливы, залитые крепленым 
вином. И рукавицы молдавские - ну 
все, все, все.

- Это на праздники приходило - вроде 
Нового года или Первомая?

- Да молдаване нам постоянно при-
сылали вагоны! В них посылок море 

было. А мы их тыся-
чами раздавали по со-
седним отрядам.

СЕМЕРО - 
ЗА ДВАДЦАТЬ

- По какому принци-
пу людей в бригаду под-
бирали?

- В первой у меня 
было 7 человек. Ее 
назвали «Дикой бри-
гадой». Почему «Ди-
кая»? Мы работали 
как оглашенные, спе-

цы высшего класса. Мои семеро де-
лали работу за два десятка. У нас был 
тепловоз, бульдозер, два крана - не 
много ли на семь-то человек? Строи-
ли и мосты, и обходы. Потом бригада 
начала разрастаться: 20, 40, 80, 120 че-
ловек. Я уже тогда людей разбросал 
группами по 20 - 25.

- Как попали на укладку «золотого 
звена»?

- Так мы же лучшие были! С вос-
тока на стыковку шла моя бригада, а 
с запада, со стороны Усть-Кута, бри-
гада Саши Бондаря, молодежная. Я 
на соединение «золотого звена» взял 
человека три из своих «старичков». И 
уже на месте с этим костяком скола-
чивал новую бригаду. У меня были 
надежный комсорг, профгрупорг. Ес-
ли человек филонит - мы проводили 
собрание и исключали из бригады. 
Многие из других бригад рвались в 
мою. Мы перевыполняли план, брали 
аккордную систему. Если досрочно 
выполняли - еще 40% премия. Вы-
сокие очень были заработки. От 600 
рублей и выше - лучше, чем в других 
бригадах. Но не каждого мы прини-
мали. Условия ставили.

- Правда, что бамовцы зарабатывали 
больше всех в Союзе?

- Меня часто об этом спрашива-
ли. Может, и больше всех, так нам и 
тратить приходилось много на все: на 
шапки и валенки, на полушубки и на 
продукты - а все это на БАМе стоило 
недешево.

- Все из вашей бригады с БАМа уез-
жали на своих «Жигулях»?

- У всех, кто хорошо работал, была 
такая возможность. Люди приезжали 
и становились в очередь на автомо-
биль. Каждый месяц у человека с зар-
платы удерживали - и через три года 
он получал документ на машину. И 
выкупал ее там, где хотел - на роди-
не, в своей республике или на БАМе.

ПИЛИ ИЗ КАСОК 
«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»

- Как отпраздновали укладку «золо-
того звена»?

- Мы состыковались с Сашей Бон-
дарем, договорились - он выносит 
25 метров железнодорожного полот-
на, и я метров 50 выношу, и на них 
накрываем! Для всех. Вино, водка, 
шампанское. Закуска какая-то. На-
род к столам бросился, а стаканов не 
хватало. Я выскочил на стол на этот, 
снял каску свою, налил туда водки 
и шампанского, глотнул и мужикам 
передал. Мужики побросали стаканы, 
сняли каски - и из касок пили. И с 
того времени у нас традиция такая. 
Мы когда на станцию Балбухта при-
езжали пару лет назад и прах Саши 
Бондаря там развеяли, его тоже из 
каски помянули.

- Как работали при минус 50?
- Так и работали. В моей бригаде, 

кстати, никто ни разу не обморажи-
вался. А что: забросили в тайгу, делать 
нечего - пашем и пашем. Куда тут 
пойдешь - давай работать! И 8 часов, 
и 12, и 15. Если арктической солярки 
не было, обычная соляра в кисель 

превращалась. На речке Вилюй мо-
розы шарахнули до минус 64. Техника 
встала. А мы работали - костыли-то 
забивать в полушубках тяжело. Их 
сбрасывали, полчаса поработаешь - и 
в вагончик ныряешь. Там сушишь-
ся да чай пьешь. А когда молотками 
костыли забиваешь - согреваешься.

- У вас была техника из Европы?
- Немецкая техника позже появи-

лась. Грузовики «Магирусы», краны 
разные. Наверное, с 1977-го. А так-то 
мы все вручную укладывали. Ну кран 
подвезет рельс, ну путеукладчик про-
шел - и дальше мы.

- С военными строителями были при-
ключения?

- На участке Бам - Тында начальник 
поезда мне говорит: мостовики взяли 
обязательство к 8 Марта поставить 
пролет - поедем, примем мостоуклад-
чик. Подъезжаем - а пролета моста и 
нет! А там железнодорожные войска 
шли. Их комбат получил квартиру. 
И решил жену быстрее перевезти из 
вагончика. К новому месту по льду 
реки ехал - пролета моста еще не бы-
ло. А в потемках возвращался - и не 
заметил, что пролет появился. За-
цепил козырьком своего «КрАЗа» и 
снес его к черту...

КТО НА КОМ ЖЕНИЛСЯ
- На БАМе много было интернацио-

нальных семей?
- Свадеб было много. Прибалты ча-

сто на молдаванках женились. Из ре-
спублик Средней Азии обычно между 
собой браки заключали, но и белору-
сок, и украинок тоже брали в жены. 
Когда все приехали, первые полгода 
дружили, а потом начали жениться. И 
свадьбы-свадьбы пошли, каждый вы-
ходной в Тынде по три-четыре свадь-
бы. Потом по десять детей в неделю 
рождалось.

- Сейчас не так?
- В Тынде в годы расцвета было 

70 тысяч жителей, сейчас в два раза 
меньше. Постепенно люди разъез-
жались - БАМ уже не мог удержать 
людей. И до сих пор некоторые хотят 
уехать - да уже некуда, другие страны, 
там их не особо ждут.

- Нужен БАМ-2?
- А как же! Помню у Миши Задорно-

ва была шутка про то, что «БАМ - до-
рога в никуда». Нет, он вел куда надо! 
И новая ветка нужна. В последние 
годы и президент обратил внимание 
на Транссиб и на БАМ. И военные 
его уже расширяют своими силами, 
самые трудные перевалы и перего-
ны строят, вторые пути тянут. Потом 
электрификация пойдет. 

- Для вас главная дата - апрель 
1974-го, начало, или сентябрь 1984-го, 
финал?

- Все важны. Не приехал бы тот 
первый комсомольский поезд - не 
запустили бы работу. И не было бы 
стыковки «золотого звена» через 
10 лет. Люди ехали - кто за туманом 
и за запахом тайги, кто за деньгами, 
кто за машиной. Но первый колышек 
был важен. 

Для меня Тында стала родной. Тут 
мы детей нарожали. Многих тут по-
хоронил. За 50 лет я уже «объаму-
рился»…

«Мы строили БАМ в мороз под минус 64,
но зарабатывали больше всех в СССР»
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После укладки «золотого 
звена» бригадир Варшавский 

налил в каску водки 
с шампанским - так родилась 

бамовская традиция.
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Герой Соцтруда  
и легенда БАМа 

Иван Варшавский.
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- Как вообще родилась идея за-
пустить железнодорожный состав, 
да еще с названием «Комсомольская 
правда»?

- Это было решение XVII съезда 
комсомола. Я как инструктор отдела 
пропаганды ЦК ВЛКСМ участво-
вал в его подготовке. И вот когда на 
БАМ направили первый отряд мо-
лодых строителей, решили пустить 
и ударный комсомольский поезд.

- Тогда кто был первый секретарь 
ЦК ВЛКСМ?

- Евгений Тяжельников.
- Это его была идея?
- Думаю, прежде всего его. С само-

го начала и до проводов агитпоезда 
на БАМ он был с нами. Уехали в 3 
часа 40 минут утра с Ярославского 
вокзала.

- А чего ночью-то?
- Да так нас поставили в график 

движения. А мы должны были еще 
собрать вещи, литературу, фильмы, 
работников в полном составе...

СТУДЕНТЫ-ХУДОЖНИКИ 
РАСПИСАЛИ ВАГОНЫ

- И еще надо было на вагонах на-
писать размашисто - «Комсомольская 
правда»?!

- Конечно. Но это было еще до 

отправки. Мы связались со 
Строгановским худучили-
щем, там среди ребят объ-
явили конкурс на лучшие 
эскизы. И к моменту от-
правки наш состав уже был 
полностью раскрашен. 
Очень симпатичный по-
лучился.
- А сколько всего вагонов 

было в «Комсомолке»?
- В первом составе - 6.
- Так мало?
- Мы отправлялись в неизвест-

ность. Даже не знали, сколько 
просуществуем.

- Кто был пассажиром первой же-
лезнодорожной «Комсомолки»?

- Из известных спортсменов был 
у нас Альберт Шестернев, футбо-
лист знаменитый, капитан сборной 
СССР, Олег Видов, заслуженный 
артист, композитор Владимир Ша-
инский, поэт Михаил Пляцковский, 
художественные коллективы из Во-
ронежа, Краснодара…

ПЕРВАЯ РАБОТА 
БУДУЩЕГО ГЛАВРЕДА

- А кто из журналистов был?
- Сначала никого. А в 1976-м к 

нам Володя Сунгоркин присоединил-
ся, первый постоянный бамовский 
спецкор! Он так по-настоящему к 
нам пришел, основательно и на-
долго.

- Вы помните этот момент?
- Конечно. Я получил письмо от 

главного редактора «Комсомольской 
правды», что к нам направляется 
выпускник Дальневосточного уни-
верситета. Это было первое место 
работы Володи.

Но на остановках он все время ис-
чезал. Выезжал на встречи со строи-
телями. В любое время суток.

- Сунгоркину тогда было где-то 

22 года. Его даже как-то сравнива-
ли с Павкой Корчагиным, который 
узкоколейку строил… (Правда, сам 
Сунгоркин нас бы за это сравнение 
не похвалил…)

- Могу только подтвердить, что 
Володю, как и Павку из «Как за-
калялась сталь», отличало стремле-
ние быть первым. Вот представьте - 
«Комсомольская правда» идет по 
тайге - и тут рельсы заканчиваются. 
Бригады строителей - вперед! И Сун-
горкин - с ними!

- Он, когда стал главным редакто-
ром всей «Комсомолки», и с газетой 
то же самое делал!

- А когда приезжал туда, куда еще 
не добрался наш агитдесант, он 
каким-то чудом выходил с нами на 
связь: «Всем привет горячий! Я там-
то! Лекторы, артисты - айда сюда!»

- Что еще запомнилось?
- Ну, Володя - в 2-местном купе 

жил. Одевался, как и все, - в полу-
шубок. Не отличался от нас ничем.

- Валенки носил?
- Да. Потому что морозы были за 

50. Где о рельсах еще и речи не ве-
лось, летали на вертолетах…

- Вы случайно не выпивали в агит-
поезде?

- Что ты! Как выпивать, если мы 
все время в движении? Работа кру-
глосуточная, иногда группы выез-
жали на встречи и концерты с утра, 
целый день в разъездах, потом - ве-
черние выступления, возвращались 
за полночь, а утром опять в 7 - 8 
подъем - и вперед.

- Хоть влюблялись?
- Были и комсомольские свадь-

бы у нас. Всё было. Как обычно в 

жизни. Молодые ребята, девчата. 
С Украины была у нас группа ЦК 
комсомола проводников-девочек. 
Ресторан «Арбат» в Москве дал нам 
официантов в вагон-ресторан, все 
было на высшем уровне.

- И сколько километров «Ком-
сомольская правда» наколесила по 
БАМу?

- За 15 лет - около миллиона! По-
лучается, мы 25 раз по экватору во-
круг Земли обернулись!

Александр ГАМОВ.

Народный музей БАМа - к 50-летию 
Байкало-Амурской магистрали 

«Комсомолка» собрала фотографии 
и воспоминания со всей страны на сайте
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В агитпоезде «Комсомольская 
правда» спецкоры «КП» Владимир 

Сунгоркин (будущий главред 
«Комсомолки») и Вера Лукошина.

Поезд «Комсомолки» наколесил 
25 оборотов вокруг Земли

Все время, пока шло 
строительство БАМа, 
по нему ездил агитпо-
езд «Комсомольская 
правда». «КП» дозво-
нилась до его первого 
начальника Евгения 
СЛОВЕЦКОГО.

Этот плакат о первом 
рабочем дне агитпоезда «КП» 

Евгений Словецкий хранил 48 лет. 
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www.kp.ru4  24.04.2024 Юбилей

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

50 лет назад на XVII съезде 
ВЛКСМ была объявлена новая Все-
союзная комсомольская стройка - 
Байкало-Амурская магистраль. Со 
съезда на БАМ отправился первый 
поезд со стройотрядом из делегатов-
комсомольцев.

 
Большая стройка шла 10 лет, обра-

стая легендами, песнями и городами-
поселками вдоль магистрали. Ее 
окончание отметили укладкой «зо-
лотого звена». Один из тех, кто 
его укладывал, - Иван Николаевич 
ВАРШАВСКИЙ, Герой Социалисти-
ческого Труда. Он родился под Одес-
сой, но большую часть жизни прожил 
в Тынде, столице БАМа.

ТАМ БЫЛ ВЕСЬ СОЮЗ
- Как попали на главную стройку 

века?
- Из Молдавии поехал на БАМ по 

доброму желанию и по рекомендации 
врачей сменить климат. Мне было 36 
лет, двое детей, за плечами Одесско-
Кишиневская дорога.

- Где сложнее всего пришлось?
- Самым сложным был Кодарский 

тоннель. Сам-то он был почти готов, 
а вход в него - не готов. Пришлось 
за Кодар перегонять 
технику. На ту сторо-
ну перевала мы пере-
везли 27 километров 
рельсошпальной ре-
шетки - так, как ле-
совозы бревна возят, 
тепловоз маленький, 
на машине «Ураган».

- БАМ строил весь 
Советский Союз или 
не весь?

- Все республики 
и крупнейшие города 
СССР ежегодно сла-
ли на БАМ молодежь. 
Каждая республика на своих стан-
циях архитектурную изюминку при-
думывала. У молдаван - аист с вино-
градной лозой. Армяне - розовым 
своим туфом вокзал отделали.

- Вы с Украины, а со строителями из 
других республик работали?

- Мы проходили многие станции, 
где строили белорусы, грузины.

- С кем работалось легче, с кем слож-
нее?

- На БАМе легко не было никому. 
Все пахали на полную катушку. А у 
меня бригада была - 12 националь-
ностей.

- Какие-то республики старались 
своих получше снабжать?

- В начале БАМа, в 1974-м и 1975-м, 
Молдавия в этом смысле выделялась. 
У командира молдавского отряда Во-
лоди Титомира все было поставлено 
правильно. Приходили из Кишинева 
крытые вагоны, набитые всем, что 
хочешь. Даже вино было. Закрутки 
любые, и сливы, залитые крепленым 
вином. И рукавицы молдавские - ну 
все, все, все.

- Это на праздники приходило - вроде 
Нового года или Первомая?

- Да молдаване нам постоянно при-
сылали вагоны! В них посылок море 

было. А мы их тыся-
чами раздавали по со-
седним отрядам.

СЕМЕРО - 
ЗА ДВАДЦАТЬ

- По какому принци-
пу людей в бригаду под-
бирали?

- В первой у меня 
было 7 человек. Ее 
назвали «Дикой бри-
гадой». Почему «Ди-
кая»? Мы работали 
как оглашенные, спе-

цы высшего класса. Мои семеро де-
лали работу за два десятка. У нас был 
тепловоз, бульдозер, два крана - не 
много ли на семь-то человек? Строи-
ли и мосты, и обходы. Потом бригада 
начала разрастаться: 20, 40, 80, 120 че-
ловек. Я уже тогда людей разбросал 
группами по 20 - 25.

- Как попали на укладку «золотого 
звена»?

- Так мы же лучшие были! С вос-
тока на стыковку шла моя бригада, а 
с запада, со стороны Усть-Кута, бри-
гада Саши Бондаря, молодежная. Я 
на соединение «золотого звена» взял 
человека три из своих «старичков». И 
уже на месте с этим костяком скола-
чивал новую бригаду. У меня были 
надежный комсорг, профгрупорг. Ес-
ли человек филонит - мы проводили 
собрание и исключали из бригады. 
Многие из других бригад рвались в 
мою. Мы перевыполняли план, брали 
аккордную систему. Если досрочно 
выполняли - еще 40% премия. Вы-
сокие очень были заработки. От 600 
рублей и выше - лучше, чем в других 
бригадах. Но не каждого мы прини-
мали. Условия ставили.

- Правда, что бамовцы зарабатывали 
больше всех в Союзе?

- Меня часто об этом спрашива-
ли. Может, и больше всех, так нам и 
тратить приходилось много на все: на 
шапки и валенки, на полушубки и на 
продукты - а все это на БАМе стоило 
недешево.

- Все из вашей бригады с БАМа уез-
жали на своих «Жигулях»?

- У всех, кто хорошо работал, была 
такая возможность. Люди приезжали 
и становились в очередь на автомо-
биль. Каждый месяц у человека с зар-
платы удерживали - и через три года 
он получал документ на машину. И 
выкупал ее там, где хотел - на роди-
не, в своей республике или на БАМе.

ПИЛИ ИЗ КАСОК 
«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»

- Как отпраздновали укладку «золо-
того звена»?

- Мы состыковались с Сашей Бон-
дарем, договорились - он выносит 
25 метров железнодорожного полот-
на, и я метров 50 выношу, и на них 
накрываем! Для всех. Вино, водка, 
шампанское. Закуска какая-то. На-
род к столам бросился, а стаканов не 
хватало. Я выскочил на стол на этот, 
снял каску свою, налил туда водки 
и шампанского, глотнул и мужикам 
передал. Мужики побросали стаканы, 
сняли каски - и из касок пили. И с 
того времени у нас традиция такая. 
Мы когда на станцию Балбухта при-
езжали пару лет назад и прах Саши 
Бондаря там развеяли, его тоже из 
каски помянули.

- Как работали при минус 50?
- Так и работали. В моей бригаде, 

кстати, никто ни разу не обморажи-
вался. А что: забросили в тайгу, делать 
нечего - пашем и пашем. Куда тут 
пойдешь - давай работать! И 8 часов, 
и 12, и 15. Если арктической солярки 
не было, обычная соляра в кисель 

превращалась. На речке Вилюй мо-
розы шарахнули до минус 64. Техника 
встала. А мы работали - костыли-то 
забивать в полушубках тяжело. Их 
сбрасывали, полчаса поработаешь - и 
в вагончик ныряешь. Там сушишь-
ся да чай пьешь. А когда молотками 
костыли забиваешь - согреваешься.

- У вас была техника из Европы?
- Немецкая техника позже появи-

лась. Грузовики «Магирусы», краны 
разные. Наверное, с 1977-го. А так-то 
мы все вручную укладывали. Ну кран 
подвезет рельс, ну путеукладчик про-
шел - и дальше мы.

- С военными строителями были при-
ключения?

- На участке Бам - Тында начальник 
поезда мне говорит: мостовики взяли 
обязательство к 8 Марта поставить 
пролет - поедем, примем мостоуклад-
чик. Подъезжаем - а пролета моста и 
нет! А там железнодорожные войска 
шли. Их комбат получил квартиру. 
И решил жену быстрее перевезти из 
вагончика. К новому месту по льду 
реки ехал - пролета моста еще не бы-
ло. А в потемках возвращался - и не 
заметил, что пролет появился. За-
цепил козырьком своего «КрАЗа» и 
снес его к черту...

КТО НА КОМ ЖЕНИЛСЯ
- На БАМе много было интернацио-

нальных семей?
- Свадеб было много. Прибалты ча-

сто на молдаванках женились. Из ре-
спублик Средней Азии обычно между 
собой браки заключали, но и белору-
сок, и украинок тоже брали в жены. 
Когда все приехали, первые полгода 
дружили, а потом начали жениться. И 
свадьбы-свадьбы пошли, каждый вы-
ходной в Тынде по три-четыре свадь-
бы. Потом по десять детей в неделю 
рождалось.

- Сейчас не так?
- В Тынде в годы расцвета было 

70 тысяч жителей, сейчас в два раза 
меньше. Постепенно люди разъез-
жались - БАМ уже не мог удержать 
людей. И до сих пор некоторые хотят 
уехать - да уже некуда, другие страны, 
там их не особо ждут.

- Нужен БАМ-2?
- А как же! Помню у Миши Задорно-

ва была шутка про то, что «БАМ - до-
рога в никуда». Нет, он вел куда надо! 
И новая ветка нужна. В последние 
годы и президент обратил внимание 
на Транссиб и на БАМ. И военные 
его уже расширяют своими силами, 
самые трудные перевалы и перего-
ны строят, вторые пути тянут. Потом 
электрификация пойдет. 

- Для вас главная дата - апрель 
1974-го, начало, или сентябрь 1984-го, 
финал?

- Все важны. Не приехал бы тот 
первый комсомольский поезд - не 
запустили бы работу. И не было бы 
стыковки «золотого звена» через 
10 лет. Люди ехали - кто за туманом 
и за запахом тайги, кто за деньгами, 
кто за машиной. Но первый колышек 
был важен. 

Для меня Тында стала родной. Тут 
мы детей нарожали. Многих тут по-
хоронил. За 50 лет я уже «объаму-
рился»…

«Мы строили БАМ в мороз под минус 64,
но зарабатывали больше всех в СССР»
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После укладки «золотого 
звена» бригадир Варшавский 

налил в каску водки 
с шампанским - так родилась 

бамовская традиция.
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Герой Соцтруда  
и легенда БАМа 

Иван Варшавский.
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Алена ОВЧИННИКОВА, 
Вероника РАНГУЛОВА 
(«КП» - Пермь»)

В августе 2022-го в посел-
ке Верхнечусовские городки 
Пермского края произошла 
трагедия. 6-летнюю Настю 
Брихунец родители отпусти-
ли за чупа-чупсом. Девочка 
побежала в соседний магазин 
и пропала.

Настю искали волонтеры, 
полицейские, жители... Через 
два дня тело девочки обнару-
жили на дне заброшенного 
пожарного колодца. Главная 
версия - не заметила откры-
тый люк, упала. Но многое не 
сходилось. В том месте она 
не должна была оказаться. А 
спустя некоторое время по 
подозрению в нападении на 
ребенка задержали местного 
жителя, который уже сидел 
срок за убийство дочери. Че-
рез четыре месяца мужчину 
отпустили - вину доказать не 
смогли.

Что сейчас? «Комсомолка» 
вернулась к резонансной исто-
рии.

ЯМА-УБИЙЦА
Напомним некоторые дета-

ли. Мама отпустила дочку в 
магазин без опаски - он всего в 
300 метрах от дома. Но до него 
девочка не дошла. 

Тело ребенка нашли в ко-
лодце пожарного водоема, 
который находится напротив 
злосчастного магазина. При-
чем эту бесхозную яму не раз 
проверяли и полицейские, и 
волонтеры. Вниз, правда, не 
спускались, просто шурудили 
палкой грязную воду. Первое 
впечатление: с Настей произо-
шел несчастный случай. Бе-
жала, наступила на трухлявую 
крышку, провалилась и утону-
ла -. Но зачем девочке свора-
чивать с нормальной тропинки 
в высокие заросли крапивы, 
где и спрятался колодец?

Предположений было мно-
го: испугалась машины и ша-
рахнулась в сторону, погналась 
за котенком, пыталась от кого-
то скрыться. Ответа так и нет.

Еще один странный момент: 
горловина колодца очень уз-
кая, а девочка 6 лет - не младе-
нец. Трудно представить, что 
Настя не попыталась инстин-
ктивно уцепиться за края, не 
позвала на помощь.

«В КОЛОНИЮ БОЛЬШЕ 
НИ НОГОЙ»

Следователи начали искать 
убийцу. Тем более криминаль-
ную версию держал на личном 
контроле глава Следственного 
комитета России Александр 
Бастрыкин. Задержали 48-лет-

него Виктора Мошкина. Он 
живет в двух шагах от места 
трагедии. Был ранее судим за 
убийство ребенка. Почти 30 
лет назад расправился со сво-
ей 7-месячной дочкой за то, 
что она слишком сильно пла-
кала. Дали 10 лет, отсидел 8.

Мошкин постоянно путался 
в показаниях. Девочку в тот 
день он видел. Сначала при-
знался, что случайно толкнул 
Настю в колодец, а потом все 
отрицал.

В СИЗО Мошкин провел 
четыре месяца. Но 18 судеб-
но-медицинских экспертиз 
подтвердили, что никаких до-
казательств его причастности 
к гибели девочки нет:

- Для меня самое тяжелое 
было - вновь вернуться в за-
ключение. Когда я впервые 
попал туда в 1998 году, то 
твердо решил, что в колонию 
больше ни ногой.

Почему сначала признал-
ся в убийстве, а потом стал 

отрицать, объяснил тем, что 
«сильно испугался и огово-
рил себя».

- Мы были вместе с ним в 
день исчезновения Насти: он 
крылечко ремонтировал, я в 
чулане прибиралась, - вступа-
ется за мужа нынешняя жена 
Елена.

СОБИРАЮТСЯ ОТСУДИТЬ 
МИЛЛИОНЫ

Выводы следствия такие:
- Смерть ребенка наступила 

в результате несчастного слу-
чая и не носила насильствен-
ного характера. Уголовное 
преследование в отношении 
Мошкина было прекращено. 
Прокуратура Пермского края 
признала указанное решение 
законным, - ответили на за-
прос «Комсомолки» в ведом-
стве.

Мошкин подал иск о неза-
конном преследовании и воз-
мещении средств, затраченных 
на адвоката:

- Собрал квиточки, оказа-
лось, 2 миллиона 750 тысяч 
рублей, но суд присудил мне 
всего 327 тысяч, - жалуется 
Мошкин. - Мы обжаловали 
это решение, но пока безре-
зультатно. Боремся дальше, 
ведь мне, чтобы оплатить ус-
луги адвоката, пришлось за-
лезть в долги.

Он собирается подать еще 
один иск - о том, что неза-
конно провел в СИЗО четыре 
месяца.

Чаще всего сумма варьиру-
ется от 5 до 30 тысяч рублей за 
сутки пребывания в изолято-
ре. Итого в общей сложности 
от 600 тысяч до 3,6 миллиона 
рублей.

Пока семья живет на дет-
ские пособия (воспитыва-
ют троих детей Мошкина от 
предыдущего брака) и деньги, 
которые зарабатывает Вик-
тор. Официально не трудо-
устроен, но шабашит свар-
щиком.

- Я как вышел из СИЗО, за-
нялся здоровьем, а потом уле-
тел в Москву на телепередачу 
с женой. Нам заплатили по 10 
тысяч каждому. Вернулись со 
съемок, сделали косметиче-
ский ремонт, и нам одобрили 
возвращение детей (их заби-
рали органы опеки на время 
следствия. - Ред.). Сейчас они 
ходят в школу, хорошо учатся 
и рады, что папа рядом. Я то-
же спокойно смотрю людям 
в глаза.

- Если отсудите деньги, на 
что потратите?

- Хотелось построить на ме-
сте трагедии детскую площад-
ку. Но люди отговаривают: 
земля тут бесхозная, как раз-
решение получать? Да и детей 
в округе мало живет.

Причины загадочного исчезновения 
и гибели «девочки из колодца» 
до сих пор неизвестны
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Рядом с колодцем образовалась яма размером 50 на 40 см. Ее прикрыли 
трухлявой крышкой, внутри стояла вода. В ней потом и нашли Настю.
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Виктор Мошкин после СИЗО остался 
жить в том же поселке. 
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Насте было всего 6 лет. Девочка 
собиралась идти в первый класс.

Расследование 
смерти 6-летней 
Настя Брихунец 
продолжается 
уже полтора 

года.

ДРУГАЯ СТОРОНА

«Ждем, 
что виновного 
накажут»

А что же семья Насти?
- Мы живем и надеемся, что 

виновный в смерти моей доче-
ри все равно будет наказан, - 
говорит ее мама Елена.

- Вместе с делом Мошкина 
расследовалось еще одно, по 
статье «халатность» - в отно-
шении руководителя «Управле-
ния по обеспечению первичных 
средств пожарной безопасно-
сти» по Чусовскому округу,  - 
объяснила Елена.  - Именно 
эта организация отвечала за 
пожарные колодцы. Сотруд-
ники проверяли колодец, но 
выявленные замечания никто 
не устранил. Он не был даже 
огорожен. Расследование не-
сколько раз продляли, но по-
том так и закрыли, не собрав 
достаточных доказательств, а 
с руководителя сняли все обви-
нения. Мы написали жалобу в 
Генеральную прокуратуру, ведь 
погиб ребенок. «Расследова-
ние уголовного дела по статье 
«халатность» продолжается,  - 
подтвердили нам в краевой про-
куратуре.  - Оно заведено для 
проверки версии о бездействии 
должностных лиц, ответствен-
ных за содержание земельного 
участка, на котором произошел 
несчастный случай».

К слову, тот колодец, гово-
рят местные, с тех пор огоро-
жен. А надо бы его засыпать, 
он уже не рабочий, а яма - здо-
ровая! Только ни у кого, к со-
жалению, пока не дошли до 
этого руки…

Россия
www.kp.ru Только у нас

«МЕНЬШЕ НАРОДУ - 
БОЛЬШЕ КИСЛОРОДУ»

- Ты, Лилия, теперь считаешься од-
ним из главных интервьюеров страны. 
Я это почувствовал сразу: мы видим-
ся впервые, и уже предлагаешь на ты. 
Хорошо. У тебя 900 тысяч подписчи-
ков в YouTube, несколько миллионов - 
в Инстаграме (соцсети, принадлежащей 
компании Meta, признанной в России 
экстремистской и запрещенной)…

- В  Инсте меня заблокировали, по-
тому что я поддерживаю нашу армию.

- С другой стороны, динозавры вроде 
Дудя (признанного иноагентом - обязан 
заметить) освободили тебе интернет-
площадку, и ты сейчас почти без кон-
куренции: серия интервью с самыми 
известными персонами - от SHAMAN 
до Проханова… Не грустно в одино-
честве?

- Совсем не грустно. Меньше наро-
ду - больше кислороду. И Дудя я ни-
когда не считала супержурналистом, 
ничего не находила эксклюзивного 
в том, что он делал, умного, а уж тем 
более глубокого. Слава богу, таких 
людей убавилось на территории Рос-
сии.

- Не боишься остаться в пустоте?
- С чего ты решил, что пустота?
- Ты - актриса из Ташкента, зани-

малась танцами, потом блогерством 
и вообще категорически не считаешь 
себя журналистом. И вдруг - один из 
главных интервьюеров страны. Разве 
это не говорит о пустоте?

- Пустота не может быть долгой, 
появятся ребята талантливее меня, 
которые действительно будут журна-
листами. Освободилось пространство 
для нормальных, достойных людей.

- А конкуренция?
- При чем здесь это? Слушай, когда 

я была блогером, я вообще не видела 
каких-то конкурентов. Мы же с тобой 
не сидим, не продаем огурцы в сосед-
них магазинах.

- Разве нет?
- Те, кто что-то производит - что 

можно потрогать, намазать, съесть, 
- у них конкуренция. А мы просто 
искренне общаемся с людьми.

«ЧЕМ ДОКАЖЕШЬ, 
ЧТО ПАТРИОТ?»

- Лилия, посмотрел твои интервью, 
ты по-новому работаешь: вопросы, 
на мой взгляд, мягкие задаешь, удоб-
ные... Но разве задача журналиста - 
не расколоть собеседника? Или пришло 
время «удобных интервьюеров»?

- Мы же не Следственный комитет, 
чтобы раскалывать. У меня задача - 
раскрыть человека. Узнать то, о чем 
он нигде не говорил. И у меня это 
получается. Я уважаю людей, которых 
приглашаю на интервью. Они не про-
сто известные, а абсолютно непре-
рекаемый авторитет. Как думаешь, 
есть у меня желание поковыряться 

в их грязном белье? Нет. Моя зада-
ча - либеральную молодежь обратить 
в нашу здоровую веру. Есть ребята, 
которые заблудились, смотрели лю-
дей, недавно ушедших в мир иной 
в местах не столь отдаленных. А мне 
в интервью - не лгут.

- Смотря что спросить…
- А если, Владимир, я тебе задам 

вопрос: ты любишь Родину?
- Банальный вопрос. Да.
- Ты патриот?
- Конечно.
- Чем докажешь? Это, по-твоему, 

удобный вопрос?
- Не очень.
- Почему, Владимир? А мне, на-

пример, не надо доказывать - обо мне 
говорят мои дела. У меня нет задачи 
вывести всех на чистую воду. Когда 
люди приходили к Дудю, они сади-
лись уже закрытыми, зная, что будут 
дурацкие вопросы: «А сколько ты за-
рабатываешь?» Это отвратительно, 
ниже моего достоинства - задать такой 
вопрос человеку.

«КОНЕЧНО, ОНИ ВРАГИ НАРОДА»
- Принят закон, запрещающий раз-

мещать у иноагентов рекламу. Значит, 
у тебя ее стало больше?

- Чтоб ты понимал. Когда была 
запрещенная соцсеть (Инстаграм), 
я очень хорошо зарабатывала. Сегод-
ня нет никакой рекламы вообще.

- А от кого ты получаешь деньги?
- От ИРИ (Институт развития ин-

тернета). К счастью, есть такой ин-
ститут, поддерживающий много по-
пулярных проектов на телевидении 
и в соцсетях.

- То есть ты на бюджете?
- Да.
- Как относишься к лишению ино-

агентов рекламных денег?
- Положительно! Я даже поддер-

живаю законопроект, чтобы у них 

изымали собственность. Я человек, 
родившийся в СССР, у которого во-
евали и погибали деды...

- Потому что иноагенты - враги?
- Конечно, враги народа. А как на-

звать людей, которые зарабатывали 
так, как ни один летчик-испытатель 
или спасатель, военный, и в самый 
важный момент для страны плюнули 
в душу тех, кто им аплодировал... Они 
думали, что у них армия поклонников, 
что она за ними пойдет. Но они забы-
ли, что в этой армии у многих кто-то 
воюет, кто-то получил похоронку или 
ранение.

Понимаешь, сейчас не то время, 
когда можно прощать. Люди гибнут, 
дети каждый божий день…

- Что прощать?
- То, что они говорят о народе, о на-

ших военных. И то, что они кидают 
свою Родину, которая им дала всё.

«КОМУ НЕПОНЯТНО, 
МОЖЕТ ВЗЯТЬ РЮКЗАЧОК - 
И В ДОНБАСС»

- Не хочешь сделать интервью с теми, 
кто уехал?

- Для чего?
- Чтобы их понять. Или - разобла-

чить.
- Считаю, что тех, кто бросил Роди-

ну, лучше постепенно забыть. Зачем 
я буду делать им пиар? И что там разо-
блачать, если они ежедневно сами про 
себя все рассказывают? То есть вот 
пломбир в шоколаде, а вот селедка 
тухлая. Попробуй - и все станет ясно.

- Думаешь, это молодежь разберется?
- Конечно! У нас же не дураки - де-

тишки наши. Знаешь, когда в семье 
кто-то болен, надо думать не только 
о нем, но и о других членах семьи, 
больного всегда нужно изолировать, 
пока он не перезаразил здоровых. 
И лечить.

- Чтобы все думали одинаково?

- Чтобы здраво думали, учили исто-
рию, смотрели правдивые новости, 
а не фейковые. И если что-то кому-
то до сих пор непонятно, может взять 
рюкзачок - и в Донбасс.

- Ты там была?
- И не раз. Выступаю перед бойцами 

на передовой. И от мирных жителей 
слушала самые ужасные истории. По-
этому никто не сможет меня пере-
убедить, что такое хорошо, что такое 
плохо и чем занимается наша регу-
лярная армия в Донбассе.

«ЕСТЬ ДОНОС, А ЕСТЬ 
ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ»

- Что думаешь об эпидемии доносов, 
которые досаждают блогерам?

- Давай разберемся, что такое донос. 
Это когда гражданин пишет, напри-
мер, правоохранителям жалобу на со-
седа и не указывает свою фамилию.

- То есть доносчик всегда анонимен?
- Конечно. Иначе это не донос, а за-

явление. Например, родительский 
комитет или группа подростков пока-
зывают на блогера или артиста и про-
сят, чтобы его заблокировали. Разве 
это донос? Это гражданская позиция. 
Те, кто считает это доносительством, 
дураки или подонки.

«ЧАС В ДЕНЬ ДЛЯ ПОБЕДЫ»
- Лилия, как тебя, автора шутливых 

скетчей «о сумасшедшей мамаше», во-
обще занесло на политические галеры?

- Уже за три года до СВО я понима-
ла, к чему идет общество. И это было 
отвратительно. Я смотрела, что впи-
хивают нашим детям через блогеров 
и артистов.

- Что впихивали?
- То, что абсолютно противоречит 

русскому духу и традициям. Когда 
у нас мальчики стали красить ногти, 
надевать платья и все это трансли-
ровать… Когда появились артисты, 
которые, слава богу, сейчас признаны 
иноагентами... Ты понимаешь, о ком 
я, - у него все лицо в татуировках, 
будто уснул на мокрой газете…

- А, Моргенштерн? Да, иноагент.
- У меня двое сыновей, и я понима-

ла, что надо российским детям как-то 
помочь… Возвращаясь из Донбасса, 
это понимаешь. Мой ребенок учится 
в 5-м классе, и я уже два года тре-
бую, заклинаю, чтобы в его школе 
повесили портреты ребят, погибших 
на СВО. Умоляю, чтобы дети пле-
ли маскировочные сети. Я сейчас 
снимаю проект «Юность и граница» 
о детях и подростках, которые живут 
в приграничных зонах от СВО. Они 
из последних сил, на последние день-
ги покупают и делают своими руками 
что-то для фронта, они знают, что 
такое прилеты. А у нас ввели пред-
мет - «Разговоры о важном». О чем 
говорят на этом уроке учителя? Знаю 
точно - не об СВО. О чем угодно. Де-
тей таскают на какие-то спектакли, 
и я даже не знаю - какие. Времени 
нет, а то сходила бы, посмотрела, кто 
и что там ставит.

- Отчего эта проблема?
- Кто-то переживает, а кто-то на-

деется, что все закончится не нашей 
победой.

- А нужно детей учить сети плести?
- Да, час в день можно выделить для 

вклада в общую победу.
- В интервью у Путина ты что 

бы в первую очередь спросила?
- У меня к Владимиру Владимиро-

вичу нет вопросов. Я бы пожелала ему 
долголетия. И поблагодарила за все, 
что он делает для моих детей.

В эфир Радио «Ком-
сомольская правда» 
(radiokp.ru) пришел не-
обычный гость - 
стройная краса-
вица, блондинка, 
внезапно для 
многих за вре-
мя СВО став-
шая самым 
модным поли-
тическим блогером, берущим интер-
вью у знаменитостей. И рассказала 
нам все о доносах, иноагентах и пле-
тении маскировочных сетей на уро-

ках в школе.
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Tatarka Лилия ворвалась в редакцию «Комсомолки» 
как ураган. И сразу допросила нашего журналиста: 

«Чем докажешь, что Родину любишь?»

Лилия АБРАМОВА (Tatarka FM):

Не хочу спрашивать 
у SHAMAN, сколько 
он зарабатывает

   Владимир ВОРСОБИН, 

  обозреватель «КП»  

24.04.2024
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Алена ОВЧИННИКОВА, 
Вероника РАНГУЛОВА 
(«КП» - Пермь»)

В августе 2022-го в посел-
ке Верхнечусовские городки 
Пермского края произошла 
трагедия. 6-летнюю Настю 
Брихунец родители отпусти-
ли за чупа-чупсом. Девочка 
побежала в соседний магазин 
и пропала.

Настю искали волонтеры, 
полицейские, жители... Через 
два дня тело девочки обнару-
жили на дне заброшенного 
пожарного колодца. Главная 
версия - не заметила откры-
тый люк, упала. Но многое не 
сходилось. В том месте она 
не должна была оказаться. А 
спустя некоторое время по 
подозрению в нападении на 
ребенка задержали местного 
жителя, который уже сидел 
срок за убийство дочери. Че-
рез четыре месяца мужчину 
отпустили - вину доказать не 
смогли.

Что сейчас? «Комсомолка» 
вернулась к резонансной исто-
рии.

ЯМА-УБИЙЦА
Напомним некоторые дета-

ли. Мама отпустила дочку в 
магазин без опаски - он всего в 
300 метрах от дома. Но до него 
девочка не дошла. 

Тело ребенка нашли в ко-
лодце пожарного водоема, 
который находится напротив 
злосчастного магазина. При-
чем эту бесхозную яму не раз 
проверяли и полицейские, и 
волонтеры. Вниз, правда, не 
спускались, просто шурудили 
палкой грязную воду. Первое 
впечатление: с Настей произо-
шел несчастный случай. Бе-
жала, наступила на трухлявую 
крышку, провалилась и утону-
ла -. Но зачем девочке свора-
чивать с нормальной тропинки 
в высокие заросли крапивы, 
где и спрятался колодец?

Предположений было мно-
го: испугалась машины и ша-
рахнулась в сторону, погналась 
за котенком, пыталась от кого-
то скрыться. Ответа так и нет.

Еще один странный момент: 
горловина колодца очень уз-
кая, а девочка 6 лет - не младе-
нец. Трудно представить, что 
Настя не попыталась инстин-
ктивно уцепиться за края, не 
позвала на помощь.

«В КОЛОНИЮ БОЛЬШЕ 
НИ НОГОЙ»

Следователи начали искать 
убийцу. Тем более криминаль-
ную версию держал на личном 
контроле глава Следственного 
комитета России Александр 
Бастрыкин. Задержали 48-лет-

него Виктора Мошкина. Он 
живет в двух шагах от места 
трагедии. Был ранее судим за 
убийство ребенка. Почти 30 
лет назад расправился со сво-
ей 7-месячной дочкой за то, 
что она слишком сильно пла-
кала. Дали 10 лет, отсидел 8.

Мошкин постоянно путался 
в показаниях. Девочку в тот 
день он видел. Сначала при-
знался, что случайно толкнул 
Настю в колодец, а потом все 
отрицал.

В СИЗО Мошкин провел 
четыре месяца. Но 18 судеб-
но-медицинских экспертиз 
подтвердили, что никаких до-
казательств его причастности 
к гибели девочки нет:

- Для меня самое тяжелое 
было - вновь вернуться в за-
ключение. Когда я впервые 
попал туда в 1998 году, то 
твердо решил, что в колонию 
больше ни ногой.

Почему сначала признал-
ся в убийстве, а потом стал 

отрицать, объяснил тем, что 
«сильно испугался и огово-
рил себя».

- Мы были вместе с ним в 
день исчезновения Насти: он 
крылечко ремонтировал, я в 
чулане прибиралась, - вступа-
ется за мужа нынешняя жена 
Елена.

СОБИРАЮТСЯ ОТСУДИТЬ 
МИЛЛИОНЫ

Выводы следствия такие:
- Смерть ребенка наступила 

в результате несчастного слу-
чая и не носила насильствен-
ного характера. Уголовное 
преследование в отношении 
Мошкина было прекращено. 
Прокуратура Пермского края 
признала указанное решение 
законным, - ответили на за-
прос «Комсомолки» в ведом-
стве.

Мошкин подал иск о неза-
конном преследовании и воз-
мещении средств, затраченных 
на адвоката:

- Собрал квиточки, оказа-
лось, 2 миллиона 750 тысяч 
рублей, но суд присудил мне 
всего 327 тысяч, - жалуется 
Мошкин. - Мы обжаловали 
это решение, но пока безре-
зультатно. Боремся дальше, 
ведь мне, чтобы оплатить ус-
луги адвоката, пришлось за-
лезть в долги.

Он собирается подать еще 
один иск - о том, что неза-
конно провел в СИЗО четыре 
месяца.

Чаще всего сумма варьиру-
ется от 5 до 30 тысяч рублей за 
сутки пребывания в изолято-
ре. Итого в общей сложности 
от 600 тысяч до 3,6 миллиона 
рублей.

Пока семья живет на дет-
ские пособия (воспитыва-
ют троих детей Мошкина от 
предыдущего брака) и деньги, 
которые зарабатывает Вик-
тор. Официально не трудо-
устроен, но шабашит свар-
щиком.

- Я как вышел из СИЗО, за-
нялся здоровьем, а потом уле-
тел в Москву на телепередачу 
с женой. Нам заплатили по 10 
тысяч каждому. Вернулись со 
съемок, сделали косметиче-
ский ремонт, и нам одобрили 
возвращение детей (их заби-
рали органы опеки на время 
следствия. - Ред.). Сейчас они 
ходят в школу, хорошо учатся 
и рады, что папа рядом. Я то-
же спокойно смотрю людям 
в глаза.

- Если отсудите деньги, на 
что потратите?

- Хотелось построить на ме-
сте трагедии детскую площад-
ку. Но люди отговаривают: 
земля тут бесхозная, как раз-
решение получать? Да и детей 
в округе мало живет.

Причины загадочного исчезновения 
и гибели «девочки из колодца» 
до сих пор неизвестны
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Рядом с колодцем образовалась яма размером 50 на 40 см. Ее прикрыли 
трухлявой крышкой, внутри стояла вода. В ней потом и нашли Настю.
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Виктор Мошкин после СИЗО остался 
жить в том же поселке. 
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Насте было всего 6 лет. Девочка 
собиралась идти в первый класс.

Расследование 
смерти 6-летней 
Настя Брихунец 
продолжается 
уже полтора 

года.

ДРУГАЯ СТОРОНА

«Ждем, 
что виновного 
накажут»

А что же семья Насти?
- Мы живем и надеемся, что 

виновный в смерти моей доче-
ри все равно будет наказан, - 
говорит ее мама Елена.

- Вместе с делом Мошкина 
расследовалось еще одно, по 
статье «халатность» - в отно-
шении руководителя «Управле-
ния по обеспечению первичных 
средств пожарной безопасно-
сти» по Чусовскому округу,  - 
объяснила Елена.  - Именно 
эта организация отвечала за 
пожарные колодцы. Сотруд-
ники проверяли колодец, но 
выявленные замечания никто 
не устранил. Он не был даже 
огорожен. Расследование не-
сколько раз продляли, но по-
том так и закрыли, не собрав 
достаточных доказательств, а 
с руководителя сняли все обви-
нения. Мы написали жалобу в 
Генеральную прокуратуру, ведь 
погиб ребенок. «Расследова-
ние уголовного дела по статье 
«халатность» продолжается,  - 
подтвердили нам в краевой про-
куратуре.  - Оно заведено для 
проверки версии о бездействии 
должностных лиц, ответствен-
ных за содержание земельного 
участка, на котором произошел 
несчастный случай».

К слову, тот колодец, гово-
рят местные, с тех пор огоро-
жен. А надо бы его засыпать, 
он уже не рабочий, а яма - здо-
ровая! Только ни у кого, к со-
жалению, пока не дошли до 
этого руки…

Россия
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«МЕНЬШЕ НАРОДУ - 
БОЛЬШЕ КИСЛОРОДУ»

- Ты, Лилия, теперь считаешься од-
ним из главных интервьюеров страны. 
Я это почувствовал сразу: мы видим-
ся впервые, и уже предлагаешь на ты. 
Хорошо. У тебя 900 тысяч подписчи-
ков в YouTube, несколько миллионов - 
в Инстаграме (соцсети, принадлежащей 
компании Meta, признанной в России 
экстремистской и запрещенной)…

- В  Инсте меня заблокировали, по-
тому что я поддерживаю нашу армию.

- С другой стороны, динозавры вроде 
Дудя (признанного иноагентом - обязан 
заметить) освободили тебе интернет-
площадку, и ты сейчас почти без кон-
куренции: серия интервью с самыми 
известными персонами - от SHAMAN 
до Проханова… Не грустно в одино-
честве?

- Совсем не грустно. Меньше наро-
ду - больше кислороду. И Дудя я ни-
когда не считала супержурналистом, 
ничего не находила эксклюзивного 
в том, что он делал, умного, а уж тем 
более глубокого. Слава богу, таких 
людей убавилось на территории Рос-
сии.

- Не боишься остаться в пустоте?
- С чего ты решил, что пустота?
- Ты - актриса из Ташкента, зани-

малась танцами, потом блогерством 
и вообще категорически не считаешь 
себя журналистом. И вдруг - один из 
главных интервьюеров страны. Разве 
это не говорит о пустоте?

- Пустота не может быть долгой, 
появятся ребята талантливее меня, 
которые действительно будут журна-
листами. Освободилось пространство 
для нормальных, достойных людей.

- А конкуренция?
- При чем здесь это? Слушай, когда 

я была блогером, я вообще не видела 
каких-то конкурентов. Мы же с тобой 
не сидим, не продаем огурцы в сосед-
них магазинах.

- Разве нет?
- Те, кто что-то производит - что 

можно потрогать, намазать, съесть, 
- у них конкуренция. А мы просто 
искренне общаемся с людьми.

«ЧЕМ ДОКАЖЕШЬ, 
ЧТО ПАТРИОТ?»

- Лилия, посмотрел твои интервью, 
ты по-новому работаешь: вопросы, 
на мой взгляд, мягкие задаешь, удоб-
ные... Но разве задача журналиста - 
не расколоть собеседника? Или пришло 
время «удобных интервьюеров»?

- Мы же не Следственный комитет, 
чтобы раскалывать. У меня задача - 
раскрыть человека. Узнать то, о чем 
он нигде не говорил. И у меня это 
получается. Я уважаю людей, которых 
приглашаю на интервью. Они не про-
сто известные, а абсолютно непре-
рекаемый авторитет. Как думаешь, 
есть у меня желание поковыряться 

в их грязном белье? Нет. Моя зада-
ча - либеральную молодежь обратить 
в нашу здоровую веру. Есть ребята, 
которые заблудились, смотрели лю-
дей, недавно ушедших в мир иной 
в местах не столь отдаленных. А мне 
в интервью - не лгут.

- Смотря что спросить…
- А если, Владимир, я тебе задам 

вопрос: ты любишь Родину?
- Банальный вопрос. Да.
- Ты патриот?
- Конечно.
- Чем докажешь? Это, по-твоему, 

удобный вопрос?
- Не очень.
- Почему, Владимир? А мне, на-

пример, не надо доказывать - обо мне 
говорят мои дела. У меня нет задачи 
вывести всех на чистую воду. Когда 
люди приходили к Дудю, они сади-
лись уже закрытыми, зная, что будут 
дурацкие вопросы: «А сколько ты за-
рабатываешь?» Это отвратительно, 
ниже моего достоинства - задать такой 
вопрос человеку.

«КОНЕЧНО, ОНИ ВРАГИ НАРОДА»
- Принят закон, запрещающий раз-

мещать у иноагентов рекламу. Значит, 
у тебя ее стало больше?

- Чтоб ты понимал. Когда была 
запрещенная соцсеть (Инстаграм), 
я очень хорошо зарабатывала. Сегод-
ня нет никакой рекламы вообще.

- А от кого ты получаешь деньги?
- От ИРИ (Институт развития ин-

тернета). К счастью, есть такой ин-
ститут, поддерживающий много по-
пулярных проектов на телевидении 
и в соцсетях.

- То есть ты на бюджете?
- Да.
- Как относишься к лишению ино-

агентов рекламных денег?
- Положительно! Я даже поддер-

живаю законопроект, чтобы у них 

изымали собственность. Я человек, 
родившийся в СССР, у которого во-
евали и погибали деды...

- Потому что иноагенты - враги?
- Конечно, враги народа. А как на-

звать людей, которые зарабатывали 
так, как ни один летчик-испытатель 
или спасатель, военный, и в самый 
важный момент для страны плюнули 
в душу тех, кто им аплодировал... Они 
думали, что у них армия поклонников, 
что она за ними пойдет. Но они забы-
ли, что в этой армии у многих кто-то 
воюет, кто-то получил похоронку или 
ранение.

Понимаешь, сейчас не то время, 
когда можно прощать. Люди гибнут, 
дети каждый божий день…

- Что прощать?
- То, что они говорят о народе, о на-

ших военных. И то, что они кидают 
свою Родину, которая им дала всё.

«КОМУ НЕПОНЯТНО, 
МОЖЕТ ВЗЯТЬ РЮКЗАЧОК - 
И В ДОНБАСС»

- Не хочешь сделать интервью с теми, 
кто уехал?

- Для чего?
- Чтобы их понять. Или - разобла-

чить.
- Считаю, что тех, кто бросил Роди-

ну, лучше постепенно забыть. Зачем 
я буду делать им пиар? И что там разо-
блачать, если они ежедневно сами про 
себя все рассказывают? То есть вот 
пломбир в шоколаде, а вот селедка 
тухлая. Попробуй - и все станет ясно.

- Думаешь, это молодежь разберется?
- Конечно! У нас же не дураки - де-

тишки наши. Знаешь, когда в семье 
кто-то болен, надо думать не только 
о нем, но и о других членах семьи, 
больного всегда нужно изолировать, 
пока он не перезаразил здоровых. 
И лечить.

- Чтобы все думали одинаково?

- Чтобы здраво думали, учили исто-
рию, смотрели правдивые новости, 
а не фейковые. И если что-то кому-
то до сих пор непонятно, может взять 
рюкзачок - и в Донбасс.

- Ты там была?
- И не раз. Выступаю перед бойцами 

на передовой. И от мирных жителей 
слушала самые ужасные истории. По-
этому никто не сможет меня пере-
убедить, что такое хорошо, что такое 
плохо и чем занимается наша регу-
лярная армия в Донбассе.

«ЕСТЬ ДОНОС, А ЕСТЬ 
ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ»

- Что думаешь об эпидемии доносов, 
которые досаждают блогерам?

- Давай разберемся, что такое донос. 
Это когда гражданин пишет, напри-
мер, правоохранителям жалобу на со-
седа и не указывает свою фамилию.

- То есть доносчик всегда анонимен?
- Конечно. Иначе это не донос, а за-

явление. Например, родительский 
комитет или группа подростков пока-
зывают на блогера или артиста и про-
сят, чтобы его заблокировали. Разве 
это донос? Это гражданская позиция. 
Те, кто считает это доносительством, 
дураки или подонки.

«ЧАС В ДЕНЬ ДЛЯ ПОБЕДЫ»
- Лилия, как тебя, автора шутливых 

скетчей «о сумасшедшей мамаше», во-
обще занесло на политические галеры?

- Уже за три года до СВО я понима-
ла, к чему идет общество. И это было 
отвратительно. Я смотрела, что впи-
хивают нашим детям через блогеров 
и артистов.

- Что впихивали?
- То, что абсолютно противоречит 

русскому духу и традициям. Когда 
у нас мальчики стали красить ногти, 
надевать платья и все это трансли-
ровать… Когда появились артисты, 
которые, слава богу, сейчас признаны 
иноагентами... Ты понимаешь, о ком 
я, - у него все лицо в татуировках, 
будто уснул на мокрой газете…

- А, Моргенштерн? Да, иноагент.
- У меня двое сыновей, и я понима-

ла, что надо российским детям как-то 
помочь… Возвращаясь из Донбасса, 
это понимаешь. Мой ребенок учится 
в 5-м классе, и я уже два года тре-
бую, заклинаю, чтобы в его школе 
повесили портреты ребят, погибших 
на СВО. Умоляю, чтобы дети пле-
ли маскировочные сети. Я сейчас 
снимаю проект «Юность и граница» 
о детях и подростках, которые живут 
в приграничных зонах от СВО. Они 
из последних сил, на последние день-
ги покупают и делают своими руками 
что-то для фронта, они знают, что 
такое прилеты. А у нас ввели пред-
мет - «Разговоры о важном». О чем 
говорят на этом уроке учителя? Знаю 
точно - не об СВО. О чем угодно. Де-
тей таскают на какие-то спектакли, 
и я даже не знаю - какие. Времени 
нет, а то сходила бы, посмотрела, кто 
и что там ставит.

- Отчего эта проблема?
- Кто-то переживает, а кто-то на-

деется, что все закончится не нашей 
победой.

- А нужно детей учить сети плести?
- Да, час в день можно выделить для 

вклада в общую победу.
- В интервью у Путина ты что 

бы в первую очередь спросила?
- У меня к Владимиру Владимиро-

вичу нет вопросов. Я бы пожелала ему 
долголетия. И поблагодарила за все, 
что он делает для моих детей.

В эфир Радио «Ком-
сомольская правда» 
(radiokp.ru) пришел не-
обычный гость - 
стройная краса-
вица, блондинка, 
внезапно для 
многих за вре-
мя СВО став-
шая самым 
модным поли-
тическим блогером, берущим интер-
вью у знаменитостей. И рассказала 
нам все о доносах, иноагентах и пле-
тении маскировочных сетей на уро-

ках в школе.
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Tatarka Лилия ворвалась в редакцию «Комсомолки» 
как ураган. И сразу допросила нашего журналиста: 

«Чем докажешь, что Родину любишь?»

Лилия АБРАМОВА (Tatarka FM):

Не хочу спрашивать 
у SHAMAN, сколько 
он зарабатывает

   Владимир ВОРСОБИН, 

  обозреватель «КП»  

24.04.2024
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доказательств - резкий рост 
рыбного импорта: с 655 тыс. 
тонн в 2020 году до 780 тыс. 
тонн в 2021 году...

«ВСЕ ГОНЯТ 
ЗА ГРАНИЦУ?!»

В этом месте полагается об-
рушить гнев на рыбаков. Рыба 
дорожает, а они гонят улов 
за рубеж. Нет чтобы продать 
все на внутренний рынок за 
копейки.

- Есть устаревший стерео-
тип, сформировавшийся в 
начале нулевых, что вся до-
бываемая в России рыба идет 
на экспорт. Это не так, вну-
тренний рынок - приоритет 
для рыбаков, востребованные 
среди россиян виды рыбопро-
дукции поставляются на него 
в первую очередь, - утверж-
дает Герман Зверев. - Речь, 
например, о горбуше, сельди, 
мойве, кильке, щуке, карпе, 
сазане... Кроме того, рос-
сийская аквакультура также 
ориентирована на внутрен-
ний рынок - речь, например, 
о семге, форели, устрицах, 
мидиях. Поставки минтае-
вой продукции на внутренний 
рынок за последние несколь-
ко лет выросли в 1,5 раза. А 
экспорт тоже очень важное 
направление работы нашей 
рыбной отрасли: он обеспе-
чивает рыбакам валютную вы-
ручку, которая в том числе не-
обходима для обслуживания, 
бункеровки судов (заправка 
топливом и машинными мас-
лами. - Ред.) и др.

Остановимся на фразе «вос-
требованные виды рыбопро-
дукции». Это значит такие, 
которые массовый покупатель 
приобретает с удовольствием, 
исходя из своих предпочтений 

и финансов. Именно такая 
рыба на внутренний рынок в 
первую очередь и поступает.

«Так продавали бы поде-
шевле - покупали бы 
активнее», - наверня-
ка заворчат многие.

- Не все так про-
сто, - поясняет Ана-
толий Тихонов. - Ры-
ба и морепродукты в 
основном добывают-
ся на краю страны - в 
Мурманске, Архан-
гельске, на Дальнем 
Востоке. Так там они и 
стоят других денег. А в 
центр, где основные 

потребители, их еще надо до-
везти - при нехватке вагонов-
рефрижераторов и растущих 
затратах на логистику. Нужно 
в первую очередь решить этот 
вопрос. И активнее развивать 
переработку в прибрежных 
регионах. Чтобы не получа-
лось, что мы продаем рыбу 
в Китай, а оттуда получаем 
ее обратно в виде консервов.

КАК ПРИБЛИЗИТЬ МОРЕ
- В 2021 - 2023 годах рабо-

тали субсидии на перевоз-
ку продукции из минтая по 
железной дороге. Результат - 
рост потребления минтая на 
15%, - рассказывает 
Зверев. - Нужно дви-
гаться дальше и рас-
пространить програм-
му на доставку сельди, 
горбуши, иваси. Рас-
ширять государствен-
ные и муниципальные 
закупки, субсидиро-
вать железнодорожные 
перевозки и создавать 
современную логисти-
ческую инфраструкту-
ру - вот три кита разви-
тия внутреннего рынка 
рыбной продукции.

С 2014 года государ-
ство пытается найти 
деньги «на инфра-

структуру» у самих рыболо-
вов - действует программа 
«Квоты в обмен на инвести-
ции». Смысл в том, что кво-
ты на добычу рыбы и море-
продуктов даются в обмен на 
инвестиционную программу: 
компания обязуется вложить 
деньги в новые суда и пере-
рабатывающие заводы.

- Заключены контракты на 
строительство 105 судов. Это 
и суда-рыболовы, и суда, ко-
торые имеют рыбоперераба-
тывающие фабрики на борту 
и могут производить полно-
стью продукцию из 100% уло-
ва. Это, по сути, безотходное 
производство. Построено 
25 перерабатывающих бере-
говых заводов, - отчитывался 
в середине марта глава Рос-
рыболовства Илья Шестаков.

В рамках второго этапа про-
граммы, который сейчас запу-
щен, планируется построить 
еще 46 судов, 11 рыбоперера-
батывающих заводов и шесть 
новых логистических ком-
плексов. Поможет ли все это 
сделать рыбу более доступ-
ной? По идее должно. И тогда 
рано или поздно даже в сред-
ней полосе мы будем есть не 
меньше 22 кило рыбы в год. 
Без костей и хвостов.

чешуя

Как обстоят дела 
в стране 

с производством 
курятины, 

свинины и говядины, 
читайте на сайте
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ЧТО И КАК ПОДОРОЖАЛО

Куры (охлажденные 
и мороженые) 
39,3  221,8  в 5,6 раза
Свинина 
(кроме бескостной) 
43,4  342,7  в 7,9 раза
Рыба мороженая 
неразделанная 
23,9  234,6  в 9,8 раза

(цена в руб/кг)

По данным Росстата.

январь
2000 г. 2024 г. Рост

• Сельдь  46%
• Скумбрия  46%
• Горбуша  44%
• Минтай  40%
• Форель  37%
• Семга  35%
• Килька, шпроты  31%
• Щука  23%
• Треска  23%
• Мойва  23%

ПЛАВНИКИ ОБЛИЖЕШЬ

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
ВИДЫ РЫБЫ В РОССИИ

По данным ВЦИОМ, исследование 
проведено совместно с ВАРПЭ в мае 
2023 года. В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет. 
Они должны были выбрать из перечня 
те виды рыбы, которые едят хотя бы 
иногда. Д
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 Россиянам недокладывают      рыбы

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников 
Герман ЗВЕРЕВ:

- Предпочтения наших граждан кардинально не 
изменились с советских времен. Как и в СССР, так 
и в современной России любимая рыба - селедка. 
Но за эти годы набрали популярность премиальные 
морепродукты: креветки, например, очень попу-
лярны стали, в ресторанах пользуются спросом 
мидии, устрицы - их советские люди, конечно, не 
употребляли.

Мы тесно работаем с ВЦИОМом и регулярно про-
водим совместные исследования потребительских 

предпочтений. Впервые попросили их сформировать 
топ самых популярных видов рыбы в 2018-м, а по-
том спустя пять лет - в 2023 году. За это время топ 
практически не изменился (см. «Самые популяр-
ные виды рыбы в России»). Кстати, в СССР осо-
бой популярностью пользовалась сардина иваси, 
которую продавали под брендом «сельдь иваси». Ее 
промысел после 25-летнего перерыва, связанного 
с природными факторами, мы возобновили только в 
2018 году, а в прошлом году вылов достиг рекорда 
в 543,9 тысячи тонн. Пока эту рыбу недооценивают 
наши переработчики и ретейл, хотя это отличная 
альтернатива сельди.

Селедка - на все времена
 � К СТОЛУ!

  Экспорт  Импорт
2019  2,2  0,647
2020  2,4  0,606
2021  2,2  0,700
2022  2,3  0,555
2023  2,5  0,656
 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ТОРГОВЛЯ

По данным ВАРПЭ.

(млн тонн рыбы и морепродуктов)
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Елена АРАКЕЛЯН

И большая у нас ловится, 
и маленькая, и красная, и 
белая, и копченая, и консер-
вированная! Вообще Россия 
богата рыбой. А прошлый год 
оказался особенно успешным 
для наших рыбаков. В 2023-м 
они выловили 5,3 млн тонн 
рыбы и прочей водной жив-
ности. Это рекорд за 30 лет. 
Но если меня спросят, часто 
ли я ем рыбу, я серьезно при-
задумаюсь.

По праздникам - да, ко-
нечно. Как же без красной 
рыбки-то и икры на Новый 
год. Еще в отпуске у моря, 
когда рыба и морепродукты 
в каждом прибрежном ресто-
ранчике, свеженькие и не ку-
саются (это в смысле цены). 
А в обычной жизни… Ела в 
какой-то столовой в прошлом 
месяце филе минтая - больше 
там ничего не оставалось, я 
пришла поздно…

Как выяснили прошлой зи-
мой аналитики Националь-
ного агентства финансовых 
исследований (НАФИ), лишь 

36% россиян едят рыбку раз 
в неделю или чаще. Преиму-
щественно - раз в месяц, а то 
и реже. Хотя практически все 
осознают, что рыба - продукт 
полезный и в меню необхо-
димый.

Так что ж у нас такое с ры-
бой, что при самообе-
спеченности более 150% 
(официальная статисти-
ка) впору специальный 
рыбный день вводить, 
как было в советские 
времена, для пропаган-
ды этой продукции?

ЛОВИМ БОЛЬШЕ - 
ЕДИМ МЕНЬШЕ

Начнем с хороших 
новостей. В XXI веке 
вылов и производство 
рыбы у нас стабильно 
растут. Провал слу-
чился в районе 2002 - 
2005 годов (см. «Только 
цифры»). В последние 
годы мы добываем 
порядка 5 млн тонн - 
на 50% больше, чем 
в нулевые.

Но что же с потребле-
нием? В 2018 - 2022 го-
дах, по данным Росста-
та, выходило в среднем 
около 20 кило на чело-
века в живом весе (реко-

мендация Минздрава - 22 кг в 
год). Данных за 2023 год пока 
нет. А оценки экспертов рас-
ходятся. Зам руководителя Ро-
скачества Ольга Шанаева на 
недавней пресс-конференции 
заявила, что оно упало аж на 
6,2%. В агентстве BusinessStat 
тоже утверждают, что прода-
жи (а значит, и количество 
съеденной рыбы) снизились 
на 1,5%.

- Цифры по потреблению 
рыбы - лукавые. Многие, 
включая Росстат, считают его 
в живом весе. Но вы ведь не 
будете есть рыбу с хвостом, 
головой, плавниками и всеми 
костями и внутренностями. 
А если все это вычесть, то из 
20 кг съедобного останется 
хорошо если 16 кг - явно ни-
же норм Минздрава, - ком-
ментирует директор Центра 
международного агробизнеса 
и продовольственной безопас-
ности Российской академии 
народного хозяйства Анато-
лий Тихонов. - Кроме того, у 
нас потребление рыбы очень 
различается по регионам. На 
Дальнем Востоке все прекрас-
но, там порядка 25 кг на чело-
века в год. То же - в северных 
регионах. Но в Центральной 
России совсем другие цифры.

В общем, ну ее, эту стати-

стику. Вы лучше сами в свой 
холодильник посмотрите: 
много у вас там рыбы в обыч-
ный будний день?

ЗОЛОТАЯ РЫБКА
Почему же мы не едим ры-

бы больше? Вот тут экспер-
ты единодушны - дороговата 
будет. Особенно в тех самых 
не приморских регионах, 
где большинство россиян и 
живет.

Например, у России сей-
час большие успехи по части 
лосося. И вылов в 2023 году 
отличный, и производство 
аквакультуры (искусствен-
ное выращивание рыбы) рас-
тет год от года. Но далеко не 
каждый россиянин готов на 

постоянной основе питаться 
лососем.

Смотрю цены в одной из 
торговых сетей средней руки. 
Охлажденный стейк атланти-
ческой семги по 2700 рублей за 
кило оставим, пожалуй, бо-
гатым. Вот красная рыба по-
дешевле. Килограмм стейка 
горбуши - 725 рублей. Кстати, 
по добыче горбуши Россия - 
мировой лидер.

Ладно, есть ведь и более 
бюджетные виды рыбы. Рос-
сия - крупнейший в мире до-
бытчик минтая. Его, правда, 
надо еще уметь вкусно при-
готовить, но это уже детали. 
В том же магазине заморо-
женное филе минтая - 500 - 
600 рублей за кило. Да за 
эти деньги свининку купить 
можно. Каюсь, между филе 
минтая и свининой я скорее 
выберу второе. Потому что 
муж гарантированно съест 
и похвалит. А с минтаем или 
хеком - слушай потом пре-
тензии, что после обеда нет 
сытости и кости попались…

- Рыба - это тот продукт, от 
которого большинство по-
требителей отказывается в 
первую очередь при сокра-
щении доходов, - рассказал 
«КП» президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопромыш-
ленников (ВАРПЭ) Герман 
Зверев. - Например, в 2010 - 
2013 годах доходы россиян 
росли быстрее, чем цены, и 
потребление рыбопродукции 
тоже росло. В 2015 - 2016 го-
дах реальные располагаемые 
доходы снизились, а цены 
подросли, результат - потре-
бление стало меньше. В 2017 - 
2021 годах цены и реаль-
ные располагаемые доходы 
двигались параллельными 
курсами. Потребление стало 
оживать. Одно из ярких тому 
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В основном рыбу и морепродукты добывают 
на «краю страны»: в северных регионах, 

Приморском крае, на Камчатке 
(где сделано это фото). 

Потому и цены там радуют. 
А пока улов доберется 

до других областей, успевает 
сильно подорожать...

 Россиянам недокладывают      рыбы

Что у нас 
с экспортом и импортом

Россия входит в топ-5 крупнейших рыболовных держав мира. 
И в топ-10 крупнейших мировых экспортеров рыбы. По словам 
главы ВАРПЭ Германа Зверева, наша страна  - ключевой игрок в 
пяти важных сегментах мирового рыбного рынка: минтай, сельдь, 
треска, лосось и краб. Например, на мировом рынке сельди на 
Россию приходится 27% (первое место), а в мировом экспорте 
трески - вообще 45%.

Основной же объем импорта - продукция аквакультуры: лососевые 
(форель и семга), креветки, мидии. Из дикой рыбы мы закупаем, 
например, тунец, который в России не добывается, а также скум-
брию и хек.

Почему в нашей 
водной державе 

потребление 
даров моря 

хромает.

В ТЕМУ
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доказательств - резкий рост 
рыбного импорта: с 655 тыс. 
тонн в 2020 году до 780 тыс. 
тонн в 2021 году...

«ВСЕ ГОНЯТ 
ЗА ГРАНИЦУ?!»

В этом месте полагается об-
рушить гнев на рыбаков. Рыба 
дорожает, а они гонят улов 
за рубеж. Нет чтобы продать 
все на внутренний рынок за 
копейки.

- Есть устаревший стерео-
тип, сформировавшийся в 
начале нулевых, что вся до-
бываемая в России рыба идет 
на экспорт. Это не так, вну-
тренний рынок - приоритет 
для рыбаков, востребованные 
среди россиян виды рыбопро-
дукции поставляются на него 
в первую очередь, - утверж-
дает Герман Зверев. - Речь, 
например, о горбуше, сельди, 
мойве, кильке, щуке, карпе, 
сазане... Кроме того, рос-
сийская аквакультура также 
ориентирована на внутрен-
ний рынок - речь, например, 
о семге, форели, устрицах, 
мидиях. Поставки минтае-
вой продукции на внутренний 
рынок за последние несколь-
ко лет выросли в 1,5 раза. А 
экспорт тоже очень важное 
направление работы нашей 
рыбной отрасли: он обеспе-
чивает рыбакам валютную вы-
ручку, которая в том числе не-
обходима для обслуживания, 
бункеровки судов (заправка 
топливом и машинными мас-
лами. - Ред.) и др.

Остановимся на фразе «вос-
требованные виды рыбопро-
дукции». Это значит такие, 
которые массовый покупатель 
приобретает с удовольствием, 
исходя из своих предпочтений 

и финансов. Именно такая 
рыба на внутренний рынок в 
первую очередь и поступает.

«Так продавали бы поде-
шевле - покупали бы 
активнее», - наверня-
ка заворчат многие.

- Не все так про-
сто, - поясняет Ана-
толий Тихонов. - Ры-
ба и морепродукты в 
основном добывают-
ся на краю страны - в 
Мурманске, Архан-
гельске, на Дальнем 
Востоке. Так там они и 
стоят других денег. А в 
центр, где основные 

потребители, их еще надо до-
везти - при нехватке вагонов-
рефрижераторов и растущих 
затратах на логистику. Нужно 
в первую очередь решить этот 
вопрос. И активнее развивать 
переработку в прибрежных 
регионах. Чтобы не получа-
лось, что мы продаем рыбу 
в Китай, а оттуда получаем 
ее обратно в виде консервов.

КАК ПРИБЛИЗИТЬ МОРЕ
- В 2021 - 2023 годах рабо-

тали субсидии на перевоз-
ку продукции из минтая по 
железной дороге. Результат - 
рост потребления минтая на 
15%, - рассказывает 
Зверев. - Нужно дви-
гаться дальше и рас-
пространить програм-
му на доставку сельди, 
горбуши, иваси. Рас-
ширять государствен-
ные и муниципальные 
закупки, субсидиро-
вать железнодорожные 
перевозки и создавать 
современную логисти-
ческую инфраструкту-
ру - вот три кита разви-
тия внутреннего рынка 
рыбной продукции.

С 2014 года государ-
ство пытается найти 
деньги «на инфра-

структуру» у самих рыболо-
вов - действует программа 
«Квоты в обмен на инвести-
ции». Смысл в том, что кво-
ты на добычу рыбы и море-
продуктов даются в обмен на 
инвестиционную программу: 
компания обязуется вложить 
деньги в новые суда и пере-
рабатывающие заводы.

- Заключены контракты на 
строительство 105 судов. Это 
и суда-рыболовы, и суда, ко-
торые имеют рыбоперераба-
тывающие фабрики на борту 
и могут производить полно-
стью продукцию из 100% уло-
ва. Это, по сути, безотходное 
производство. Построено 
25 перерабатывающих бере-
говых заводов, - отчитывался 
в середине марта глава Рос-
рыболовства Илья Шестаков.

В рамках второго этапа про-
граммы, который сейчас запу-
щен, планируется построить 
еще 46 судов, 11 рыбоперера-
батывающих заводов и шесть 
новых логистических ком-
плексов. Поможет ли все это 
сделать рыбу более доступ-
ной? По идее должно. И тогда 
рано или поздно даже в сред-
ней полосе мы будем есть не 
меньше 22 кило рыбы в год. 
Без костей и хвостов.

чешуя

Как обстоят дела 
в стране 

с производством 
курятины, 

свинины и говядины, 
читайте на сайте
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ЧТО И КАК ПОДОРОЖАЛО

Куры (охлажденные 
и мороженые) 
39,3  221,8  в 5,6 раза
Свинина 
(кроме бескостной) 
43,4  342,7  в 7,9 раза
Рыба мороженая 
неразделанная 
23,9  234,6  в 9,8 раза

(цена в руб/кг)

По данным Росстата.

январь
2000 г. 2024 г. Рост

• Сельдь  46%
• Скумбрия  46%
• Горбуша  44%
• Минтай  40%
• Форель  37%
• Семга  35%
• Килька, шпроты  31%
• Щука  23%
• Треска  23%
• Мойва  23%

ПЛАВНИКИ ОБЛИЖЕШЬ

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ 
ВИДЫ РЫБЫ В РОССИИ

По данным ВЦИОМ, исследование 
проведено совместно с ВАРПЭ в мае 
2023 года. В опросе приняли участие 
1600 россиян в возрасте от 18 лет. 
Они должны были выбрать из перечня 
те виды рыбы, которые едят хотя бы 
иногда. Д
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 Россиянам недокладывают      рыбы

Президент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников 
Герман ЗВЕРЕВ:

- Предпочтения наших граждан кардинально не 
изменились с советских времен. Как и в СССР, так 
и в современной России любимая рыба - селедка. 
Но за эти годы набрали популярность премиальные 
морепродукты: креветки, например, очень попу-
лярны стали, в ресторанах пользуются спросом 
мидии, устрицы - их советские люди, конечно, не 
употребляли.

Мы тесно работаем с ВЦИОМом и регулярно про-
водим совместные исследования потребительских 

предпочтений. Впервые попросили их сформировать 
топ самых популярных видов рыбы в 2018-м, а по-
том спустя пять лет - в 2023 году. За это время топ 
практически не изменился (см. «Самые популяр-
ные виды рыбы в России»). Кстати, в СССР осо-
бой популярностью пользовалась сардина иваси, 
которую продавали под брендом «сельдь иваси». Ее 
промысел после 25-летнего перерыва, связанного 
с природными факторами, мы возобновили только в 
2018 году, а в прошлом году вылов достиг рекорда 
в 543,9 тысячи тонн. Пока эту рыбу недооценивают 
наши переработчики и ретейл, хотя это отличная 
альтернатива сельди.

Селедка - на все времена
 � К СТОЛУ!

  Экспорт  Импорт
2019  2,2  0,647
2020  2,4  0,606
2021  2,2  0,700
2022  2,3  0,555
2023  2,5  0,656
 

МЕЖДУНАРОДНАЯ ТОРГОВЛЯ

По данным ВАРПЭ.

(млн тонн рыбы и морепродуктов)
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Елена АРАКЕЛЯН

И большая у нас ловится, 
и маленькая, и красная, и 
белая, и копченая, и консер-
вированная! Вообще Россия 
богата рыбой. А прошлый год 
оказался особенно успешным 
для наших рыбаков. В 2023-м 
они выловили 5,3 млн тонн 
рыбы и прочей водной жив-
ности. Это рекорд за 30 лет. 
Но если меня спросят, часто 
ли я ем рыбу, я серьезно при-
задумаюсь.

По праздникам - да, ко-
нечно. Как же без красной 
рыбки-то и икры на Новый 
год. Еще в отпуске у моря, 
когда рыба и морепродукты 
в каждом прибрежном ресто-
ранчике, свеженькие и не ку-
саются (это в смысле цены). 
А в обычной жизни… Ела в 
какой-то столовой в прошлом 
месяце филе минтая - больше 
там ничего не оставалось, я 
пришла поздно…

Как выяснили прошлой зи-
мой аналитики Националь-
ного агентства финансовых 
исследований (НАФИ), лишь 

36% россиян едят рыбку раз 
в неделю или чаще. Преиму-
щественно - раз в месяц, а то 
и реже. Хотя практически все 
осознают, что рыба - продукт 
полезный и в меню необхо-
димый.

Так что ж у нас такое с ры-
бой, что при самообе-
спеченности более 150% 
(официальная статисти-
ка) впору специальный 
рыбный день вводить, 
как было в советские 
времена, для пропаган-
ды этой продукции?

ЛОВИМ БОЛЬШЕ - 
ЕДИМ МЕНЬШЕ

Начнем с хороших 
новостей. В XXI веке 
вылов и производство 
рыбы у нас стабильно 
растут. Провал слу-
чился в районе 2002 - 
2005 годов (см. «Только 
цифры»). В последние 
годы мы добываем 
порядка 5 млн тонн - 
на 50% больше, чем 
в нулевые.

Но что же с потребле-
нием? В 2018 - 2022 го-
дах, по данным Росста-
та, выходило в среднем 
около 20 кило на чело-
века в живом весе (реко-

мендация Минздрава - 22 кг в 
год). Данных за 2023 год пока 
нет. А оценки экспертов рас-
ходятся. Зам руководителя Ро-
скачества Ольга Шанаева на 
недавней пресс-конференции 
заявила, что оно упало аж на 
6,2%. В агентстве BusinessStat 
тоже утверждают, что прода-
жи (а значит, и количество 
съеденной рыбы) снизились 
на 1,5%.

- Цифры по потреблению 
рыбы - лукавые. Многие, 
включая Росстат, считают его 
в живом весе. Но вы ведь не 
будете есть рыбу с хвостом, 
головой, плавниками и всеми 
костями и внутренностями. 
А если все это вычесть, то из 
20 кг съедобного останется 
хорошо если 16 кг - явно ни-
же норм Минздрава, - ком-
ментирует директор Центра 
международного агробизнеса 
и продовольственной безопас-
ности Российской академии 
народного хозяйства Анато-
лий Тихонов. - Кроме того, у 
нас потребление рыбы очень 
различается по регионам. На 
Дальнем Востоке все прекрас-
но, там порядка 25 кг на чело-
века в год. То же - в северных 
регионах. Но в Центральной 
России совсем другие цифры.

В общем, ну ее, эту стати-

стику. Вы лучше сами в свой 
холодильник посмотрите: 
много у вас там рыбы в обыч-
ный будний день?

ЗОЛОТАЯ РЫБКА
Почему же мы не едим ры-

бы больше? Вот тут экспер-
ты единодушны - дороговата 
будет. Особенно в тех самых 
не приморских регионах, 
где большинство россиян и 
живет.

Например, у России сей-
час большие успехи по части 
лосося. И вылов в 2023 году 
отличный, и производство 
аквакультуры (искусствен-
ное выращивание рыбы) рас-
тет год от года. Но далеко не 
каждый россиянин готов на 

постоянной основе питаться 
лососем.

Смотрю цены в одной из 
торговых сетей средней руки. 
Охлажденный стейк атланти-
ческой семги по 2700 рублей за 
кило оставим, пожалуй, бо-
гатым. Вот красная рыба по-
дешевле. Килограмм стейка 
горбуши - 725 рублей. Кстати, 
по добыче горбуши Россия - 
мировой лидер.

Ладно, есть ведь и более 
бюджетные виды рыбы. Рос-
сия - крупнейший в мире до-
бытчик минтая. Его, правда, 
надо еще уметь вкусно при-
готовить, но это уже детали. 
В том же магазине заморо-
женное филе минтая - 500 - 
600 рублей за кило. Да за 
эти деньги свининку купить 
можно. Каюсь, между филе 
минтая и свининой я скорее 
выберу второе. Потому что 
муж гарантированно съест 
и похвалит. А с минтаем или 
хеком - слушай потом пре-
тензии, что после обеда нет 
сытости и кости попались…

- Рыба - это тот продукт, от 
которого большинство по-
требителей отказывается в 
первую очередь при сокра-
щении доходов, - рассказал 
«КП» президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопромыш-
ленников (ВАРПЭ) Герман 
Зверев. - Например, в 2010 - 
2013 годах доходы россиян 
росли быстрее, чем цены, и 
потребление рыбопродукции 
тоже росло. В 2015 - 2016 го-
дах реальные располагаемые 
доходы снизились, а цены 
подросли, результат - потре-
бление стало меньше. В 2017 - 
2021 годах цены и реаль-
ные располагаемые доходы 
двигались параллельными 
курсами. Потребление стало 
оживать. Одно из ярких тому 
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В основном рыбу и морепродукты добывают 
на «краю страны»: в северных регионах, 

Приморском крае, на Камчатке 
(где сделано это фото). 

Потому и цены там радуют. 
А пока улов доберется 

до других областей, успевает 
сильно подорожать...

 Россиянам недокладывают      рыбы

Что у нас 
с экспортом и импортом

Россия входит в топ-5 крупнейших рыболовных держав мира. 
И в топ-10 крупнейших мировых экспортеров рыбы. По словам 
главы ВАРПЭ Германа Зверева, наша страна  - ключевой игрок в 
пяти важных сегментах мирового рыбного рынка: минтай, сельдь, 
треска, лосось и краб. Например, на мировом рынке сельди на 
Россию приходится 27% (первое место), а в мировом экспорте 
трески - вообще 45%.

Основной же объем импорта - продукция аквакультуры: лососевые 
(форель и семга), креветки, мидии. Из дикой рыбы мы закупаем, 
например, тунец, который в России не добывается, а также скум-
брию и хек.

Почему в нашей 
водной державе 

потребление 
даров моря 

хромает.

В ТЕМУ

Россия
www.kp.ru
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На коротких видео, которые эта па-
рочка когда-то пачками выкладывала 
в соцсети, - одна сплошная благодать. 
Красивые, влюбленные, молодые и 
сказочно богатые. Обнимаются, вор-
куют, целуются. Еще и трое милых 
деток часто мелькают в кадре.

Валерия Чекалина (она же Лерчек), 
которая сделала себе имя на видеоро-
ликах про фитнес, а затем устраивала 
для миллионов подписчиц «денежные 
марафоны», в течение нескольких лет 
входила в число самых популярных 
и богатых российских блогеров. Но 
весной 2023-го грянул гром: 30-лет-
нюю женщину задержали. По версии 
следствия, Валерия с помощью раз-
ных махинаций скрыла от государства 
налогов на более чем 300 млн рублей, 
а потом еще супруг Артем помог ей 
отмыть 130 миллионов.

Отправлять в СИЗО Чекалиных не 
стали (у них все-таки трое малолет-
них детей), ограничившись запретом 
определенных действий. Это озна-
чало, что Валерия и Артем обязаны 
ежедневно вечером возвращаться по 
месту прописки и не покидать жили-
ще как минимум до утра. Но главное - 
блогерам запретили пользоваться мо-
бильной связью и интернетом. А уж 
это для четы, которая ежегодно за-
рабатывала в сети сотни миллионов, 
было страшным ударом по бизнесу.

Следствие длилось несколько ме-
сяцев. За это время на имущество 
Чекалиных наложили арест. Чтобы 
покрыть долги перед налоговиками, 
им, насколько известно, пришлось 
занять крупные суммы у знакомых. 
После выплаты, строго по букве за-
кона, уголовные дела закрыли.

1 марта этого года Валерия Чекали-
на выложила их совместную радост-
ную фотку с супругом: «Спустя 359 
дней все завершилось! Все позади».

Но через несколько дней она подала 
в суд заявление о разводе, а он - иск 
о разделе имущества, в котором фи-
гурирует сумма 1 250 968 000 рублей.

Сама Лерчек объяснила свое реше-
ние так: «Мы по-разному переживали 
стресс. Я пыталась как можно больше 
придумать себе занятий: английский, 
логопед, танцы, спортивный зал, об-
щение с подругами. То есть, чтобы у 
меня, помимо дома, что-то было. А 
Артем, наоборот, ничего не хотел».

РАЗНЫЕ ВЕРСИИ
Между тем вокруг предстоящего 

развода Чекалиных сразу появилось 
несколько интересных версий. В них 
мы разбирались с известным адво-
катом Сергеем Жориным, который в 
разные годы сопровождал множество 
процессов по разводу супругов, в том 
числе самые звездные пары.

- Нельзя исключать, что они дей-
ствительно разводятся и делят иму-
щество, - говорит Жорин. - Попали в 
сложный жизненный водоворот. Не 
все семьи такое выдерживают. Пом-
ните, во время и после пандемии ко-
ронавируса был всплеск разводов? У 
семей и раньше были проблемы, а тут 
они оказывались в одной квартирке и 
быстро друг от друга уставали. Чека-
лины во время следствия тоже были 
ограничены в перемещениях.

Кстати, если бы уголовное пре-
следование блогеров Чекалиных не 
завершилось, можно было предпо-
ложить еще один вариант.

Есть прецеденты, когда во время 
следствия фигуранты через разводы 
«избавляются» от части имущества, 
которое после приговора могут рас-
продать для возмещения ущерба. 

Но к Чекалиным вопросов у след-
ствия больше нет. По крайней мере 
пока. 

ЗАВОЛОКИТЯТ СУД?
Самая популярная версия о при-

чинах развода Чекалиных, 
которая активно обсужда-
ется в соцсетях, - что это 
все просто шоу. За год се-
мья поиздержалась и на-
хватала долгов. Это все 
нужно как-то возвращать. 
Поэтому, мол, и придума-
ли инфоповод, чтобы при-
влечь к себе внимание и 
нагнать в соцсети новых 
подписчиков - так на ре-
кламе можно будет больше 
заработать. Тогда можно 
предположить, что супру-
ги сами же будут всячески 
тормозить поданные в суд 
документы.

Первый звоночек есть - 
иск Артема Чекалина о 
разделе имущества суд 
оставил без движения. В 
течение нескольких не-

дель надо исправить кое-какие ошиб-
ки, донести документы.

- Если в пределах обозначенного 
судом времени ошибки не устраняют-
ся, суд возвращает этот иск. А дальше 
человек имеет право подать аналогич-
ный иск еще раз, - объясняет Жорин.

- Вы можете вспомнить случаи, ког-
да известные пары разводились для 
пиара?

- У меня в практике был случай: из-
вестная пара разводилась для шумихи. 
Нужно поддерживать интерес к теме, 
давать комментарии журналистам, 
и одна из сторон начала говорить про 

свою вторую половину нелицепри-
ятные вещи. После чего эта история 
переросла в реальный конфликт и 
супруги развелись на самом деле.

Процессы по разводу и разделу иму-
щества могут длиться годами.

- Сколько времени Чекалины могут 
делить 1,2 миллиарда рублей?

- Здесь важна не только сумма, 
но и количество объектов и вещей, 
которые предстоит поделить. Если 
имущество состоит, условно, из пары 
объектов недвижимости и нескольких 
машин, это около года. А если это 
еще огромное количество предметов 
искусства, акций и так далее, с уче-
том оценки процесс может тянуться и 
пять лет. Скажем, во время процесса 
по одному из разводов нам пришлось 
купить несколько чемоданов на ко-
лесиках, чтобы возить в суд описи, 
экспертизы и так далее. (Возможно, 
речь идет о разводе Евгения Петросяна 
и Елены Степаненко - юморист собрал 
коллекцию антиквариата из несколь-
ких сотен единиц общей стоимостью 
до 1 млрд рублей. - Авт.)

ОСТАНОВИТЬСЯ 
В ЛЮБОЙ МОМЕНТ

- Как стороны могут законными спо-
собами волокитить свой развод?

- После вынесения суда первой ин-
станции можно подать апелляцию, 
кассацию. Плюс соединить в одно 
производство и раздел имущества, 

и расторжение брака, 
вписав несколько требо-
ваний. А потом, скажем, 
включат сюда же и вопрос 
об определении места 
жительства детей. А это - 
опека, новые экспертизы 
и так далее.

- Они могут остановить 
раздел имущества в любой 
момент, не доводя до вы-
несения решения?

- Стороны вправе отка-
заться от иска на любом 
этапе - например, заклю-
чив мировое соглашение. 
Но если реального спора 
нет, судье, конечно, не по-
нравится, что его втянули 
в шоу-игрища. И тогда он 
может принять решение, 
которое не устроит ни тех, 
ни других.
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КОНКРЕТНО

Все, что 
нажито
Насколько известно, 
в список имущества 
супругов входит:

Автопарк дорогих 
машин, включая:

• Вentley Continental Gt V8 
(новая сейчас стоит в Москве около 50 млн руб.),
• Lamborghini Urus (около 60 млн),
• Rolls-Royce Cullinan Black Badge (до 80 млн),
• Mercedes-Benz G-Class Амg G 63 (около 30 млн),
• Mercedes-Benz GLE 300 D 4MATIC (более 10 млн).

• 4 квартиры в Москве: 72-метровое жилье 
с видом на Москву-реку в ЖК бизнес-класса 
«Зиларт», квартира на Серпуховском Валу 
(150 кв. м) и две - на улице Декабристов 
(83 и 38 квадратов соответственно);
• 2 квартиры в Тольятти (Чекалина
оттуда родом) - площадью 200 и 94 кв. м;
• 2 загородных особняка в Подмосковье - 
дом площадью более 2 тысяч кв. м 
и 400-метровый коттедж 
в окрестностях Новорижского шоссе.
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В соцсетях Чекалины любили показать жаркие страсти и настоящую 
любовь. Поэтому новости о разводе стали для поклонников шоком. 

После года 
без интернета 

супруги 
внезапно 

решили 
расстаться.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

Еще совсем недавно супруги 
засыпали друг друга подарками - 

машинами по цене квартир. 
Кому теперь добро достанется?

Как блогерша Лерчек с мужем 
будут делить имущество 
на 1,2 миллиарда
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Павел САДКОВ

Никто не знает, 
как надо снимать про 
вой ну. Говорят: «Надо, 
чтобы молодежь смо-
трела». И появляют-
ся фильмы, похожие на 
комиксы. «Надо, чтобы 
было интересно». Тогда 
в очередной раз берут-
ся знаменитые книги 
советских писателей и 
переснимаются заново. 
«Надо, чтобы было про 
любовь, чтобы женской 
аудитории прибавилось». 
И вот уже советские 
солдаты в чистенькой 
форме парят с цветами 
между рвов и окопов. Так 
как надо?

Есть версия, что надо 
не по заказу, от сердца. 
Даже средние фильмы 
1960-х, 1970-х полны бо-
ли и страдания. Их сни-
мали фронтовики, в них 
играли или участники 
вой ны, или их дети. Там 
же хрен соврешь. Это 
сейчас найти правиль-
ную интонацию сложно.

Режиссер Марк Го-
робец в своем «Блинда-
же» точно не схалту-
рил. Что-то получилось, 
что-то - нет, но это 
честный режиссерский 
фильм.

КРОВЬ И СМЕРТЬ
Начало, конечно, 

странное, как в боль-
шинстве фильмов про 
перемещение во време-
ни. Но когда и режис-
сер, и герои, и зрители 
оказываются в про-
шлом, становится ин-
тересно.

Два парня из совре-
менности залезают в 
разрушенный блиндаж 
и попадают в советские 
окопы осени 1941 года. 
У них нет времени на то, 
чтобы в удивлении по-
чесать голову и случай-
но обнаружить газету с 
датой, как это обычно 
делается в фантастиче-
ских лентах. Они оба в 
нашей форме («Пусть 
лучше думают, что мы 
реконструкторы, чем 

черные копатели», 
- решили они еще 
до трансфера в про-
шлое). Обоим дают в 
руки оружие, и они 
отбивают очеред-
ную атаку немцев. 
Вернее, куда-то бе-
гут, падают, ползут, 
ругаются...

Один (Александр 
Метелкин) в наше 
время был врачом, 
а другой (Даниэль 
Литтау) - немцем. 
Первый спасал жиз-
ни, второй мотался 
по России в поис-
ках полей сраже-
ний и откапывал 
артефакты. Герой 
Метелкина для вра-
ча слишком безот-
ветственный, герой 
Литтау слишком 
чувствительный для 
черного копателя. 
Но, может, поэто-
му они и дружат.

А ВОКРУГ ВОЙНА, 
ВОЙНА...

Даниэль Литтау, кста-
ти, актер из Германии. 
Он довольно много сни-
мается в Европе и да-
же в Америке. Корни у 
Даниэля русские, и на 
нашем языке он гово-
рит очень хорошо, хоть 
и с акцентом. Как и его 
герой.

Но дружба дружбой, 
а в 1941 году немец и 
русский в одном окопе 
ужиться не могут. Каж-
дому нужно к своим. 
Или не нужно? И кто 
свои-то?

В советское время по-
рядочный немец в кино 
никогда бы к фашистам 
не пошел. Но времена, 
как известно, меняют-
ся. В советское время и 
у нормального нашего в 

кино даже не мелькнула 
бы мысль пересидеть у 
врагов. Но герои расте-
ряны, а вокруг война, 
война…

Да, как у Гоголя смех, 
так у Марка Горобца 
главный герой филь-
ма - война. Диалоги 
короткие, атаки затяж-
ные. Кажется, что день 
за время действия филь-
ма так и не наступил. 
Атаки, кровь, ранения, 
рваная форма, окопный 
юмор, трупы, гильзы, 
пулеметные очереди. 
Нет тут супергероев, 
все смертны. И очень 
быстро смертны.

В «Блиндаже» вой-
на показана детально, 
с выражением лиц, с 
рваной формой, с ока-
меневшими глазами по-
койников. Настоящие 
танки наезжают на ря-
ды построенных ежей, 

а бойцы то эффектно, 
то неловко перепрыги-
вают через тщательно 
смоделированные око-
пы. Камеры виртуозно 
выныривают из тран-
шей, падают под гусе-
ницы самоходок, ловят 
полеты пуль и отсвет 
взрывов. Это трогает, 
это цепляет. Похожего 
чувства присутствия, 
соучастия в эпизоде 
добивались в недавних 
успешных фильмах 
про Первую мировую - 
«1917» (2019, режиссер 
Сэм Мендес) и «На За-
падном фронте без пе-
ремен» (2022, режиссер 
Эдвард Бергер).

ПОХОЖЕ НА «МЫ 
ИЗ БУДУЩЕГО»?

Что бы там ни гово-
рили, но фильм «Мы из 
будущего» стал в свое 
время одним из немно-

гих нестыдных выска-
зываний о войне. И да, 
фабула похожа. Пере-
мещение черных копа-
телей в самое пекло Ве-
ликой Отечественной.

Но в остальном 
«Блиндаж» совсем дру-
гой фильм. Тут почти 
нет юмора, тут нет вре-
мени на чувства (хоть 
и есть на любовь), он 
значительно реалистич-
нее в деталях (отсюда и 
16+ на маркировке). 
Тут «веселых песен не 
поют», да и вообще, ка-
жется, не поют.

В этом фильме нет ни-
чего важнее, чем имен-
но эти окопы и имен-
но эти часы, потому 

что другого времени и 
другого места у героев 
не будет.

Если в «Мы из буду-
щего» война перевос-
питывает раздолбаев, то 
в «Блиндаже» герои сто-
ят перед выбором, кото-
рый, казалось бы, давно 
остался в прошлом - ты 
за наших или за немцев?

Герои Метелкина и 
Литтау выбирают сто-
рону. И если реакцию 
соотечественника мы 
можем вычислить, то 
как поступит его друг 
из Германии - большой 
вопрос.

ТАК НАДО 
СМОТРЕТЬ?

Фильм получился 
мрачным. Но время 
веселых фильмов про 
войну давно прошло. 
Все, что связано со 
сражениями и атака-

ми, снято изумительно. 
Дорогостоящие декора-
ции свое дело сделали. 
Идея свести русского и 
немца из нашего века в 
окопах Второй мировой 
сама по себе и свежая, 
и богатая на коллизии. 
Важно, что фильм не 
про ненависть. Но и не 
про примирение. К сча-
стью, тут нет попытки 
очеловечить фашист-
скую военную машину.

Наверное, это не то 
кино, на которое сто-
ит пойти, чтобы про-
сто занять выходной 
и развлечься. Но при 
всей свой мрачности 
это нескучный фильм, 
сделанный от сердца.
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Герои Даниэля Литтау (слева) 
и Александра Метелкина попали 
в 1941 год из нашего времени.

Рецензию 
кинообозревателя 

«КП» Дениса 
Корсакова на этот фильм 

читайте на нашем сайте KP.RU

Каким получился 
фильм «Блиндаж» 

(в кино 
с 25 апреля, 16+).

 � ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА

Дмитрий Губерниев 
станет новым «Ревизорро»

Окончание. Начало < стр. 1.
Новое шоу, которое он будет вести, назы-

вается «Черный список». Участники проекта 
заказывают некую услугу - клининг, стрижку, 
доставку, ремонт машины или компьютера, 
а из потайной комнаты процесс исполнения 
комментируют эксперты и ведущий. В кульми-
национный момент разоблачители выходят из 
комнаты. Словом, это почти как «Ревизорро», 
только без истеричных набегов на провин-
циальные кафе и беззащитные рестораны.

Есть ощущение, что в новом для себя про-
екте Дмитрию будет комфортно - он обладает 
быстротой реакции, богатым вокабуляром и, 
главное, кайфует от стресса. Дмитрий - тот 

самый человек, который может вступить в 
открытый конфликт с нерадивой няней и не 
растеряется перед хамством грумера.

- Меня за время съемок несколько раз 
оскорб ляли, обещали побить, называли клоу-
ном, - рассказывает ведущий. - Поразило, когда 
пришел детский парикмахер, не помыл руки, 
начал хватать голову и лицо ребенка грязными 
ручищами. Мы сделали ему замечание, а он 
начал препираться со страшной силой!

Константин ГЛЫБА.

«Черный список», 16+.
С 13 мая 

по понедельникам, 19.00.

«Тегеран 43»
Осенью 1943 года судьба планеты решалась не 

на полях сражений, а в столице Ирана - Тегеране. 
Большая тройка  - Черчилль, Сталин и Рузвельт  - 
впервые собралась для обсуждения планов после-
военного устройства мира. Чего боялись вожди 
и что осталось за кулисами? Каковы были итоги 
Тегеранской конференции? Действительно ли она 
изменила мир? Ответы - в документальном рассле-
довании историка Константина Семенова.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Немец и русский 
против вермахта

Россия
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На коротких видео, которые эта па-
рочка когда-то пачками выкладывала 
в соцсети, - одна сплошная благодать. 
Красивые, влюбленные, молодые и 
сказочно богатые. Обнимаются, вор-
куют, целуются. Еще и трое милых 
деток часто мелькают в кадре.

Валерия Чекалина (она же Лерчек), 
которая сделала себе имя на видеоро-
ликах про фитнес, а затем устраивала 
для миллионов подписчиц «денежные 
марафоны», в течение нескольких лет 
входила в число самых популярных 
и богатых российских блогеров. Но 
весной 2023-го грянул гром: 30-лет-
нюю женщину задержали. По версии 
следствия, Валерия с помощью раз-
ных махинаций скрыла от государства 
налогов на более чем 300 млн рублей, 
а потом еще супруг Артем помог ей 
отмыть 130 миллионов.

Отправлять в СИЗО Чекалиных не 
стали (у них все-таки трое малолет-
них детей), ограничившись запретом 
определенных действий. Это озна-
чало, что Валерия и Артем обязаны 
ежедневно вечером возвращаться по 
месту прописки и не покидать жили-
ще как минимум до утра. Но главное - 
блогерам запретили пользоваться мо-
бильной связью и интернетом. А уж 
это для четы, которая ежегодно за-
рабатывала в сети сотни миллионов, 
было страшным ударом по бизнесу.

Следствие длилось несколько ме-
сяцев. За это время на имущество 
Чекалиных наложили арест. Чтобы 
покрыть долги перед налоговиками, 
им, насколько известно, пришлось 
занять крупные суммы у знакомых. 
После выплаты, строго по букве за-
кона, уголовные дела закрыли.

1 марта этого года Валерия Чекали-
на выложила их совместную радост-
ную фотку с супругом: «Спустя 359 
дней все завершилось! Все позади».

Но через несколько дней она подала 
в суд заявление о разводе, а он - иск 
о разделе имущества, в котором фи-
гурирует сумма 1 250 968 000 рублей.

Сама Лерчек объяснила свое реше-
ние так: «Мы по-разному переживали 
стресс. Я пыталась как можно больше 
придумать себе занятий: английский, 
логопед, танцы, спортивный зал, об-
щение с подругами. То есть, чтобы у 
меня, помимо дома, что-то было. А 
Артем, наоборот, ничего не хотел».

РАЗНЫЕ ВЕРСИИ
Между тем вокруг предстоящего 

развода Чекалиных сразу появилось 
несколько интересных версий. В них 
мы разбирались с известным адво-
катом Сергеем Жориным, который в 
разные годы сопровождал множество 
процессов по разводу супругов, в том 
числе самые звездные пары.

- Нельзя исключать, что они дей-
ствительно разводятся и делят иму-
щество, - говорит Жорин. - Попали в 
сложный жизненный водоворот. Не 
все семьи такое выдерживают. Пом-
ните, во время и после пандемии ко-
ронавируса был всплеск разводов? У 
семей и раньше были проблемы, а тут 
они оказывались в одной квартирке и 
быстро друг от друга уставали. Чека-
лины во время следствия тоже были 
ограничены в перемещениях.

Кстати, если бы уголовное пре-
следование блогеров Чекалиных не 
завершилось, можно было предпо-
ложить еще один вариант.

Есть прецеденты, когда во время 
следствия фигуранты через разводы 
«избавляются» от части имущества, 
которое после приговора могут рас-
продать для возмещения ущерба. 

Но к Чекалиным вопросов у след-
ствия больше нет. По крайней мере 
пока. 

ЗАВОЛОКИТЯТ СУД?
Самая популярная версия о при-

чинах развода Чекалиных, 
которая активно обсужда-
ется в соцсетях, - что это 
все просто шоу. За год се-
мья поиздержалась и на-
хватала долгов. Это все 
нужно как-то возвращать. 
Поэтому, мол, и придума-
ли инфоповод, чтобы при-
влечь к себе внимание и 
нагнать в соцсети новых 
подписчиков - так на ре-
кламе можно будет больше 
заработать. Тогда можно 
предположить, что супру-
ги сами же будут всячески 
тормозить поданные в суд 
документы.

Первый звоночек есть - 
иск Артема Чекалина о 
разделе имущества суд 
оставил без движения. В 
течение нескольких не-

дель надо исправить кое-какие ошиб-
ки, донести документы.

- Если в пределах обозначенного 
судом времени ошибки не устраняют-
ся, суд возвращает этот иск. А дальше 
человек имеет право подать аналогич-
ный иск еще раз, - объясняет Жорин.

- Вы можете вспомнить случаи, ког-
да известные пары разводились для 
пиара?

- У меня в практике был случай: из-
вестная пара разводилась для шумихи. 
Нужно поддерживать интерес к теме, 
давать комментарии журналистам, 
и одна из сторон начала говорить про 

свою вторую половину нелицепри-
ятные вещи. После чего эта история 
переросла в реальный конфликт и 
супруги развелись на самом деле.

Процессы по разводу и разделу иму-
щества могут длиться годами.

- Сколько времени Чекалины могут 
делить 1,2 миллиарда рублей?

- Здесь важна не только сумма, 
но и количество объектов и вещей, 
которые предстоит поделить. Если 
имущество состоит, условно, из пары 
объектов недвижимости и нескольких 
машин, это около года. А если это 
еще огромное количество предметов 
искусства, акций и так далее, с уче-
том оценки процесс может тянуться и 
пять лет. Скажем, во время процесса 
по одному из разводов нам пришлось 
купить несколько чемоданов на ко-
лесиках, чтобы возить в суд описи, 
экспертизы и так далее. (Возможно, 
речь идет о разводе Евгения Петросяна 
и Елены Степаненко - юморист собрал 
коллекцию антиквариата из несколь-
ких сотен единиц общей стоимостью 
до 1 млрд рублей. - Авт.)

ОСТАНОВИТЬСЯ 
В ЛЮБОЙ МОМЕНТ

- Как стороны могут законными спо-
собами волокитить свой развод?

- После вынесения суда первой ин-
станции можно подать апелляцию, 
кассацию. Плюс соединить в одно 
производство и раздел имущества, 

и расторжение брака, 
вписав несколько требо-
ваний. А потом, скажем, 
включат сюда же и вопрос 
об определении места 
жительства детей. А это - 
опека, новые экспертизы 
и так далее.

- Они могут остановить 
раздел имущества в любой 
момент, не доводя до вы-
несения решения?

- Стороны вправе отка-
заться от иска на любом 
этапе - например, заклю-
чив мировое соглашение. 
Но если реального спора 
нет, судье, конечно, не по-
нравится, что его втянули 
в шоу-игрища. И тогда он 
может принять решение, 
которое не устроит ни тех, 
ни других.
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КОНКРЕТНО

Все, что 
нажито
Насколько известно, 
в список имущества 
супругов входит:

Автопарк дорогих 
машин, включая:

• Вentley Continental Gt V8 
(новая сейчас стоит в Москве около 50 млн руб.),
• Lamborghini Urus (около 60 млн),
• Rolls-Royce Cullinan Black Badge (до 80 млн),
• Mercedes-Benz G-Class Амg G 63 (около 30 млн),
• Mercedes-Benz GLE 300 D 4MATIC (более 10 млн).

• 4 квартиры в Москве: 72-метровое жилье 
с видом на Москву-реку в ЖК бизнес-класса 
«Зиларт», квартира на Серпуховском Валу 
(150 кв. м) и две - на улице Декабристов 
(83 и 38 квадратов соответственно);
• 2 квартиры в Тольятти (Чекалина
оттуда родом) - площадью 200 и 94 кв. м;
• 2 загородных особняка в Подмосковье - 
дом площадью более 2 тысяч кв. м 
и 400-метровый коттедж 
в окрестностях Новорижского шоссе.
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В соцсетях Чекалины любили показать жаркие страсти и настоящую 
любовь. Поэтому новости о разводе стали для поклонников шоком. 

После года 
без интернета 

супруги 
внезапно 

решили 
расстаться.

   Александр РОГОЗА,   

   спецкор «КП»  

Еще совсем недавно супруги 
засыпали друг друга подарками - 

машинами по цене квартир. 
Кому теперь добро достанется?

Как блогерша Лерчек с мужем 
будут делить имущество 
на 1,2 миллиарда
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Павел САДКОВ

Никто не знает, 
как надо снимать про 
вой ну. Говорят: «Надо, 
чтобы молодежь смо-
трела». И появляют-
ся фильмы, похожие на 
комиксы. «Надо, чтобы 
было интересно». Тогда 
в очередной раз берут-
ся знаменитые книги 
советских писателей и 
переснимаются заново. 
«Надо, чтобы было про 
любовь, чтобы женской 
аудитории прибавилось». 
И вот уже советские 
солдаты в чистенькой 
форме парят с цветами 
между рвов и окопов. Так 
как надо?

Есть версия, что надо 
не по заказу, от сердца. 
Даже средние фильмы 
1960-х, 1970-х полны бо-
ли и страдания. Их сни-
мали фронтовики, в них 
играли или участники 
вой ны, или их дети. Там 
же хрен соврешь. Это 
сейчас найти правиль-
ную интонацию сложно.

Режиссер Марк Го-
робец в своем «Блинда-
же» точно не схалту-
рил. Что-то получилось, 
что-то - нет, но это 
честный режиссерский 
фильм.

КРОВЬ И СМЕРТЬ
Начало, конечно, 

странное, как в боль-
шинстве фильмов про 
перемещение во време-
ни. Но когда и режис-
сер, и герои, и зрители 
оказываются в про-
шлом, становится ин-
тересно.

Два парня из совре-
менности залезают в 
разрушенный блиндаж 
и попадают в советские 
окопы осени 1941 года. 
У них нет времени на то, 
чтобы в удивлении по-
чесать голову и случай-
но обнаружить газету с 
датой, как это обычно 
делается в фантастиче-
ских лентах. Они оба в 
нашей форме («Пусть 
лучше думают, что мы 
реконструкторы, чем 

черные копатели», 
- решили они еще 
до трансфера в про-
шлое). Обоим дают в 
руки оружие, и они 
отбивают очеред-
ную атаку немцев. 
Вернее, куда-то бе-
гут, падают, ползут, 
ругаются...

Один (Александр 
Метелкин) в наше 
время был врачом, 
а другой (Даниэль 
Литтау) - немцем. 
Первый спасал жиз-
ни, второй мотался 
по России в поис-
ках полей сраже-
ний и откапывал 
артефакты. Герой 
Метелкина для вра-
ча слишком безот-
ветственный, герой 
Литтау слишком 
чувствительный для 
черного копателя. 
Но, может, поэто-
му они и дружат.

А ВОКРУГ ВОЙНА, 
ВОЙНА...

Даниэль Литтау, кста-
ти, актер из Германии. 
Он довольно много сни-
мается в Европе и да-
же в Америке. Корни у 
Даниэля русские, и на 
нашем языке он гово-
рит очень хорошо, хоть 
и с акцентом. Как и его 
герой.

Но дружба дружбой, 
а в 1941 году немец и 
русский в одном окопе 
ужиться не могут. Каж-
дому нужно к своим. 
Или не нужно? И кто 
свои-то?

В советское время по-
рядочный немец в кино 
никогда бы к фашистам 
не пошел. Но времена, 
как известно, меняют-
ся. В советское время и 
у нормального нашего в 

кино даже не мелькнула 
бы мысль пересидеть у 
врагов. Но герои расте-
ряны, а вокруг война, 
война…

Да, как у Гоголя смех, 
так у Марка Горобца 
главный герой филь-
ма - война. Диалоги 
короткие, атаки затяж-
ные. Кажется, что день 
за время действия филь-
ма так и не наступил. 
Атаки, кровь, ранения, 
рваная форма, окопный 
юмор, трупы, гильзы, 
пулеметные очереди. 
Нет тут супергероев, 
все смертны. И очень 
быстро смертны.

В «Блиндаже» вой-
на показана детально, 
с выражением лиц, с 
рваной формой, с ока-
меневшими глазами по-
койников. Настоящие 
танки наезжают на ря-
ды построенных ежей, 

а бойцы то эффектно, 
то неловко перепрыги-
вают через тщательно 
смоделированные око-
пы. Камеры виртуозно 
выныривают из тран-
шей, падают под гусе-
ницы самоходок, ловят 
полеты пуль и отсвет 
взрывов. Это трогает, 
это цепляет. Похожего 
чувства присутствия, 
соучастия в эпизоде 
добивались в недавних 
успешных фильмах 
про Первую мировую - 
«1917» (2019, режиссер 
Сэм Мендес) и «На За-
падном фронте без пе-
ремен» (2022, режиссер 
Эдвард Бергер).

ПОХОЖЕ НА «МЫ 
ИЗ БУДУЩЕГО»?

Что бы там ни гово-
рили, но фильм «Мы из 
будущего» стал в свое 
время одним из немно-

гих нестыдных выска-
зываний о войне. И да, 
фабула похожа. Пере-
мещение черных копа-
телей в самое пекло Ве-
ликой Отечественной.

Но в остальном 
«Блиндаж» совсем дру-
гой фильм. Тут почти 
нет юмора, тут нет вре-
мени на чувства (хоть 
и есть на любовь), он 
значительно реалистич-
нее в деталях (отсюда и 
16+ на маркировке). 
Тут «веселых песен не 
поют», да и вообще, ка-
жется, не поют.

В этом фильме нет ни-
чего важнее, чем имен-
но эти окопы и имен-
но эти часы, потому 

что другого времени и 
другого места у героев 
не будет.

Если в «Мы из буду-
щего» война перевос-
питывает раздолбаев, то 
в «Блиндаже» герои сто-
ят перед выбором, кото-
рый, казалось бы, давно 
остался в прошлом - ты 
за наших или за немцев?

Герои Метелкина и 
Литтау выбирают сто-
рону. И если реакцию 
соотечественника мы 
можем вычислить, то 
как поступит его друг 
из Германии - большой 
вопрос.

ТАК НАДО 
СМОТРЕТЬ?

Фильм получился 
мрачным. Но время 
веселых фильмов про 
войну давно прошло. 
Все, что связано со 
сражениями и атака-

ми, снято изумительно. 
Дорогостоящие декора-
ции свое дело сделали. 
Идея свести русского и 
немца из нашего века в 
окопах Второй мировой 
сама по себе и свежая, 
и богатая на коллизии. 
Важно, что фильм не 
про ненависть. Но и не 
про примирение. К сча-
стью, тут нет попытки 
очеловечить фашист-
скую военную машину.

Наверное, это не то 
кино, на которое сто-
ит пойти, чтобы про-
сто занять выходной 
и развлечься. Но при 
всей свой мрачности 
это нескучный фильм, 
сделанный от сердца.

Ка
др

 и
з 

ф
ил

ьм
а

Герои Даниэля Литтау (слева) 
и Александра Метелкина попали 
в 1941 год из нашего времени.

Рецензию 
кинообозревателя 

«КП» Дениса 
Корсакова на этот фильм 

читайте на нашем сайте KP.RU

Каким получился 
фильм «Блиндаж» 

(в кино 
с 25 апреля, 16+).

 � ЗНАКОМЫЕ ВСЕ ЛИЦА

Дмитрий Губерниев 
станет новым «Ревизорро»

Окончание. Начало < стр. 1.
Новое шоу, которое он будет вести, назы-

вается «Черный список». Участники проекта 
заказывают некую услугу - клининг, стрижку, 
доставку, ремонт машины или компьютера, 
а из потайной комнаты процесс исполнения 
комментируют эксперты и ведущий. В кульми-
национный момент разоблачители выходят из 
комнаты. Словом, это почти как «Ревизорро», 
только без истеричных набегов на провин-
циальные кафе и беззащитные рестораны.

Есть ощущение, что в новом для себя про-
екте Дмитрию будет комфортно - он обладает 
быстротой реакции, богатым вокабуляром и, 
главное, кайфует от стресса. Дмитрий - тот 

самый человек, который может вступить в 
открытый конфликт с нерадивой няней и не 
растеряется перед хамством грумера.

- Меня за время съемок несколько раз 
оскорб ляли, обещали побить, называли клоу-
ном, - рассказывает ведущий. - Поразило, когда 
пришел детский парикмахер, не помыл руки, 
начал хватать голову и лицо ребенка грязными 
ручищами. Мы сделали ему замечание, а он 
начал препираться со страшной силой!

Константин ГЛЫБА.

«Черный список», 16+.
С 13 мая 

по понедельникам, 19.00.

«Тегеран 43»
Осенью 1943 года судьба планеты решалась не 

на полях сражений, а в столице Ирана - Тегеране. 
Большая тройка  - Черчилль, Сталин и Рузвельт  - 
впервые собралась для обсуждения планов после-
военного устройства мира. Чего боялись вожди 
и что осталось за кулисами? Каковы были итоги 
Тегеранской конференции? Действительно ли она 
изменила мир? Ответы - в документальном рассле-
довании историка Константина Семенова.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Немец и русский 
против вермахта

Россия
www.kp.ru
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Москва
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Мария БЕРК

В 90-е годы, когда Со-
юз рухнул, а стена между 
ГДР и ФРГ была разобрана 
по кирпичику, русские нем-
цы потянулись вереницей 
на историческую родину - в 
Германию. И вот сейчас на-
чинается обратный процесс.

«Комсомолка» разбиралась, почему не 
только русские немцы, но и исконные 
пруссаки все чаще покидают Европу 
ради жизни в России.

«ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ»

Семейная пара Ремо и Биргит Кирш, 
жившие под Потсдамом, с Россией 
не имели никаких отношений. Един-
ственная их ниточка - во времена ГДР 
учили в школе русский.

- У нее по русскому, между прочим, 
пятерка была! Зато сейчас ничего не 
помнит, - подшучивает над женой 
Ремо. 

Начиная с 2017-го Ремо, почувство-
вав надвигающийся экономический и 
геополитический кризис, задумался 
о переезде. Он, владелец успешной 
строительной компании, стал заме-
чать, что у немцев все меньше средств, 
чтобы купить собственное жилье. Кро-
ме того, были приняты спорные за-
коны, касающиеся контроля за на-
селением, ухудшилась миграционная 
ситуация.

- В 2019-м мы отправились в боль-
шое путешествие по России, проехали 
много регионов, встречались с мест-
ными властями, смотрели земельные 
участки, - вспоминает Ремо. Тогда он 
четко понял: Россия - та страна, что 
ему нужна. А для жительства выбрали 
Нижегородскую область.

Переезд завершился в мае 2021-го. 
По словам Кирша, главная слож-
ность в России для иностранца-
переселенца - незнание языка. Вто-
рая - непростая процедура, дающая 
возможность остаться у нас на ПМЖ. 
Третья - отсутствие у людей подхо-
дящей специальности и средств для 
переезда.

За три года, что Кирши живут в Рос-
сии, они так и не освоили как следует 
русский. Ремо, правда, говорит, что 
на бытовом уровне знаний языка ему 
хватает, в магазине уж точно не рас-
теряется, а в остальном все вопросы 
решаются через переводчика. Благо в 
Нижнем Новгороде такие есть.

Ремо ведет проект по созданию по-
селения для немцев, эмигрирующих 
в Россию. Сейчас на участке Киршей 
построено три дома и еще два за пре-
делами деревни. Всего планируется 
возвести восемь домов.

- Пусть это будет маленькая комму-
на. Не важно, что за люди будут в ней 
жить. Главное - чтобы между всеми 
царили взаимопонимание и взаимо-
помощь, - поясняет Ремо. Запросов 
на переезд в будущий поселок много.

«МАМА, ДАВАЙ УЕДЕМ!»
Детство Оксаны Шпор прошло в 

Краснодарском крае, в Славянске-
на-Кубани.

- В конце 90-х интернет был дале-
ко не у всех, но мне повезло, в сети я 
познакомилась с немцем. Переписы-
вались по-английски долго, - вспоми-
нает женщина. В итоге Юрий (Оксана 
теперь называет мужа только русским 
именем) решился на поездку в Рос-
сию, откуда и увез в Кельн будущую 
жену.

В Германии Оксана прививала лю-
бовь к далекой России сыну. Говорит, 
даже Новый год они встречали под по-
здравление российского президента. 
Поэтому именно Александр подтол-
кнул родителей к переезду.

- Пять лет назад сын сказал: «Ма-
ма, давай уедем в Россию. Посмотри, 
что происходит в Германии, я не хо-
чу больше тут жить», - вспоминает 
Оксана.

Заранее купили небольшой дом в 
нескольких десятках километров от 
Краснодара, куда отправили обжи-
ваться маму Оксаны.

- 30 сентября 2022 года стало днем 
нашего отъезда. До России мы 
добирались восемь дней, боя-
лись, что границы закроются. 
Обошлось, - признается жен-
щина.

Начинать новую жизнь, ког-
да тебе за 50, - испытание не из 
легких.

- Муж с головой ушел в изуче-
ние русского. Когда дело дошло 
до прописей, у него случилась 
истерика, - смеется Оксана. - У 
Россотрудничества есть програм-
ма для иностранных студентов, 
которая позволяет их родителям 
также изучать язык. Мы прошли 
отбор и получили квоту на под-
готовительном отделении Кубан-
ского госуниверситета, так что 
сейчас сын и муж - однокурсни-
ки.

ДЕТЕЙ ОБЗЫВАЛИ 
«РУССКИМИ СВИНЬЯМИ»

Потомственный немец Поволжья 
Анатолий Бублик в 17 лет вместе со 
своей большой семьей - мамой и пя-
тью братьями и сестрами - переехал 
в Германию. Основал собственный 
бизнес по производству строитель-
ных материалов и обосновался неда-
леко от Висбадена на берегах Рейна. 
Но детские воспоминания о России 
ныли, как незаживающая рана, и он 
возвращался в Сибирь - то в короткие 
поездки, а то и с расчетом задержаться 
подольше.

- Решение мы приняли сразу, когда 
началась СВО. Возникло четкое пони-
мание: «Наших бьют, едем домой», - 
поясняет Анатолий. - Отношение к 

русским в Германии стало меняться 
в течение месяца. У дочки возникли 
в школе проблемы (в семье четверо 
детей: старшая дочь - подросток, а са-
мому младшему - три), конфликт на-
чался на уровне учеников, понеслись 
обзывательства «русская свинья». А 
учителя в этой истории предпочли 
держать нейтралитет.

- Когда уезжали, мы всем сказали, 
что едем в Китай, а не в Россию, - 
добавляет супруга Мария. - Боялись 
ювенальной полиции. Дочь моего 
зама, которая тоже решила перевез-
ти семью в Россию, до последнего 

скрывала, куда они уезжают. Когда 
это вскрылось, ее дочку вызвали к 
школьному директору, где присут-
ствовали представители «ювеналки». 
Они убеждали признаться, что ее везут 
в Россию против ее воли, но девочка 
не сдалась.

- Перед переездом мы провели ана-
лиз региона, выбирали тот, который 
нам подходит по школам, где были бы 
аэропорт, хорошая инвестиционная 
политика, экономическое развитие, 
удачное географическое положение. В 
итоге выбор пал на Ставрополь. Кли-
мат - чудо, влажность минимальная, 
недалеко море и горы, - рассказывает 
Бублик.

ПУТЬ ДОМОЙ
Но в Ставрополе семья Анатолия 

столкнулась с недоумением местных 
бюрократов: «А чего это вы из Герма-
нии сюда переехали?» Это натолкнуло 
его на мысль о создании волонтерской 
организации, которая могла бы по-
мочь таким же переселенцам со всеми 
юридическими вопросами.

- На сегодня ответственность за 
переселение иностранцев и сооте-
чественников в Россию разбросана 
между разными ведомствами. Львиная 
ее доля лежит на МВД, в регионах за 
программу переселения отвечает Ми-
нистерство труда и экономического 
развития, в Москве - Министерство 
экономики, за прием документов на 
местах - МИД, а за популяризацию 
программы переселения - Россотруд-
ничество, - перечисляет Бублик. - К 
сожалению, мало кто из чиновников 
понимает, как работать с такими ре-
патриантами, как мы. Поэтому мы и 
стали связующим звеном между же-
лающими переехать и органами власти 
в России.

- К нам обратились за советом 
152 тысячи семей, а мы 
помогли переехать 1980 
семьям. 39% - это пере-
селенцы из Германии, 
- делится Анатолий.

По его словам, тяга к 
России связана с тем, 
что за последние годы 
она превратилась в не-
кий ковчег, где можно 
найти спасение души, 
детей, финансов и 
здравого смысла.

В какие регионы 
страны 

лучше поехать 
иностранцам, 

по мнению 
читателей «КП», -
 в «Вопросе дня» 

< стр. 3.

Необходим 
закон о репатриации

В прошлом году число желающих переехать в Россию сократилось. По данным 
МВД, заявку на участие в программе переселения подали 63,6 тысячи человек, а до 
России доехали только 45,1 тысячи. Для сравнения: в 2022-м число заявок превы-
шало 112 тысяч, а число переехавших составило 64,8 тысячи человек. На изменение 
статистики повлияли западные санкции и другие антироссийские меры.

- Нам срочно нужен Закон о репатриации, - считает глава Центра аналитиче-
ских и практических исследований миграционных процессов Вячеслав 
Поставнин.  - Россия благодаря такой программе может вернуть порядка 10 млн 
этнических русских.

Юрист Ольга Терентьева также поддерживает разработку закона, отмечая, что 
он нужен в первую очередь для того, чтобы появилась возможность законодательно 
и на практике развести два потока - мигрантов, которые в большей степени заинте-
ресованы в заработке, и этнических русских, которые настроены на ассимиляцию в 
российском обществе и постоянное проживание в России.
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Оксана Шпор с супругом Юрием и сыном 
Александром в своем собственном доме в России.

Новый ковчег
Анатолий Бублик с женой и детьми переехал с берегов Рейна в Ставрополь. 

И помог перебраться в Россию еще почти двум тысячам семей.

Почему 
граждане 
Германии 

переезжают 
в Россию.

16 Россия
www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

- Это ты мне дохлую змею 
в сапог положила?!

- Она что, сдохла?
�  �  �

Если вам ка-
жется, что вы са-

мый умный в ком-
нате, возможно, вы 

просто вошли не в ту 
дверь.

�  �  �
Весной дресс-код задает 

тот, кто раньше всех про-
снулся, потому что все смо-
трят в окно, видят - кто-то в 
ветровке идет! Ага, я тоже 
в ветровке пойду.

�  �  �
Подскажите, а кто-то 

из современных писа-
телей уже начал работу 
над нетленкой «12 сту-
льев Павла Дурова»?

�  �  �
В овощном отделе мага-

зина. Покупатель:
- Это ген но-мо ди фи ци ро-

ван ная морковь?
- Продавец:
- Нет, а почему вы спра-

шиваете?
Морковь:
- Да, почему вы спраши-

ваете?
�  �  �

На контрольной Вовоч-
ка написал: «Поралель-
ные стораны триуголь-
ника»…

И получил сразу две 
двойки - по математике 
и русскому языку.

�  �  �
Сказка «Золушка» - один 

из первых примеров поча-
совой оплаты за удоволь-
ствие.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Баснописец с именным 
языком. 8. Эстрадная 
звезда по имени Ирина. 9. 
Какого французского клас-
сика Дмитрий Менделеев 
полагал настоящим науч-
ным гением? 10. Чье имя 
носит университет Нижнего 
Новгорода? 12. Пирожок 
по восточной рецептуре. 
13. Излишество в карточ-
ной игре. 15. Мебель из 
спального гарнитура. 16. 
Ерунда в мужском роде. 
20. Клетка печени. 21. 
Эхо в оптике. 22. Какого 
«дедушку» хозяева при 
переезде в новое жилище 
просят следовать за собой? 
23. Какая птица помогла 
аргонавтам пройти сквозь 
сдвигающиеся скалы?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Кто все успел, тот зря 

потратил время, а ... пред-
почла змею». 2. «Ремонт-
ник» здоровья. 3. Кому 
удалось перепеть сирен? 
4. Респектабельный ка-
питалист, согласившийся 
жить рядом с китайцем 
и малайцем. 6. Порода 
Горыныча. 7. «Зацепился 
за ... да и простоял целый 
день». 9. Что можно со-
вершить через WhatsApp? 
11. Самый меткий из ста-
линских наркомов. 14. 
Синоним решения. 17. 
Какую недвижимость за-
хватил герой сказки про 
Кота в сапогах? 18. Что 
прооперировали мышон-
ку Элджернону из книги 
Дэниела Киза? 19. «... 
громче всех ревет о сво-
ей чистой породе». 20. 
Эмблема на графской 
карете.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Эзоп. 8. Аллегрова. 9. Верн. 10. Лобачевский. 12. 
Самса. 13. Перебор. 15. Кровать. 16. Вздор. 20. 
Гепатоцит. 21. Отсвет. 22. Домовой. 23. Голубь. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клеопатра. 2. Лекарство. 3. 
Орфей. 4. Твистер. 6. Змей. 7. Пень. 9. Видеоз-
вонок. 11. Ворошилов. 14. Ответ. 17. Замок. 18. 
Мозг. 19. Осел. 20. Герб.

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Мария ВАСИЛЬЕВА, 
25 лет, Челябинск:

- Жизнерадостный, 
творческий, иногда 

противоречивый 
человек. Работаю 

визажистом, окончила 
курс парикмахерского 
искусства. Занимаюсь 

фитнесом, не прочь 
покататься 

на фигурных коньках 
и верхом на лошади.   

В людях ценю доброту 
и честность. Главным 

в жизни считаю 
семью и детей.  

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Платье-комбинацию 
важно тщательно 

выбрать и так же 
внимательно стилизовать, 
не упуская нюансов, чтобы 

не создалось впечатление, что 
вы действительно вышли в свет 

в исподнем. Мария усилила 
акцент на коктейльный характер 
образа с помощью аксессуаров 

и яркого декора обуви.

ночью днем
Калининград  +5 +6  +5… +7

Советск  +6 +7  +6… +7

Балтийск  +5… +6  +5… +6
Правдинск  +5… +6  +6… +7
Светлогорск  +5… +6  +5… +6

• Прогноз погоды на завтра,
25 апреля.

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 95 (норма 75)
Ветер - северо-западный,
легкий, 1-2 м/с

Восход - 5.11
Закат - 20.01

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Сергей БОГРОВ

Режиссер проекта Карен 
Геворкян предполагает, что это 
будут самые энергозатратные 
съемки в нашей области.

В течение ближайших десяти дней 
на территории Калининградской об-
ласти пройдут съемки военной драмы 
«Василий Тёркин» по одноименной 
поэме Александра Твардовского. 
Съемочную группу можно будет уви-
деть  в Черняховске, в поселках Слав-
ского городского округа - Городково 
и Ясное, а также на исторической 
автотрассе - Берлинка. 

ПОЭМА ПИСАЛАСЬ ЗДЕСЬ
- Проект производства киноком-

пании «Русское поле» повествует о 
солдате Василии Тёркине - челове-
ке одновременно обыкновенном и 
в то же время крайне необычайном. 
Главный герой Твардовского прохо-
дит через всю Великую Отечествен-
ную войну, не теряя ни смелости, 
ни веры в победу. Примечательно, 
что Александр Твардовский писал 
заключительные главы, пожалуй, 
самой известной поэмы о Вели-
кой Отечественной войне в 
Тапиау, так до 1946 года 
назывался нынешний 
Гвардейск. Писатель 
оказался в этом го-
роде вместе с вой-
сками 3-го Бело-
русского фронта, 
в составе которого 
он служил военным 
корреспондентом, 
- рассказали в отде-
ле кинематографии 
АНО «Фестивальная 
дирекция». 

Сообщается, что 
в съемках задействовано более 400 
актеров массовых сцен, часть из кото-
рых примерят на себя роли советских 

и немецких солдат, а кто-то - пленных 
немецкой армии.

ОРГАНИЗОВАЛИ ПАРОМ
Режиссер проекта Карен Геворкян, 

в 1986 году выступавший вторым ре-
жиссером кинокартины «Кин-дза-
дза!», поделился нюансами съемок в 

нашем регионе, в том числе рас-
сказал о реквизите, который 

специально был привезен 
с киноконцерна «Мос-

фильм» морским пу-
тем. 

- Это будут, скорее 
всего, самые мас-
штабные и энерго-
затратные съемки в 
Калининградской 

области. «Фести-
вальная дирекция» 

совместно с Северо-За-
падным бассейновым 
филиалом «Росмор-
порт» организовали 

нам паром, который доставил 14 еди-
ниц специальной военной техники: 
«виллисы», «студебеккеры», СУ-100, 

«Мардер-2», самоходная установка 
StuG 40 Ausf.G, автомобили Opel 
Blitz, армейский внедорожник «Ку-
бельваген». В съемках в Славске уже 
был задействован танк Т-34.

ДОРОГИ СОЗДАТЕЛЕЙ ФИЛЬМА
Помимо съемок в нашем регионе, 

работа над картиной пройдет в Ле-
нинградской, Тверской и Нижего-
родской областях, в городе Санкт-
Петербурге и в Беларуси.

В «Фестивальной дирекции» на-
помнили, что 25 апреля завершается 
II конкурс на рибейт в Калининград-
ской области. Проекты, прошедшие 
проверку документации и защиту 
перед кинокомиссией Калининград-
ской области, претендуют на выпла-
ту в виде региональной субсидии - 
рибейтa - от 20% до 40% от общих 
расходов на съемки, организованных 
в нашей области.

В память о героях войны волонтеры 
и общественники высадили 1200 
деревьев. Об акции читайте на 

< стр. 15

Сергей БОГРОВ

Маршрут будет доступен 
по выходным и в праздники.

Пригородные поезда в Краснолесье и 
Железнодорожный (часто поселок для 
сокращения называют «Железка». - Ред.) 
будут курсировать с 1 мая по 30 сентя-
бря. Об этом сообщает телеграм-канал  
«Калининградская Ласточка».

Рельсовые автобусы запланированы 
на выходные и праздничные дни. Поезд 
Калининград - Железнодорожный будет 
отправляться с Южного вокзала в 9.20 
и прибывать на станцию назначения в 
11.41.

Время обратного отправления - 15.55, 
прибытие на Южный вокзал - в 18.18. В 
пути предусмотрена остановка на стан-
ции Черняховск, ее продолжительность 
- 15 минут. 

Поезд из Калининграда в Краснолесье 
будет отправляться также по выходным 
и праздничным дням с Южного вокзала 
в 9.55 и прибывать в 12.36. Предусмо-
трены остановки в Черняховске, Гусеве и 
Нестерове. Обратно в Калининград поезд 
отправится в 18.36.

Среда
24 апреля · 2024

Работница одного из калининградских 
банков похитила у клиентов 
4 млн рублей

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

 ■ ПОЕХАЛИ!

С 1 мая начинает 
курсировать 
поезд 
в «Железку»

Впечатлениями 
о поездке 

в Краснолесье 
поделился 

журналист «Комсомолки». 
Подробности читайте 

на нашем сайте 
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Так выглядит Василий 
Теркин в поэме, а каким 

герой предстанет в кино - 
пока неизвестно.

Одно из первых мест для съемок - поселок Ясное под Славском.

Под Калининградом 
стартовали съемки военной 
драмы «Василий Тёркин»

 ■ ВНИМАНИЕ!

На острове Канта открылась ярмарка
Сергей БОГРОВ

В региональном министерстве 
по культуре и туризму напомина-
ют о режиме работы ярмарки.

До 12 мая на главной аллее 
и территории Кафедрального 
собора вас ждет:

 ✓ Фудкорт. Весенний обед на 
Канта готовят 25 поваров. 

 ✓ Ремесленная мастерская. 
Творческую мастерскую и суве-
нирный ряд представят более 40 
ремесленников.  

 ✓ Музыка и художники. Недалеко 
от сувенирной зоны - теперь ал-
лея художников, средневековая 
мастерская «Кауп», а еще - сцена, 
где с 28 апреля будут выступле-
ния.  

 ✓ Световая проекция. На Медо-
вом мосту, в кроне одного из каш-
танов, покажется профиль фило-
софа. Вот расписание «явления 
видения»: 26 - 28 апреля, 3 - 5, 
10 - 12 мая, с 21.00 до 24.00 - 
10 минут в начале каждого часа.

График работы ярмарки: будние 
дни - 12.00 - 21.00, выходные и 
праздничные дни - 11.00 - 22.00.
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Какой эффект неожиданности в подаче и самом блюде!
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Сергей БОГРОВ

Дмитрий Чернышенко 
провел рабочую встречу 
с Антоном Алихановым.

В понедельник, 22 апреля, заме-
ститель председателя Правительства 
России Дмитрий Чернышенко и гу-
бернатор Антон Алиханов обсудили 
научно-образовательное развитие 
региона, проекты в сфере туризма и 
спорта, а также вопросы цифрови-
зации отраслей. Встреча прошла в 
областном правительстве.

О НОВОМ КАМПУСЕ
Вице-премьер поблагодарил губер-

натора за достойный уровень под-
готовки праздничных мероприятий, 
посвященных 300-летнему юбилею 
Иммануила Канта.

- Президентом Российской Федера-
ции Владимиром Путиным поручено 
создать в стране сеть кампусов миро-
вого уровня. Сегодня мы оценили, 
как идет ход строительства кампуса 
«Кантиана» Балтийского федерально-
го университета. Очень хорошие тем-
пы, по сравнению с нашим прошлым 
посещением большой прогресс, - ска-
зал зампред правительства. - Все это 
вселяет уверенность, что «Кантиана» 
может стать ролевой моделью для бу-
дущих кампусов. Ваш объект дол-
жен быть сдан уже в следующем году, 
нужно активно привлекать к работе 
индустриальных партнеров. Название 
кампуса связано с личностью велико-
го мыслителя Иммануила Канта, чье 
300-летие мы отмечаем в эти дни. Как 
раз хороший повод, чтобы эту роле-
вую модель всем идентифицировать.

О РАЗВИТИИ ТУРИЗМА
Он особо отметил, что одна из при-

оритетных задач Правительства Рос-
сии - развитие туризма.

- Сегодня Калининградская область 
очень популярна среди гостей со всей 
страны, турпоток ежегодно растет. 
По поручению президента России 
реализуется проект «Пять морей и 
озеро Байкал». В Калининградской 
области при поддержке Корпорации 
«Туризм.РФ» будет построен новый 
курорт «Белая Дюна». Это почти де-

сять с половиной тысяч номеров и 
свыше 17 тысяч дополнительных 
рабочих мест, объект обеспечит до-
полнительный турпоток на уровне 
свыше одного миллиона человек, - 
подчеркнул Дмитрий Чернышенко.

Заместитель председателя Прави-
тельства РФ добавил, что область 
активно пользуется инструментами 
господдержки в рамках нацпроекта 
«Туризм и индустрия гостеприим-
ства». Дмитрий Чернышенко также 
пригласил регион к участию в россий-
ском туристическом форуме «Путе-
шествуй!», который пройдет в Москве 
с 12 по 16 июня на выставке «Россия» 
на ВДНХ. 

ОБ ЭКОНОМИКЕ РЕГИОНА
В ходе встречи Антон Алиханов рас-

сказал о реализации проектов по раз-
витию туризма и IT-сферы, отметив 
весомую помощь президента и Пра-
вительства России в их реализации.

- Благодаря новым проектам ту-
ризм в Калининградской области 

выходит на новый качественный 
уровень. Рост пассажиропотока в 
аэропорту «Храброво» за первый 
квартал этого года по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года составил +17%. По оценкам 
Сбербанка, в 2023 году рост объема 
трат туристов в регионе составил 
40%, для нас это очень существен-
ные показатели. Что указывает на то, 
что туризм - значимая часть нашей 
экономики и мы не зря делаем на не-
го ставку. Выросла заметно глубина 
бронирования - сейчас это в среднем 
35-40 дней до даты заезда. Средняя 
загрузка коллективных средств раз-
мещения составляет 70%, в высокий 
сезон, особенно на морском побе-
режье, приближается к 100%, - рас-
сказал Антон Алиханов.

Что касается информационных тех-
нологий, то, по словам главы региона, 
их развитие крайне перспективно для 
экономики. В Калининграде строится 
IT-парк, первое здание уже готово и 
введено в эксплуатацию. Также об-

суждаем с несколькими крупными 
компаниями возможность релокации 
в этот парк.

Регион демонстрирует значитель-
ные результаты по достижению уров-
ня цифровой зрелости - ускоренными 
темпами идет цифровизация образо-
вания, транспорта, госуправления и 
медицинской сферы. В электронный 
вид переведены все массовые соци-
ально значимые услуги. Область за-
щитила проект создания типового ре-
шения для организации торговли на 
Единой цифровой платформе «Гос-
Тех», благодаря которому предпри-
ниматели смогут быстрее и удобнее 
оформлять разрешения на открытие 
нестационарных торговых точек.

О СПОРТИВНОЙ 
ИНФРАСТРУКТУРЕ

 Помимо этого, в Калининградской 
области большое внимание уделяется 
развитию спортивной сферы.

- Президент Владимир Путин по-
ставил цель, чтобы к 2030 году 70% 
всех граждан страны систематически 
занимались физкультурой и спор-
том. В Калининградской области по 
итогам 2023 года этот показатель со-
ставил более 54%, что выше плана. В 
рамках федеральных проектов «Спорт 
- норма жизни» и «Бизнес-спринт» 
выделяются средства на создание 
спортивной инфраструктуры. В об-
ласти развивается фиджитал-движе-
ние, работает региональное отделение 
Всероссийской федерации фиджи-
тал-спорта, - отметил зампред.

Вице-премьер рекомендовал реги-
ону оценить возможность создания 
фиджитал-центра. Такие объекты 
будут привлекать молодежь и спо-
собствовать воспитанию гармонично 
развитой личности.

Напомним, что в Калининградской 
области только в 2023 году состоялось 
несколько официальных соревно-
ваний по фиджитал-спорту (кибер-
спорт).

«Цифровая зрелость» и новый 
уровень развития туризма
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Зампред Правительства РФ Дмитрий Чкернышенко во время 
встречи с губернатором Антоном Алихановым оценил развитие 

Калининградской области по нескольким важным направлениям.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

«Белая Дюна» 
как новый импульс
Сергей БОГРОВ

Что известно о начале 
строительства 
крупнейшего 
курорта на берегу 
Балтийского моря?

Заместитель председателя 
Правительства России Дмитрий 
Чернышенко в ходе рабочего 
визита в Калининградскую об-
ласть совместно с главой регио-
на Антоном Алихановым провели 
рабочее совещание по созданию 
на территории региона курорта 
«Белая Дюна».

- Объем инвестиций в туристи-
ческую инфраструктуру проекта 
«Белая Дюна», поддержанного 
главой государства, в Калинин-
градской области составит око-
ло 400 миллиардов рублей, 

90% из них - средства частных 
инвесторов. Реализация такого 
масштабного проекта прогноз-
но обеспечит дополнительный 
турпоток в регион 1,1 миллиона 
человек в год и позволит создать 
почти 18 тысяч новых рабочих 
мест, - отметил Дмитрий Черны-
шенко.

- Можно смело сказать, что 
планируемый к реализации про-
ект «Белая Дюна» является 
беспрецедентным для нашего 
региона по масштабу и концеп-
ции воплощения, - сказал Антон 
Алиханов. - Мы понимаем, что 
главная задача - сделать курорт 
привлекательным вне зависимо-
сти от времени года. 

- Корпорация «Туризм.РФ» рас-
сматривает туристический проект 
«Белая дюна» как один из круп-
нейших в России. Сейчас идет 

активное мастер-планирование 
территории. Со следующего го-
да начнется строительство обес-
печивающей инфраструктуры и 
первых объектов. Рассчитываем, 
что в два этапа будет построено 

более 40 гостиниц общим номер-
ным фондом свыше 10 тысяч но-
меров.

Предусмотрено также созда-
ние аквапарка, парка развлече-
ний, экотроп и спортивных со-

оружений, - рассказал первый 
заместитель генерального дирек-
тора Корпорации «Туризм.РФ» 
Денис Секачев.
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Презентация курорта. 
Впечатляет!



СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.

КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холо-
дильников и стиральных машин 
на дому. Гарантия. Область. Тел. 
8-921-710-11-17.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
СТРОИТЕЛЬНОЙ компании 
требуются рабочие строитель-
ных специальностей: сварщики, 
монтажники металлоконструк-
ций, маляр, подсобные рабочие. 
Тел.: 8-911-464-00-71, 8-911-
459-16-92.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. 
Тел. 8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Место приема заявок:
электронная площадка «РТС-тендер» www.rts-tender.ru.
Дата и время начала подачи заявок:
24 апреля 2024 г. в 08 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время окончания подачи заявок:
27 мая 2024 г. в 08 часов 00 минут по московскому времени.
Дата и время начала проведения торгов:
29 мая 2024 г. в 10 часов 00 минут по московскому времени.

Открытое акционерное общество «Российские железные дороги» в лице филиала 
Калининградской железной дороги (далее - заказчик) извещает о проведении на 
электронной площадке «РТС-тендер» www.rts-tender.ru (далее - ЭТП) открытого аукциона 
№ 24/4542/СА/А/Э/КЛНГ (далее - Аукцион) на право заключения договора субаренды 
части земельного участка площадью 300 кв. м (КН 39:15:151405:39), расположенного 
по адресу: Калининградская обл., г. Калининград, ул. Портовая, 27а (далее - процедура). 

Информация об объекте недвижимого имущества размещена на сайте ЭТП, 
официальном сайте ОАО «РЖД» - www.rzd.ru (в разделе «Тендеры»), официальном 
сайте Департамента корпоративного имущества ОАО «РЖД» - www.property.rzd.ru.

Получить подробную информацию о процедуре также можно, позвонив организатору 
по телефону (4012) 587-790, контактное лицо: Новожилова Юлия Анатольевна, либо 
направив организатору письменное обращение по адресу: nri_NovozhilovaYA@klgd.rzd.ru.
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Извещение о начале выполнения комплексных кадастровых работ
 1. В период с 10 апреля 2024 г. по 01 ноября 2024 г. 

в отношении объектов недвижимости, расположенных на 
территории муниципального образования «Правдин-
ский муниципальный округ Калининградской об-
ласти», будут выполняться комплексные кадастровые ра-
боты в границах кадастровых кварталов 39:11:010004, 
39:11:010005, 39:11:010006, 39:11:010007, 
39:11:010034, 39:11:030101, 39:11:030102 в со-
ответствии с контрактом № 0335200014924000719 от 
10 апреля 2024 года, заключенным:

 со стороны заказчика: Администрация муници-
пального образования «Правдинский муниципаль-
ный округ Калининградской области», почтовый 
адрес: 238400, Калининградская обл., г. Правдинск, 
пл. им. 50-летия Победы, 1, адрес электронной почты: 
adm.mo_pgo@mail.ru, номер контактного телефона: 8 
(40157) 7-00-39;

со стороны исполнителя: Общество с ограниченной 
ответственностью «ГК-групп» (ООО «ГК-групп»), 
генеральный директор Фатхуллин Ильгиз Адгамович; тел. 
8-909-311-81-16, электронная почта: gk-group@mail.ru; 

адрес юридического лица: 420095, Республика Татар-
стан, г. Казань, ул. Восстания, д. 80а, помещ. 1001/2. 

Сведения о кадастровых инженерах, выполняющих 
комплексные кадастровые работы: 

кадастровый инженер Фаткуллова Гульчачак 
Фаиковна, член саморегулируемой организации «Ас-
социация кадастровых инженеров Поволжья»; 

уникальный регистрационный номер в реестре членов 
саморегулируемой организации: 1360; дата внесения 
сведений в реестр членов саморегулируемой органи-
зации кадастровых инженеров: 30 ноября 2016 года;

почтовый адрес: 420095, Россия, Республика Татар-
стан, г. Казань, ул. Восстания, д. 80а, помещ. 1001/2; 

адрес электронной почты: gk-zakup@mail.ru; 
контактный телефон: 8-909-311-81-16.
2. Правообладатели объектов недвижимости, кото-

рые считаются в соответствии с частью 4 статьи 69 
Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недвижимости» ранее 
учтенными или сведения о которых в соответствии с 
частью 9 статьи 69 Федерального закона от 13 июля 
2015 года № 218-ФЗ «О государственной регистрации 
недвижимости» могут быть внесены в Единый государ-
ственный реестр недвижимости как о ранее учтенных в 
случае отсутствия в Едином государственном реестре 
недвижимости сведений о таких объектах недвижимости, 
вправе предоставить указанному в пункте 1 извещения 

о начале выполнения комплексных кадастровых работ 
кадастровому инженеру - исполнителю комплексных када-
стровых работ имеющиеся у них материалы и документы 
в отношении таких объектов недвижимости, а также за-
веренные в порядке, установленном частями 1 и 9 статьи 
21 Федерального закона от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ 
«О государственной регистрации недвижимости», копии 
документов, устанавливающих или подтверждающих 
права на указанные объекты недвижимости.

3. Правообладатели объектов недвижимости - земель-
ных участков, зданий, сооружений, объектов незавер-
шенного строительства в течение тридцати рабочих дней 
со дня опубликования извещения о начале выполнения 
комплексных кадастровых работ вправе предоставить 
кадастровому инженеру - исполнителю комплексных 
кадастровых работ, указанному в пункте 1 извещения 
о начале выполнения комплексных кадастровых работ, 
по указанному в пункте 1 извещения о начале выполне-
ния комплексных кадастровых работ адресу сведения 
об адресе электронной почты и (или) почтовом адресе, 
по которым осуществляется связь с лицом, чье право 
на объект недвижимости зарегистрировано, а также 
лицом, в пользу которого зарегистрировано ограничение 
права и обременение объекта недвижимости (далее - 
контактный адрес правообладателя), для внесения в 
Единый государственный реестр недвижимости сведений 
о контактном адресе правообладателя и последующего 
надлежащего уведомления таких лиц о завершении под-
готовки проекта карты-плана территории по результатам 
комплексных кадастровых работ и о проведении заседа-
ния согласительной комиссии по вопросу согласования 
местоположения границ земельных участков.

 4. Правообладатели объектов недвижимости, располо-
женных на территории комплексных кадастровых работ, 
не вправе препятствовать выполнению комплексных ка-
дастровых работ и обязаны обеспечить доступ к указан-
ным объектам недвижимости исполнителю комплексных 
кадастровых работ в установленное графиком время.

 5. График выполнения комплексных кадастровых 
работ:

Место выполнения комплексных кадастровых работ: 
муниципальное образование «Правдинский муниципаль-
ный округ Калининградской области»: 39:11:010004, 
39:11:030101, 39:11:010005, 39:11:030102, 
39:11:010006, 39:11:010034, 39:11:010007. 

Время выполнения комплексных кадастровых ра-
бот: в период с 10 апреля 2024 года по 01 ноября 
2024 года.

ПОЛЕЗНЫЕ СТРАНИЦЫ
Разместить объявление

Для размещения
строчного объявления 

обратиться в Городской 
информационный центр

по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!
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Разведчикам группы 
«Джек» посвящается…

Сергей БОГРОВ

В рамках акции «Сад 
памяти» на территории 
области высадили более 
тысячи деревьев.

Как сообщили в министерстве при-
родных ресурсов и экологии, Кали-
нинградская область приняла эста-
фету акции «Сад памяти» из других 
регионов России. Мероприятие про-
ходит как дань памяти погибшим во-
инам-освободителям Великой Оте-
чественной войны.

На территории Полесского лесни-
чества в поселке Александровка со-
трудники минприроды, регионально-
го МЧС и управления спецсвязи по 
Калининградской области, студенты, 
учащиеся школы № 4 Советска, а так-
же волонтеры и активные граждане 
присоединились к экоакции. Всего 
высадили 1200 молоденьких дубов и 
елей. Каждое дерево станет символом 
погибшего советского воина.

ПОМНИТЬ ИСТОРИЮ
Как пояснили в пресс-службе ре-

гионального правительства, место 
посадки выбрано неслучайно - во 
время Великой Отечественной вой-
ны здесь шли ожесточенные бои с 
фашистами. И именно здесь в ночь 
на 11 сентября 1944 года диверсион-
но-разведывательная группа «Джек» 
оказалась блокированной крупными 

силами противника в треугольнике, 
расположенном на территории со-
временного Полесского района.

В бою, прикрывая отход товарищей, 
погиб разведчик Иосиф Иванович 
Зварыка, ему было 29 лет. На этом 
месте постановлением правительства 
Калининградской области возведен 
памятный мемориал. Памятнику при-
своен статус объекта культурного на-
следия.

НЕЗРИМАЯ СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ
- На этом месте высадились первые 

наши десанты, самый известный из 
них - легендарная десантная группа 
«Джек», которая проводила свою ра-
боту в этом лесу и выполняла неверо-
ятно сложные задачи. После оконча-
ния войны в живых из этой группы 
осталось только три человека.

Эта посадка леса символична тем, 
что в то время наши отцы, деды и пра-
деды боролись с фашизмом и фашизм 
считался побежденным. Но сейчас, 
как мы видим, нынешнее поколе-
ние вынуждено снова участвовать в 
борьбе с ним. Поэтому эта акция - 
поддержка наших ребят на спецопе-
рации, незримая связь поколений, 
- подчеркнул член правления Союза 
ветеранов военной разведки в Кали-
нинграде Вячеслав Исакин.

В Калининградской области в рам-
ках акции «Сад памяти» за несколько 
лет высажено уже более десяти тысяч 
деревьев.

На этот раз участники 
проекта высадили 1200 

молоденьких дубов и елей.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Спасти средневековые фрески
Сергей БОГРОВ

В ближайшие 
выходные стартует 
очередной этап 
реставрационной 
школы.

С 28 апреля по 4 мая в 
поселке Домново Правдин-
ского городского округа 
пройдет научно-иссле-
довательский проект по 
изучению и сохранению 
средневековых фресок 
в кирхе Домнау (XV век), 

организованный «Храните-
лями руин» и Союзом ре-
ставраторов России при 
поддержке региональной 
Службы государственной 
охраны памятников.

Об этом говорится на 
официальной странице 
службы в социальной се-
ти «ВКонтакте»

- Это вторая реставра-
ционная школа на объек-
те «Готического кольца» 
- в прошлом году мы про-
водили противоаварийные 
работы под руководством 

реставратора на кирхе в 
Зеленополье и обещали 
распространить эту прак-
тику на другие объекты! - 
напоминают предысторию 
организаторы.

Кирха Домнау известна 
тем, что внутри нее сохра-
нилось больше средневеко-
вых росписей, чем в каком-
либо храме.

Желающим принять 
участие в проекте важно 
следить за информацией 
сообщества «Хранители 
руин» во «ВКонтакте».
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Полное фирменное наименование 
общества: Акционерное общество «Ка-
лининградагрострой».

Место нахождения и адрес обще-
ства: Россия, г. Калининград, ул. лейт.
Яналова, д. 42; 236023, Калининградская 
обл., г. Калининград, ул. Лейтенанта Яна-
лова, д. 42, офис 20.

Вид общего собрания акционеров: 
повторное годовое общее собрание ак-
ционеров.

Форма проведения общего собра-
ния: заочное голосование.

Дата определения (фиксации) лиц, 
имевших право на участие в общем 
собрании: 03 марта 2024 года.

Дата проведения общего собрания 
(дата окончания приема бюллетеней): 
22 апреля 2024 года.

Почтовый адрес, по которому на-
правлялись заполненные бюллетени 
для голосования: 236023, г. Калинин-
град, ул. лейт. Яналова, д. 42, офис 20.

Председатель общего собрания: Ци-
дильковский Феликс Ефимович.

Секретарь общего собрания: Зотова 
Татьяна Степановна.

Счетная комиссия: функции счетной 
комиссии выполнял регистратор Общества.

Полное фирменное наименование 
регистратора: Акционерное общество 
«Независимая регистраторская компания 
Р.О.С.Т.».

Место нахождения и адрес реги-
стратора: г. Москва, 107076, ул. Стро-
мынка, д. 18, корп. 5б, помещение 1Х.

Уполномоченные лица регистрато-
ра: Филипчик Татьяна Александровна по 
доверенности № 443 от 28.12.2023.

В Отчете об итогах голосования на по-
вторном годовом общем собрании акци-
онеров АО «Калининградагрострой» ис-
пользуется следующий термин: Положение 
- Положение Банка России от 16.11.2018  
№ 660-П «Об общих собраниях акционе-
ров».

Повестка дня повторного годового 
общего собрания акционеров:

1.  Утверждение годового отчета АО «Кали-
нинградагрострой» за 2023 год.

2.  Утверждение годовой бухгалтерской 
отчетности АО «Калининградагрострой» 
за 2023 год.

3.  Распределение прибыли (в том числе 
выплата (объявление) дивидендов) и 
убытков АО «Калининградагрострой» 
по результатам отчетного года.

4.  Избрание Совета директоров АО «Ка-
лининградагрострой».

5.  Избрание ревизионной комиссии АО «Ка-
лининградагрострой».

Кворум по вопросам повестки дня, 
поставленным на голосование

Вопрос № 1. Утверждение годового 
отчета АО «Калининградагрострой» за 
2023 год.

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания - 
26 894.

Число голосов, приходившихся на го-
лосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положения пункта 
4.24 Положения - 26 894.

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня общего со-
брания - 11 636.

Наличие кворума по вопросу повестки 
дня - имелся 43,27%.

Вопрос № 2. Утверждение годовой бух-
галтерской отчетности АО «Калининград-
агрострой» за 2023 год.

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания - 
26 894.

Число голосов, приходившихся на го-
лосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положения пункта 
4.24 Положения - 26 894.

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня общего со-
брания - 11 636.

Наличие кворума по вопросу повестки 
дня - имелся 43,27%.

Вопрос № 3. Распределение прибыли (в 
том числе выплата (объявление) дивиден-
дов) и убытков АО «Калининградагрострой» 
по результатам отчетного года.

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания - 
26 894.

Число голосов, приходившихся на го-
лосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положения пункта 
4.24 Положения - 26 894.

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня общего со-
брания - 11 636.

Наличие кворума по вопросу повестки 
дня - имелся 43,27%.

Вопрос № 4. Избрание Совета дирек-
торов АО «Калининградагрострой».

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания - 
134 4701.

Число голосов, приходившихся на го-
лосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положения пункта 
4.24 Положения - 134 4701.

Число голосов, которыми обладали лица, 
принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня общего со-
брания - 58 180.

Наличие кворума по вопросу повестки 
дня - имелся 43,27%.

1  Кумулятивное голосование. Число голосов, при-
надлежащих каждому акционеру, умножается 
на 5 - число лиц, которые должны быть избраны 
в Совет директоров.

Вопрос № 5. Избрание ревизионной 
комиссии АО «Калининградагрострой».

Число голосов, которыми обладали лица, 
включенные в список лиц, имевших право 
на участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания - 
26 894.

Число голосов, приходившихся на го-
лосующие акции общества по данному 
вопросу повестки дня общего собрания, 
определенное с учетом положения пункта 
4.24 Положения - 15 3852.

Число голосов, которыми обладали лица, 

принявшие участие в общем собрании, по 
данному вопросу повестки дня общего со-
брания - 128.

Наличие кворума по вопросу повестки 
дня - отсутствовал 0,83%.

2  За исключением акций, принадлежащих чле-
нам Совета директоров общества или лицам, 
занимающим должности в органах управления 
общества, в количестве 11 509 штук.

Итоги голосования по вопросу № 1.
Число голосов, отданных за каждый из 

вариантов голосования:
 «за» - 11 636 голосов (100,00% от при-

нявших участие в собрании);
 «против» - 0 голосов (0,00% от приняв-

ших участие в собрании);
 «воздержался» - 0 голосов (0,00% от 

принявших участие в собрании).
Число голосов, которые не подсчитыва-

лись в связи с признанием бюллетеней не-
действительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением.

«По иным основаниям» - 0 голосов (0,00% 
от принявших участие в собрании).

«Недействительные» - 0 голосов (0,00% 
от принявших участие в собрании).

По вопросу № 1 повестки дня при-
нято решение: утвердить годовой отчет 
АО «Калининградагрострой» за 2023 год.

Итоги голосования по вопросу № 2.
Число голосов, отданных за каждый из 

вариантов голосования:
 «за» - 11 636 голосов (100,00% от при-

нявших участие в собрании);
 «против» - 0 голосов (0,00% от приняв-

ших участие в собрании);
 «воздержался» - 0 голосов (0,00% от 

принявших участие в собрании).
Число голосов, которые не подсчитыва-

лись в связи с признанием бюллетеней не-
действительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением.

«По иным основаниям» - 0 голосов (0,00% 
от принявших участие в собрании).

«Недействительные» - 0 голосов (0,00% 
от принявших участие в собрании).

По вопросу № 2 повестки дня при-
нято решение: утвердить годовую бух-
галтерскую отчетность АО «Калининград-
агрострой» за 2023 год.

Итоги голосования по вопросу № 3.
Число голосов, отданных за каждый из 

вариантов голосования:
 «за» - 11 636 голосов (0,00% от при-

нявших участие в собрании);
 «против» - 0 голосов (0,00% от приняв-

ших участие в собрании);
 «воздержался» - 0 голосов (0,00% от 

принявших участие в собрании).
Число голосов, которые не подсчитыва-

лись в связи с признанием бюллетеней не-
действительными или по иным основаниям, 
предусмотренным Положением.

«По иным основаниям» - 0 голосов (0,00% 
от принявших участие в собрании).

«Недействительные» - 0 голосов (0,00% 
от принявших участие в собрании).

По вопросу № 3 повестки дня при-
нято решение: в связи с небольшим 
размером прибыли и необходимостью 
ее распределения на проведение ра-
бот по поддержанию основных фондов 
общества в надлежащем состоянии не 
начислять и не выплачивать дивиденды 
за 2023 год по обыкновенным именным 
бездокументарным и привилегирован-
ным именным бездокументарным акциям 
типа А. 

Итоги голосования по вопросу № 4.

Ф. И. О. кандидата: Цидильковский 
Феликс Ефимович.

Вариант голосования и число голо-
сов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования: 

«За» - 11 616 голосов.
«Против» - 0 голосов.
«Воздержался - 0 голосов.

Ф. И. О. кандидата: Анисимова Диа-
на Анатольевна.

Вариант голосования и число голо-
сов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования: 

«За» - 11 616 голосов.
«Против» - 0 голосов.
«Воздержался - 0 голосов.

Ф. И. О. кандидата: Сологуб Лидия 
Михайловна.

Вариант голосования и число голо-
сов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования: 

«За» - 11 616 голосов.
«Против» - 0 голосов.
«Воздержался - 0 голосов.

Ф. И. О. кандидата: Зотова Татьяна 
Степановна.

Вариант голосования и число голо-
сов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования: 

«За» - 11 616 голосов.
«Против» - 0 голосов.
«Воздержался - 0 голосов.

Ф. И. О. кандидата: Фролова Анна 
Анатольевна.

Вариант голосования и число голо-
сов, отданных за каждый из вариан-
тов голосования: 

«За» - 11 616 голосов.
«Против» - 0 голосов.
«Воздержался - 0 голосов.

Число голосов, которые не подсчи-
тывались в связи с признанием бюлле-
теней недействительными или по иным 
основаниям, предусмотренным Поло-
жением.

«По иным основаниям» - 0 голосов.
«Недействительные» - 100 голосов.

По вопросу № 4 повестки дня при-
нято решение: избрать Совет директоров 
АО «Калининградагрострой» в количестве 
5 (пяти) человек (членов Совета директо-
ров) в следующем составе: Цидильков-
ский Феликс Ефимович, Анисимова Диана 
Анатольевна, Сологуб Лидия Михайловна, 
Зотова Татьяна Степановна, Фролова Анна 
Анатольевна.

 
Итоги голосования по вопросу № 5.
Итоги голосования по данному вопросу 

повестки дня не подводились в связи с 
отсутствием кворума. 

Решения, принятые по всем вопросам 
повестки дня повторного годового обще-
го собрания акционеров АО «Калинин-
градагрострой», и состав акционеров, 
присутствующих при принятии решения 
повторным годовым общим собранием ак-
ционеров, подтверждены регистратором 
Общества, выполняющим функции счетной 
комиссии.

Председатель собрания 
Ф. Е. Цидильковский.
Секретарь собрания 

Т. С. Зотова.

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ
на повторном годовом общем собрании акционеров АО «Калининградагрострой»
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Мария БЕРК

В 90-е годы, когда Со-
юз рухнул, а стена между 
ГДР и ФРГ была разобрана 
по кирпичику, русские нем-
цы потянулись вереницей 
на историческую родину - в 
Германию. И вот сейчас на-
чинается обратный процесс.

«Комсомолка» разбиралась, почему не 
только русские немцы, но и исконные 
пруссаки все чаще покидают Европу 
ради жизни в России.

«ПЕРЕСЕЛЕНЦЕВ 
БУДЕТ БОЛЬШЕ»

Семейная пара Ремо и Биргит Кирш, 
жившие под Потсдамом, с Россией 
не имели никаких отношений. Един-
ственная их ниточка - во времена ГДР 
учили в школе русский.

- У нее по русскому, между прочим, 
пятерка была! Зато сейчас ничего не 
помнит, - подшучивает над женой 
Ремо. 

Начиная с 2017-го Ремо, почувство-
вав надвигающийся экономический и 
геополитический кризис, задумался 
о переезде. Он, владелец успешной 
строительной компании, стал заме-
чать, что у немцев все меньше средств, 
чтобы купить собственное жилье. Кро-
ме того, были приняты спорные за-
коны, касающиеся контроля за на-
селением, ухудшилась миграционная 
ситуация.

- В 2019-м мы отправились в боль-
шое путешествие по России, проехали 
много регионов, встречались с мест-
ными властями, смотрели земельные 
участки, - вспоминает Ремо. Тогда он 
четко понял: Россия - та страна, что 
ему нужна. А для жительства выбрали 
Нижегородскую область.

Переезд завершился в мае 2021-го. 
По словам Кирша, главная слож-
ность в России для иностранца-
переселенца - незнание языка. Вто-
рая - непростая процедура, дающая 
возможность остаться у нас на ПМЖ. 
Третья - отсутствие у людей подхо-
дящей специальности и средств для 
переезда.

За три года, что Кирши живут в Рос-
сии, они так и не освоили как следует 
русский. Ремо, правда, говорит, что 
на бытовом уровне знаний языка ему 
хватает, в магазине уж точно не рас-
теряется, а в остальном все вопросы 
решаются через переводчика. Благо в 
Нижнем Новгороде такие есть.

Ремо ведет проект по созданию по-
селения для немцев, эмигрирующих 
в Россию. Сейчас на участке Киршей 
построено три дома и еще два за пре-
делами деревни. Всего планируется 
возвести восемь домов.

- Пусть это будет маленькая комму-
на. Не важно, что за люди будут в ней 
жить. Главное - чтобы между всеми 
царили взаимопонимание и взаимо-
помощь, - поясняет Ремо. Запросов 
на переезд в будущий поселок много.

«МАМА, ДАВАЙ УЕДЕМ!»
Детство Оксаны Шпор прошло в 

Краснодарском крае, в Славянске-
на-Кубани.

- В конце 90-х интернет был дале-
ко не у всех, но мне повезло, в сети я 
познакомилась с немцем. Переписы-
вались по-английски долго, - вспоми-
нает женщина. В итоге Юрий (Оксана 
теперь называет мужа только русским 
именем) решился на поездку в Рос-
сию, откуда и увез в Кельн будущую 
жену.

В Германии Оксана прививала лю-
бовь к далекой России сыну. Говорит, 
даже Новый год они встречали под по-
здравление российского президента. 
Поэтому именно Александр подтол-
кнул родителей к переезду.

- Пять лет назад сын сказал: «Ма-
ма, давай уедем в Россию. Посмотри, 
что происходит в Германии, я не хо-
чу больше тут жить», - вспоминает 
Оксана.

Заранее купили небольшой дом в 
нескольких десятках километров от 
Краснодара, куда отправили обжи-
ваться маму Оксаны.

- 30 сентября 2022 года стало днем 
нашего отъезда. До России мы 
добирались восемь дней, боя-
лись, что границы закроются. 
Обошлось, - признается жен-
щина.

Начинать новую жизнь, ког-
да тебе за 50, - испытание не из 
легких.

- Муж с головой ушел в изуче-
ние русского. Когда дело дошло 
до прописей, у него случилась 
истерика, - смеется Оксана. - У 
Россотрудничества есть програм-
ма для иностранных студентов, 
которая позволяет их родителям 
также изучать язык. Мы прошли 
отбор и получили квоту на под-
готовительном отделении Кубан-
ского госуниверситета, так что 
сейчас сын и муж - однокурсни-
ки.

ДЕТЕЙ ОБЗЫВАЛИ 
«РУССКИМИ СВИНЬЯМИ»

Потомственный немец Поволжья 
Анатолий Бублик в 17 лет вместе со 
своей большой семьей - мамой и пя-
тью братьями и сестрами - переехал 
в Германию. Основал собственный 
бизнес по производству строитель-
ных материалов и обосновался неда-
леко от Висбадена на берегах Рейна. 
Но детские воспоминания о России 
ныли, как незаживающая рана, и он 
возвращался в Сибирь - то в короткие 
поездки, а то и с расчетом задержаться 
подольше.

- Решение мы приняли сразу, когда 
началась СВО. Возникло четкое пони-
мание: «Наших бьют, едем домой», - 
поясняет Анатолий. - Отношение к 

русским в Германии стало меняться 
в течение месяца. У дочки возникли 
в школе проблемы (в семье четверо 
детей: старшая дочь - подросток, а са-
мому младшему - три), конфликт на-
чался на уровне учеников, понеслись 
обзывательства «русская свинья». А 
учителя в этой истории предпочли 
держать нейтралитет.

- Когда уезжали, мы всем сказали, 
что едем в Китай, а не в Россию, - 
добавляет супруга Мария. - Боялись 
ювенальной полиции. Дочь моего 
зама, которая тоже решила перевез-
ти семью в Россию, до последнего 

скрывала, куда они уезжают. Когда 
это вскрылось, ее дочку вызвали к 
школьному директору, где присут-
ствовали представители «ювеналки». 
Они убеждали признаться, что ее везут 
в Россию против ее воли, но девочка 
не сдалась.

- Перед переездом мы провели ана-
лиз региона, выбирали тот, который 
нам подходит по школам, где были бы 
аэропорт, хорошая инвестиционная 
политика, экономическое развитие, 
удачное географическое положение. В 
итоге выбор пал на Ставрополь. Кли-
мат - чудо, влажность минимальная, 
недалеко море и горы, - рассказывает 
Бублик.

ПУТЬ ДОМОЙ
Но в Ставрополе семья Анатолия 

столкнулась с недоумением местных 
бюрократов: «А чего это вы из Герма-
нии сюда переехали?» Это натолкнуло 
его на мысль о создании волонтерской 
организации, которая могла бы по-
мочь таким же переселенцам со всеми 
юридическими вопросами.

- На сегодня ответственность за 
переселение иностранцев и сооте-
чественников в Россию разбросана 
между разными ведомствами. Львиная 
ее доля лежит на МВД, в регионах за 
программу переселения отвечает Ми-
нистерство труда и экономического 
развития, в Москве - Министерство 
экономики, за прием документов на 
местах - МИД, а за популяризацию 
программы переселения - Россотруд-
ничество, - перечисляет Бублик. - К 
сожалению, мало кто из чиновников 
понимает, как работать с такими ре-
патриантами, как мы. Поэтому мы и 
стали связующим звеном между же-
лающими переехать и органами власти 
в России.

- К нам обратились за советом 
152 тысячи семей, а мы 
помогли переехать 1980 
семьям. 39% - это пере-
селенцы из Германии, 
- делится Анатолий.

По его словам, тяга к 
России связана с тем, 
что за последние годы 
она превратилась в не-
кий ковчег, где можно 
найти спасение души, 
детей, финансов и 
здравого смысла.

В какие регионы 
страны 

лучше поехать 
иностранцам, 

по мнению 
читателей «КП», -
 в «Вопросе дня» 

< стр. 3.

Необходим 
закон о репатриации

В прошлом году число желающих переехать в Россию сократилось. По данным 
МВД, заявку на участие в программе переселения подали 63,6 тысячи человек, а до 
России доехали только 45,1 тысячи. Для сравнения: в 2022-м число заявок превы-
шало 112 тысяч, а число переехавших составило 64,8 тысячи человек. На изменение 
статистики повлияли западные санкции и другие антироссийские меры.

- Нам срочно нужен Закон о репатриации, - считает глава Центра аналитиче-
ских и практических исследований миграционных процессов Вячеслав 
Поставнин.  - Россия благодаря такой программе может вернуть порядка 10 млн 
этнических русских.

Юрист Ольга Терентьева также поддерживает разработку закона, отмечая, что 
он нужен в первую очередь для того, чтобы появилась возможность законодательно 
и на практике развести два потока - мигрантов, которые в большей степени заинте-
ресованы в заработке, и этнических русских, которые настроены на ассимиляцию в 
российском обществе и постоянное проживание в России.
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Оксана Шпор с супругом Юрием и сыном 
Александром в своем собственном доме в России.

Новый ковчег
Анатолий Бублик с женой и детьми переехал с берегов Рейна в Ставрополь. 

И помог перебраться в Россию еще почти двум тысячам семей.

на историческую родину - в 
Германию. И вот сейчас на-
чинается обратный процесс.

Почему 
граждане 
Германии 

переезжают 
в Россию.
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www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

- Это ты мне дохлую змею 
в сапог положила?!

- Она что, сдохла?
�  �  �

Если вам ка-
жется, что вы са-

мый умный в ком-
нате, возможно, вы 

просто вошли не в ту 
дверь.

�  �  �
Весной дресс-код задает 

тот, кто раньше всех про-
снулся, потому что все смо-
трят в окно, видят - кто-то в 
ветровке идет! Ага, я тоже 
в ветровке пойду.

�  �  �
Подскажите, а кто-то 

из современных писа-
телей уже начал работу 
над нетленкой «12 сту-
льев Павла Дурова»?

�  �  �
В овощном отделе мага-

зина. Покупатель:
- Это ген но-мо ди фи ци ро-

ван ная морковь?
- Продавец:
- Нет, а почему вы спра-

шиваете?
Морковь:
- Да, почему вы спраши-

ваете?
�  �  �

На контрольной Вовоч-
ка написал: «Поралель-
ные стораны триуголь-
ника»…

И получил сразу две 
двойки - по математике 
и русскому языку.

�  �  �
Сказка «Золушка» - один 

из первых примеров поча-
совой оплаты за удоволь-
ствие.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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 �  Автор современной 
версии издания -
Владимир Николаевич 
СУНГОРКИН.

 �  Главный редактор,
генеральный директор 
Олеся Вячеславовна
НОСОВА.

 �  Шеф-редактор 
Е. САЗОНОВ.

              МИСС СТИЛЬ «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
5. Баснописец с именным 
языком. 8. Эстрадная 
звезда по имени Ирина. 9. 
Какого французского клас-
сика Дмитрий Менделеев 
полагал настоящим науч-
ным гением? 10. Чье имя 
носит университет Нижнего 
Новгорода? 12. Пирожок 
по восточной рецептуре. 
13. Излишество в карточ-
ной игре. 15. Мебель из 
спального гарнитура. 16. 
Ерунда в мужском роде. 
20. Клетка печени. 21. 
Эхо в оптике. 22. Какого 
«дедушку» хозяева при 
переезде в новое жилище 
просят следовать за собой? 
23. Какая птица помогла 
аргонавтам пройти сквозь 
сдвигающиеся скалы?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
«Кто все успел, тот зря 

потратил время, а ... пред-
почла змею». 2. «Ремонт-
ник» здоровья. 3. Кому 
удалось перепеть сирен? 
4. Респектабельный ка-
питалист, согласившийся 
жить рядом с китайцем 
и малайцем. 6. Порода 
Горыныча. 7. «Зацепился 
за ... да и простоял целый 
день». 9. Что можно со-
вершить через WhatsApp? 
11. Самый меткий из ста-
линских наркомов. 14. 
Синоним решения. 17. 
Какую недвижимость за-
хватил герой сказки про 
Кота в сапогах? 18. Что 
прооперировали мышон-
ку Элджернону из книги 
Дэниела Киза? 19. «... 
громче всех ревет о сво-
ей чистой породе». 20. 
Эмблема на графской 
карете.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. 
Эзоп. 8. Аллегрова. 9. Верн. 10. Лобачевский. 12. 
Самса. 13. Перебор. 15. Кровать. 16. Вздор. 20. 
Гепатоцит. 21. Отсвет. 22. Домовой. 23. Голубь. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Клеопатра. 2. Лекарство. 3. 
Орфей. 4. Твистер. 6. Змей. 7. Пень. 9. Видеоз-
вонок. 11. Ворошилов. 14. Ответ. 17. Замок. 18. 
Мозг. 19. Осел. 20. Герб.

24.04.2024

Фото присылайте 
в «Комсомольскую 

правду», 
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!

Мария ВАСИЛЬЕВА, 
25 лет, Челябинск:

- Жизнерадостный, 
творческий, иногда 

противоречивый 
человек. Работаю 

визажистом, окончила 
курс парикмахерского 
искусства. Занимаюсь 

фитнесом, не прочь 
покататься 

на фигурных коньках 
и верхом на лошади.   

В людях ценю доброту 
и честность. Главным 

в жизни считаю 
семью и детей.  

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Платье-комбинацию 
важно тщательно 

выбрать и так же 
внимательно стилизовать, 
не упуская нюансов, чтобы 

не создалось впечатление, что 
вы действительно вышли в свет 

в исподнем. Мария усилила 
акцент на коктейльный характер 
образа с помощью аксессуаров 

и яркого декора обуви.

Россия
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Мелкие породы собак - это шпицы, терье-
ры, пекинесы, мальтипу, таксы, китайские 
хохлатые и той-породы. Известны своей 
активностью, звонким голосом и… раз-
нообразными проблемами со здоровьем:

- У шпицев часто встречается сужение 
колец трахеи, проявляется это чаще все-
го подкашливанием, когда собака пере-
возбуждена. Если ограничить стресс-
факторы, то собака спокойно может 
жить много лет. Но, как правило, стресс 
ограничить сложно, организм собаки ре-
гулярно недополучает кислород, от это-
го перенапрягается сердечная мышца, 
отсюда возможны проблемы с сердцем, 
отек легких и др. Коллапс трахеи рас-

ширяется хирургическим путем.
Другая про-
блема - зуб-
ки. Молочные 
часто не выпа-

дают, да и во-
обще располо-

жены слишком 

близко друг 
к другу, особенно 
если мордочка не-
достаточно длинная. 
Отсюда зубной налет, 
воспаления, пародон-
тоз. За зубками пи-
томцев нужно хорошо 
следить и обращаться 
к врачу при первых при-
знаках неладного - не-
приятном запахе из пасти, 
снижении аппетита, покрас-
нении десен.

А еще есть икс-
алопеция - это выпадение 
волос на теле. Начинается обыч-
но со спины, потом идет по всему телу, 
шерсть остается только на голове - как 
грива. Это генетическое заболевание, оно 
практически не поддается лечению. Чаще 
всего ему подвержены померанские шпи-
цы с коротким носом, но встречается еще 
у пуделей, хаски и чау-чау.

Живой уголок

 � КАК С ЭТИМ БЫТЬ

Александра БУДАЕВА

Лысая кошка с лиловым окра-
сом кожи. «Заниженная» ов-
чарка. Французский бульдог 
с вогнутой физиономией. Все 
они - необычные, а оттого ред-
кие и очень дорогие виды жи-
вотных. Вот только как живется 
самим зверям с такими особен-
ностями внешности?

- Часто необычной внешности 
сопутствуют заболевания, - кон-
статирует заведующий Советской 
ветеринарной лечебницей ГБУ 
«Мосветобъединение» Юлия 
Богданова. - Когда какая-то по-
рода становится популярной, 
заводчики берут ее в разведение, 
пытаются улучшить - в плане 
эстетики, например. При этом 
может происходить слишком 
близкородственное скрещива-
ние, чтобы закрепить в потом-
стве какую-то черту, которая 
есть у 1 - 2 животных. Бывает, 
что так закрепляется и какая-то 
болезнь, которая не диагности-
ровалась сразу. Она передается 
в породе из поколения в поко-
ление, и тогда мы можем гово-
рить о том, что собаки и кошки 
определенных пород страдают 
похожими заболеваниями.

Короткие 
морды

Породы животных, у ко-
торых морда выглядит при-
плюснутой, называют брахи-
цефалами. Среди собак к ним 
относятся французские и аме-
риканские бульдоги, мопсы, 
гриффоны, шарпеи, боксеры, 
ши-тцу, пекинесы. Среди ко-
шек - персидские, экзотиче-
ские и гималайские, отчасти - 
британские и шотландские 
вислоухие. Чем сильнее вдав-
лен нос, тем больше проблем 
со здоровьем.

- Это искривленные носо-
вые ходы, удлиненное мягкое 
небо, узкие ноздри, которые 
порой приходится даже рас-
ширять хирургическим пу-
тем, - перечисляет Юлия 
Богданова. - Таким живот-
ным тяжело дышать, поэто-
му они менее выносливы 
и малоподвижны. Брахице-
фалам нельзя перегреваться, 
они тяжело переносят жару. 
Поэтому летом с ними нельзя 
долго гулять, а на улицу вы-
водить нужно в прохладное 
время суток. Днем кошка 
или собака должна находить-
ся в комнате с включенным 
кондиционером. Кроме того, 
из-за складочек на морде кожа 
у них может преть и воспа-
ляться, ее нужно протирать 
специальными средствами. 
На носу бывает гиперкера-
тоз - излишнее ороговение 
кожи, которое тоже прихо-

дится регулярно 
удалять в кли-
нике.

Собаки-сосиски
Таксы, вельш-корги и бассет-хаунды среди собак, манч-

кины, скоттиш-килты и бамбино среди кошек - все они 
кажутся длинненькими сосисочками на коротких лап-
ках. Но, как говорят специалисты, это лишь иллюзия: тело 
у них обычной длины. Иначе кажется из-за соотношения 
длины тела к высоте.

- Таких питомцев нельзя заставлять вставать на задние 
лапки, спрыгивать с высоты, спускаться с лестниц, потому 
что из-за коротких лап у них амортизация хуже, поэтому 
происходит перенапряжение позвоночного столба, об-
разуются межпозвоночные грыжи. По этим же причинам 
«длинные» породы очень важно не перекармливать: лиш-
ний вес - это дополнительная нагрузка и на позвоночник, 
и на суставы лап, - объясняет ветврач.

Лысый, 
но не весь

Обратная сторона про-
блемы - не облысение, 
а оволосение. У сфинксов 
и китайских хохлатых со-
бак встречаются спящие 
луковицы. Просыпаются 
они, если меняется пита-
ние или условия содержа-
ния. В таком случае лысый 
питомец вдруг начинает 
покрываться шерстью. 
Если речь идет о вы-
ставочном животном, 
то ему в таком случае 
волоски выщипывают 
или даже делают… де-
пиляцию.

И виснут, и болят
Висячие ушки - это не только мило, но и проблемно, за ними 

нужно дополнительно ухаживать:
- В закрытом ушке, как и в любой складке, повышается темпера-

тура. Есть опасность прения. Любая аллергическая реакция, вода, 
которая может попасть внутрь во время купания, - все это может 
привести к изменению микрофлоры и воспалению. Поэтому питом-
цу нужно постоянно проводить гигиенические процедуры, следить, 
чтобы ушки были сухими и чистыми, - советует Юлия Богданова.

� При выборе породистого пи-
томца обращаться нужно к на-
дежным заводчикам с хорошим 
«послужным списком» и отзыва-
ми. Нужно помнить, что такая 
собака не может стоить дешево, 
за 2500 рублей на сайте бесплат-
ных объявлений вам могут отдать 
либо больное животное, либо за-
конспирированного двортерьера.

� После покупки питомца 
отвезите его на диспансериза-
цию, средняя цена по Москве - 
от 6000 руб. В разных клиниках 
набор услуг может отличаться, 
но обычно у животного берут ана-

лизы крови, проверяют сердце, 
делают УЗИ, а в завершение врач 
даст советы по уходу плюс под-
скажет, на что обращать внима-
ние впоследствии в зависимости 
от породы.

� Очень многие проблемы 
со здоровьем проявляются лишь 
со временем. Но ту же диспла-
зию суставов (их аномальное раз-
витие) сейчас уже выявляют при 
помощи тестов. Их делают в три 
этапа: в 3,  6 и  12 месяцев. Тест - 
это снимки и постановка диагноза 
от врача, каждый стоит в Москве 
в районе 25 тысяч руб.

Могут ли в России 
по примеру 
европейских 

стран ввести 
ограничение 
на разведение 

каких-то пород?
- Думаю, что нет. Запрет 
на определенные породы - 
брахицефальные или лю-
бые другие - это реалии 
Западной Европы, свя-
занные со спецификой 
их политической жизни 
и законодательства,  - 

говорит президент Рос-
сийской кинологической 
федерации Владимир Го-

лубев.  - С точки зрения 
кинологии и  здравого 
смысла «больных» по-
род нет в  принципе. 
Есть породы, разве-
дение которых требует 

большего опыта, а содер-
жание - внимания к тем или 

иным особенностям здоровья 
или характера. Поэтому мы в Рос-
сийской кинологической федерации 
делаем упор на образование как за-
водчиков, так и будущих владельцев, 
на популяризацию принципов ответ-
ственного соба- ководства. Увере-

ны, что до запре-
тов пород в России 

дело не дойдет. Что 
касается нынешней шу-
михи вокруг законопро-
екта, который может 

ужесточить требования к разведению 
собак в Германии, то вряд ли он имеет 
шансы быть принятым, потому что не-
которые его пункты затрагивают такс. 
А это одна из любимейших немцами 
пород, которая уже собрала множе-
ство голосов в свою защиту.

- Кто там 
на нашу 
породу 

покусился? 
Руки коротки!

Лапы ломит, 
хвост отваливается, 
уши вянут

Новый модный 
тренд - хозяева 
красят своих 
питомцев: безопасны ли эти 
художества, читайте на сайте

ВОПРОС - РЕБРОМ

?
Какие болезни получают 

в наследство модные 

породы собак и кошек.

Sh
ut

te
rs

to
ck

Sh
ut

te
rs

to
ck

- Говорят, 
не повезет, 

если шерстью 
лысый котик 

обрастет. 

Мелочь зубастая
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05.30 Утро. Самое лучшее. 
(16+)

07.00 Сегодня.
07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
 В центре городе средь бела 

дня возле антикварного 
салона совершено ограбле-
ние: похищено яйцо 
Фаберже стоимостью милли-
он евро. Один из грабите-
лей, Мишка, прячет его у 
своего старого приятеля 
Максимова в сливном бачке 
туалета.

09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 ГОРЯЧАЯ ТОЧКА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.00 СЛОВО ПАЦАНА. КРОВЬ 

НА АСФАЛЬТЕ. СЕРИАЛ. 
(18+)

23.00 Сегодня.
23.30 ВОЕННАЯ ПОЛИЦИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
03.55 ЛЕГАВЫЙ. СЕРИАЛ. 

(16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Калининград.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Калининград.
20.20 АНГЕЛЫ РАЙОНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.25 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
В изостудии художественной 
школы обнаружено безды-
ханное тело мужчины с про-
битой головой. Прибывшая 
на место происшествия бри-
гада устанавливает, что 
время смерти наступило 
незадолго до начала заня-
тий. Ни преподаватели, ни 
дети, ни родители никогда 
этого человека в школе не 
видели. 

02.40 ВЕРСИЯ. СЕРИАЛ. (16+)

08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ПО ЗАКОНАМ 

ВОЕННОГО ВРЕМЕНИ. 
БИТВА ЗА РОСТОВ. 
СЕРИАЛ. (12+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. 

Произвольная программа. 
(16+)

23.45 Подкаст.Лаб. Триггеры. 
(16+)

00.30 Подкаст.Лаб. Пусть не 
говорят, пусть читают. 
(16+)

01.15 Подкаст.Лаб. Гори 
огнем! (18+)

02.00 Новости.

09.45 Актерские драмы. 
Красота как приговор. 
(16+)

10.30, 13.30, 16.50, 21.00 
События.

10.50 СТАРАЯ ГВАРДИЯ. 
ПРОЩАЛЬНАЯ 
ВЕЧЕРИНКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40 Мой герой. Михаил 
Марфин. (12+)

13.50 Город новостей.
14.00 СЕЛЬСКИЙ ДЕТЕКТИВ. 

КИНО ПО-ОЛЬХОВСКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

15.55 Богини фотошопа. 
Док. фильм. (16+)

17.05 НЕКРАСИВАЯ 
ПОДРУЖКА. 
ШОКОЛАДНОЕ 
УБИЙСТВО. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

19.00 НЕКРАСИВАЯ 
ПОДРУЖКА. ЭФФЕКТ 
БАБОЧКИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Хроники московского 

быта. Ребенка не будет. 
(16+)

23.00 События. 25-й час.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.50 Русские тайны. Эликсир 

бессмертия. (16+)
00.35 Знак качества. (16+)

08.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

08.20 Огрики. Мультфильм. (6+)
10.05 МЭДИСОН. КРЕПКАЯ 

ДРУЖБА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

11.55 ДЕРЕВЕНСКИЕ 
КРОКОДИЛЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)
Мальчик Кай становится слу-
чайным свидетелем ограбле-
ния. Незадолго до этого дру-
гое происшествие сводит 
его с Ханнесом, который 
входит в престижную мест-
ную компанию ребят 
«Крокодилы»...

13.55 ДЕРЕВЕНСКИЕ 
КРОКОДИЛЫ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

15.45 ДЕРЕВЕНСКИЕ 
КРОКОДИЛЫ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

17.30 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

18.30 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

19.00 ПАПИНЫ ДОЧКИ. 
НОВЫЕ. СЕРИАЛ. (12+)

19.30 ЛЮДИ В ЧЕРНОМ-3. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.35 ЕВА. ИСКУССТВЕННЫЙ 
РАЗУМ. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.35 СДЕЛАНО В ИТАЛИИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Гастротур. (16+)
04.40, 00.30, 03.10 Пятница 

News.(16+)
05.20 Секреты на кухне. 

(16+)
06.30, 07.30, 08.10 Черный 

список. (16+)
09.20 Кондитер. Дети. (12+)
10.40 Адский шеф. (16+)
13.10, 14.30, 15.50, 16.50, 

18.00 На ножах. (16+)
19.00, 20.40 Молодые ножи. 

(16+)
22.00 Гастротур. (16+)
23.00 МАГИЯ ЛУННОГО 

СВЕТА. ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.00 ПРИШЕЛЬЦЫ В 

АМЕРИКЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

02.20 Арсенал животных. 
Док. фильм. (18+)

03.35, 03.45, 03.50 Ну, пого-
ди! Каникулы. 
Мультфильмы. (0+)

07.45, 21.25 ГАРДЕМАРИНЫ, 
ВПЕРЕД! ХУД. ФИЛЬМ.

09.00, 11.30, 16.00, 18.30, 22.50 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.15, 00.05 ХХ век. Творческий 

вечер композитора Яна 
Френкеля. 1982.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.45, 13.05, 13.25, 23.05, 23.25, 

23.45 ПОРУС. СЕРИАЛ.
13.45 Иван Ефремов. Фантастика 

реальности. Док. фильм.
14.30 Забытое ремесло. 

Фонарщик. Док. фильм.
14.45 Белая студия.
15.30 Библейский сюжет.
16.15 Симфонические оркестры 

России. 
17.30 Александр Ширвиндт. 

Ушедшая натура. Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. Иван Назаров. 

Мастер и Маргарита: чем 
вдохновлялся Булгаков.

19.45 Спокойной ночи, малыши!
20.00 Абсолютный слух. 
20.40 Власть факта. Семилетняя 

война.

04.00, 17.00, 01.15 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00, 22.30 Загадки челове-
чества с Олегом 
Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 02.05 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 2012. ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
23.30 16 КВАРТАЛОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

06.00 Каждое утро. (16+)
07.10 Teen чарт. (16+)
07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)
08.00 Новое Радио чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Весна. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00, 15.30, 21.00 Хиты 

по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)
17.20, 17.55 10 самых! (16+)
18.20 Если б я был султан. 

Страсти по Лагучеву. 
(16+)

19.00 Сплетни-шейкер. (16+)
19.35 Почем видос для наро-

да? Тайны клипмейкинга. 
(16+)

23.30 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

08.00, 12.00, 16.00 Известия. 
(16+)

08.30, 09.20, 10.15, 11.05 
ЗАСТАВА. СЕРИАЛ. (16+)

12.30, 13.30, 14.25 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-4. СЕРИАЛ. 
(16+)

15.30, 16.30 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-4. СЕРИАЛ. 
(16+)

17.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 21.20, 22.10 

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. СЕРИАЛ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30, 00.20, 01.05 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-5. СЕРИАЛ. 
(16+)

01.40, 02.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.00, 03.45 ОХОТНИК ЗА 
ГОЛОВАМИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

Петербург
5 канал

24.04.2024

ПРИКЛЮЧЕНИЯ Германия, 2010

СРЕДА, 13.55

«ДЕРЕВЕНСКИЕ КРОКОДИЛЫ-2» (16+) 
Лето, каникулы, первая 

любовь и новая штаб-
квартира банды - жизнь 
деревенских крокодилов 
могла бы быть такой 
замечательной, если бы не 
инцидент у родителей Олли 
и Марии. Компания близка 
к банкротству, что угрожа-
ет потерей работы, жилья 
и переездом в другой 
город, чего крокодилы, 
конечно же, не могут 
допустить.

Режиссер - Кристиан 
Диттер.

В главных ролях: Ник 
Ромео Рейманн, Фабиан 
Халбиг, Леони Тепе.

ФАНТАСТИКА США, 2009

СРЕДА, 19.00

«2012» (16+) 
Согласно календарю 

индейцев майя в 2012 году 
планеты Солнечной системы 
окажутся на одной линии 
друг с другом, что приведет 
к глобальным природным 
катаклизмам: сильнейшие 
землетрясения, цунами и 
извержения вулканов 
превратят страны и целые 
континенты в руины. 
Недавно ученые подтверди-
ли, что этот миф может 
стать реальностью..

Режиссер - Роланд 
Эммерих.

В главных ролях: Джон 
Кьюсак, Аманда Пит, 
Чиветель Эджиофор.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Верблюд - Рабство - Халинохромис - Давос - Сотникова - Палеоботаник - Маремма - Гангстер - Блат - Пони - Автор - Ин-
дио - Блио - Тизл - Пиар - Ольха - Рыло - Эйдос - Бдын - Линкруст - Театр - Ифрит - Юсси - Нарты - Ужас - Середина - Данст - Табак.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Сдвиг - Бордюр - Ахилл - Критикан - Гелиополис - Иблис - Асак - Труд - Игрок - Ватерлоо - Рюд - Вода - Этна - Лисп - Дхол - Стыд - Нимб - Спирт - Брут 
- Тьма - Яхта - Биатлонист - Идеал - Смак - Тень - Метро - Свита - Романтик.
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БОЛЬШАЯ ВОДА: 
ХАЛАТНОСТЬ ИЛИ БЕДА? 
Какие выводы нужно 
сделать после разгула 
стихии
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Предавшие Родину деятели «культурки» не должны 
зарабатывать в России

УЛИТКИ ДЛЯ УЛЫБКИ
Необычный паштет 
из Гродно поднимает 
настроение

ДИПФЕЙКИ, 
БУЗОВА И УРАГАН
Чем на этот раз 
удивляет ММКФ

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ 
МЕДАЛЕЙ
Спортсмены говорят 
Парижу au revoir

Распространяется бесплатно

Те, кто поливает страну грязью и собирает деньги для ВСУ, 
продолжают кормиться за наш счет

ПРОДАЖНЫЙ ГАМБИТ

24 - 30 апреля / 2024 / № 17 24 - 30 апреля / 2024 / № 17 
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Как будет развиваться се-
ло и как повысить эффек-
тивность аграрной отрасли?

ЛУЧШЕ БЕДНЫМ  
НА СВОБОДЕ
- От положения дел на се-

ле во многом зависят бла-
госостояние наших людей, 
валютные поступления, уро-
вень продовольственной бе-
зопасности и в конечном ито-
ге социально-политическая 
стабильность в стране. Наша 
стратегическая цель - создать 
высокотехнологичный, при-
быльный аграрный сектор. 
Думать о завтрашнем и даже 
послезавтрашнем дне. Что де-
лать - я сказал. Впрягайтесь 
и работайте. Хотите - разде-
вайтесь и работайте, - потре-

бовал президент на совеща-
нии.

Что же нужно сделать? 
В первую очередь ориенти-
роваться на технику своего 
производства:

- Если кто-то из губерна-
торов рассчитывает закрыть 
свои потребности импортной 
техникой, то от этих фантазий 
рекомендую отказаться. От 
слова «совсем». И не надо го-
ворить, что импортное лучше, 
чем наше. Особенно сегодня. 
Белорусские машиностроите-
ли в состоянии обеспечить все 
ваши потребности, тем более 
в кооперации с россиянами.

Еще пришло время оценить 
эффективность господдержки 
на селе:

- Чем хуже работает пред-
приятие, тем больше под-
держка. Встает вопрос: зачем 

тогда хорошо работать? Это 
просто пустая трата денег.

Александр Лукашенко не за-
был упомянуть и коррупцию:

- Я вас прошу, мужики, не 
делайте этого. Я всегда гово-
рю: лучше бедным на свободе, 
чем богатым в тюрьме.

На совещании прошлись по 
всем отраслям. Неудачные 
примеры обсуждали подроб-
но.

- То, что мы сегодня скон-
центрировались здесь на 
негативе, не значит, что все 
плохо, - уточнил белорусский 
лидер. - Все гораздо лучше, 
чем было. Вы видите, что мы 
вменяемыми пытаемся дер-
жать цены. Кто-то воет, сто-
нет, но тем не менее по при-
емлемым ценам накормлены 
и одеты. Но как говорил про-
мышленникам, скажу и вам: 

этого мало. Вашу продукцию 
мы можем всегда продать. На-
селение в мире растет, голо-
дающих миллионы. Если по-
шевелиться, нашу продукцию 
купят.

БУРЕНКУ -  
ВО ДВОРЕЦ
А сколько корова дает моло-

ка? У кого-то не выдоишь за 
день, а у других - не устанет 
рука. Есть передовики, кото-
рые получают с каждой рога-
той по тринадцать тысяч ки-
лограммов молока, но почти 
каждый пятый - всего по три 
тысячи кило.

- Пора задуматься о системе 
оплаты труда руководителей 
сельхозорганизаций исклю-
чительно в привязке к резуль-
татам работы хозяйства. Нет 
результата - получай мини-
мальную заработную плату, - 
проанализировал цифры пре-
зидент.

Решение проблемы  - мо-
дернизированные комплек-
сы с собственной сырьевой 
базой.

- Корову нужно поставить 
во дворец, - образно объяснил 

глава государства.  - Нужно 
уйти от тех захудалых ферм, 
и  чем раньше  - тем лучше. 
Мы просто гробим там скот. 
А в новых молочно-товарных 
комплексах надо заставить до-
ить коров так, как положено.

Положительный пример - 
президентская ферма с коро-
вами и телятами.

- Ничего особенного, но со-
держание достойное - чисто, 
аккуратно, сухо. И не надо 
никакого «умного» земле-
делия, или животноводства, 
или в целом сельского хозяй-
ства. Просто ответственность 
и дисциплина. Человеческое 
отношение к животному,  - 
считает Александр Лукашен-
ко.

Также обсуждали птице- 
и свиноводство. Президент 
потребовал разработать де-
сятилетнюю стратегию. Цели 
поставил сверхмасштабные - 
«максимальное углубление 
переработки и наша экспорт-
ная экспансия».

Главный итог: аграриям по 
всем направлениям дали зеле-
ный свет. Главное - им спра-
виться.

ВПРЯГАЙТЕСЬ, ХОТИТЕ - 
РАЗДЕВАЙТЕСЬ И РАБОТАЙТЕ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Сотрудничество с Ар-
хангельской областью 
может открыть новые го-
ризонты.

Первым авиарейсом из Ар-
хангельска в Минск прилетел 
необычный пассажир - губер-
натор области Александр 
Цыбульский.

- Хорошее начало. И для биз-
несменов, и для людей, особен-
но из отдаленных уголков Рос-
сии, - приветствовал гостя во 
Дворце Независимости Алек-
сандр Лукашенко. - Приехать 
в Беларусь и  не только по-
знакомиться с Беларусью, но 

и получить соответствующие 
санаторно-курортные процеду-
ры. У нас россиян очень много 
бывает, и мы боремся за первое-
второе место среди российских 
граждан по посещаемости за-
рубежных стран. Нам есть что  
предложить друг другу и в сфе-
ре туризма.

Архангельская область - дав-
ний партнер Беларуси. Но для 
сотрудничества есть еще нема-
ло возможностей. Белорусская 
сторона предложила большой 
список совместных проектов. 
Флагманское направление  - 

машиностроение и поставки 
белорусской техники. Конечно 
же, пассажирский транспорт.

- Мы благодарны вам за вы-
бор современных автобусов 
«МАЗ» для масштабного пе-
реоснащения перевозок в сто-
лице вашего региона. Общая 
поставка в конце 2022-го - на-
чале 2023 года составила 150 
машин. Гарантийное и постга-
рантийное обслуживание для 
белорусских производителей - 
приоритетная задача. Знайте, 
что все недочеты, которые мо-
гут выявить в ходе эксплуата-

ции, немедленно устранят, - за-
верил глава государства.

С присмотром за машинами 
тоже проблем не будет:

- Если нужно, мы свою тех-
нику будем обслуживать сами.

Беларуси сейчас очень важ-
но серьезно освоить Север-
ный морской путь, по которо-
му можно поставлять десятки 
миллионов тонн груза. Что осо-
бенно актуально после введе-
ния санкций со стороны стран 
Запада и закрытия их портов. 
(Также об этом говорил Вла-
димир Путин - на стр. 2.)

- Мы свои товары в неболь-
шом количестве попробова-
ли поставлять по этому пути, 
особенно в Китай, на Дальний 
Восток России. Это очень вы-
годный для нас путь. Поэтому 
очень большой интерес рабо-
тать с Архангельской обла-
стью, - сказал президент.

Возможен вариант, когда  
Беларусь станет работать на-
прямую с портами Архангель-
ской области, минуя порты 
Санкт-Петербурга и Мурман-
ска:

- Думаю, в ближайшее время 
мы с вами определимся, как 
быть.

 ■ Глава государства заложил яблоне-
вый сад и научил колоть дрова.

АЙТИШНИК, БЕРИ КОЛХОЗ
На малой родине президента в Александрии 

20 апреля десант добровольцев на республи-
канском субботнике высадил 411 яблонь.

- Это был пустырь. Мы его разработали, - ска-
зал Александр Лукашенко, орудуя лопатой. - 
Мы это делаем, чтобы потом школьникам пере-
дать. Чтобы они тут ухаживали и результаты 
своего труда забирали себе. Как я говорил,  
у каждой школы должен быть свой приуса-
дебный участок, где можно поковыряться и по 
земле походить, руками прикоснуться. Чтобы 
дури было меньше в голове. Если родился на 
земле, оно и тянет туда - к этой земле.

И вот живой пример: Игорь Абрамчик, гла-
ва крестьянского фермерского хозяйства из 
Молодечненского района, занимается садо-
водством.

- Фермер, трудяга. Кстати, не аграрий - ай-
тишник, - представил его глава государства.

- Инженер-экономист. Но все равно на зем-
ле, - подтвердил парень.

- Мы можем тебе колхоз дать, - предложил 
Александр Лукашенко. - Я тебе советую, пока 
не разобрали, хорошее хозяйство взять. Здесь 
земли неплохие.

Деревья стройными рядами уходили вдаль - 
любо-дорого посмотреть.

- Честно признаюсь, я никогда не занимался 
раньше садоводством. Это уже будучи прези-
дентом начал немножко вникать. Потому что 
завозим яблоки по импорту, особенно поль-
ские. А у него, - показал на фермера, - яблоки 
лучше любых польских. Но главное - они чище. 
Потому что он знает, что если гадость на рынок 
поставит - мы с него спросим. А спроси иди 
с поляков… Точно так в здравоохранении и об-
разовании, чтобы вы знали. Если врач берет 
скальпель в руки, он знает, что надо от души 
работать. Потому что спросят.

ВДОХ ГЛУБОКИЙ, НОГИ ШИРЕ
- Рубим дрова, догрузиться надо! - президент 

отдохнуть не дал. У журналистов округлились 
глаза - перед ними лежала гора того, что пред-
стояло колоть.

- Ноги очень широко. Если промахнешься, 
чтобы в колено не попало, - учил он девушку, 
которая взялась за топор в первый раз. - В эту 
трещину - туда смотришь и...

Со всей силы ударил в уязвимое место по 
колоде - она с треском разлетелась на части.

А дальше - как в песне Высоцкого: не спеши-
те, три-четыре! Бодрость духа, грация и пла-
стика.

- Хорошо, но сильнее надо, - поправил он 
ученицу, которая попробовала повторить ма-
невр. Под чутким руководством со второго 
удара и у нее чурка разлетелась на поленья.

НАПРЯМУЮ - ВЫГОДНЕЕ ПАРТНЕРСТВО

ЕСЛИ РОДИЛСЯ НА ЗЕМЛЕ - ТЯНЕТ ТУДА СУББОТНИК

С топором президент управляется как профессиональный лесоруб.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
МАСТЕР-КЛАСС ПО КОЛКЕ ДРОВ 

ОТ ПРЕЗИДЕНТА - НА НАШЕМ ЮТУБ-КАНАЛЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Строительство порта в Мурманской 
области создаст маршрут для перевоз-
ки грузов из Синеокой по Северному 
морскому пути.

НОЖ ЧУДОМ  
НЕ ЗАДЕЛ АРТЕРИЮ
Тема стала одной из ключевых в раз-

говоре Владимира Путина с главой ре-
гиона Андреем Чибисом по видео-связи. 
В этот день губернатор только вышел 
с больничного после тяжелого ранения. 
Вечером 4 апреля в Апатитах по оконча-
нии встречи с жителями города на него 
набросился вооруженный ножом мужчи-
на. Врачи потом говорили, что губерна-
тору просто повезло - лезвие едва не за-
дело брюшную аорту. Сделали операцию, 
и уже через пять дней он начал ходить 
сам. Выписался - и сразу к делам.

Первый вопрос президента Андрею Чи-
бису, естественно, о его здоровье:

- Андрей Владимирович, добрый день. 
Как себя чувствуете?

- Спасибо большое, восстанавливаюсь, 
но уже на рабочем месте, в рабочем ре-
жиме.

- Вижу. Это хорошо.
В регионе дела идут также успешно. 

А в демографии - настоящий прорыв. Ре-
зультаты программы «На Севере - жить!» 
На Кольском полуострове впервые за де-
сятилетия снизалась убыль населения 
и пошла на плюс:

- К нам в прошлом году приехало людей 
больше, чем уехало.

Еще одна радостная новость - рост 
рождения первенцев, первых детишек, 
впервые с 2009 года. Увеличилось и ко-
личество многодетных семей, сейчас их 
в области уже девять с половиной тысяч. 
Если брать 2017 год - рост на сорок про-
центов, - доложил руководитель региона.

ЗА ПОЛЯРНЫМ  
КРУГОМ
Заполярная область развивается как 

главный выход на Северный морской 
путь. В конце лета достроят новый глу-
боководный порт «Лавна» с грузообо-
ротом восемнадцать миллионов тонн 
в год. А это - доступ в мировой океан, 
в том числе и для союзной РБ.

- В соответствии с вашим поручением, 
Владимир Владимирович, приступаем 
к практической реализации мультимо-
дального проекта с нашими белорусски-
ми партнерами. Пользуясь случаем, хо-
тим пригласить вас в августе как раз на 
запуск уже нового порта «Лавна».

- Секундочку, - уточнил президент. - 
Вы с белорусскими нашими коллегами 
тоже изучаете возможности строитель-
ства перегрузочного комплекса для нужд 
Беларуси?

- Да. Зарегистрировали юридическое 
лицо на территории Мурманской области 
и уже приступаем. На следующей неделе 
коллеги будут здесь еще раз. Обсуждаем 
целый набор нюансов, но движемся. Зе-
мельный участок под порт определен.

- Этот проект очень важен для наших 
друзей. Прошу уделить особое внимание.

- Все будет сделано четко по плану.

ОТКРЫВАЕМ БЕЛАРУСИ АРКТИКУ
Владимир ПУТИН:

 ■ Вода уйдет, проблемы оста-
нутся.

В условиях накрывшего страну 
небывалого паводка первосте-
пенного внимания требует забота 
о людях, пострадавших от разгула 
стихии. Эту задачу красной линией 
Владимир Путин выделил на сове-
щании с правительством. И жестко 
поправил одного из глав регионов.

Конкретно - губернатора Тюмен-
ской области Александра Моора. 
Говоря о ситуации у них, тот рас-
сказал, что из зоны подтопления 
эвакуировали почти всех жителей, 
остались, как он выразился, «толь-
ко самые упертые».

- Не надо так о людях говорить, - 
остановил его президент. - Послу-
шайте меня, не смешно. Я пони-

маю, что вы стараетесь, все устали, 
работаете, недосыпаете и искренне 
стараетесь людям помочь. Но лю-
ди почему не едут? Боятся за свое 
имущество, за свои дома. Надо, 
чтобы поверили в то, что все будет 
надежно обеспечено.

Когда половодье спадет, глава 
государства пообещал собрать со-
вещание в расширенном составе - 
вместе с руководителями муници-
палитетов.

- И обсудим уже все, что будет 
связано с восстановлением. Там 
есть тонкие вопросы, мы к ним обя-
зательно вернемся. Нужно вовре-
мя организовать работу по оцен-
ке ущерба, чтобы без пауз. Вода 
уходит - и сразу комиссия должна 
работать. Мелочей здесь быть не 
должно - ведь речь о людях, кото-
рые нуждаются в помощи. И это 
самое главное.

 ■ В тот же день на связь с Кремлем 
из Симферополя вышел губернатор 
Крыма Сергей Аксенов.

- Здравия желаю, Владимир Владимиро-
вич, - бодро начал он разговор. - В первую 
очередь хотел начать со слов благодарно-
сти за десять лет, как вернулись на Родину. 
Прежде всего лично благодаря вам, вашим 
решениям, а также поддержке всех россиян. 
За эти десять лет со сложными вопросами 
один на один никогда не оставались. Дви-
гались вперед быстро и уверенно. Только 
собственные доходы у нас выросли с 18 
миллиардов в 2014 году до 103 миллиардов 
по 2023 году, то есть более чем в пять раз.

Сейчас задача номер один, по словам 
Аксенова, - поддержка военнослужащих:

- Причем по всем направлениям без ис-
ключения. У нас сформированы социальные 

паспорта семей всех военнослужащих. Пол-
ностью скоординирована работа с фондом 
«Защитники Отечества». Все мэры городов 
и районов находятся на связи с семьями, 
вникают в проблемы. Я персонально рас-
сматриваю все обращения - лично, еже-
дневно. Реагирую на все сам.

- Действительно, Крым развивается 
успешно, - согласился глава государства. - 
Все на марше, на подъеме. Но есть вещи, 
которые носят глобальный характер. На них 
мы вместе должны будем обратить внима-
ние: это экология, водоотведение, очистка 
вод, система ЖКХ. И конечно - рост доходов 
граждан. Естественно, это задача, которая 
стоит перед всей страной, перед всеми ре-
гионами, но для Крыма это все-таки такая 
вещь, на которую нужно обращать особое 
внимание. Хотя решать эту задачу, разуме-
ется, можно только комплексно. Второсте-
пенных вопросов здесь быть не должно.

- Есть, - отчеканил губернатор.

«ДВИГАЕМСЯ БЫСТРО  
И УВЕРЕННО»

ОТЕЧЕСТВО «НЕ НАДО ТАК О ЛЮДЯХ.  СТИХИЯ
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Руководитель ЦИК Элла Памфилова вручила Владимиру Путину 
удосто верение главы государства на новый срок полномочий. Это кни-
жечка в твердой кожаной обложке размером 10х7 сантиметров. На ли-
цевой стороне - герб РФ и надпись «Президент Российской Федерации» 
золотым тиснением. Внутри - фамилия, имя, отчество, срок, на который  
он избран. Фотография владельца 3х4 сантиметра и подпись предсе-
дателя ЦИК скреплены голограммой круглой гербовой печати Центр-
избиркома.

Резонный вопрос: а зачем вообще президенту удостоверение? Ока-
зывается, это единственный документ, подтверждающий, что его об-
ладатель действительно первое лицо в России. Впрочем, пользоваться 
им Владимиру Путину нет необходимости. На трамвае он не ездит. А  во 
все остальные места его и так пускают, не спрашивая документов и от-
давая честь.

Торжественная церемония инаугурации состоится 7 мая в Большом 
Кремлевском дворце. Владимир Путин вступит в высшую должность 
уже в четвертый раз.

С ГЕРБОВОЙ ПЕЧАТЬЮ И ЗОЛОТЫМ ОРЛОМ

НОМЕР ОДИН

На выборах Владимир Путин набрал рекордные 
, процента голосов. И прежде чем 
вручить ему удостоверение, Элла Памфилова 
еще раз поздравила его с победой.

ЭТО НЕ СМЕШНО»

 ■ Пятьдесят лет назад 
в  тайге уложили первые 
шпалы.

«Слышишь, время гудит  - 
БАМ. И большая тайга покоря-
ется нам». Слова из знамени-
той песни о самой грандиозной 
стройке XX века вполне могли 
бы стать лейтмотивом к встрече 
Владимира Путина и Ильха-
ма Алиева, который прилетел 
в Москву к 50-летию начала 
строительства легендарной 
магистрали.

После переговоров в Кремле 

оба лидера пообщались с вете-
ранами БАМа. Отец нынешнего 
Президента Азербайджана - 
Гейдар Алиев - принимал не-
посредственное участие в реа-
лизации эпохального проекта, 
который и сегодня, как отметил 
Владимир Путин, играет суще-
ственную роль не только для 
России, но для всего Содруже-
ства Независимых Государств:

- Байкало-Амурская маги-
страль - одна из крупнейших же-
лезнодорожных артерий  мира. 

Настоящая дорога будущего. 
Воплощение колоссального тру-
да, мужества двух миллионов 
совсем молодых людей со все-
го СССР. Они осуществили во 
всех смыслах уникальный про-
ект, равного которому не было 
в мировой истории. Сегодня мы 
видим, что БАМ во многом опре-
деляет глобальную логистику на 
весь XXI век. Наша страна по-
лучила колоссальные возмож-
ности для освоения и развития 
Сибири, Дальнего Востока, для 

расширения  грузоперевозок по 
направлению к Тихому океану. 
И разворот на Восток на те-
кущем этапе стал возможен 
именно благодаря Байкало-
Амурской магистрали.

Гейдар Алиев, напомнил рос-
сийский лидер, непосредствен-
но курировал стройку:

- Сыграл значимую роль, 
возглавлял правительствен-
ную  комиссию, многократно 
выезжал на место, где шла 
прокладка путей. По сути, он 
был одним из организаторов 
этого грандиозного проекта, 

важного для всего Советско-
го Союза. И мы это не только 
знаем, мы помним, мы очень 
благодарны ему, храним память 
об этом. Масштабу, историче-
скому значению БАМа соответ-
ствует и еще одно направление 
российско-азербайджанского 
сотрудничества сегодня. Речь 
о развитии транспортного кори-
дора «Север - Юг». Фактически 
он соединит Северный морской 
путь с Персидским заливом. 
И должен стать примером са-
мой широкой международной 
кооперации.

ЛЕГЛИ РЕЛЬСЫ, СЛОВНО СТРУНЫ... БАМ

24 - 30 апреля / 2024 / № 17
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Как будет развиваться се-
ло и как повысить эффек-
тивность аграрной отрасли?

ЛУЧШЕ БЕДНЫМ  
НА СВОБОДЕ
- От положения дел на се-

ле во многом зависят бла-
госостояние наших людей, 
валютные поступления, уро-
вень продовольственной бе-
зопасности и в конечном ито-
ге социально-политическая 
стабильность в стране. Наша 
стратегическая цель - создать 
высокотехнологичный, при-
быльный аграрный сектор. 
Думать о завтрашнем и даже 
послезавтрашнем дне. Что де-
лать - я сказал. Впрягайтесь 
и работайте. Хотите - разде-
вайтесь и работайте, - потре-

бовал президент на совеща-
нии.

Что же нужно сделать? 
В первую очередь ориенти-
роваться на технику своего 
производства:

- Если кто-то из губерна-
торов рассчитывает закрыть 
свои потребности импортной 
техникой, то от этих фантазий 
рекомендую отказаться. От 
слова «совсем». И не надо го-
ворить, что импортное лучше, 
чем наше. Особенно сегодня. 
Белорусские машиностроите-
ли в состоянии обеспечить все 
ваши потребности, тем более 
в кооперации с россиянами.

Еще пришло время оценить 
эффективность господдержки 
на селе:

- Чем хуже работает пред-
приятие, тем больше под-
держка. Встает вопрос: зачем 

тогда хорошо работать? Это 
просто пустая трата денег.

Александр Лукашенко не за-
был упомянуть и коррупцию:

- Я вас прошу, мужики, не 
делайте этого. Я всегда гово-
рю: лучше бедным на свободе, 
чем богатым в тюрьме.

На совещании прошлись по 
всем отраслям. Неудачные 
примеры обсуждали подроб-
но.

- То, что мы сегодня скон-
центрировались здесь на 
негативе, не значит, что все 
плохо, - уточнил белорусский 
лидер. - Все гораздо лучше, 
чем было. Вы видите, что мы 
вменяемыми пытаемся дер-
жать цены. Кто-то воет, сто-
нет, но тем не менее по при-
емлемым ценам накормлены 
и одеты. Но как говорил про-
мышленникам, скажу и вам: 

этого мало. Вашу продукцию 
мы можем всегда продать. На-
селение в мире растет, голо-
дающих миллионы. Если по-
шевелиться, нашу продукцию 
купят.

БУРЕНКУ -  
ВО ДВОРЕЦ
А сколько корова дает моло-

ка? У кого-то не выдоишь за 
день, а у других - не устанет 
рука. Есть передовики, кото-
рые получают с каждой рога-
той по тринадцать тысяч ки-
лограммов молока, но почти 
каждый пятый - всего по три 
тысячи кило.

- Пора задуматься о системе 
оплаты труда руководителей 
сельхозорганизаций исклю-
чительно в привязке к резуль-
татам работы хозяйства. Нет 
результата - получай мини-
мальную заработную плату, - 
проанализировал цифры пре-
зидент.

Решение проблемы  - мо-
дернизированные комплек-
сы с собственной сырьевой 
базой.

- Корову нужно поставить 
во дворец, - образно объяснил 

глава государства.  - Нужно 
уйти от тех захудалых ферм, 
и  чем раньше  - тем лучше. 
Мы просто гробим там скот. 
А в новых молочно-товарных 
комплексах надо заставить до-
ить коров так, как положено.

Положительный пример - 
президентская ферма с коро-
вами и телятами.

- Ничего особенного, но со-
держание достойное - чисто, 
аккуратно, сухо. И не надо 
никакого «умного» земле-
делия, или животноводства, 
или в целом сельского хозяй-
ства. Просто ответственность 
и дисциплина. Человеческое 
отношение к животному,  - 
считает Александр Лукашен-
ко.

Также обсуждали птице- 
и свиноводство. Президент 
потребовал разработать де-
сятилетнюю стратегию. Цели 
поставил сверхмасштабные - 
«максимальное углубление 
переработки и наша экспорт-
ная экспансия».

Главный итог: аграриям по 
всем направлениям дали зеле-
ный свет. Главное - им спра-
виться.

ВПРЯГАЙТЕСЬ, ХОТИТЕ - 
РАЗДЕВАЙТЕСЬ И РАБОТАЙТЕ!

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Сотрудничество с Ар-
хангельской областью 
может открыть новые го-
ризонты.

Первым авиарейсом из Ар-
хангельска в Минск прилетел 
необычный пассажир - губер-
натор области Александр 
Цыбульский.

- Хорошее начало. И для биз-
несменов, и для людей, особен-
но из отдаленных уголков Рос-
сии, - приветствовал гостя во 
Дворце Независимости Алек-
сандр Лукашенко. - Приехать 
в Беларусь и  не только по-
знакомиться с Беларусью, но 

и получить соответствующие 
санаторно-курортные процеду-
ры. У нас россиян очень много 
бывает, и мы боремся за первое-
второе место среди российских 
граждан по посещаемости за-
рубежных стран. Нам есть что  
предложить друг другу и в сфе-
ре туризма.

Архангельская область - дав-
ний партнер Беларуси. Но для 
сотрудничества есть еще нема-
ло возможностей. Белорусская 
сторона предложила большой 
список совместных проектов. 
Флагманское направление  - 

машиностроение и поставки 
белорусской техники. Конечно 
же, пассажирский транспорт.

- Мы благодарны вам за вы-
бор современных автобусов 
«МАЗ» для масштабного пе-
реоснащения перевозок в сто-
лице вашего региона. Общая 
поставка в конце 2022-го - на-
чале 2023 года составила 150 
машин. Гарантийное и постга-
рантийное обслуживание для 
белорусских производителей - 
приоритетная задача. Знайте, 
что все недочеты, которые мо-
гут выявить в ходе эксплуата-

ции, немедленно устранят, - за-
верил глава государства.

С присмотром за машинами 
тоже проблем не будет:

- Если нужно, мы свою тех-
нику будем обслуживать сами.

Беларуси сейчас очень важ-
но серьезно освоить Север-
ный морской путь, по которо-
му можно поставлять десятки 
миллионов тонн груза. Что осо-
бенно актуально после введе-
ния санкций со стороны стран 
Запада и закрытия их портов. 
(Также об этом говорил Вла-
димир Путин - на стр. 2.)

- Мы свои товары в неболь-
шом количестве попробова-
ли поставлять по этому пути, 
особенно в Китай, на Дальний 
Восток России. Это очень вы-
годный для нас путь. Поэтому 
очень большой интерес рабо-
тать с Архангельской обла-
стью, - сказал президент.

Возможен вариант, когда  
Беларусь станет работать на-
прямую с портами Архангель-
ской области, минуя порты 
Санкт-Петербурга и Мурман-
ска:

- Думаю, в ближайшее время 
мы с вами определимся, как 
быть.

 ■ Глава государства заложил яблоне-
вый сад и научил колоть дрова.

АЙТИШНИК, БЕРИ КОЛХОЗ
На малой родине президента в Александрии 

20 апреля десант добровольцев на республи-
канском субботнике высадил 411 яблонь.

- Это был пустырь. Мы его разработали, - ска-
зал Александр Лукашенко, орудуя лопатой. - 
Мы это делаем, чтобы потом школьникам пере-
дать. Чтобы они тут ухаживали и результаты 
своего труда забирали себе. Как я говорил,  
у каждой школы должен быть свой приуса-
дебный участок, где можно поковыряться и по 
земле походить, руками прикоснуться. Чтобы 
дури было меньше в голове. Если родился на 
земле, оно и тянет туда - к этой земле.

И вот живой пример: Игорь Абрамчик, гла-
ва крестьянского фермерского хозяйства из 
Молодечненского района, занимается садо-
водством.

- Фермер, трудяга. Кстати, не аграрий - ай-
тишник, - представил его глава государства.

- Инженер-экономист. Но все равно на зем-
ле, - подтвердил парень.

- Мы можем тебе колхоз дать, - предложил 
Александр Лукашенко. - Я тебе советую, пока 
не разобрали, хорошее хозяйство взять. Здесь 
земли неплохие.

Деревья стройными рядами уходили вдаль - 
любо-дорого посмотреть.

- Честно признаюсь, я никогда не занимался 
раньше садоводством. Это уже будучи прези-
дентом начал немножко вникать. Потому что 
завозим яблоки по импорту, особенно поль-
ские. А у него, - показал на фермера, - яблоки 
лучше любых польских. Но главное - они чище. 
Потому что он знает, что если гадость на рынок 
поставит - мы с него спросим. А спроси иди 
с поляков… Точно так в здравоохранении и об-
разовании, чтобы вы знали. Если врач берет 
скальпель в руки, он знает, что надо от души 
работать. Потому что спросят.

ВДОХ ГЛУБОКИЙ, НОГИ ШИРЕ
- Рубим дрова, догрузиться надо! - президент 

отдохнуть не дал. У журналистов округлились 
глаза - перед ними лежала гора того, что пред-
стояло колоть.

- Ноги очень широко. Если промахнешься, 
чтобы в колено не попало, - учил он девушку, 
которая взялась за топор в первый раз. - В эту 
трещину - туда смотришь и...

Со всей силы ударил в уязвимое место по 
колоде - она с треском разлетелась на части.

А дальше - как в песне Высоцкого: не спеши-
те, три-четыре! Бодрость духа, грация и пла-
стика.

- Хорошо, но сильнее надо, - поправил он 
ученицу, которая попробовала повторить ма-
невр. Под чутким руководством со второго 
удара и у нее чурка разлетелась на поленья.

НАПРЯМУЮ - ВЫГОДНЕЕ ПАРТНЕРСТВО

ЕСЛИ РОДИЛСЯ НА ЗЕМЛЕ - ТЯНЕТ ТУДА СУББОТНИК

С топором президент управляется как профессиональный лесоруб.

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО
МАСТЕР-КЛАСС ПО КОЛКЕ ДРОВ 

ОТ ПРЕЗИДЕНТА - НА НАШЕМ ЮТУБ-КАНАЛЕ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Строительство порта в Мурманской 
области создаст маршрут для перевоз-
ки грузов из Синеокой по Северному 
морскому пути.

НОЖ ЧУДОМ  
НЕ ЗАДЕЛ АРТЕРИЮ
Тема стала одной из ключевых в раз-

говоре Владимира Путина с главой ре-
гиона Андреем Чибисом по видео-связи. 
В этот день губернатор только вышел 
с больничного после тяжелого ранения. 
Вечером 4 апреля в Апатитах по оконча-
нии встречи с жителями города на него 
набросился вооруженный ножом мужчи-
на. Врачи потом говорили, что губерна-
тору просто повезло - лезвие едва не за-
дело брюшную аорту. Сделали операцию, 
и уже через пять дней он начал ходить 
сам. Выписался - и сразу к делам.

Первый вопрос президента Андрею Чи-
бису, естественно, о его здоровье:

- Андрей Владимирович, добрый день. 
Как себя чувствуете?

- Спасибо большое, восстанавливаюсь, 
но уже на рабочем месте, в рабочем ре-
жиме.

- Вижу. Это хорошо.
В регионе дела идут также успешно. 

А в демографии - настоящий прорыв. Ре-
зультаты программы «На Севере - жить!» 
На Кольском полуострове впервые за де-
сятилетия снизалась убыль населения 
и пошла на плюс:

- К нам в прошлом году приехало людей 
больше, чем уехало.

Еще одна радостная новость - рост 
рождения первенцев, первых детишек, 
впервые с 2009 года. Увеличилось и ко-
личество многодетных семей, сейчас их 
в области уже девять с половиной тысяч. 
Если брать 2017 год - рост на сорок про-
центов, - доложил руководитель региона.

ЗА ПОЛЯРНЫМ  
КРУГОМ
Заполярная область развивается как 

главный выход на Северный морской 
путь. В конце лета достроят новый глу-
боководный порт «Лавна» с грузообо-
ротом восемнадцать миллионов тонн 
в год. А это - доступ в мировой океан, 
в том числе и для союзной РБ.

- В соответствии с вашим поручением, 
Владимир Владимирович, приступаем 
к практической реализации мультимо-
дального проекта с нашими белорусски-
ми партнерами. Пользуясь случаем, хо-
тим пригласить вас в августе как раз на 
запуск уже нового порта «Лавна».

- Секундочку, - уточнил президент. - 
Вы с белорусскими нашими коллегами 
тоже изучаете возможности строитель-
ства перегрузочного комплекса для нужд 
Беларуси?

- Да. Зарегистрировали юридическое 
лицо на территории Мурманской области 
и уже приступаем. На следующей неделе 
коллеги будут здесь еще раз. Обсуждаем 
целый набор нюансов, но движемся. Зе-
мельный участок под порт определен.

- Этот проект очень важен для наших 
друзей. Прошу уделить особое внимание.

- Все будет сделано четко по плану.

ОТКРЫВАЕМ БЕЛАРУСИ АРКТИКУ
Владимир ПУТИН:

 ■ Вода уйдет, проблемы оста-
нутся.

В условиях накрывшего страну 
небывалого паводка первосте-
пенного внимания требует забота 
о людях, пострадавших от разгула 
стихии. Эту задачу красной линией 
Владимир Путин выделил на сове-
щании с правительством. И жестко 
поправил одного из глав регионов.

Конкретно - губернатора Тюмен-
ской области Александра Моора. 
Говоря о ситуации у них, тот рас-
сказал, что из зоны подтопления 
эвакуировали почти всех жителей, 
остались, как он выразился, «толь-
ко самые упертые».

- Не надо так о людях говорить, - 
остановил его президент. - Послу-
шайте меня, не смешно. Я пони-

маю, что вы стараетесь, все устали, 
работаете, недосыпаете и искренне 
стараетесь людям помочь. Но лю-
ди почему не едут? Боятся за свое 
имущество, за свои дома. Надо, 
чтобы поверили в то, что все будет 
надежно обеспечено.

Когда половодье спадет, глава 
государства пообещал собрать со-
вещание в расширенном составе - 
вместе с руководителями муници-
палитетов.

- И обсудим уже все, что будет 
связано с восстановлением. Там 
есть тонкие вопросы, мы к ним обя-
зательно вернемся. Нужно вовре-
мя организовать работу по оцен-
ке ущерба, чтобы без пауз. Вода 
уходит - и сразу комиссия должна 
работать. Мелочей здесь быть не 
должно - ведь речь о людях, кото-
рые нуждаются в помощи. И это 
самое главное.

 ■ В тот же день на связь с Кремлем 
из Симферополя вышел губернатор 
Крыма Сергей Аксенов.

- Здравия желаю, Владимир Владимиро-
вич, - бодро начал он разговор. - В первую 
очередь хотел начать со слов благодарно-
сти за десять лет, как вернулись на Родину. 
Прежде всего лично благодаря вам, вашим 
решениям, а также поддержке всех россиян. 
За эти десять лет со сложными вопросами 
один на один никогда не оставались. Дви-
гались вперед быстро и уверенно. Только 
собственные доходы у нас выросли с 18 
миллиардов в 2014 году до 103 миллиардов 
по 2023 году, то есть более чем в пять раз.

Сейчас задача номер один, по словам 
Аксенова, - поддержка военнослужащих:

- Причем по всем направлениям без ис-
ключения. У нас сформированы социальные 

паспорта семей всех военнослужащих. Пол-
ностью скоординирована работа с фондом 
«Защитники Отечества». Все мэры городов 
и районов находятся на связи с семьями, 
вникают в проблемы. Я персонально рас-
сматриваю все обращения - лично, еже-
дневно. Реагирую на все сам.

- Действительно, Крым развивается 
успешно, - согласился глава государства. - 
Все на марше, на подъеме. Но есть вещи, 
которые носят глобальный характер. На них 
мы вместе должны будем обратить внима-
ние: это экология, водоотведение, очистка 
вод, система ЖКХ. И конечно - рост доходов 
граждан. Естественно, это задача, которая 
стоит перед всей страной, перед всеми ре-
гионами, но для Крыма это все-таки такая 
вещь, на которую нужно обращать особое 
внимание. Хотя решать эту задачу, разуме-
ется, можно только комплексно. Второсте-
пенных вопросов здесь быть не должно.

- Есть, - отчеканил губернатор.

«ДВИГАЕМСЯ БЫСТРО  
И УВЕРЕННО»

ОТЕЧЕСТВО «НЕ НАДО ТАК О ЛЮДЯХ.  СТИХИЯ
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Руководитель ЦИК Элла Памфилова вручила Владимиру Путину 
удосто верение главы государства на новый срок полномочий. Это кни-
жечка в твердой кожаной обложке размером 10х7 сантиметров. На ли-
цевой стороне - герб РФ и надпись «Президент Российской Федерации» 
золотым тиснением. Внутри - фамилия, имя, отчество, срок, на который  
он избран. Фотография владельца 3х4 сантиметра и подпись предсе-
дателя ЦИК скреплены голограммой круглой гербовой печати Центр-
избиркома.

Резонный вопрос: а зачем вообще президенту удостоверение? Ока-
зывается, это единственный документ, подтверждающий, что его об-
ладатель действительно первое лицо в России. Впрочем, пользоваться 
им Владимиру Путину нет необходимости. На трамвае он не ездит. А  во 
все остальные места его и так пускают, не спрашивая документов и от-
давая честь.

Торжественная церемония инаугурации состоится 7 мая в Большом 
Кремлевском дворце. Владимир Путин вступит в высшую должность 
уже в четвертый раз.

С ГЕРБОВОЙ ПЕЧАТЬЮ И ЗОЛОТЫМ ОРЛОМ

НОМЕР ОДИН

На выборах Владимир Путин набрал рекордные 
, процента голосов. И прежде чем 
вручить ему удостоверение, Элла Памфилова 
еще раз поздравила его с победой.

ЭТО НЕ СМЕШНО»

 ■ Пятьдесят лет назад 
в  тайге уложили первые 
шпалы.

«Слышишь, время гудит  - 
БАМ. И большая тайга покоря-
ется нам». Слова из знамени-
той песни о самой грандиозной 
стройке XX века вполне могли 
бы стать лейтмотивом к встрече 
Владимира Путина и Ильха-
ма Алиева, который прилетел 
в Москву к 50-летию начала 
строительства легендарной 
магистрали.

После переговоров в Кремле 

оба лидера пообщались с вете-
ранами БАМа. Отец нынешнего 
Президента Азербайджана - 
Гейдар Алиев - принимал не-
посредственное участие в реа-
лизации эпохального проекта, 
который и сегодня, как отметил 
Владимир Путин, играет суще-
ственную роль не только для 
России, но для всего Содруже-
ства Независимых Государств:

- Байкало-Амурская маги-
страль - одна из крупнейших же-
лезнодорожных артерий  мира. 

Настоящая дорога будущего. 
Воплощение колоссального тру-
да, мужества двух миллионов 
совсем молодых людей со все-
го СССР. Они осуществили во 
всех смыслах уникальный про-
ект, равного которому не было 
в мировой истории. Сегодня мы 
видим, что БАМ во многом опре-
деляет глобальную логистику на 
весь XXI век. Наша страна по-
лучила колоссальные возмож-
ности для освоения и развития 
Сибири, Дальнего Востока, для 

расширения  грузоперевозок по 
направлению к Тихому океану. 
И разворот на Восток на те-
кущем этапе стал возможен 
именно благодаря Байкало-
Амурской магистрали.

Гейдар Алиев, напомнил рос-
сийский лидер, непосредствен-
но курировал стройку:

- Сыграл значимую роль, 
возглавлял правительствен-
ную  комиссию, многократно 
выезжал на место, где шла 
прокладка путей. По сути, он 
был одним из организаторов 
этого грандиозного проекта, 

важного для всего Советско-
го Союза. И мы это не только 
знаем, мы помним, мы очень 
благодарны ему, храним память 
об этом. Масштабу, историче-
скому значению БАМа соответ-
ствует и еще одно направление 
российско-азербайджанского 
сотрудничества сегодня. Речь 
о развитии транспортного кори-
дора «Север - Юг». Фактически 
он соединит Северный морской 
путь с Персидским заливом. 
И должен стать примером са-
мой широкой международной 
кооперации.

ЛЕГЛИ РЕЛЬСЫ, СЛОВНО СТРУНЫ... БАМ

24 - 30 апреля / 2024 / № 17
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 ■ В России подтоплены уже 33 
региона. Какие выводы нужно 
сделать после ликвидации по-
следствий наводнения?

ПРОХУДИВШИЕСЯ 
ДАМБЫ
Весеннее половодье натворило 

много бед. По данным МЧС, по всей 
стране остаются залитыми в той 
или иной степени около шестнад-
цати тысяч жилых и дачных до-
мов, около 28 тысяч приусадебных 
участков, 111 мостов и 84 участка 
дорог.

К сожалению, такое случается по 
всей планете. В том числе и проры-
вы дамбы. Вспомним затопленный 
на восемьдесят процентов амери-
канский Новый Орлеан в 2005 году 
или обрушение защитных соору-
жений в Кении в 2018-м, когда на 
волю вырвались семьдесят мил-

лионов литров воды. Дамба Чан-
кай веками защищала  китайскую 
провинцию Цзянси, пока в 2010 
году не рухнула из-за сильных дож-
дей. Но этот катаклизм не идет ни 
в какое сравнение с обрушением 
плотины Банцяо в 1975 году - тогда 
в семи китайских провин-
циях погибли сотни тысяч 
человек.

Паводки в России, сла-
ва богу, не нанесли та-
кого катастрофического 
ущерба. Но стоит ли все 
валить только на приро-
ду? По этому поводу вы-
сказался член Комиссии 

ПС по труду, соци-
альной политике 
и здравоохране-
нию Николай Но-
вичков, представ-
ляющий Томскую 

область, где вышла из бе-
регов река Томь.

НА ЗАМЕТКУ 
КОМПЕТЕНТНЫМ 
ОРГАНАМ
- Борьба с природным катаклиз-

мом - в руках губернатора, я же-
лаю ему удачи, - говорит 
парламентарий.  - По-
нятно, что главе региона 
приходится во многом 
отвечать за недоработки 
предшественников. Но я 
очень надеюсь, что сдела-
ют системные управленче-
ские выводы. У нас много 
рек, много осадков и так 

далее, поэтому гидротехнические 
сооружения - часть аспекта нацио-
нальной безопасности. То, что они 
не справились с более серьезной 
угрозой, - большая недоработка. 

Тут, конечно, надо разбираться 
и природоохранной прокуратуре, 
и другим компетентным органам: 
кто строил, кто принимал, как экс-
плуатировал. Нужно снять все во-
просы, чтобы сооружения работали 
безопасно.

Общество вправе считать, что все 
регионы по определению готовы 
к экстремальным ситуациям. От 
природных или техногенных ката-
строф никто в мире не застрахован. 
Именно поэтому постоянно идут 
разные учения, тренировки. Но, 
как мы видим, ряд регионов ока-
зался не готов к такому развитию 
событий. И это тоже должно стать 
предметом тщательного расследо-
вания и оргвыводов.

БОЛЬШАЯ ВОДА: 
ХАЛАТНОСТЬ ИЛИ БЕДА?

 ■ В Курганской области подго-
товились к бедствию.

Тринадцать тысяч - такое количе-
ство жителей региона эвакуировали 
из-за паводка. О том, как Курганская 
область встретила наводне-
ние, рассказала ее предста-
витель - член Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Елена 
Перминова.

- Особенно пострадали 
пять районов, первый удар 
стихии принял на себя Зве-
риноголовский район на гра-
нице с Казахстаном - вся большая вода 
у нас пришла оттуда. Уровень реки 
Тобол доходил там до десяти метров - 
это уже критическая отметка. Поэтому 
пришлось людей вывозить. Но хочу 
сказать, что власти региона заранее 
организовали места для эвакуации, 
подготовили нужную технику и свое-

временно предупреждали жителей. 
Сирена звучала всегда. Ходили и са-
ми служащие, напоминали, что на-
до уезжать, подсказывали, что взять 
с собой. Сделали все, чтобы эвакуи-
ровать животных, чтобы те тоже были 
в безопасности.

Сейчас подтоплены порядка 360 до-
мов и примерно пятьсот дач-
ных участков. Большая часть 
людей, вынужденно покинув-
ших дома, уехали к родствен-
никам. Во временных центрах 
размещения остаются 830 
человек, у них есть все необ-
ходимое. Волонтеры также 
помогают  - привозят воду, 
личные вещи. Люди вообще 

активно поддерживают друг друга. По-
следний раз такое наводнение было 
у нас в 1994 году, когда затопило центр 
Кургана. После этого сделали насып-
ную дамбу. Но если Тобол поднимется 
выше десяти метров, этого может быть 
недостаточно. Сейчас круглосуточно 
идет работа по ее укреплению.

 ■ Село с экзотическим названи-
ем попало в зону бедствия.

Не обошел катаклизм и Челябинскую 
область. Если в Троицке и Чебаркуль-
ском районе бедствие миновало жи-
телей, то на девяти территориях с ним 
встретились лицом к лицу. Стихия по-
трепала Нагайбакский, Чесменский, 
Брединский, Верхнеуральский, Кизиль-
ский, Пластовский районы, города Юж-
ноуральск и Копейск.

- Примерно триста домо-
владений испытали на себе, 
что значит большая вода, - 
рассказала представитель 
области Маргарита Пав-
лова, член Комиссии ПС 
по информационной по-
литике, информацион-
ным технологиям и свя-
зи. - Пострадало, к сожалению, и наше 
 знаменитое село Париж, где регулярно 
проводится так называемый парижский 
 полумарафон. Название осталось со 

времен наполеоновских войн.
Власти уже оказывают помощь лю-

дям. Из резервного фонда губернатора 
выделяют единовременное пособие, 
дополнительные выплаты на утрачен-
ное имущество. Цифры меняются, на 
данный момент средства уже полу-
чили больше 380 челябинцев. Очень 
радует, что помощь предложили не 

только власти, но и обычные 
люди. Продукты и питьевую 
воду передавали в зону бед-
ствия предприятия, волонтеры, 
некоммерческие организации. 
Челябинцы проявили свои луч-
шие качества. Сейчас, в целом, 
ситуация с паводком на юге 
Челябинской области стаби-
лизировалась, вода постепенно 

уходит. Продолжаем держать ситуацию 
на контроле на юге региона и внима-
тельно смотрим на горнозаводскую 
часть области.

 ■ В Оренбургской области перестанут 
возводить здания в опасных местах.

ШКОЛЬНИКОВ 
ВЫВЕЗУТ НА ОТДЫХ
Сто лет не было такого паводка в Оренбург-

ской области. После прорыва дамбы в Орске ты-
сячи человек оказались без крыши над головой. 
В самом Оренбурге подтоплено 89 квадратных 
километров площади города, это около трети 
всей территории.

Для эвакуации населения задействовали боль-
ше четырехсот человек, 113 единиц техники и 
двадцать плавсредств. Не забывают и про бра-
тьев меньших - в Илекском районе спасатели 
вывезли из зоны подтопления стадо свиней и коз.

Помогает региону вся страна. Например, из 
Санкт-Петербурга направили два вездехода-
амфибии «Архант». Сейчас они работают 
в  Оренбурге, а в ближайшее время отправят-
ся в Илек. Машины и людей спасают, перевозят 
нужное оборудование. А Татарстан разместит 
250 детей из семей, пострадавших от паводка, в 
своих летних лагерях для отдыха. Парламентские 
депутаты тоже не остались в стороне.

ЗОНА РИСКА
Организацией гуманитарных миссий активно 

занимаются Леонид Слуцкий, член Комиссии 
ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками. 
А также председатель Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению 
Елена Афанасьева, представляющая область. 
На своей страничке она разместила видео из 
Оренбурга рядом с затопленной площадкой, 
где явно собирались строить новый квартал.

- На законодательном 
собрании мы решили, что 
нужно срочно выделить 
средства для пострадав-
ших от наводнения, - гово-
рит сенатор. - Но при этом 
решили поставить вопрос 
перед правительством об-
ласти о полном запрете за-
стройки в местах подтопле-
ния. Вот посмотрите - рядом 
стоят высотные дома. Они уже заливаются 
водой, и неизвестно, как сильно она поднимет-
ся. В  Оренбургской области много земель, где 
можно строиться. А если они в частных руках, 
нужно проверить, насколько это обоснованно.

ПАРИЖ ТОЖЕ ПОСТРАДАЛ ПОМОЖЕМ 
ЧЕМ МОЖЕМ

ПОД КОНТРОЛЕМСИРЕНА ЗВУЧАЛА 
ПОСТОЯННО

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПОСТРОИЛИ БЕЗ УМА
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В Кургане сотрудники МЧС спасли дедушку, двух собак 
и кошку с пятью котятами. От переживаний за домашних 
любимцев у пожилого мужчины подскочило давление - 
ему оказали первую помощь.
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Некоторые ждали 
до последнего...
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 ■ Незалежной уже мало: 
США для спасения своей 
экономики разжигают все 
новые военные конфликты.

ПОПЫТКА 
ОТСРОЧИТЬ 
ДЕФОЛТ
- Утрата гегемонии доро-

го обходится американскому 
бюджету. По данным Минфи-
на США, его дефицит в мар-
те составил 236 миллиардов 
долларов. Это устоявшийся 
негативный тренд. Сегодня 
порядка 28 процентов рас-
ходов бюджета США финан-
сируется в долг. Деньги зани-
мают, как правило, у других 
государств. Американский 
госдолг превышает отметку 
в 34,65 триллиона долларов. 
Только за четыре последних 
года его величина по отно-
шению к ВВП увеличилась 
со 107,2 до 131,5 процента, - 
привел неутешительные для 
Штатов цифры спикер Гос-
думы, Председатель Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вяче слав Володин.

При этом затраты на об-
служивание стали самой 
проблемной статьей рас-
ходов: сумма платежей по 
процентам в ближайшей 
перспективе составит треть 
доходов бюджета США.

- Запредельный рост амери-
канского госдолга означает, 
что Вашингтон не планиру-
ет его возвращать, - считает 
глава ГД. - США привыкли 
решать свои проблемы за чу-
жой счет. Для сохранения ге-
гемонии развязали войну на 
Украине, принеся в жертву 
экономику Евросоюза. Это-
го оказалось недостаточно. 

Сегодня снова провоцируют 
военные действия, теперь на 
Ближнем Востоке. Вашинг-
тон продолжит создавать все 
новые и новые военные кон-
фликты, пытаясь отсрочить 
дефолт, который при таких 
заимствованиях неминуемо 
должен произойти.

ВСЕГДА АМ,  
ДРУГИМ НИКОГДА 
НЕ ДАМ
В Палате представителей 

Конгресса США принят зако-
нопроект о выделении Укра-
ине 61 миллиарда долларов. 
Большую часть освоят... сами 
американцы. Киевский ре-
жим получит кости и объед-
ки после пирушки с барского 
стола.

- 23 миллиарда долларов 
пойдут на пополнение арсе-
налов США, еще 11,3 милли-
арда - для проведения «теку-
щих военных операций США 
в регионе». Сам Байден не 
скрывает, что выделенные 
средства получат прежде 
всего американские компа-
нии. Но главное другое: даже 

те деньги, которые дойдут 
до Киева, придется возвра-
щать, - констатирует Вяче-
слав Володин. - Это долго-
вая кабала, из которой не 
выбраться. Своим решением 
США заставляют Украину во-
евать до последнего украин-
ца, окончательно похоронив 
экономику и лишив ее буду-
щего. Ситуацию на поле боя 
это не изменит. Преступный 
киевский режим потерпит 
поражение.

На основе принятого пар-
ламентом США решения 
в отношении наших акти-
вов Председатель Госдумы 
сделал три вывода:

1. Вашингтон пошел 
на откровенно не-

правовое решение, совер-
шив кражу. Это, безуслов-
но, подорвет доверие к США 
других государств, бизнеса 
и частных инвесторов. Раз-
рушит принцип неприкос-
новенности собственности, 
на котором базируется вся 
мировая финансовая систе-
ма. Нанесет непоправимый 
ущерб международному пра-

ву, создав прецедент, и любое 
государство будет вправе по-
ступать подобным образом.

У нашей страны теперь 
есть все основания принять 
симметричные решения по 
отношению к зарубежным 
активам.

2. Из 280 миллиардов 
долларов средств 

Российской Федерации, за-
блокированных по всему ми-
ру, только пять-шесть нахо-
дятся в США. Основная часть 
активов (210 миллиардов ев-
ро) заморожена в Евросою-
зе. Вашингтон принял закон 
о конфискации российских 
активов, чтобы спровоци-
ровать ЕС на такой же шаг, 
который окажется разруши-
тельным для европейской 
экономики.

3. В США перестали 
верить в победу ки-

евского режима. Поэтому го-
товы давать деньги только 
в кредит, который Украине 
придется возвращать, либо 
не свои, когда речь идет о пе-
редаче российских активов 
Киеву.

 ■ Им виднее, что стоит привести 
в порядок на родной территории.

У депутатов Госдумы начались крат-
косрочные двухнедельные отпуска. Спи-
кер традиционно отдыхать не стал - по-
ехал по городам Саратовской области. 
По его инициативе и под личным при-

смотром здесь реализуется трехлетний 
депутатский проект «Ремонт дворов». 
На семь городов и два райцентра на 
этот год дополнительно нашли почти 
два миллиарда рублей.

В Вольске Вячеслав Володин загля-
нул в один из дворов в микрорайоне 
Привольском. Жители сами предложили 

свой адрес для обновления территории.
- Скажите, дом какого года построй-

ки? - спросил он у местных активистов.
- 1967-го.
- И когда здесь был ремонт дворовой 

территории последний раз?
- За тридцать лет ни одного не при-

помним...
Асфальта нет, разбитые бордюры, пе-

рекошенные лавочки, детская площад-
ка - обнять и плакать.

- Так мы же топим воздух! - Вячеслав 
Володин показал в сторону теплоцен-
трали, с которой давным-давно слезла 
вся теплосберегающая обшивка - над 
землей торчат голые трубы с ошметками 
изоляции. Еще один неприглядный штрих 
к облезлому портрету двора.

По мнению Председателя ГД, приво-
дить территории в порядок по одной схе-
ме нельзя:

- Если уж мы нашли такие средства, 
важно использовать их эффективно. По 
каждому двору должно быть отдельное 
решение. И лучше, чтоб жители в этом 
участвовали. Были архитекторами того, 
что будет здесь потом.

 ■ В Грузии бушуют стра-
сти - решают, как бы стране 
не пропасть.

Вячеслав ВОЛОДИН:
- Обсуждается закон об ино-

агентах. Его критики говорят, что 
принятие законопроекта выгодно 
России. В этой связи правильно 
сказать следующее: любая страна, 
если хочет стать суверенным госу-
дарством, где народ имеет право 
самостоятельно определять свое 
будущее, обязана принять закон 
об иностранных агентах, суть ко-
торого заключается в запрете вме-
шательства извне во внутренние 
дела. Выступающие против приня-
тия закона действуют однозначно 
в интересах другого государства, 
не своей страны точно.

История закона об иноагентах 
началась в 1938 году в США. На-
до сказать, его нормы там до сих 
пор остаются самыми жесткими 
в мире. Они позволяют прини-
мать решения, ограничивающие 
свободу слова. Затрудняют дея-
тельность СМИ и распростране-
ние информации. За нарушение 
требований установлена уголов-
ная ответственность до пяти лет.

Сегодня помимо США в той или 
иной форме законодательство об 
иноагентах, но более либераль-
ное, чем американское, действует 
в Британии, Израиле, Австралии, 
других странах. В России, кстати, 
закон принят в 2012 году. Несмо-
тря на сильное давление со сто-
роны Вашингтона и Брюсселя, 
недавно приняты законы также 
в Венгрии и Киргизии.

Сейчас законодательные ини-
циативы об ограничении ино-
странного влияния рассматрива-
ются не только в Грузии, но и во 
Франции. Лишь в Париже - в от-
личие от Тбилиси - ни уличных 
протестов, ни окриков со сторо-
ны США и Евросоюза. Все из-за 
политики Вашингтона, в основе 
которой - принцип собственной 
исключительности, превосход-
ства американцев над другими, 
а также двойных стандартов.

Одним странам, если они гото-
вы служить Вашингтону, можно 
принимать законы об ино агентах. 
Но только с разрешения США. 
Другим, кто хочет прикрыть ла-
зейки для внешнего вмешатель-
ства и порабощения страны, 
а также проводит самостоятель-
ную политику и стремится к не-
зависимости,  - нельзя. В этом 
случае организуются уличные 
протесты, беспорядки, внешнее 
давление. Именно это и проис-
ходит в Грузии.

Такая истерика вокруг закона 
об иноагентах может говорить 
только о том, что есть решения 
Вашингтона и Брюсселя по свер-
жению действующей грузинской 
власти и деньги на это уже вы-
делены, а принятие закона может 
эти планы сорвать.

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

ЗА НЕПОСЛУШАНИЕ -  
ПРОТЕСТЫ 
И БЕСПОРЯДКИ

Подготовила  
Светлана КАМЕКА.

НЕ ПРОСТО ЖИТЕЛИ - АРХИТЕКТОРЫ ДВОРОВ
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ВАШИНГТОН ЛИШИЛ УКРАИНУ БУДУЩЕГО
Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, сколько понадобится 
сил и средств для благоустройства.

После одобрения 
помощи 
укрорежиму 
представители 
демократов 
начали 
размахивать 
желто-синими 
флажками. 
Республиканцы 
расценили это как 
«аплодирование 
коррумпирован-
ному 
иностранному 
режиму».  
Чуть не 
случилась драка.

ПОЧИН

24 - 30 апреля / 2024 / № 17
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 ■ В России подтоплены уже 33 
региона. Какие выводы нужно 
сделать после ликвидации по-
следствий наводнения?

ПРОХУДИВШИЕСЯ 
ДАМБЫ
Весеннее половодье натворило 

много бед. По данным МЧС, по всей 
стране остаются залитыми в той 
или иной степени около шестнад-
цати тысяч жилых и дачных до-
мов, около 28 тысяч приусадебных 
участков, 111 мостов и 84 участка 
дорог.

К сожалению, такое случается по 
всей планете. В том числе и проры-
вы дамбы. Вспомним затопленный 
на восемьдесят процентов амери-
канский Новый Орлеан в 2005 году 
или обрушение защитных соору-
жений в Кении в 2018-м, когда на 
волю вырвались семьдесят мил-

лионов литров воды. Дамба Чан-
кай веками защищала  китайскую 
провинцию Цзянси, пока в 2010 
году не рухнула из-за сильных дож-
дей. Но этот катаклизм не идет ни 
в какое сравнение с обрушением 
плотины Банцяо в 1975 году - тогда 
в семи китайских провин-
циях погибли сотни тысяч 
человек.

Паводки в России, сла-
ва богу, не нанесли та-
кого катастрофического 
ущерба. Но стоит ли все 
валить только на приро-
ду? По этому поводу вы-
сказался член Комиссии 

ПС по труду, соци-
альной политике 
и здравоохране-
нию Николай Но-
вичков, представ-
ляющий Томскую 

область, где вышла из бе-
регов река Томь.

НА ЗАМЕТКУ 
КОМПЕТЕНТНЫМ 
ОРГАНАМ
- Борьба с природным катаклиз-

мом - в руках губернатора, я же-
лаю ему удачи, - говорит 
парламентарий.  - По-
нятно, что главе региона 
приходится во многом 
отвечать за недоработки 
предшественников. Но я 
очень надеюсь, что сдела-
ют системные управленче-
ские выводы. У нас много 
рек, много осадков и так 

далее, поэтому гидротехнические 
сооружения - часть аспекта нацио-
нальной безопасности. То, что они 
не справились с более серьезной 
угрозой, - большая недоработка. 

Тут, конечно, надо разбираться 
и природоохранной прокуратуре, 
и другим компетентным органам: 
кто строил, кто принимал, как экс-
плуатировал. Нужно снять все во-
просы, чтобы сооружения работали 
безопасно.

Общество вправе считать, что все 
регионы по определению готовы 
к экстремальным ситуациям. От 
природных или техногенных ката-
строф никто в мире не застрахован. 
Именно поэтому постоянно идут 
разные учения, тренировки. Но, 
как мы видим, ряд регионов ока-
зался не готов к такому развитию 
событий. И это тоже должно стать 
предметом тщательного расследо-
вания и оргвыводов.

БОЛЬШАЯ ВОДА: 
ХАЛАТНОСТЬ ИЛИ БЕДА?

 ■ В Курганской области подго-
товились к бедствию.

Тринадцать тысяч - такое количе-
ство жителей региона эвакуировали 
из-за паводка. О том, как Курганская 
область встретила наводне-
ние, рассказала ее предста-
витель - член Комиссии ПС 
по бюджету, налогам и фи-
нансовому рынку Елена 
Перминова.

- Особенно пострадали 
пять районов, первый удар 
стихии принял на себя Зве-
риноголовский район на гра-
нице с Казахстаном - вся большая вода 
у нас пришла оттуда. Уровень реки 
Тобол доходил там до десяти метров - 
это уже критическая отметка. Поэтому 
пришлось людей вывозить. Но хочу 
сказать, что власти региона заранее 
организовали места для эвакуации, 
подготовили нужную технику и свое-

временно предупреждали жителей. 
Сирена звучала всегда. Ходили и са-
ми служащие, напоминали, что на-
до уезжать, подсказывали, что взять 
с собой. Сделали все, чтобы эвакуи-
ровать животных, чтобы те тоже были 
в безопасности.

Сейчас подтоплены порядка 360 до-
мов и примерно пятьсот дач-
ных участков. Большая часть 
людей, вынужденно покинув-
ших дома, уехали к родствен-
никам. Во временных центрах 
размещения остаются 830 
человек, у них есть все необ-
ходимое. Волонтеры также 
помогают  - привозят воду, 
личные вещи. Люди вообще 

активно поддерживают друг друга. По-
следний раз такое наводнение было 
у нас в 1994 году, когда затопило центр 
Кургана. После этого сделали насып-
ную дамбу. Но если Тобол поднимется 
выше десяти метров, этого может быть 
недостаточно. Сейчас круглосуточно 
идет работа по ее укреплению.

 ■ Село с экзотическим названи-
ем попало в зону бедствия.

Не обошел катаклизм и Челябинскую 
область. Если в Троицке и Чебаркуль-
ском районе бедствие миновало жи-
телей, то на девяти территориях с ним 
встретились лицом к лицу. Стихия по-
трепала Нагайбакский, Чесменский, 
Брединский, Верхнеуральский, Кизиль-
ский, Пластовский районы, города Юж-
ноуральск и Копейск.

- Примерно триста домо-
владений испытали на себе, 
что значит большая вода, - 
рассказала представитель 
области Маргарита Пав-
лова, член Комиссии ПС 
по информационной по-
литике, информацион-
ным технологиям и свя-
зи. - Пострадало, к сожалению, и наше 
 знаменитое село Париж, где регулярно 
проводится так называемый парижский 
 полумарафон. Название осталось со 

времен наполеоновских войн.
Власти уже оказывают помощь лю-

дям. Из резервного фонда губернатора 
выделяют единовременное пособие, 
дополнительные выплаты на утрачен-
ное имущество. Цифры меняются, на 
данный момент средства уже полу-
чили больше 380 челябинцев. Очень 
радует, что помощь предложили не 

только власти, но и обычные 
люди. Продукты и питьевую 
воду передавали в зону бед-
ствия предприятия, волонтеры, 
некоммерческие организации. 
Челябинцы проявили свои луч-
шие качества. Сейчас, в целом, 
ситуация с паводком на юге 
Челябинской области стаби-
лизировалась, вода постепенно 

уходит. Продолжаем держать ситуацию 
на контроле на юге региона и внима-
тельно смотрим на горнозаводскую 
часть области.

 ■ В Оренбургской области перестанут 
возводить здания в опасных местах.

ШКОЛЬНИКОВ 
ВЫВЕЗУТ НА ОТДЫХ
Сто лет не было такого паводка в Оренбург-

ской области. После прорыва дамбы в Орске ты-
сячи человек оказались без крыши над головой. 
В самом Оренбурге подтоплено 89 квадратных 
километров площади города, это около трети 
всей территории.

Для эвакуации населения задействовали боль-
ше четырехсот человек, 113 единиц техники и 
двадцать плавсредств. Не забывают и про бра-
тьев меньших - в Илекском районе спасатели 
вывезли из зоны подтопления стадо свиней и коз.

Помогает региону вся страна. Например, из 
Санкт-Петербурга направили два вездехода-
амфибии «Архант». Сейчас они работают 
в  Оренбурге, а в ближайшее время отправят-
ся в Илек. Машины и людей спасают, перевозят 
нужное оборудование. А Татарстан разместит 
250 детей из семей, пострадавших от паводка, в 
своих летних лагерях для отдыха. Парламентские 
депутаты тоже не остались в стороне.

ЗОНА РИСКА
Организацией гуманитарных миссий активно 

занимаются Леонид Слуцкий, член Комиссии 
ПС по международным делам, миграционной 
политике и связям с соотечественниками. 
А также председатель Комиссии ПС по труду, 
социальной политике и здравоохранению 
Елена Афанасьева, представляющая область. 
На своей страничке она разместила видео из 
Оренбурга рядом с затопленной площадкой, 
где явно собирались строить новый квартал.

- На законодательном 
собрании мы решили, что 
нужно срочно выделить 
средства для пострадав-
ших от наводнения, - гово-
рит сенатор. - Но при этом 
решили поставить вопрос 
перед правительством об-
ласти о полном запрете за-
стройки в местах подтопле-
ния. Вот посмотрите - рядом 
стоят высотные дома. Они уже заливаются 
водой, и неизвестно, как сильно она поднимет-
ся. В  Оренбургской области много земель, где 
можно строиться. А если они в частных руках, 
нужно проверить, насколько это обоснованно.

ПАРИЖ ТОЖЕ ПОСТРАДАЛ ПОМОЖЕМ 
ЧЕМ МОЖЕМ

ПОД КОНТРОЛЕМСИРЕНА ЗВУЧАЛА 
ПОСТОЯННО

РЕШЕНИЕ ПРОБЛЕМЫ

ПОСТРОИЛИ БЕЗ УМА
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В Кургане сотрудники МЧС спасли дедушку, двух собак 
и кошку с пятью котятами. От переживаний за домашних 
любимцев у пожилого мужчины подскочило давление - 
ему оказали первую помощь.
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Некоторые ждали 
до последнего...
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 ■ Незалежной уже мало: 
США для спасения своей 
экономики разжигают все 
новые военные конфликты.

ПОПЫТКА 
ОТСРОЧИТЬ 
ДЕФОЛТ
- Утрата гегемонии доро-

го обходится американскому 
бюджету. По данным Минфи-
на США, его дефицит в мар-
те составил 236 миллиардов 
долларов. Это устоявшийся 
негативный тренд. Сегодня 
порядка 28 процентов рас-
ходов бюджета США финан-
сируется в долг. Деньги зани-
мают, как правило, у других 
государств. Американский 
госдолг превышает отметку 
в 34,65 триллиона долларов. 
Только за четыре последних 
года его величина по отно-
шению к ВВП увеличилась 
со 107,2 до 131,5 процента, - 
привел неутешительные для 
Штатов цифры спикер Гос-
думы, Председатель Пар-
ламентского Собрания 
Союза Беларуси и России 
Вяче слав Володин.

При этом затраты на об-
служивание стали самой 
проблемной статьей рас-
ходов: сумма платежей по 
процентам в ближайшей 
перспективе составит треть 
доходов бюджета США.

- Запредельный рост амери-
канского госдолга означает, 
что Вашингтон не планиру-
ет его возвращать, - считает 
глава ГД. - США привыкли 
решать свои проблемы за чу-
жой счет. Для сохранения ге-
гемонии развязали войну на 
Украине, принеся в жертву 
экономику Евросоюза. Это-
го оказалось недостаточно. 

Сегодня снова провоцируют 
военные действия, теперь на 
Ближнем Востоке. Вашинг-
тон продолжит создавать все 
новые и новые военные кон-
фликты, пытаясь отсрочить 
дефолт, который при таких 
заимствованиях неминуемо 
должен произойти.

ВСЕГДА АМ,  
ДРУГИМ НИКОГДА 
НЕ ДАМ
В Палате представителей 

Конгресса США принят зако-
нопроект о выделении Укра-
ине 61 миллиарда долларов. 
Большую часть освоят... сами 
американцы. Киевский ре-
жим получит кости и объед-
ки после пирушки с барского 
стола.

- 23 миллиарда долларов 
пойдут на пополнение арсе-
налов США, еще 11,3 милли-
арда - для проведения «теку-
щих военных операций США 
в регионе». Сам Байден не 
скрывает, что выделенные 
средства получат прежде 
всего американские компа-
нии. Но главное другое: даже 

те деньги, которые дойдут 
до Киева, придется возвра-
щать, - констатирует Вяче-
слав Володин. - Это долго-
вая кабала, из которой не 
выбраться. Своим решением 
США заставляют Украину во-
евать до последнего украин-
ца, окончательно похоронив 
экономику и лишив ее буду-
щего. Ситуацию на поле боя 
это не изменит. Преступный 
киевский режим потерпит 
поражение.

На основе принятого пар-
ламентом США решения 
в отношении наших акти-
вов Председатель Госдумы 
сделал три вывода:

1. Вашингтон пошел 
на откровенно не-

правовое решение, совер-
шив кражу. Это, безуслов-
но, подорвет доверие к США 
других государств, бизнеса 
и частных инвесторов. Раз-
рушит принцип неприкос-
новенности собственности, 
на котором базируется вся 
мировая финансовая систе-
ма. Нанесет непоправимый 
ущерб международному пра-

ву, создав прецедент, и любое 
государство будет вправе по-
ступать подобным образом.

У нашей страны теперь 
есть все основания принять 
симметричные решения по 
отношению к зарубежным 
активам.

2. Из 280 миллиардов 
долларов средств 

Российской Федерации, за-
блокированных по всему ми-
ру, только пять-шесть нахо-
дятся в США. Основная часть 
активов (210 миллиардов ев-
ро) заморожена в Евросою-
зе. Вашингтон принял закон 
о конфискации российских 
активов, чтобы спровоци-
ровать ЕС на такой же шаг, 
который окажется разруши-
тельным для европейской 
экономики.

3. В США перестали 
верить в победу ки-

евского режима. Поэтому го-
товы давать деньги только 
в кредит, который Украине 
придется возвращать, либо 
не свои, когда речь идет о пе-
редаче российских активов 
Киеву.

 ■ Им виднее, что стоит привести 
в порядок на родной территории.

У депутатов Госдумы начались крат-
косрочные двухнедельные отпуска. Спи-
кер традиционно отдыхать не стал - по-
ехал по городам Саратовской области. 
По его инициативе и под личным при-

смотром здесь реализуется трехлетний 
депутатский проект «Ремонт дворов». 
На семь городов и два райцентра на 
этот год дополнительно нашли почти 
два миллиарда рублей.

В Вольске Вячеслав Володин загля-
нул в один из дворов в микрорайоне 
Привольском. Жители сами предложили 

свой адрес для обновления территории.
- Скажите, дом какого года построй-

ки? - спросил он у местных активистов.
- 1967-го.
- И когда здесь был ремонт дворовой 

территории последний раз?
- За тридцать лет ни одного не при-

помним...
Асфальта нет, разбитые бордюры, пе-

рекошенные лавочки, детская площад-
ка - обнять и плакать.

- Так мы же топим воздух! - Вячеслав 
Володин показал в сторону теплоцен-
трали, с которой давным-давно слезла 
вся теплосберегающая обшивка - над 
землей торчат голые трубы с ошметками 
изоляции. Еще один неприглядный штрих 
к облезлому портрету двора.

По мнению Председателя ГД, приво-
дить территории в порядок по одной схе-
ме нельзя:

- Если уж мы нашли такие средства, 
важно использовать их эффективно. По 
каждому двору должно быть отдельное 
решение. И лучше, чтоб жители в этом 
участвовали. Были архитекторами того, 
что будет здесь потом.

 ■ В Грузии бушуют стра-
сти - решают, как бы стране 
не пропасть.

Вячеслав ВОЛОДИН:
- Обсуждается закон об ино-

агентах. Его критики говорят, что 
принятие законопроекта выгодно 
России. В этой связи правильно 
сказать следующее: любая страна, 
если хочет стать суверенным госу-
дарством, где народ имеет право 
самостоятельно определять свое 
будущее, обязана принять закон 
об иностранных агентах, суть ко-
торого заключается в запрете вме-
шательства извне во внутренние 
дела. Выступающие против приня-
тия закона действуют однозначно 
в интересах другого государства, 
не своей страны точно.

История закона об иноагентах 
началась в 1938 году в США. На-
до сказать, его нормы там до сих 
пор остаются самыми жесткими 
в мире. Они позволяют прини-
мать решения, ограничивающие 
свободу слова. Затрудняют дея-
тельность СМИ и распростране-
ние информации. За нарушение 
требований установлена уголов-
ная ответственность до пяти лет.

Сегодня помимо США в той или 
иной форме законодательство об 
иноагентах, но более либераль-
ное, чем американское, действует 
в Британии, Израиле, Австралии, 
других странах. В России, кстати, 
закон принят в 2012 году. Несмо-
тря на сильное давление со сто-
роны Вашингтона и Брюсселя, 
недавно приняты законы также 
в Венгрии и Киргизии.

Сейчас законодательные ини-
циативы об ограничении ино-
странного влияния рассматрива-
ются не только в Грузии, но и во 
Франции. Лишь в Париже - в от-
личие от Тбилиси - ни уличных 
протестов, ни окриков со сторо-
ны США и Евросоюза. Все из-за 
политики Вашингтона, в основе 
которой - принцип собственной 
исключительности, превосход-
ства американцев над другими, 
а также двойных стандартов.

Одним странам, если они гото-
вы служить Вашингтону, можно 
принимать законы об ино агентах. 
Но только с разрешения США. 
Другим, кто хочет прикрыть ла-
зейки для внешнего вмешатель-
ства и порабощения страны, 
а также проводит самостоятель-
ную политику и стремится к не-
зависимости,  - нельзя. В этом 
случае организуются уличные 
протесты, беспорядки, внешнее 
давление. Именно это и проис-
ходит в Грузии.

Такая истерика вокруг закона 
об иноагентах может говорить 
только о том, что есть решения 
Вашингтона и Брюсселя по свер-
жению действующей грузинской 
власти и деньги на это уже вы-
делены, а принятие закона может 
эти планы сорвать.

НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ

ЗА НЕПОСЛУШАНИЕ -  
ПРОТЕСТЫ 
И БЕСПОРЯДКИ

Подготовила  
Светлана КАМЕКА.

НЕ ПРОСТО ЖИТЕЛИ - АРХИТЕКТОРЫ ДВОРОВ
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ВАШИНГТОН ЛИШИЛ УКРАИНУ БУДУЩЕГО
Вячеслав ВОЛОДИН:

Вячеслав Володин оценил, сколько понадобится 
сил и средств для благоустройства.

После одобрения 
помощи 
укрорежиму 
представители 
демократов 
начали 
размахивать 
желто-синими 
флажками. 
Республиканцы 
расценили это как 
«аплодирование 
коррумпирован-
ному 
иностранному 
режиму».  
Чуть не 
случилась драка.

ПОЧИН
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Забирают бесплатные 
пакетики соусов из 

кафе

Раз в году стирают 
полотенце в ванной Сами стригутся

Покупают в магазинах 
просроченные 

товары

Нюхают грязное 
белье на предмет 

годности

Сушат и хранят 
пакетики с чаем

БРИТАНЦЫ-ОБОРВАНЦЫ (в процентах) По информации «Daili Star»80
40 30 27 25 15

Покупают в магазинах 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ США, выделив средства Киеву, 
станут еще богаче. Но для этого 
нужно, чтобы погибло еще больше 
украинцев.

КУПИЛИ ЗА ТЕРМИНАЛ
Итак - свершилось! Палата предста-

вителей Конгресса США проголосовала 
за выделение Украине 61 миллиарда 
долларов. Восторгу украинской вер-
хушки не было предела. Зеленский 
настолько воодушевился, что даже 
невольно выдал свои мысли.

- У нас появился шанс на победу, - 
заявил он. 

Иными словами, до этого момента 
он явно считал, что без новых денег 
Украина точно проиграет.

А еще он лично поблагодарил спи-
кера Палаты представителей Майка 
Джонсона за решение, которое «на-
правляет историю в нужное русло».

Да уж, республиканец Джонсон «от-
личился». Его партия требовала, чтобы 
выделение средств Украине случилось 
только после того, как дадут денег на 
охрану границы с Мексикой. Но поли-
тика пошло купили. Администрация 
Байдена пообещала спикеру построить 
газовый терминал в  его родной Луизи-
ане. После чего он согласился вынести 
спорный вопрос на голосование.

ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР
А ведь голоса разума в зале звучали!
- Инфляция вышла из-под контроля, 

американцы страдают, - описала ситуа-
цию конгрессвумен Марджори Тейлор-
Грин. Но в Конгрессе самый важный 

вопрос - дать деньги на конфликт на 
Украине, который не поддерживают 
семьдесят процентов американцев!

Есть прагматичные люди и в Сенате. 
Томми Табервилл доложил о критиче-
ской ситуации в финансах.

- Сейчас печатаем или занимаем во-
семьдесят тысяч долларов в секунду, 
4,6 миллиона в минуту, - утверждает 
он. - Не можем поддерживать такие 
темпы. Сейчас ведется одновременно 
пятьдесят уголовных дел по поставкам 
оружия Украине. Должны найти более 
удачные способы расходовать деньги, 
чем вкладывать их в одну из самых 
коррумпированных стран.

Но, судя по всему, с коррупцией «все 
в порядке» и в самой Америке. Вме-

сте с подкупленным спике-
ром на сторону демократов 
переметнулся 101 депутат-
республиканец. Очевидно, 
что с ними тоже плотно «по-
работали».

ТЯЖЕЛЫЙ МАЙ
Если вычесть из общей сум-

мы все финансовые «плюш-
ки», которые американцы 
беззастенчиво расписали 
сами для себя, то получится 
не так уж и много. 

- Эксперты считают, что 
Украина реально получит 
примерно от четырнадцати 
до 25 миллиардов, - говорит 
политолог Сергей Марков. - 

То есть в среднем называют цифру 
в двадцать миллиардов. США в 2023 
году давали больше - 23 миллиарда. 
В  целом, с учетом европейской помо-
щи, Киев получит в 2024 году пример-
но столько же. Может, чуть меньше. 

Поможет ли это победить? Ведущие 
западные СМИ пишут: «Деньги и ору-
жие США - «спасательный круг», но 
не смогут значительно изменить ход 
войны» (Bloomberg). The Wall Street 
Journal: «Учитывая тяжелое положе-
ние Украины на поле боя и успехи 
 войск РФ, новая помощь вряд ли кар-
динально изменит ее  судьбу». Терро-
рист и  экстремист Буданов предупре-
ждает, что Незалежную ждет тяжелый 
май. Трудно не согласиться.

 ■ Израиль ответил Ирану, но 
не слишком громко.

Еще совсем недавно конфликт 
Тегерана и Тель-Авива был главной 
международной новостью. Сначала 
Израиль уничтожил иранское кон-
сульство в Сирии, убив несколько 
высокопоставленных генералов. 
Евреи объясняли это тем, что по-
гибшие были замешаны в различ-
ных враждебных акциях против их 
страны. После этого Иран ответил 
самой мощной атакой на Израиль со 
своей территории за всю историю. 
Правда, по сообщению израильтян, 
разрушения были минимальные. 
В отражении атаки помогали бри-
танцы, американцы и лояльные 
арабские страны. 

После этого практически весь 
мир, включая Россию и США, на-
чал призывать Израиль поставить 
на этом точку. Мол, хватит уже на-
гнетать. Но премьер Нетаньяху ока-
зался под слишком сильным дав-
лением.

И вот появилась информация, что 
Израиль нанес ракетный удар по во-
енной базе на северо-востоке иран-
ского города Исфахан. Она прикры-
вает ядерные объекты Ирана. Но вот 
что странно - противоборствующие 
стороны как воды в рот набрали. Об 
атаке сообщают лишь иностранные 
СМИ. Нет даже единого мнения - 
одни утверждают, что это был не-
большой беспилотник, другие - что 
запустили ракету «Рэмпейдж» клас-
са «воздух - земля». В любом случае 
эта атака тоже была скорее сим-
волической. Ни о каких серьезных 
разрушениях речи не идет.

С одной стороны, это хорошие 
новости. Никто большой войны в ре-
гионе не хочет. С другой - это, безу-
словно, не конец. Иранцы не забудут 
убийство одного из своих лидеров, 
которое случилось в  годовщину 
основания Исламской Республики. 
Есть версия, что персы, запустив 
огромное количество ракет, тести-
ровали работу израильской ПВО, 
оценивали ее сильные и слабые 
стороны. Смотрели, какие союзни-
ки впишутся за их главного врага. 
Именно главного: Иран - единствен-
ная страна в ООН, которая отрицает 
само право Израиля на существова-
ние. Ракет было действительно мно-
го, но у Тегерана есть оружие куда 
более мощное. Возможно, именно 
оно пойдет в ход, когда шиитские 
богословы, управляющие страной, 
решат, что время пришло.

 ■ Диковинный танк на 
передовой вызвал на-
стоящий фурор.

Чудо техники впервые 
заметили во время боев 
за Красногоровку. Башня 
на нем покрыта мощным 
металлическим панцирем. 
СВО давно стала полигоном 
для талантливых кустарей, 
которые оперативно дора-
батывают боевую технику.

Козырьки от дронов, до-
полнительные экраны от 
снарядов, различные кру-
говые обвесы и так да-
лее стали уже привычным 
делом. Но экзотический 
Т-72, получивший прозви-
ща Царь-мангал и Черепа-
ха, сразу привлек особое 
внимание. После того как 
кадры с украинского бес-
пилотника попали в Сеть, 
посыпались язвительные 
комментарии. Мол, башня 

танка должна вращаться, 
а здесь радиус поражения 
крайне мал. И вообще, как 
в  таком ангаре экипажу 
углядеть противника?

Однако выяснилось, что 
никто специально такую 
конструкцию не придумы-
вал. Это была чистая им-
провизация - у танка закли-
нило поворотный механизм, 
и ему из подручных средств 

соорудили крышу. Да, в пла-
не маневра он сильно по-
терял, зато стал гораздо 
неуязвимее. В комбинации 
с обычными машинами он 
оказался очень эффекти-
вен. Дело не в том, что та-
кие «мангалы» нужно штам-
повать, а в смекалке наших 
воинов и конструкторов, 
которые находят выход из 
самых тяжелых ситуаций.

 ■ Конгрессмены положи-
ли глаз на российскую соб-
ственность.

Члены Палаты представите-
лей также разрешили президенту 
США конфисковать российские 
активы, которые оцениваются в  
пять миллиардов долларов. Но не 
факт, что Байден на это пойдет.

Доверие к американской фи-
нансовой системе и так в мире 
подорвано. К тому же можно на-
рваться на ответ: в РФ американ-
ских активов на сто миллиардов. 
Европейцы же, на счетах у кото-
рых заморожено около трехсот 
миллиардов, пока говорят, что не 
будут красть российские деньги. 
Боятся, что вреда для их эконо-
мики от этого будет больше, чем 
пользы.

КОНФЛИКТ

А БЫЛА ЛИ АТАКА?

БЕЗЗАКОНИЕ

РАЗРЕШИЛИ 
УКРАСТЬ

МОДЕРНИЗАЦИЯЦАРЬ-МАНГАЛ ВСЕХ ОЧАРОВАЛ

AP
/T
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S

САМ СЕБЕ КРЕДИТОР

Помощь Украине подоспела в день 
-летия Адольфа Гитлера.

Та самая 
«Черепаха», 
недоступная 
для дронов.
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 ■ Депутаты ПС уже на-
чали готовиться к форуму 
«Молодежь - за Союзное 
государство».

ФОРУМ ИЗМЕНИЛ 
ФОРМАТ
В Минске прошло совеща-

ние, на котором обсудили его 
организацию. На этот раз фе-
стиваль посвящен 25-летию 
подписания Договора о соз-
дании СГ. В нем участвовали 
председатель Комиссии ПС 
по  молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-
ров, заместитель председа-
теля Сергей Клишевич и чле-
ны комиссии  -  Дмит рий 
Басков и Антон Ткачев, От-
ветственный секретарь ПС 
Сергей Стрельченко. А также 
депутат Палаты представите-
лей Вадим Гигин, член Совета 
Республики Александр Лукья-
нов, представители Молодеж-
ной палаты при ПС.

Творческий и образователь-
ный форум пройдет уже в сем-
надцатый раз. Его программу 
решили изменить - теперь по-
мимо концертов молодых ис-
полнителей там организуют 
дискуссионные площадки и па-

триотические акции. Ведь се-
годня особенно важно донести 
наши традиционные ценности 
до молодежи.

- В этом году форум вновь 
пройдет на Смоленщине. Уве-
рен, что он соберет еще боль-
ше участников и гостей, чем 
прошедший в 2023-м. Тем 
более что в этот раз наш фе-
стиваль приурочен к юбилею - 
25-летию с момента создания 
Союзного государства. Все эти 
годы выстраивается система, 
единое культурное простран-
ство Союзного государства, 
через взаимодействие нашей 
молодежи, реализацию про-
грамм и мероприятий, - сказал 
Артем Туров. - Это отличная 
возможность для юных талан-
тов заявить о себе на между-
народной площадке. Конечно, 
помимо концертной програм-
мы нас ждут дискуссионные 
встречи, патриотические ак-
ции  - на последних мы сде-
лаем особый акцент. Вместе 
с коллегами по ПС внесли со-
ответствующие инициативы 
в положение о фестивале во 
время рабочей встречи в Мин-

ске. Принципиально важный 
момент - в этом году будет ра-
ботать большая площадка по 
истории, где выступят канди-
даты исторических наук, аспи-
ранты, школьники, которые 
углубленно изучают историю. 
Главная задача площадки - со-
хранение исторической правды 
о подвигах предков. Сейчас, 
когда коллективный Запад 
всеми силами пытается пере-
писать историю, наш общий 
долг - защитить ее и сохранить. 
Будем очень рады принять на 
героической Смоленской зем-
ле участников и гостей фести-
валя.

ИЗ «ЯБЛОКА» -
В «АЛМАЗ ЗНАНИЙ»
Также союзные парламента-

рии стали гостями церемонии 
открытия проекта ведущих 
художников Беларуси и Рос-
сии «Союзное государство - 
единство через культуру». 
Выставка из зала «Яблоко» 
галереи Церетели приехала 
в Национальную библиотеку 
Беларуси.

Дерево в закатных лучах, 

уютная деревенская хата, неж-
ные цветы. Простые и понят-
ные каждому белорусу и рос-
сиянину образы. Экспозиция 
заряжает позитивом и добром, 
об этом на торжественном от-
крытии говорили депутаты ПС, 
представители министерств 
и ведомств, духовенство.

Проект реализован Постоян-
ным Комитетом Союзного госу-
дарства вместе с Российской 
академией художеств, Бело-
русским союзом художников, 
министерствами куль-
туры.

- Духовность 
объединяет. Ра-

боты совершенно разные, но 
вместе с тем у них есть об-
щее - это наши смыслы и  на-
ше белорусско-российское 
единство, - уверена руково-
дитель представительства 
Постоянного Комитета Со-
юзного государства в Минске 
Марианна Щеткина.

А еще выставка - уникаль-
ная возможность для развития 
межкультурного диалога.

- У нас очень мощные кор-
ни, фундамент, мы вышли из 

классической шко-
лы. Наша школа 
живопи си, скульп-
туры, графики из-
вестна во всем 
мире. Мы очень 
разные, у нас раз-
ные подходы, но 
тем не менее нас 
объединяет то, что 
при всей классике 
и хорошем акаде-
мизме очень много 
новаций, находок, - 
рассказал Глеб От-
чик, председатель 
Белорусского со-
юза художников.

ТУРИЗМ

Кристина ХИЛЬКО, 
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Народная мудрость «нет худа без 
добра» как нельзя лучше отражает 
рост интереса к отдыху в наших стра-
нах. Мы стали избавляться от стерео-
типов, что чужое интереснее и при-
влекательнее.

ЭКОНОМИКЕ НА ПОЛЬЗУ
Сезон путешествий с приходом тепла 

оживает. В Союзном государстве не-
сколько климатических зон, потрясаю-
щая природа, уникальная архитектура 
и самобытность городов. Захотел - по-
ехал на море. Решил подняться в горы - 
только выбирай маршрут. А в санатори-
ях грязи, минеральные воды лечат не 
хуже современных аппаратов.

В прошлом году Беларусь посетили 
больше пяти миллионов гостей из Рос-
сии. Такие цифры во время Второго 
российско-белорусского туристического 
конгресса, который прошел в Минске, 
озвучил замминистра спорта и туриз-
ма Олег Андрейчик:

- Это очень высокий показатель. Ви-
дим увеличение турпотока, интереса 
не только к нашим столицам, крупным 
городам, но и к глубинке, регионам.

Также есть и финансовый результат.

- Каждый при желании может най-
ти для себя подходящий и по карману, 
и по предпочтениям вариант отдыха 
на российских курортах и, к примеру, 
в здравницах и агроусадьбах Беларуси. 
Это особенно важно в условиях посто-
янного роста цен на турпутевки в даль-
нее зарубежье, а также объективного 
усложнения и удорожания логистики 
путешествий на фоне западных санк-
ций. Но, как говорится, нет худа без 
добра: внутренний туризм на просторах 
Союзного государства стимулирует рост 
экономик Беларуси и России, поскольку 
доходы от реализации турпродукта не 
уходят за рубеж, а служат дальнейшему 
развитию наших стран, - сказал Посол 
России в Беларуси Борис Грызлов.

УДОБНАЯ ЛОГИСТИКА
Уроженец Смоленщины, председа-

тель Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Артем 
Туров как никто другой знает, сколько 
времени порой занимает дорога до со-
седних белорусских городов:

- Приграничная туристическая инфра-
структура наших стран активно разви-
вается. Восстанавливаем пригородное 
сообщение и автобусные маршруты. 
Курсирует поезд из Смоленска в Петер-
бург, который охватывает Витебскую 

и Псковскую области. Это помогает 
напрямую перемещаться между насе-
ленными пунктами. Восстанавливаем 
и маршруты электричек, которые да-
ют возможность людям за небольшие 
деньги посещать наши города. Схожая 
ситуация с приграничными автобусны-
ми маршрутами.

Артем Туров пригласил в следующем 
году участников конгресса к себе на 
малую родину:

- Смоленск - связующий город, фор-
пост России и Беларуси, сыгравший се-
рьезнейшую роль в истории двух стран. 
Это место будет удобно для встречи ло-
гистически, ведь он находится между 
Москвой и Минском. Исторический 
и культурный потенциал нашего ре-
гиона оценят все гости.

Председатель правления Республи-
канского союза туристической ин-
дустрии Филипп Гулый предложение 
поддержал:

- Первый конгресс в прошлом году 
получил хорошие отзывы, особенно 
в регионах. За последние годы в наших 
странах сформировался свой туристи-
ческий рынок, свои правила, стандарты 
качества и новые тренды.

Дмитрий БАСКОВ, член Ко-
миссии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму:

- Потенци-
ал развития 
межстрано-
вого туриз-
ма огромен. 
И не только 
потому, что 
у  нас общ-
ность эконо-
мического, 
политическо-
го развития, - у нас один язык, 
одни традиции и ценностные 
ориентиры. И очень важно, что 
все больше путешественников 
выбирают внутренний туризм, 
отмечая его качество. На меж-
правительственном уровне 
принят ряд решений для упро-
щения деятельности туропера-
торов двух стран, привлечения 
инвестиций для внутреннего 
туризма.

 ■ Выгодных и необычных предложений должно быть больше. Как 
этого достичь?

Первое - нужно привести к общему знаменателю законодательства двух стран 
в сфере туризма, синхронизировать нормативно-правовую базу. Второе - развивать 
транспортную доступность регионов, открывать новые авиарейсы и ЖД-маршруты, 
запускать туристические поезда.

- Беларусь связана авиасообщением с шестнадцатью регионами России. Но за-
прос гораздо больше. Заинтересованы в больше чем тридцати новых направле-
ниях. Пока не восстановили железнодорожные маршруты, которые существовали 
до 2020 года. Над этим нужно работать, - уверен Олег Андрейчик.

Также необходимы совместные проекты в сфере туризма, подготовки квалифи-
цированных кадров для этой сферы и единые профстандарты.

ЗАПРОС НА ТРИДЦАТЬ НАПРАВЛЕНИЙ
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ПО ПРОТОРЕННОЙ ДОРОЖКЕ

ДО ВСТРЕЧИ В СМОЛЕНСКЕ! ДЕЛУ ВРЕМЯ, ПОТЕХЕ ЧАС

Гостей приглашают в Национальную библиотеку 
не только почитать, но и вдохновиться.

Парламентарии уверены: туризм может 
стать драйвером развития регионов.
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Забирают бесплатные 
пакетики соусов из 

кафе

Раз в году стирают 
полотенце в ванной Сами стригутся

Покупают в магазинах 
просроченные 

товары

Нюхают грязное 
белье на предмет 

годности

Сушат и хранят 
пакетики с чаем

БРИТАНЦЫ-ОБОРВАНЦЫ (в процентах) По информации «Daili Star»80
40 30 27 25 15

Покупают в магазинах 

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ США, выделив средства Киеву, 
станут еще богаче. Но для этого 
нужно, чтобы погибло еще больше 
украинцев.

КУПИЛИ ЗА ТЕРМИНАЛ
Итак - свершилось! Палата предста-

вителей Конгресса США проголосовала 
за выделение Украине 61 миллиарда 
долларов. Восторгу украинской вер-
хушки не было предела. Зеленский 
настолько воодушевился, что даже 
невольно выдал свои мысли.

- У нас появился шанс на победу, - 
заявил он. 

Иными словами, до этого момента 
он явно считал, что без новых денег 
Украина точно проиграет.

А еще он лично поблагодарил спи-
кера Палаты представителей Майка 
Джонсона за решение, которое «на-
правляет историю в нужное русло».

Да уж, республиканец Джонсон «от-
личился». Его партия требовала, чтобы 
выделение средств Украине случилось 
только после того, как дадут денег на 
охрану границы с Мексикой. Но поли-
тика пошло купили. Администрация 
Байдена пообещала спикеру построить 
газовый терминал в  его родной Луизи-
ане. После чего он согласился вынести 
спорный вопрос на голосование.

ДЕНЬГИ НА ВЕТЕР
А ведь голоса разума в зале звучали!
- Инфляция вышла из-под контроля, 

американцы страдают, - описала ситуа-
цию конгрессвумен Марджори Тейлор-
Грин. Но в Конгрессе самый важный 

вопрос - дать деньги на конфликт на 
Украине, который не поддерживают 
семьдесят процентов американцев!

Есть прагматичные люди и в Сенате. 
Томми Табервилл доложил о критиче-
ской ситуации в финансах.

- Сейчас печатаем или занимаем во-
семьдесят тысяч долларов в секунду, 
4,6 миллиона в минуту, - утверждает 
он. - Не можем поддерживать такие 
темпы. Сейчас ведется одновременно 
пятьдесят уголовных дел по поставкам 
оружия Украине. Должны найти более 
удачные способы расходовать деньги, 
чем вкладывать их в одну из самых 
коррумпированных стран.

Но, судя по всему, с коррупцией «все 
в порядке» и в самой Америке. Вме-

сте с подкупленным спике-
ром на сторону демократов 
переметнулся 101 депутат-
республиканец. Очевидно, 
что с ними тоже плотно «по-
работали».

ТЯЖЕЛЫЙ МАЙ
Если вычесть из общей сум-

мы все финансовые «плюш-
ки», которые американцы 
беззастенчиво расписали 
сами для себя, то получится 
не так уж и много. 

- Эксперты считают, что 
Украина реально получит 
примерно от четырнадцати 
до 25 миллиардов, - говорит 
политолог Сергей Марков. - 

То есть в среднем называют цифру 
в двадцать миллиардов. США в 2023 
году давали больше - 23 миллиарда. 
В  целом, с учетом европейской помо-
щи, Киев получит в 2024 году пример-
но столько же. Может, чуть меньше. 

Поможет ли это победить? Ведущие 
западные СМИ пишут: «Деньги и ору-
жие США - «спасательный круг», но 
не смогут значительно изменить ход 
войны» (Bloomberg). The Wall Street 
Journal: «Учитывая тяжелое положе-
ние Украины на поле боя и успехи 
 войск РФ, новая помощь вряд ли кар-
динально изменит ее  судьбу». Терро-
рист и  экстремист Буданов предупре-
ждает, что Незалежную ждет тяжелый 
май. Трудно не согласиться.

 ■ Израиль ответил Ирану, но 
не слишком громко.

Еще совсем недавно конфликт 
Тегерана и Тель-Авива был главной 
международной новостью. Сначала 
Израиль уничтожил иранское кон-
сульство в Сирии, убив несколько 
высокопоставленных генералов. 
Евреи объясняли это тем, что по-
гибшие были замешаны в различ-
ных враждебных акциях против их 
страны. После этого Иран ответил 
самой мощной атакой на Израиль со 
своей территории за всю историю. 
Правда, по сообщению израильтян, 
разрушения были минимальные. 
В отражении атаки помогали бри-
танцы, американцы и лояльные 
арабские страны. 

После этого практически весь 
мир, включая Россию и США, на-
чал призывать Израиль поставить 
на этом точку. Мол, хватит уже на-
гнетать. Но премьер Нетаньяху ока-
зался под слишком сильным дав-
лением.

И вот появилась информация, что 
Израиль нанес ракетный удар по во-
енной базе на северо-востоке иран-
ского города Исфахан. Она прикры-
вает ядерные объекты Ирана. Но вот 
что странно - противоборствующие 
стороны как воды в рот набрали. Об 
атаке сообщают лишь иностранные 
СМИ. Нет даже единого мнения - 
одни утверждают, что это был не-
большой беспилотник, другие - что 
запустили ракету «Рэмпейдж» клас-
са «воздух - земля». В любом случае 
эта атака тоже была скорее сим-
волической. Ни о каких серьезных 
разрушениях речи не идет.

С одной стороны, это хорошие 
новости. Никто большой войны в ре-
гионе не хочет. С другой - это, безу-
словно, не конец. Иранцы не забудут 
убийство одного из своих лидеров, 
которое случилось в  годовщину 
основания Исламской Республики. 
Есть версия, что персы, запустив 
огромное количество ракет, тести-
ровали работу израильской ПВО, 
оценивали ее сильные и слабые 
стороны. Смотрели, какие союзни-
ки впишутся за их главного врага. 
Именно главного: Иран - единствен-
ная страна в ООН, которая отрицает 
само право Израиля на существова-
ние. Ракет было действительно мно-
го, но у Тегерана есть оружие куда 
более мощное. Возможно, именно 
оно пойдет в ход, когда шиитские 
богословы, управляющие страной, 
решат, что время пришло.

 ■ Диковинный танк на 
передовой вызвал на-
стоящий фурор.

Чудо техники впервые 
заметили во время боев 
за Красногоровку. Башня 
на нем покрыта мощным 
металлическим панцирем. 
СВО давно стала полигоном 
для талантливых кустарей, 
которые оперативно дора-
батывают боевую технику.

Козырьки от дронов, до-
полнительные экраны от 
снарядов, различные кру-
говые обвесы и так да-
лее стали уже привычным 
делом. Но экзотический 
Т-72, получивший прозви-
ща Царь-мангал и Черепа-
ха, сразу привлек особое 
внимание. После того как 
кадры с украинского бес-
пилотника попали в Сеть, 
посыпались язвительные 
комментарии. Мол, башня 

танка должна вращаться, 
а здесь радиус поражения 
крайне мал. И вообще, как 
в  таком ангаре экипажу 
углядеть противника?

Однако выяснилось, что 
никто специально такую 
конструкцию не придумы-
вал. Это была чистая им-
провизация - у танка закли-
нило поворотный механизм, 
и ему из подручных средств 

соорудили крышу. Да, в пла-
не маневра он сильно по-
терял, зато стал гораздо 
неуязвимее. В комбинации 
с обычными машинами он 
оказался очень эффекти-
вен. Дело не в том, что та-
кие «мангалы» нужно штам-
повать, а в смекалке наших 
воинов и конструкторов, 
которые находят выход из 
самых тяжелых ситуаций.

 ■ Конгрессмены положи-
ли глаз на российскую соб-
ственность.

Члены Палаты представите-
лей также разрешили президенту 
США конфисковать российские 
активы, которые оцениваются в  
пять миллиардов долларов. Но не 
факт, что Байден на это пойдет.

Доверие к американской фи-
нансовой системе и так в мире 
подорвано. К тому же можно на-
рваться на ответ: в РФ американ-
ских активов на сто миллиардов. 
Европейцы же, на счетах у кото-
рых заморожено около трехсот 
миллиардов, пока говорят, что не 
будут красть российские деньги. 
Боятся, что вреда для их эконо-
мики от этого будет больше, чем 
пользы.

КОНФЛИКТ

А БЫЛА ЛИ АТАКА?

БЕЗЗАКОНИЕ

РАЗРЕШИЛИ 
УКРАСТЬ

МОДЕРНИЗАЦИЯЦАРЬ-МАНГАЛ ВСЕХ ОЧАРОВАЛ

AP
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S

САМ СЕБЕ КРЕДИТОР

Помощь Украине подоспела в день 
-летия Адольфа Гитлера.

Та самая 
«Черепаха», 
недоступная 
для дронов.
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 ■ Депутаты ПС уже на-
чали готовиться к форуму 
«Молодежь - за Союзное 
государство».

ФОРУМ ИЗМЕНИЛ 
ФОРМАТ
В Минске прошло совеща-

ние, на котором обсудили его 
организацию. На этот раз фе-
стиваль посвящен 25-летию 
подписания Договора о соз-
дании СГ. В нем участвовали 
председатель Комиссии ПС 
по  молодежной политике, 
спорту и туризму Артем Ту-
ров, заместитель председа-
теля Сергей Клишевич и чле-
ны комиссии  -  Дмит рий 
Басков и Антон Ткачев, От-
ветственный секретарь ПС 
Сергей Стрельченко. А также 
депутат Палаты представите-
лей Вадим Гигин, член Совета 
Республики Александр Лукья-
нов, представители Молодеж-
ной палаты при ПС.

Творческий и образователь-
ный форум пройдет уже в сем-
надцатый раз. Его программу 
решили изменить - теперь по-
мимо концертов молодых ис-
полнителей там организуют 
дискуссионные площадки и па-

триотические акции. Ведь се-
годня особенно важно донести 
наши традиционные ценности 
до молодежи.

- В этом году форум вновь 
пройдет на Смоленщине. Уве-
рен, что он соберет еще боль-
ше участников и гостей, чем 
прошедший в 2023-м. Тем 
более что в этот раз наш фе-
стиваль приурочен к юбилею - 
25-летию с момента создания 
Союзного государства. Все эти 
годы выстраивается система, 
единое культурное простран-
ство Союзного государства, 
через взаимодействие нашей 
молодежи, реализацию про-
грамм и мероприятий, - сказал 
Артем Туров. - Это отличная 
возможность для юных талан-
тов заявить о себе на между-
народной площадке. Конечно, 
помимо концертной програм-
мы нас ждут дискуссионные 
встречи, патриотические ак-
ции  - на последних мы сде-
лаем особый акцент. Вместе 
с коллегами по ПС внесли со-
ответствующие инициативы 
в положение о фестивале во 
время рабочей встречи в Мин-

ске. Принципиально важный 
момент - в этом году будет ра-
ботать большая площадка по 
истории, где выступят канди-
даты исторических наук, аспи-
ранты, школьники, которые 
углубленно изучают историю. 
Главная задача площадки - со-
хранение исторической правды 
о подвигах предков. Сейчас, 
когда коллективный Запад 
всеми силами пытается пере-
писать историю, наш общий 
долг - защитить ее и сохранить. 
Будем очень рады принять на 
героической Смоленской зем-
ле участников и гостей фести-
валя.

ИЗ «ЯБЛОКА» -
В «АЛМАЗ ЗНАНИЙ»
Также союзные парламента-

рии стали гостями церемонии 
открытия проекта ведущих 
художников Беларуси и Рос-
сии «Союзное государство - 
единство через культуру». 
Выставка из зала «Яблоко» 
галереи Церетели приехала 
в Национальную библиотеку 
Беларуси.

Дерево в закатных лучах, 

уютная деревенская хата, неж-
ные цветы. Простые и понят-
ные каждому белорусу и рос-
сиянину образы. Экспозиция 
заряжает позитивом и добром, 
об этом на торжественном от-
крытии говорили депутаты ПС, 
представители министерств 
и ведомств, духовенство.

Проект реализован Постоян-
ным Комитетом Союзного госу-
дарства вместе с Российской 
академией художеств, Бело-
русским союзом художников, 
министерствами куль-
туры.

- Духовность 
объединяет. Ра-

боты совершенно разные, но 
вместе с тем у них есть об-
щее - это наши смыслы и  на-
ше белорусско-российское 
единство, - уверена руково-
дитель представительства 
Постоянного Комитета Со-
юзного государства в Минске 
Марианна Щеткина.

А еще выставка - уникаль-
ная возможность для развития 
межкультурного диалога.

- У нас очень мощные кор-
ни, фундамент, мы вышли из 

классической шко-
лы. Наша школа 
живопи си, скульп-
туры, графики из-
вестна во всем 
мире. Мы очень 
разные, у нас раз-
ные подходы, но 
тем не менее нас 
объединяет то, что 
при всей классике 
и хорошем акаде-
мизме очень много 
новаций, находок, - 
рассказал Глеб От-
чик, председатель 
Белорусского со-
юза художников.

ТУРИЗМ

Кристина ХИЛЬКО, 
Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Народная мудрость «нет худа без 
добра» как нельзя лучше отражает 
рост интереса к отдыху в наших стра-
нах. Мы стали избавляться от стерео-
типов, что чужое интереснее и при-
влекательнее.

ЭКОНОМИКЕ НА ПОЛЬЗУ
Сезон путешествий с приходом тепла 

оживает. В Союзном государстве не-
сколько климатических зон, потрясаю-
щая природа, уникальная архитектура 
и самобытность городов. Захотел - по-
ехал на море. Решил подняться в горы - 
только выбирай маршрут. А в санатори-
ях грязи, минеральные воды лечат не 
хуже современных аппаратов.

В прошлом году Беларусь посетили 
больше пяти миллионов гостей из Рос-
сии. Такие цифры во время Второго 
российско-белорусского туристического 
конгресса, который прошел в Минске, 
озвучил замминистра спорта и туриз-
ма Олег Андрейчик:

- Это очень высокий показатель. Ви-
дим увеличение турпотока, интереса 
не только к нашим столицам, крупным 
городам, но и к глубинке, регионам.

Также есть и финансовый результат.

- Каждый при желании может най-
ти для себя подходящий и по карману, 
и по предпочтениям вариант отдыха 
на российских курортах и, к примеру, 
в здравницах и агроусадьбах Беларуси. 
Это особенно важно в условиях посто-
янного роста цен на турпутевки в даль-
нее зарубежье, а также объективного 
усложнения и удорожания логистики 
путешествий на фоне западных санк-
ций. Но, как говорится, нет худа без 
добра: внутренний туризм на просторах 
Союзного государства стимулирует рост 
экономик Беларуси и России, поскольку 
доходы от реализации турпродукта не 
уходят за рубеж, а служат дальнейшему 
развитию наших стран, - сказал Посол 
России в Беларуси Борис Грызлов.

УДОБНАЯ ЛОГИСТИКА
Уроженец Смоленщины, председа-

тель Комиссии ПС по молодежной 
политике, спорту и туризму Артем 
Туров как никто другой знает, сколько 
времени порой занимает дорога до со-
седних белорусских городов:

- Приграничная туристическая инфра-
структура наших стран активно разви-
вается. Восстанавливаем пригородное 
сообщение и автобусные маршруты. 
Курсирует поезд из Смоленска в Петер-
бург, который охватывает Витебскую 

и Псковскую области. Это помогает 
напрямую перемещаться между насе-
ленными пунктами. Восстанавливаем 
и маршруты электричек, которые да-
ют возможность людям за небольшие 
деньги посещать наши города. Схожая 
ситуация с приграничными автобусны-
ми маршрутами.

Артем Туров пригласил в следующем 
году участников конгресса к себе на 
малую родину:

- Смоленск - связующий город, фор-
пост России и Беларуси, сыгравший се-
рьезнейшую роль в истории двух стран. 
Это место будет удобно для встречи ло-
гистически, ведь он находится между 
Москвой и Минском. Исторический 
и культурный потенциал нашего ре-
гиона оценят все гости.

Председатель правления Республи-
канского союза туристической ин-
дустрии Филипп Гулый предложение 
поддержал:

- Первый конгресс в прошлом году 
получил хорошие отзывы, особенно 
в регионах. За последние годы в наших 
странах сформировался свой туристи-
ческий рынок, свои правила, стандарты 
качества и новые тренды.

Дмитрий БАСКОВ, член Ко-
миссии ПС по молодежной по-
литике, спорту и туризму:

- Потенци-
ал развития 
межстрано-
вого туриз-
ма огромен. 
И не только 
потому, что 
у  нас общ-
ность эконо-
мического, 
политическо-
го развития, - у нас один язык, 
одни традиции и ценностные 
ориентиры. И очень важно, что 
все больше путешественников 
выбирают внутренний туризм, 
отмечая его качество. На меж-
правительственном уровне 
принят ряд решений для упро-
щения деятельности туропера-
торов двух стран, привлечения 
инвестиций для внутреннего 
туризма.

 ■ Выгодных и необычных предложений должно быть больше. Как 
этого достичь?

Первое - нужно привести к общему знаменателю законодательства двух стран 
в сфере туризма, синхронизировать нормативно-правовую базу. Второе - развивать 
транспортную доступность регионов, открывать новые авиарейсы и ЖД-маршруты, 
запускать туристические поезда.

- Беларусь связана авиасообщением с шестнадцатью регионами России. Но за-
прос гораздо больше. Заинтересованы в больше чем тридцати новых направле-
ниях. Пока не восстановили железнодорожные маршруты, которые существовали 
до 2020 года. Над этим нужно работать, - уверен Олег Андрейчик.

Также необходимы совместные проекты в сфере туризма, подготовки квалифи-
цированных кадров для этой сферы и единые профстандарты.

ЗАПРОС НА ТРИДЦАТЬ НАПРАВЛЕНИЙ
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ПО ПРОТОРЕННОЙ ДОРОЖКЕ

ДО ВСТРЕЧИ В СМОЛЕНСКЕ! ДЕЛУ ВРЕМЯ, ПОТЕХЕ ЧАС

Гостей приглашают в Национальную библиотеку 
не только почитать, но и вдохновиться.

Парламентарии уверены: туризм может 
стать драйвером развития регионов.
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- Где и как нужно 
выгуливать собаку, 
чтобы не получить 
штраф?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В 2023 году в России всту-
пил в силу закон, который уста-
навливает базовые условия 
обращения с питомцами.

Среди главных нововведе-
ний выделяют запрет на само-
выгул. Исключение - только 
для специальных мест, в кото-

рых свободное передвижение 
собак разрешено. Но оно не 
распространяется на потенци-
ально опасных собак - такими 
признали двенадцать пород.

Также выгул запрещен на 
проезжей части и в придо-
мовых территориях. И теперь 
хозяин обязан убирать отходы 
жизнедеятельности своей со-
баки.

В КоАП нет наказания за 
нарушение требований к вы-
гулу животных. Такую ответ-
ственность устанавливают 
субъекты РФ. В Москве об-
щий штраф: одна - две тысячи 
рублей за любое нарушение 
правил выгула. Сами правила 

перечислили в других местных 
актах.

Если человек использовал 
собаку в качестве орудия пре-
ступления, например, натра-
вил ее на человека, он поне-
сет уголовную ответственность 
как причинитель вреда. Если 
же это произошло по случай-
ности, ответственность тоже 
на нем. Статья в обоих слу-
чаях зависит от степени вре-
да. Наказание варьируется от 
крупных штрафов на суммы 
в несколько десятков (и сотен) 
тысяч рублей до лишения сво-
боды.

В Беларуси выгуливать соба-
ку нужно на поводке и в намор-

днике. Свободный выгул - толь-
ко в специально отведенных 
местах, которые определяют 
райисполкомы и администра-
ции районов в городах.

Нельзя выгуливать собак на 
придомовой территории. С со-
бакой нельзя заходить в мага-
зины, кафе, рестораны. парик-
махерские, бани, химчистки, 
школы и детские сады, обще-
ственные здания, парки, скве-
ры, стадионы, рынки и живот-
новодческие комплексы.

Собак потенциально опас-
ных пород должен выгуливать 
только человек, которому уже 
исполнилось восемнадцать.

За нарушение правил со-

держания животных - ответ-
ственность в виде штрафа до 
пятнадцати базовых величин 
(около шестисот белорусских 
рублей).

За то же нарушение, но уже 
повлекшее причинение вреда 
здоровью людей или имуще-
ству, - наложение штрафа от 
десяти до тридцати базовых 
величин, или общественные 
работы, или административ-
ный арест.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Ведущие вузы наших 
стран собираются выпу-
скать магистров по гео-
графии и международным 
отношениям с двумя дипло-
мами.

У дружбы БГУ и МГУ - исто-
рические корни. Как мини-
мум с осени 1943 года. Тогда 
при поддержке Московского 
университета в Сходне после 
двухлетнего перерыва про-
должились занятия на шести 
факультетах БГУ. Истфаки 
двух вузов Дни дружбы на-
чали отмечать еще в 2016-м, 
а в 2018-м мероприятие раз-
рослось до межвузовского.

Вот и в этом году на празд-
ник из Минска в Москву при-
ехали представители девяти 
факультетов БГУ. Среди них 
не только гуманитарии, не 
только историки, филологи 
и географы, но и, например, 

гости с мехмата.
- Мы узнали друг друга глуб-

же, подружились за это время, 
а личные отношения во мно-
гом лежат в основе и деловых. 
Если мы на одной волне - это 
значит, что волна вынесет нас 
на новые рубежи, - сказал и.о. 
декана исторического фа-
культета МГУ Лев Белоусов.

Историки стали первопро-
ходцами и в программе двой-
ных дипломов - так появился 
совместный магистерский 
курс «История белорусской 
диаспоры», выпускники кото-
рого получают корочки МГУ 
и БГУ.

- Они очень востребованы 
на рынке. Выпускники про-
граммы работают в БГУ, в На-
циональном архиве Беларуси, 
в российских и белорусских 
школах и музеях. Часть из них 
продолжает обучение по спе-
циальности, - отметил ректор 
МГУ Виктор Садовничий.

Уже написаны два учебных 
пособия - «История Союзно-

го государства» и «История 
белорусских земель и бело-
русского государства». В МГУ 
их включили в список обяза-
тельной литературы по курсу 
«История стран ближнего за-
рубежья».

- Это первое издание, пер-
вый опыт. И мы планируем 
его реализовывать как пол-
ноценное учебное пособие, 
чтобы рекомендовать для 
высших учебных заведений 
Беларуси, - рассказал о буду-
щем учебника «История Со-
юзного государства» декан 
истфака БГУ Александр Ко-
хановский.

Регулярно проходит кон-
курс молодых историков «Об-
щий путь к Великой Победе. 
Подвиг народов бессмер-
тен», победителей которо-
го наградили во время тор-
жеств в Научной библиотеке 
МГУ.

Остальные факультеты от-
ставать тоже не желают. БГУ 
и  МГУ намерены открыть 

совместные магистерские 
программы в области меж-
дународных отношений и гео-
графии, а также готовить 
специалистов-бакалавров 
по государственному аудиту. 
Спрос на молодые кадры есть.

- Программа по государ-
ственному аудиту крайне 
важна для нашей страны. 
Непосредственный заказ-

чик кадров - Комитет госу-
дарственного контроля. Что 
касается географии, то она, 
я  считаю,  - наука междис-
циплинарная. Она оказыва-
ет влияние на социальную 
сферу. Это и история наша, 
и связь с естественными нау-
ками,  - объяснил актуаль-
ность новых программ рек-
тор БГУ Андрей Король.
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ДЛЯ ДРУЖБЫ НЕТ РАССТОЯНИЙ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Фанаты питерского «Зенита» 
с пронзительной теплотой и бо-
лью откликнулись на страшную 
трагедию в «Крокус Сити Холле».

Перед ответным матчем в Кубке 
страны с московским «Спартаком» на 
«Газпром-Арене» они растянули огром-
ный, во всю трибуну баннер в память 
о погибших в теракте. На гигантском по-
лотнище - изображение девочки и взле-
тающие белые журавли как символ 
душ убитых от рук террористов. Вни-
зу - линия с острыми зигзагами кардио-
граммы, которая обрывается сплошной 
чертой. И надпись: «А пока у нас в гру-
ди тонкая не рвется нить». Это сло-
ва из песни «Ночь» группы «Пикник». 
Перед концертом музыкантов вечером 
22 марта в «Крокус Сити Холл» ворва-
лись бандиты в камуфляже и открыли 
стрельбу по беззащитным людям. По 
официальным данным, погибли 145 
человек, в том числе шестеро детей. 
И еще 551 человек получили ранения.

- Современный мир разделен на чер-
ное и белое, и последние трагические 

события подтолкнули нас сделать по-
лотно, посвященное всем жертвам те-
рактов. Это один из тяжелейших на-
ших баннеров, которые мы когда-либо 
готовили, - заявили фанаты «Зенита».

Раньше, через несколько дней по-
сле трагедии, футболисты московско-
го «Спартака» встретились на своем 

стадионе в Москве с пятнадцатилет-
ним Исламом Халиловым. Школьник 
подрабатывал в «Крокусе» гардероб-
щиком и во время теракта проявил 
потрясающую для его возраста вы-
держку. Не испугался стрельбы и спас 
жизни десятков людей, которым помог 
выйти из здания. Он с малых лет бо-

леет за «Спартак». И красно-белые, 
узнав об этом, пригласили его к себе. 
Школьнику вручили именную футбол-
ку, подарки, а также абонемент на все 
домашние матчи «Спартака».

- Гордимся такими болельщиками, 
как ты! - говорили футболисты, пожи-
мая руку бесстрашному мальчишке.
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И ПРЕВРАТИЛИСЬ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ ПАМЯТЬ

Почетный знак Дружбы МГУ и БГУ вручили 
ректорам Виктору Садовничему и Андрею Королю.

Болельщики признались, что создавать 
этот баннер им было как никогда тяжело.
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 ■ В Германии обнаружили ребятишек, кото-
рых Украина объявила похищенными Россией.

Очередной миф киевского режима оказался мо-
крым пятном. Украинских детей, которые, с подачи 
террористических властей Незалежной, были якобы 
«похищены Россией», нашли в ФРГ.

Глава Нацполиции Украины Иван Выговский за-
явил, что немецкие полицейские в разных городах 
Германии отыскали больше 160 детей с Украины.

- Давно обращаем внимание мировой обществен-
ности на то, что Украина создала  мифологическую 
систему в отношении детей, которых якобы «депор-
тировали» в Россию, называя числа в десятки тысяч 
и сообщая о несуществующих обстоятельствах.

Проверяя поступившие по разным каналам списки 
несовершеннолетних, видим, что часть детей давно 
дома с родителями или в других государствах и да-
же никогда не разлучались со своими ближайшими 
родственниками, - прокомментировала Уполномо-
ченный при Президенте РФ по правам ребенка 
Мария Львова-Белова.

Кстати, еще осенью прошлого года она сообщи-
ла, что есть канал связи с киевскими властями, по-
зволяющий возвращать российских детей домой, 
а украинских - на Украину.

Напомним, что именно по делу о незаконной депор-
тации детей Международный уголовный суд в марте 
2023 года выдал ордер на арест Владимира Путина 
и Марии Львовой-Беловой.

Интересно, теперь они отменят эту контрамарку 
в европейский цирк-шапито?

ИСКАЛИ ДЕТЕЙ, 
А НАШЛИ KINDER

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ VII  Всебелорусское на-
родное собрание проходит 
в Минске.

После обновления Консти-
туции в 2022 году в Беларуси 
фактически появился новый 
орган представительной вла-
сти - ВНС. Если раньше его 
делегаты собирались раз 
в пять лет, а принятые реше-
ния носили рекомендатель-
ный характер, то теперь все 
куда серьезнее. ВНС получило 
конституционный статус, на 
делегатов возложили конкрет-
ные полномочия.

Они будут утверждать Во-
енную доктрину и Концепцию 
национальной безопасно-
сти, программы социально-
экономического развития, 
направления внутренней 
и внешней политики… Кро-
ме того, делегаты ВНС имеют 
право законодательной ини-
циативы и проведения рефе-
рендумов, могут утверждать 
праздники и вводить чрезвы-
чайное и военное положение. 
А еще собрание может оспо-
рить любое решение прези-
дента и даже отменить при-
нятые законы.

По мнению члена Комис-
сии ПС по международным 
делам, миграционной по-
литике и связям с соотече-
ственниками Олега Гай-
дукевича, Всебелорусское 
народное собрание станет 
стабилизатором политиче-

ской системы в Беларуси. Ведь 
среди 1,2 тысячи делегатов - 
представители самых разных 
сфер деятельности: от сель-
ского хозяйства и промыш-
ленности до медицины и на-
уки. И что важно, львиную 
долю участников выдвинули 
люди на местах.

Как строится работа ВНС 
в эти дни, рассказал премьер-
министр Беларуси Роман 
 Головченко:

- 24 апреля запланирова-
но много процедур орга-
низационно-технического 
характера. Утверждают регла-
мент работы, уставные доку-
менты, голосуют по несколь-
ким вопросам. В соответствии 
с законодательством тайное 
голосование будет по канди-
датуре председателя ВНС, его 
заместителя. Утвердят состав 
президиума. Максимальная 
численность - до пятнадцати 
человек.

Также в первый день рабо-
ты ВНС запланировано высту-
пление президента, которое 
откроет собрание. А 25 апреля 
делегатам представят проек-
ты Концепции нацбезопасно-
сти и Военной доктрины.

- Их уже рассматривали на 
заседаниях Совета Безопас-
ности, а теперь они подле-
жат утверждению ВНС, - на-
помнил Роман Головченко. - 
Учитывая значимость этих 
документов, по ним будут 
дебаты, делегаты наверняка 
захотят задать вопросы до-
кладчикам.

ОТ ИМЕНИ НАРОДА
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 ✔  Срок 
полномочий - 
пять лет.

 ✔  Предельная 
численность 
делегатов - 
1,2 тысячи 
человек.

 ✔  Делегаты 
участвуют 
в работе ВНС без 
отрыва от трудовой 
деятельности.

 ✔  Заседания 
проходят не реже 
раза в год.

 ✔  Решения 
обязательны для 
исполнения.

 ✔ Президент

 ✔ Члены Национального собрания (депу-
таты и сенаторы)

 ✔ Члены правительства, а также 
местная власть (руководители областных, 

столичного, районных, городских 
исполкомов)

 ✔ Представители судебной власти

КСТАТИ
ВНС могут 

созвать на внеоче-
редное заседание по 

инициативе Президента 
РБ, президиума, обеих па-
лат парламента, а также не 
меньше 150 тысяч граж-

дан, обладающих из-
бирательным пра-

вом.

Делегаты, избранные путем голосования
 ✔ 350 представителей местных советов депутатов

 ✔ 400 представителей от гражданского общества (от объедине-
ния «Белая Русь», Белорусского союза женщин, Белорусского 
республиканского союза молодежи, Белорусского общественно-
го объединения ветеранов, Федерации профсоюзов Беларуси).

СОСТАВ

С ГОЛОВЫ 
НА НОГИАнатолий МАКСИМОВ

 ■ Белорускам не нужно будет ездить в Рос-
сию, чтобы получить деньги на детей от быв-
ших мужей-должников.

Облегчить жизнь гражданам СГ - не пустой лозунг. 
Правила должны быть едины для всех, тем более 
если речь об алиментах. Сейчас белоруски, чтобы 
получить деньги на детей от бывших мужей-россиян, 
вынуждены открывать счета в нашей стране. Зако-
нодательство до недавнего времени не позволяло 
осуществлять транзакции за рубеж. Женщины бы-

ли вынуждены мотаться в приграничные регионы, 
чтобы открыть счет.

По словам первого замминистра юстиции Бела-
руси Натальи Филипповой, в России собираются 
изменить законодательство, чтобы упростить пере-
числение алиментов в Синеокую.

Должникам закручивают гайки. Белорусские де-
путаты планируют ратифицировать соглашение 
о взаимном исполнении судебных постановлений 
по делам об алиментах. Протокол позволит избе-
жать возврата документов из России для начала 
исполнительного производства, если неизвестно, 
где должник. Достаточно знать, кто платит ему.

АЛИМЕНТАРНО, ПАПА ОБЯЗАННОСТИ

РАДИ ЖИЗНИНЕ ПРОСТОЕ УКРАШЕНИЕ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Девятнадцать лет назад Геор-
гиевская ленточка стала симво-
лом Великой Победы. 

24 апреля в России и странах с яс-
ной исторической памятью стартует 
акция «Георгиевская ленточка».

Сейчас никого не удивляет, что это 
символ Победы. А еще для миллио-
нов людей в РФ и РБ, а также и за 
рубежом она стала знаком памяти, 
связи поколений и воинской славы.

Почему именно такая ленточка? 
Учрежденный в 1943 году Орден Сла-
вы по статуту был оформлен «пяти-
угольной колодочкой, покрытой шел-
ковой муаровой лентой... На ленте 

пять продольных равных по ширине 
чередующихся полосок: три чер-
ного и две оранжевого цвета». 
А названа в память о Георгиев-
ском кресте, которым в импе-
раторской России награждали 
лучших воинов. Такая награда, 
кстати, была у Георгия Жукова, 
а у маршала Буденного их было 
аж четыре!

Распространением ленточек 
отныне занимаются волонтеры 
Победы в каждом городе России. 
Стать добровольцем может любой. 
Также можно передавать ее другим. 
Подробная информация об этом и о су-
ществующих пунктах раздачи ленто-
чек - на сайте георгиевскаяленточка.
рф. Завершится акция 9 Мая.

Как допустимо носить:
 ✔ На груди в районе серд-

ца, на плече или во-
ротнике рубашки, 

при условии, что 
ленточка не поло-
щется на ветру, а 

аккуратно подко-
лота булавкой либо 
приметана ниткой.

А вот как нель-
зя:

 ✖ Не следует 
прикреплять на те-

ло ниже уровня лок-
тя, на аксессуары и на 

транспорт.
 ✖ Потрепанную ленту необ-

ходимо заменить на новую 
в пункте раздачи.

Самому молодому 
представителю - всего , 
а самому возрастному - .

24 - 30 апреля / 2024 / № 17
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- Где и как нужно 
выгуливать собаку, 
чтобы не получить 
штраф?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В 2023 году в России всту-
пил в силу закон, который уста-
навливает базовые условия 
обращения с питомцами.

Среди главных нововведе-
ний выделяют запрет на само-
выгул. Исключение - только 
для специальных мест, в кото-

рых свободное передвижение 
собак разрешено. Но оно не 
распространяется на потенци-
ально опасных собак - такими 
признали двенадцать пород.

Также выгул запрещен на 
проезжей части и в придо-
мовых территориях. И теперь 
хозяин обязан убирать отходы 
жизнедеятельности своей со-
баки.

В КоАП нет наказания за 
нарушение требований к вы-
гулу животных. Такую ответ-
ственность устанавливают 
субъекты РФ. В Москве об-
щий штраф: одна - две тысячи 
рублей за любое нарушение 
правил выгула. Сами правила 

перечислили в других местных 
актах.

Если человек использовал 
собаку в качестве орудия пре-
ступления, например, натра-
вил ее на человека, он поне-
сет уголовную ответственность 
как причинитель вреда. Если 
же это произошло по случай-
ности, ответственность тоже 
на нем. Статья в обоих слу-
чаях зависит от степени вре-
да. Наказание варьируется от 
крупных штрафов на суммы 
в несколько десятков (и сотен) 
тысяч рублей до лишения сво-
боды.

В Беларуси выгуливать соба-
ку нужно на поводке и в намор-

днике. Свободный выгул - толь-
ко в специально отведенных 
местах, которые определяют 
райисполкомы и администра-
ции районов в городах.

Нельзя выгуливать собак на 
придомовой территории. С со-
бакой нельзя заходить в мага-
зины, кафе, рестораны. парик-
махерские, бани, химчистки, 
школы и детские сады, обще-
ственные здания, парки, скве-
ры, стадионы, рынки и живот-
новодческие комплексы.

Собак потенциально опас-
ных пород должен выгуливать 
только человек, которому уже 
исполнилось восемнадцать.

За нарушение правил со-

держания животных - ответ-
ственность в виде штрафа до 
пятнадцати базовых величин 
(около шестисот белорусских 
рублей).

За то же нарушение, но уже 
повлекшее причинение вреда 
здоровью людей или имуще-
ству, - наложение штрафа от 
десяти до тридцати базовых 
величин, или общественные 
работы, или административ-
ный арест.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ
ВОПРОСЫ,

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Елизавета ЕЛИСЕЕВА, 
Анатолий МАКСИМОВ

 ■ Ведущие вузы наших 
стран собираются выпу-
скать магистров по гео-
графии и международным 
отношениям с двумя дипло-
мами.

У дружбы БГУ и МГУ - исто-
рические корни. Как мини-
мум с осени 1943 года. Тогда 
при поддержке Московского 
университета в Сходне после 
двухлетнего перерыва про-
должились занятия на шести 
факультетах БГУ. Истфаки 
двух вузов Дни дружбы на-
чали отмечать еще в 2016-м, 
а в 2018-м мероприятие раз-
рослось до межвузовского.

Вот и в этом году на празд-
ник из Минска в Москву при-
ехали представители девяти 
факультетов БГУ. Среди них 
не только гуманитарии, не 
только историки, филологи 
и географы, но и, например, 

гости с мехмата.
- Мы узнали друг друга глуб-

же, подружились за это время, 
а личные отношения во мно-
гом лежат в основе и деловых. 
Если мы на одной волне - это 
значит, что волна вынесет нас 
на новые рубежи, - сказал и.о. 
декана исторического фа-
культета МГУ Лев Белоусов.

Историки стали первопро-
ходцами и в программе двой-
ных дипломов - так появился 
совместный магистерский 
курс «История белорусской 
диаспоры», выпускники кото-
рого получают корочки МГУ 
и БГУ.

- Они очень востребованы 
на рынке. Выпускники про-
граммы работают в БГУ, в На-
циональном архиве Беларуси, 
в российских и белорусских 
школах и музеях. Часть из них 
продолжает обучение по спе-
циальности, - отметил ректор 
МГУ Виктор Садовничий.

Уже написаны два учебных 
пособия - «История Союзно-

го государства» и «История 
белорусских земель и бело-
русского государства». В МГУ 
их включили в список обяза-
тельной литературы по курсу 
«История стран ближнего за-
рубежья».

- Это первое издание, пер-
вый опыт. И мы планируем 
его реализовывать как пол-
ноценное учебное пособие, 
чтобы рекомендовать для 
высших учебных заведений 
Беларуси, - рассказал о буду-
щем учебника «История Со-
юзного государства» декан 
истфака БГУ Александр Ко-
хановский.

Регулярно проходит кон-
курс молодых историков «Об-
щий путь к Великой Победе. 
Подвиг народов бессмер-
тен», победителей которо-
го наградили во время тор-
жеств в Научной библиотеке 
МГУ.

Остальные факультеты от-
ставать тоже не желают. БГУ 
и  МГУ намерены открыть 

совместные магистерские 
программы в области меж-
дународных отношений и гео-
графии, а также готовить 
специалистов-бакалавров 
по государственному аудиту. 
Спрос на молодые кадры есть.

- Программа по государ-
ственному аудиту крайне 
важна для нашей страны. 
Непосредственный заказ-

чик кадров - Комитет госу-
дарственного контроля. Что 
касается географии, то она, 
я  считаю,  - наука междис-
циплинарная. Она оказыва-
ет влияние на социальную 
сферу. Это и история наша, 
и связь с естественными нау-
ками,  - объяснил актуаль-
ность новых программ рек-
тор БГУ Андрей Король.
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ДЛЯ ДРУЖБЫ НЕТ РАССТОЯНИЙ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Фанаты питерского «Зенита» 
с пронзительной теплотой и бо-
лью откликнулись на страшную 
трагедию в «Крокус Сити Холле».

Перед ответным матчем в Кубке 
страны с московским «Спартаком» на 
«Газпром-Арене» они растянули огром-
ный, во всю трибуну баннер в память 
о погибших в теракте. На гигантском по-
лотнище - изображение девочки и взле-
тающие белые журавли как символ 
душ убитых от рук террористов. Вни-
зу - линия с острыми зигзагами кардио-
граммы, которая обрывается сплошной 
чертой. И надпись: «А пока у нас в гру-
ди тонкая не рвется нить». Это сло-
ва из песни «Ночь» группы «Пикник». 
Перед концертом музыкантов вечером 
22 марта в «Крокус Сити Холл» ворва-
лись бандиты в камуфляже и открыли 
стрельбу по беззащитным людям. По 
официальным данным, погибли 145 
человек, в том числе шестеро детей. 
И еще 551 человек получили ранения.

- Современный мир разделен на чер-
ное и белое, и последние трагические 

события подтолкнули нас сделать по-
лотно, посвященное всем жертвам те-
рактов. Это один из тяжелейших на-
ших баннеров, которые мы когда-либо 
готовили, - заявили фанаты «Зенита».

Раньше, через несколько дней по-
сле трагедии, футболисты московско-
го «Спартака» встретились на своем 

стадионе в Москве с пятнадцатилет-
ним Исламом Халиловым. Школьник 
подрабатывал в «Крокусе» гардероб-
щиком и во время теракта проявил 
потрясающую для его возраста вы-
держку. Не испугался стрельбы и спас 
жизни десятков людей, которым помог 
выйти из здания. Он с малых лет бо-

леет за «Спартак». И красно-белые, 
узнав об этом, пригласили его к себе. 
Школьнику вручили именную футбол-
ку, подарки, а также абонемент на все 
домашние матчи «Спартака».

- Гордимся такими болельщиками, 
как ты! - говорили футболисты, пожи-
мая руку бесстрашному мальчишке.
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И ПРЕВРАТИЛИСЬ В БЕЛЫХ ЖУРАВЛЕЙ ПАМЯТЬ

Почетный знак Дружбы МГУ и БГУ вручили 
ректорам Виктору Садовничему и Андрею Королю.

Болельщики признались, что создавать 
этот баннер им было как никогда тяжело.
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 ■ В Германии обнаружили ребятишек, кото-
рых Украина объявила похищенными Россией.

Очередной миф киевского режима оказался мо-
крым пятном. Украинских детей, которые, с подачи 
террористических властей Незалежной, были якобы 
«похищены Россией», нашли в ФРГ.

Глава Нацполиции Украины Иван Выговский за-
явил, что немецкие полицейские в разных городах 
Германии отыскали больше 160 детей с Украины.

- Давно обращаем внимание мировой обществен-
ности на то, что Украина создала  мифологическую 
систему в отношении детей, которых якобы «депор-
тировали» в Россию, называя числа в десятки тысяч 
и сообщая о несуществующих обстоятельствах.

Проверяя поступившие по разным каналам списки 
несовершеннолетних, видим, что часть детей давно 
дома с родителями или в других государствах и да-
же никогда не разлучались со своими ближайшими 
родственниками, - прокомментировала Уполномо-
ченный при Президенте РФ по правам ребенка 
Мария Львова-Белова.

Кстати, еще осенью прошлого года она сообщи-
ла, что есть канал связи с киевскими властями, по-
зволяющий возвращать российских детей домой, 
а украинских - на Украину.

Напомним, что именно по делу о незаконной депор-
тации детей Международный уголовный суд в марте 
2023 года выдал ордер на арест Владимира Путина 
и Марии Львовой-Беловой.

Интересно, теперь они отменят эту контрамарку 
в европейский цирк-шапито?

ИСКАЛИ ДЕТЕЙ, 
А НАШЛИ KINDER

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ VII  Всебелорусское на-
родное собрание проходит 
в Минске.

После обновления Консти-
туции в 2022 году в Беларуси 
фактически появился новый 
орган представительной вла-
сти - ВНС. Если раньше его 
делегаты собирались раз 
в пять лет, а принятые реше-
ния носили рекомендатель-
ный характер, то теперь все 
куда серьезнее. ВНС получило 
конституционный статус, на 
делегатов возложили конкрет-
ные полномочия.

Они будут утверждать Во-
енную доктрину и Концепцию 
национальной безопасно-
сти, программы социально-
экономического развития, 
направления внутренней 
и внешней политики… Кро-
ме того, делегаты ВНС имеют 
право законодательной ини-
циативы и проведения рефе-
рендумов, могут утверждать 
праздники и вводить чрезвы-
чайное и военное положение. 
А еще собрание может оспо-
рить любое решение прези-
дента и даже отменить при-
нятые законы.

По мнению члена Комис-
сии ПС по международным 
делам, миграционной по-
литике и связям с соотече-
ственниками Олега Гай-
дукевича, Всебелорусское 
народное собрание станет 
стабилизатором политиче-

ской системы в Беларуси. Ведь 
среди 1,2 тысячи делегатов - 
представители самых разных 
сфер деятельности: от сель-
ского хозяйства и промыш-
ленности до медицины и на-
уки. И что важно, львиную 
долю участников выдвинули 
люди на местах.

Как строится работа ВНС 
в эти дни, рассказал премьер-
министр Беларуси Роман 
 Головченко:

- 24 апреля запланирова-
но много процедур орга-
низационно-технического 
характера. Утверждают регла-
мент работы, уставные доку-
менты, голосуют по несколь-
ким вопросам. В соответствии 
с законодательством тайное 
голосование будет по канди-
датуре председателя ВНС, его 
заместителя. Утвердят состав 
президиума. Максимальная 
численность - до пятнадцати 
человек.

Также в первый день рабо-
ты ВНС запланировано высту-
пление президента, которое 
откроет собрание. А 25 апреля 
делегатам представят проек-
ты Концепции нацбезопасно-
сти и Военной доктрины.

- Их уже рассматривали на 
заседаниях Совета Безопас-
ности, а теперь они подле-
жат утверждению ВНС, - на-
помнил Роман Головченко. - 
Учитывая значимость этих 
документов, по ним будут 
дебаты, делегаты наверняка 
захотят задать вопросы до-
кладчикам.

ОТ ИМЕНИ НАРОДА
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 ✔  Срок 
полномочий - 
пять лет.

 ✔  Предельная 
численность 
делегатов - 
1,2 тысячи 
человек.

 ✔  Делегаты 
участвуют 
в работе ВНС без 
отрыва от трудовой 
деятельности.

 ✔  Заседания 
проходят не реже 
раза в год.

 ✔  Решения 
обязательны для 
исполнения.

 ✔ Президент

 ✔ Члены Национального собрания (депу-
таты и сенаторы)

 ✔ Члены правительства, а также 
местная власть (руководители областных, 

столичного, районных, городских 
исполкомов)

 ✔ Представители судебной власти

КСТАТИ
ВНС могут 

созвать на внеоче-
редное заседание по 

инициативе Президента 
РБ, президиума, обеих па-
лат парламента, а также не 
меньше 150 тысяч граж-

дан, обладающих из-
бирательным пра-

вом.

Делегаты, избранные путем голосования
 ✔ 350 представителей местных советов депутатов

 ✔ 400 представителей от гражданского общества (от объедине-
ния «Белая Русь», Белорусского союза женщин, Белорусского 
республиканского союза молодежи, Белорусского общественно-
го объединения ветеранов, Федерации профсоюзов Беларуси).

СОСТАВ

С ГОЛОВЫ 
НА НОГИАнатолий МАКСИМОВ

 ■ Белорускам не нужно будет ездить в Рос-
сию, чтобы получить деньги на детей от быв-
ших мужей-должников.

Облегчить жизнь гражданам СГ - не пустой лозунг. 
Правила должны быть едины для всех, тем более 
если речь об алиментах. Сейчас белоруски, чтобы 
получить деньги на детей от бывших мужей-россиян, 
вынуждены открывать счета в нашей стране. Зако-
нодательство до недавнего времени не позволяло 
осуществлять транзакции за рубеж. Женщины бы-

ли вынуждены мотаться в приграничные регионы, 
чтобы открыть счет.

По словам первого замминистра юстиции Бела-
руси Натальи Филипповой, в России собираются 
изменить законодательство, чтобы упростить пере-
числение алиментов в Синеокую.

Должникам закручивают гайки. Белорусские де-
путаты планируют ратифицировать соглашение 
о взаимном исполнении судебных постановлений 
по делам об алиментах. Протокол позволит избе-
жать возврата документов из России для начала 
исполнительного производства, если неизвестно, 
где должник. Достаточно знать, кто платит ему.

АЛИМЕНТАРНО, ПАПА ОБЯЗАННОСТИ

РАДИ ЖИЗНИНЕ ПРОСТОЕ УКРАШЕНИЕ
Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Девятнадцать лет назад Геор-
гиевская ленточка стала симво-
лом Великой Победы. 

24 апреля в России и странах с яс-
ной исторической памятью стартует 
акция «Георгиевская ленточка».

Сейчас никого не удивляет, что это 
символ Победы. А еще для миллио-
нов людей в РФ и РБ, а также и за 
рубежом она стала знаком памяти, 
связи поколений и воинской славы.

Почему именно такая ленточка? 
Учрежденный в 1943 году Орден Сла-
вы по статуту был оформлен «пяти-
угольной колодочкой, покрытой шел-
ковой муаровой лентой... На ленте 

пять продольных равных по ширине 
чередующихся полосок: три чер-
ного и две оранжевого цвета». 
А названа в память о Георгиев-
ском кресте, которым в импе-
раторской России награждали 
лучших воинов. Такая награда, 
кстати, была у Георгия Жукова, 
а у маршала Буденного их было 
аж четыре!

Распространением ленточек 
отныне занимаются волонтеры 
Победы в каждом городе России. 
Стать добровольцем может любой. 
Также можно передавать ее другим. 
Подробная информация об этом и о су-
ществующих пунктах раздачи ленто-
чек - на сайте георгиевскаяленточка.
рф. Завершится акция 9 Мая.

Как допустимо носить:
 ✔ На груди в районе серд-

ца, на плече или во-
ротнике рубашки, 

при условии, что 
ленточка не поло-
щется на ветру, а 

аккуратно подко-
лота булавкой либо 
приметана ниткой.

А вот как нель-
зя:

 ✖ Не следует 
прикреплять на те-

ло ниже уровня лок-
тя, на аксессуары и на 

транспорт.
 ✖ Потрепанную ленту необ-

ходимо заменить на новую 
в пункте раздачи.

Самому молодому 
представителю - всего , 
а самому возрастному - .

24 - 30 апреля / 2024 / № 17
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 ■ На маркетплейсах про-
даются произведения не 
только скрытых, но и яв-
ных врагов России.

ПРЕДАЛ ИДЕАЛЫ
Еще хоть как-то можно по-

нять бездействие в отношении 
скрытых врагов. С таким, как 
Акунин**, вроде все ясно, но 
пока не признался на камеру 
в финансировании преступ-
ного режима, взять за жабры 
не получается. Но как понять 
свободную продажу творений 
в  России открытых ее про-
тивников - уму непостижимо. 
Например, известного украин-
ского педиатра Евгения Кома-
ровского, который долгие годы 
зарабатывал в нашей стране, 
а теперь стал ее лютым нена-
вистником. Он совершенно не 
против, чтобы его материалы 
тиражировали в РФ.

- Пусть учатся логике и здра-
вому смыслу, понимают, что 
задача взрослых - принимать 
ответственные решения, опре-
деляющие судьбу детей. Если 
благодаря их решениям дети 
растут в фашистском государ-
стве без намеков на светлое 
будущее, то это их вина». И это 
говорит человек из Харько-
ва, который сам возмущался 
притеснением русского языка 
и коррумпированностью вла-
стей!

СОЮЗНИЦА 
ИЗВРАЩЕНЦЕВ
Но Комаровский хотя бы 

признанный педиатр. А вот 
украинка Юлия Ярмоленко, 
как она себя называет - «секс-
педагогиня», радикальная 
сторонница полового просве-
щения детей. Причем весьма 
своеобразного - она называет 
себя союзницей ЛГБТ, орга-
низации, признанной в Рос-
сии экстремистской. Нечто 
подобное процветало в РФ в 
девяностых, когда в страну ри-
нулись западные «специали-
сты», которые «бросали вы-
зов закостеневшей морали». 
Для Украины она как раз «в 
тренде». А  что? Православ-
ную церковь там громят, зато 

половые извращения подни-
мают на щит. Но зачем такое 
опять в России?

Это, впрочем, не всё. Вот 
что пишут люди в интернете: 
«Юлька - так вообще открытая 
бандеровка и регулярно дона-
тит ВСУ. На «Вайлдберисе» 
много раз люди возмущались 
продажами ее книг и требова-
ли прекратить, но ответ один: 
книга не запрещена, и все тут. 
Издательство и маркетплейс 
не несут никакой ответственно-
сти, а ведь это можно считать 
спонсорством ВСУ».

ВРАГАМ ЗЕЛЕНЫЙ 
СВЕТ?
Идем дальше: детский пи-

сатель Мария Рупасова*. Жи-
вет в Канаде и сразу после 
начала СВО обрушилась на 
«русскую агрессию». Кста-
ти, иноагентам собрались за-
претить выпускать детский 
контент - почему еще не за-
претили? При этом сама пи-
сательница призналась, что 
потеря российского рынка бу-
дет для нее «настоящей ката-
строфой». Но зачем же зараба-
тывать в «стране-агрессоре»? 
Аморально как-то!

А вот вам во всех интернет-
магазинах украинский фантаст 
Сергей Герасимов. Написал 
колонку в английской газете 
с рисунком волчьего оскала 
российского президента. Ко-
нечно, нам сейчас очень не-
достает произведений такого 
автора!

Пожалуй, больше всех люту-
ет Кристина Старк, урожден-
ная Ирен Славина. Родилась 
она в Крыму, но сейчас живет 
в Европе, пишет подростковые 
романы. И - гадости о России 
в интернете.

«Русские будут платить ре-
парации, - утверждает она. - 
Российская культура и нация 
должны отмыться от своего 
пятна». И сравнивает РФ с фа-
шистской Германией. При этом 
«Читай-город», Ozon, «Ла-
биринт» и прочие интернет-
площадки предлагают ее кни-
ги в ассортименте. Не пора ли 
навести порядок?

 ■ Некогда известный 
теле ведущий подает себя 
вместе с ужином.

- Ментальность у росси-
ян  - чтобы у соседа корова 
сдохла, - утверждает Михаил 
Кожухов, некогда ведущий про-
граммы про путешествия. Он 
недоумевает, почему Украина 
должна прильнуть к России, 
а не «к сытой благополучной 
Европе».

- Человек и страна выбира-
ют, где лучше, - уверен жур-
налист. То, что, отвернувшись 
от России, Незалежная стала 
самой нищей страной Европы 
еще до СВО, Михаил, видимо, 
знать не хочет.

Он также говорит, что не 
желает здороваться с бывши-
ми коллегами на ТВ, которых 
видит на экране, потому что 
«не хочет желать им здоро-
вья»: я, дескать, весь в белом, 
а они…

Еще утверждает, что ему 
«стыдно за Отечество, кото-
рое ведет себя по отношению 
к Грузии как дворовая шпана». 
Перед родными сорока семи 
подло убитых боевиками Саа-

кашвили российских миро-
творцев ему, соответственно, 
абсолютно не стыдно. А еще 
признается в симпатии к Та-
тьяне Лазаревой*. Той самой, 
что радовалась ударам укра-
инских дронов по российским 
городам.

Так почему же не уехать отту-
да, где все немило - и коллеги, 
и власть, и народ?

- Не хочу там продавать пиц-
цу, - откровенно признается пу-
тешественник. Зарабатывать 
«на дворовой шпане» куда на-
дежнее.

Впрочем, специальная опе-
рация сильно подорвала его 
бизнес - заграничные туры для 
особо состоятельных. Теперь, 
чтобы поправить дела, Кожу-
хов устраивает творческие ве-
чера, которые сопровождаются 
элитными блюдами от лучших 
шеф-поваров. Себя, так ска-
зать, предлагает на закуску. 

Хорошенько подумайте, если 
соберетесь на такой ужин. От 
гарнира попахивает чем-то не-
хорошим.

 ■ Сергей и Татьяна Ники-
тины выступят на концер-
те предателей.

ЧЕРЕСЧУР 
ОБЛАСКАННЫЕ 
ВЛАСТЬЮ
Ветераны бардовского дви-

жения, которые исполняли 
песни в культовых фильмах 
«Москва слезам не верит» 
и  «С  легким паром», окон-
чательно перешли в стан не-
другов родины. Они записа-
ли ролик в поддержку фонда 
Бориса Акунина**, «помо-
гающего жертвам путинской 
агрессии». А вскоре выйдет на 
сцену в Черногории на фести-
вале Чулпан Хаматова, кото-
рую, к слову, почему-то до сих 
пор не признали иноагентом. 
Как и еще один участник - поэ-
тесса Вера Полозкова, которая 
обещала выпить шампанско-
го, когда «Захару Прилепину 
прострелят башку». Будет там 
и Дмитрий Быков*, и Манижа, 
публично жалевшая террори-
стов из «Крокуса», и другие 
«достойные» люди. Процент 
с концерта пойдет Украине.

Как же туда затесались по-
жилые легенды? Ведь, каза-
лось, уж им-то всегда в России 
жилось отлично. Способным 
физикам (оба окончили физ-
мат МГУ) советская власть да-
ла карт-бланш для творческой 
самореализации. В музыкаль-
ных композициях Никитиных 
на стихи известных поэтов не 
было и намека на коммуни-
стическую идеологию. Но они 
звучали постоянно по радио 
и ТВ. Супруги олицетворяли 
идеальных представителей со-
ветской интеллигенции - сим-

биоз «физиков» и «лириков». 
Но, как считают многие, страну 
свою никогда не любили.

ГРИН-КАРТЫ 
ПОЛУЧИЛИ ДАВНО
- Никитины были больше не 

барды, а часть тусовки совет-
ской творческой интеллиген-
ции. Русофобской и антиго-
сударственной, - утверждает 
тележурналист и вице-спикер 
Мосгордумы Андрей Медве-
дев. - Той самой, что жила на 
прикорме у государства, обита-
ла на выданных государством 
дачах и всю жизнь государство 
это всей душой презирала и 
ненавидела. Грин-карты в США 
получили давно, жили больше 
там, чем здесь.

Интересно, что в марте этого 

года прошло несколько офи-
циальных мероприятий, по-
священных 80-летию Сергея 
Никитина, правда без его уча-
стия. Такое, пожалуй, может 
быть только в России.

Что же теперь делать? Вычи-
щать из фильма «Москва сле-
зам не верит» песню «Алек-
сандра, Александра»? Нет, 
конечно. Это просто глупо. 
Скажем, суперхит Никитиных 
«Ежик резиновый» написан 
на стихи Юнны Мориц, безу-
словного патриота России. 
Как «ежика» распилить по-
полам?! Но любая финансовая 
поддержка киевского режима 
(понятно, что до пострадавших 
гражданских если что и дой-
дет, то мизер) должна полу-
чить правовую оценку.

НОНСЕНС

КОМАРОВСКИЙ НОСА НЕ ПОДТОЧИТ
У БАРДОВ - БАРДАК ПЕРЕМЕТНУЛИСЬ

КОЖУХОВ В КАЧЕСТВЕ ГАРНИРА А САЛО РУССКОЕ ЕДЯТ
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Супруги всегда жили припеваючи, но на старости лет предают  
свою страну. 

Дмитрий Быков* мечтает  
о взятии Мариуполя ВСУ.

* Признан иноагентом.
** Иностранные агенты, а также включенные в списки терро-

ристов и экстремистов.
«Союзное вече» просит считать эту публикацию 

официальным обращением в прокуратуру  
и Министерство юстиции РФ.
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Профессиональный 
путешественник попутал берега.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Иноагенты и русофобы 
продолжают зарабатывать 
в России и даже планируют 
баллотироваться в органы 
власти.

ГОНОРАР 
НА ДРОНЫ
Казалось бы, все  - их до-

стали. Сытых, утонченных, 
искренне считавших себя со-
лью земли русской. И легко 
предавших свою страну после 
начала СВО, чтобы сохранить 
зарубежное имущество, за-
падные гранты и накопления. 
Или просто в силу гнилого ну-
тра - впрочем, одно другому 
не противоречит.

Недавно гениальные пран-
керы Вован и Лексус подверг-
ли моральной вивисекции 
трех топовых литераторов, 
которые своим успехом, бо-
гатством и статусом всеце-
ло обязаны российской пу-
блике. Это Дмитрий Быков 
(Зильбертруд)*, Людмила 
Улицкая* и  Борис Акунин 
(Григорий Чхартишвили)**. 
Напомним: будучи уверены, 
что общаются с президентом 
Украины и тамошними чинов-
никами, они показали себя во 
всей красе. Акунин** призы-
вал разваливать Россию изну-
три, с пониманием относится 
к ударам беспилотников по 
российской территории.

- Это не вызывает протеста 
ни у кого из нас, - утверждал 
литератор. - Это ваше реше-
ние, и вы имеете право абсо-
лютно на все.

Ему вторил Быков*, кото-
рый предложил издать его 
книгу на Украине, а гонорар 
пустить на производство дро-
нов.

- Я жду не дождусь того дня, 
когда Мариуполь будет взят, - 
признался он. - Конечно, ког-
да убивают русских, мне обид-
но. Но претензий к вам у меня 
нет, как у меня нет претензий 
к Израилю насчет  Газы.

А Улицкая* посоветовала 
выселить русских крымчан - 

«людей без корней» - «куда-
нибудь». И все трое призна-
лись, что перечисляют деньги 
на Украину.

После этого российские из-
дательства, которые сотруд-
ничали с ними, приостано-
вили выплаты гонораров, их 
книги исчезли с полок, пьесы 
сняты с репертуаров. Обще-
ство с энтузиазмом восприня-
ло это решение. Но действи-
тельно ли теперь невозможно 
купить произведения 
предателей?

ДОРОЖЕ, 
ЧЕМ РАНЬШЕ
Открываем маркет-

плейс Ozon, забива-
ем автора - Акунин**. 
Вот вам, пожалуйста: 
«Азазель» по 2916 
руб лей, «Турецкий 
гамбит»  - 3016, «Де-
вятый спас» - 5750. А 
роман «Яма»  - аж по 
8 тысяч рубликов. Не 
слабо? Правда, тут ню-
анс - в описании изда-
тельство не указано. То 
есть налицо какая-то 
мутная схема, книжки 
продают через посред-
ников. А ведь Чхартиш-
вили** числится в спи-
сках террористов! Это 
как - нормально?

А вот у Быкова* ря-
дом с его творениями, 
которых здесь тоже в изоби-
лии, даже издательство сто-
ит - «Эксмо». Справедливости 
ради, рядом написано: «Дан-
ный материал создан и (или) 
распространен иностранным 
средством массовой информа-
ции, выполняющим функции 
иностранного агента». Но ко-
му в результате идут эти сред-
ства? На Украину для выпу-
ска дронов, которые убивают 
мирных жителей Белгорода?

Что касается Улицкой*, ее 
романы торгуются даже безо 
всяких пометок про иноагент-
ство.

Ладно, предположим, что 
деньги зарабатывают некие 
организации или лица, кото-

рые не перечисляют роялти 
авторам. Значит, пусть книги 
продаются? Интересное кино.

У нас подверглись санкциям 
артисты, которые устроили 
так называемую «голую ве-
черинку». Они не поддержи-
вали преступный киевский 
режим, не советовали Зелен-
скому, как лучше разваливать 
изнутри их родину, не дона-
тили вражескую армию. Но 
допустили вопиющую бес-
тактность - свое непотребное 
сборище вынесли на всеоб-
щее обозрение. Их наказали 
(и справедливо!) забвением - 
изъяли из передач, телепро-
грамм, отменили концерты. 
Правда, временно, потому что 
большинство из них сделали 

правильные выводы. Но ес-
ли сравнить их прегрешения 
с подлостью «светлоликих» 
литераторов  - это просто 
детские шалости. Значит, 
за голый зад вы становитесь 
«невидимкой», а если фи-
нансируете терроризм, по-
прежнему можете пусть не 
зарабатывать, но оставаться 
властителем дум и уважае-
мым членом общества, про-
двигая в массы свои идеи. 
Железная логика!

ПУТЬ 
В МОСГОРДУМУ 
ЗАКАЗАН
Есть персонажи пожиже, 

но не менее мерзкие. Долба-
нутая феминистка Дарья Се-
ренко*, которая ездила в ме-
тро с дурацкими плакатами, 
объявила ни много ни мало 
о желании баллотироваться 
в Мосгордуму. Скажете, много 
чести обращать внимания? 
Но она ведь представляет це-
лое сообщество профессио-
нальных русофобов.

«Я выдвигаюсь от коалиции 
из 45 иноагентов и от незаре-
гистрированной партии «Слу-
чайные люди». Мы все равно 
будем избираться. Потому что 
«иноагентство» - это больная 
фантазия наших потерявших 
берега чиновников». На са-

мом деле первыми закон об 
иноагентах приняли в США, 
и он гораздо жестче россий-
ского. Но дело даже не в этом.

Девушка-фрик, уехав за гра-
ницу после начала СВО, нача-
ла активно собирать средства 
для ВСУ. Из-под ее убогого пе-
ра вышла книга «Желаю пепла 
дому своему». И свое фото раз-
мещает на фоне изображения 
горящего Кремля.

Как же произошло, что в  на-
шей стране расплодилось 
огромное количество псев-
докультурных клоповников, 
существующих на пожертво-
вания сомнительных фондов, 
в том числе западных? Ведь 
еще совсем недавно акцио-
нисты, прибивающие тести-
кулы к асфальту, галеристы, 
рубящие иконы на выставках, 
стендаперы, оскорбляющие 
свою страну на концертных 
площадках, - вся эта шваль 
чувствовала себя привилеги-
рованной публикой.

Ситуация, к счастью, меня-
ется: Серенко* в розыске. А во-
обще, хорошая идея у Пред-
седателя ПС Вячеслава Во-
лодина: «Следует дополнить 
соответствующие статьи УК 
пунктом о конфискации иму-
щества у негодяев, льющих 
грязь на Россию, чтобы воз-
местить нанесенный ущерб».

 ■ Писателя-русофоба прижали 
к стенке.

ГОРЕ-ПРОРОК
Михаил Веллер* давно живет в Эсто-

нии. Долгое время он был желанным 
гостем теле- и радиопередач. Хоро-
шо подвешенный язык компенсировал 
неприятное впечатление от высоко-
го и трескучего тембра голоса. А его 
желчность и резкость даже были кста-
ти - придавали перчинки любому шоу.

Ему прощали откровенное презре-
ние к государству. Например, накану-
не присоединения Крыма к России он 
называл такую возможность «большой 
глупостью».

«Нужно понимать, что государство 
находится не на подъеме, как было 

в XVIII, XIX, первой половине XX ве-
ка. Государство на спаде, система на 
схлопывании». Веллер предрек парти-
занскую войну крымских татар против 
России и сел, конечно, в лужу. Но это 
было только начало. Его еще долго 
терпели, хотя вел он себя безобразно.

- Тупая скотина, я тебя больше не 
знаю! - орал Веллер на журналистку 
Ольгу Бычкову, швырнув в нее микро-
фон и плеснув в лицо водой. «Негодяй-
ка» его неосторожно перебила.

КУСАЕТ КОРМЯЩУЮ РУКУ
Полное расчехление наступило после 

начала СВО. Летом 2022 года он высту-
пил в передаче украинского пропаган-
диста Дмитрия Гордона**. Оскорблял 
не только Президента России, не жа-

лея эпитетов, но и прошелся по всему 
русскому народу. Как верно подметил 
публицист Вадим Чекунов, «едва Вел-
лер* открывает рот, сам и подтвержда-
ет: перед нами обычный выживший из 
ума старый хрыч, у которого все вокруг 
«вырожденцы, бездельники и алкого-
лики». При этом сам Михаил Иосифо-
вич признавал - кормиться он может 
только в России. А кусать кормящую 
руку - ну это стиль жизни такой.

Удивительно, что иноагентом его 
объявили лишь сейчас, в 2024 году, 
после интервью с пранкерами Вова-
ном и Лексусом. В нем он всего лишь 
дал  очередной бредовый анализ про 
скорый распад России, который он 
предрекал еще в 2014 году. Только 
вот насчет изъятия его книг из мага-
зинов информации что-то нет. Будем 
терпеть?

СТАРЫЙ ХРЫЧ СЕЛ В ЛУЖУ
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тельно ли теперь невозможно 

ем автора - Акунин**. 
Вот вам, пожалуйста: 
«Азазель» по 2916 
руб лей, «Турецкий 
гамбит»  - 3016, «Де-
вятый спас» - 5750. А 
роман «Яма»  - аж по 
8 тысяч рубликов. Не 
слабо? Правда, тут ню-
анс - в описании изда-
тельство не указано. То 
есть налицо какая-то 
мутная схема, книжки 
продают через посред-
ников. А ведь Чхартиш-
вили** числится в спи-
сках террористов! Это 

А вот у Быкова* ря-

правильные выводы. Но ес-
ли сравнить их прегрешения 
с подлостью «светлоликих» 
литераторов  - это просто 
детские шалости. Значит, 
за голый зад вы становитесь 
«невидимкой», а если фи-
нансируете терроризм, по-
прежнему можете пусть не 
зарабатывать, но оставаться 
властителем дум и уважае-
мым членом общества, про-
двигая в массы свои идеи. 
Железная логика!

ПУТЬ 
В МОСГОРДУМУ 
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В Михаиле Веллере* Россия больше 
не нуждается.

«ЖЕЛАЮ ПЕПЛА СВОЕМУ ДОМУ»
Улицкая* и Акунин** 
больше ни копейки 
не должны получать 
от Родины.

Книжки отщепенцев 
в свободном доступе, 
еще и выросли в цене.
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 ■ На маркетплейсах про-
даются произведения не 
только скрытых, но и яв-
ных врагов России.

ПРЕДАЛ ИДЕАЛЫ
Еще хоть как-то можно по-

нять бездействие в отношении 
скрытых врагов. С таким, как 
Акунин**, вроде все ясно, но 
пока не признался на камеру 
в финансировании преступ-
ного режима, взять за жабры 
не получается. Но как понять 
свободную продажу творений 
в  России открытых ее про-
тивников - уму непостижимо. 
Например, известного украин-
ского педиатра Евгения Кома-
ровского, который долгие годы 
зарабатывал в нашей стране, 
а теперь стал ее лютым нена-
вистником. Он совершенно не 
против, чтобы его материалы 
тиражировали в РФ.

- Пусть учатся логике и здра-
вому смыслу, понимают, что 
задача взрослых - принимать 
ответственные решения, опре-
деляющие судьбу детей. Если 
благодаря их решениям дети 
растут в фашистском государ-
стве без намеков на светлое 
будущее, то это их вина». И это 
говорит человек из Харько-
ва, который сам возмущался 
притеснением русского языка 
и коррумпированностью вла-
стей!

СОЮЗНИЦА 
ИЗВРАЩЕНЦЕВ
Но Комаровский хотя бы 

признанный педиатр. А вот 
украинка Юлия Ярмоленко, 
как она себя называет - «секс-
педагогиня», радикальная 
сторонница полового просве-
щения детей. Причем весьма 
своеобразного - она называет 
себя союзницей ЛГБТ, орга-
низации, признанной в Рос-
сии экстремистской. Нечто 
подобное процветало в РФ в 
девяностых, когда в страну ри-
нулись западные «специали-
сты», которые «бросали вы-
зов закостеневшей морали». 
Для Украины она как раз «в 
тренде». А  что? Православ-
ную церковь там громят, зато 

половые извращения подни-
мают на щит. Но зачем такое 
опять в России?

Это, впрочем, не всё. Вот 
что пишут люди в интернете: 
«Юлька - так вообще открытая 
бандеровка и регулярно дона-
тит ВСУ. На «Вайлдберисе» 
много раз люди возмущались 
продажами ее книг и требова-
ли прекратить, но ответ один: 
книга не запрещена, и все тут. 
Издательство и маркетплейс 
не несут никакой ответственно-
сти, а ведь это можно считать 
спонсорством ВСУ».

ВРАГАМ ЗЕЛЕНЫЙ 
СВЕТ?
Идем дальше: детский пи-

сатель Мария Рупасова*. Жи-
вет в Канаде и сразу после 
начала СВО обрушилась на 
«русскую агрессию». Кста-
ти, иноагентам собрались за-
претить выпускать детский 
контент - почему еще не за-
претили? При этом сама пи-
сательница призналась, что 
потеря российского рынка бу-
дет для нее «настоящей ката-
строфой». Но зачем же зараба-
тывать в «стране-агрессоре»? 
Аморально как-то!

А вот вам во всех интернет-
магазинах украинский фантаст 
Сергей Герасимов. Написал 
колонку в английской газете 
с рисунком волчьего оскала 
российского президента. Ко-
нечно, нам сейчас очень не-
достает произведений такого 
автора!

Пожалуй, больше всех люту-
ет Кристина Старк, урожден-
ная Ирен Славина. Родилась 
она в Крыму, но сейчас живет 
в Европе, пишет подростковые 
романы. И - гадости о России 
в интернете.

«Русские будут платить ре-
парации, - утверждает она. - 
Российская культура и нация 
должны отмыться от своего 
пятна». И сравнивает РФ с фа-
шистской Германией. При этом 
«Читай-город», Ozon, «Ла-
биринт» и прочие интернет-
площадки предлагают ее кни-
ги в ассортименте. Не пора ли 
навести порядок?

 ■ Некогда известный 
теле ведущий подает себя 
вместе с ужином.

- Ментальность у росси-
ян  - чтобы у соседа корова 
сдохла, - утверждает Михаил 
Кожухов, некогда ведущий про-
граммы про путешествия. Он 
недоумевает, почему Украина 
должна прильнуть к России, 
а не «к сытой благополучной 
Европе».

- Человек и страна выбира-
ют, где лучше, - уверен жур-
налист. То, что, отвернувшись 
от России, Незалежная стала 
самой нищей страной Европы 
еще до СВО, Михаил, видимо, 
знать не хочет.

Он также говорит, что не 
желает здороваться с бывши-
ми коллегами на ТВ, которых 
видит на экране, потому что 
«не хочет желать им здоро-
вья»: я, дескать, весь в белом, 
а они…

Еще утверждает, что ему 
«стыдно за Отечество, кото-
рое ведет себя по отношению 
к Грузии как дворовая шпана». 
Перед родными сорока семи 
подло убитых боевиками Саа-

кашвили российских миро-
творцев ему, соответственно, 
абсолютно не стыдно. А еще 
признается в симпатии к Та-
тьяне Лазаревой*. Той самой, 
что радовалась ударам укра-
инских дронов по российским 
городам.

Так почему же не уехать отту-
да, где все немило - и коллеги, 
и власть, и народ?

- Не хочу там продавать пиц-
цу, - откровенно признается пу-
тешественник. Зарабатывать 
«на дворовой шпане» куда на-
дежнее.

Впрочем, специальная опе-
рация сильно подорвала его 
бизнес - заграничные туры для 
особо состоятельных. Теперь, 
чтобы поправить дела, Кожу-
хов устраивает творческие ве-
чера, которые сопровождаются 
элитными блюдами от лучших 
шеф-поваров. Себя, так ска-
зать, предлагает на закуску. 

Хорошенько подумайте, если 
соберетесь на такой ужин. От 
гарнира попахивает чем-то не-
хорошим.

 ■ Сергей и Татьяна Ники-
тины выступят на концер-
те предателей.

ЧЕРЕСЧУР 
ОБЛАСКАННЫЕ 
ВЛАСТЬЮ
Ветераны бардовского дви-

жения, которые исполняли 
песни в культовых фильмах 
«Москва слезам не верит» 
и  «С  легким паром», окон-
чательно перешли в стан не-
другов родины. Они записа-
ли ролик в поддержку фонда 
Бориса Акунина**, «помо-
гающего жертвам путинской 
агрессии». А вскоре выйдет на 
сцену в Черногории на фести-
вале Чулпан Хаматова, кото-
рую, к слову, почему-то до сих 
пор не признали иноагентом. 
Как и еще один участник - поэ-
тесса Вера Полозкова, которая 
обещала выпить шампанско-
го, когда «Захару Прилепину 
прострелят башку». Будет там 
и Дмитрий Быков*, и Манижа, 
публично жалевшая террори-
стов из «Крокуса», и другие 
«достойные» люди. Процент 
с концерта пойдет Украине.

Как же туда затесались по-
жилые легенды? Ведь, каза-
лось, уж им-то всегда в России 
жилось отлично. Способным 
физикам (оба окончили физ-
мат МГУ) советская власть да-
ла карт-бланш для творческой 
самореализации. В музыкаль-
ных композициях Никитиных 
на стихи известных поэтов не 
было и намека на коммуни-
стическую идеологию. Но они 
звучали постоянно по радио 
и ТВ. Супруги олицетворяли 
идеальных представителей со-
ветской интеллигенции - сим-

биоз «физиков» и «лириков». 
Но, как считают многие, страну 
свою никогда не любили.

ГРИН-КАРТЫ 
ПОЛУЧИЛИ ДАВНО
- Никитины были больше не 

барды, а часть тусовки совет-
ской творческой интеллиген-
ции. Русофобской и антиго-
сударственной, - утверждает 
тележурналист и вице-спикер 
Мосгордумы Андрей Медве-
дев. - Той самой, что жила на 
прикорме у государства, обита-
ла на выданных государством 
дачах и всю жизнь государство 
это всей душой презирала и 
ненавидела. Грин-карты в США 
получили давно, жили больше 
там, чем здесь.

Интересно, что в марте этого 

года прошло несколько офи-
циальных мероприятий, по-
священных 80-летию Сергея 
Никитина, правда без его уча-
стия. Такое, пожалуй, может 
быть только в России.

Что же теперь делать? Вычи-
щать из фильма «Москва сле-
зам не верит» песню «Алек-
сандра, Александра»? Нет, 
конечно. Это просто глупо. 
Скажем, суперхит Никитиных 
«Ежик резиновый» написан 
на стихи Юнны Мориц, безу-
словного патриота России. 
Как «ежика» распилить по-
полам?! Но любая финансовая 
поддержка киевского режима 
(понятно, что до пострадавших 
гражданских если что и дой-
дет, то мизер) должна полу-
чить правовую оценку.

НОНСЕНС

КОМАРОВСКИЙ НОСА НЕ ПОДТОЧИТ
У БАРДОВ - БАРДАК ПЕРЕМЕТНУЛИСЬ

КОЖУХОВ В КАЧЕСТВЕ ГАРНИРА А САЛО РУССКОЕ ЕДЯТ
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Супруги всегда жили припеваючи, но на старости лет предают  
свою страну. 

Дмитрий Быков* мечтает  
о взятии Мариуполя ВСУ.

* Признан иноагентом.
** Иностранные агенты, а также включенные в списки терро-

ристов и экстремистов.
«Союзное вече» просит считать эту публикацию 

официальным обращением в прокуратуру  
и Министерство юстиции РФ.
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Профессиональный 
путешественник попутал берега.

26 апреля - 2 мая / 2024 / № 1710 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПОРТРЕТ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Иноагенты и русофобы 
продолжают зарабатывать 
в России и даже планируют 
баллотироваться в органы 
власти.

ГОНОРАР 
НА ДРОНЫ
Казалось бы, все  - их до-

стали. Сытых, утонченных, 
искренне считавших себя со-
лью земли русской. И легко 
предавших свою страну после 
начала СВО, чтобы сохранить 
зарубежное имущество, за-
падные гранты и накопления. 
Или просто в силу гнилого ну-
тра - впрочем, одно другому 
не противоречит.

Недавно гениальные пран-
керы Вован и Лексус подверг-
ли моральной вивисекции 
трех топовых литераторов, 
которые своим успехом, бо-
гатством и статусом всеце-
ло обязаны российской пу-
блике. Это Дмитрий Быков 
(Зильбертруд)*, Людмила 
Улицкая* и  Борис Акунин 
(Григорий Чхартишвили)**. 
Напомним: будучи уверены, 
что общаются с президентом 
Украины и тамошними чинов-
никами, они показали себя во 
всей красе. Акунин** призы-
вал разваливать Россию изну-
три, с пониманием относится 
к ударам беспилотников по 
российской территории.

- Это не вызывает протеста 
ни у кого из нас, - утверждал 
литератор. - Это ваше реше-
ние, и вы имеете право абсо-
лютно на все.

Ему вторил Быков*, кото-
рый предложил издать его 
книгу на Украине, а гонорар 
пустить на производство дро-
нов.

- Я жду не дождусь того дня, 
когда Мариуполь будет взят, - 
признался он. - Конечно, ког-
да убивают русских, мне обид-
но. Но претензий к вам у меня 
нет, как у меня нет претензий 
к Израилю насчет  Газы.

А Улицкая* посоветовала 
выселить русских крымчан - 

«людей без корней» - «куда-
нибудь». И все трое призна-
лись, что перечисляют деньги 
на Украину.

После этого российские из-
дательства, которые сотруд-
ничали с ними, приостано-
вили выплаты гонораров, их 
книги исчезли с полок, пьесы 
сняты с репертуаров. Обще-
ство с энтузиазмом восприня-
ло это решение. Но действи-
тельно ли теперь невозможно 
купить произведения 
предателей?

ДОРОЖЕ, 
ЧЕМ РАНЬШЕ
Открываем маркет-

плейс Ozon, забива-
ем автора - Акунин**. 
Вот вам, пожалуйста: 
«Азазель» по 2916 
руб лей, «Турецкий 
гамбит»  - 3016, «Де-
вятый спас» - 5750. А 
роман «Яма»  - аж по 
8 тысяч рубликов. Не 
слабо? Правда, тут ню-
анс - в описании изда-
тельство не указано. То 
есть налицо какая-то 
мутная схема, книжки 
продают через посред-
ников. А ведь Чхартиш-
вили** числится в спи-
сках террористов! Это 
как - нормально?

А вот у Быкова* ря-
дом с его творениями, 
которых здесь тоже в изоби-
лии, даже издательство сто-
ит - «Эксмо». Справедливости 
ради, рядом написано: «Дан-
ный материал создан и (или) 
распространен иностранным 
средством массовой информа-
ции, выполняющим функции 
иностранного агента». Но ко-
му в результате идут эти сред-
ства? На Украину для выпу-
ска дронов, которые убивают 
мирных жителей Белгорода?

Что касается Улицкой*, ее 
романы торгуются даже безо 
всяких пометок про иноагент-
ство.

Ладно, предположим, что 
деньги зарабатывают некие 
организации или лица, кото-

рые не перечисляют роялти 
авторам. Значит, пусть книги 
продаются? Интересное кино.

У нас подверглись санкциям 
артисты, которые устроили 
так называемую «голую ве-
черинку». Они не поддержи-
вали преступный киевский 
режим, не советовали Зелен-
скому, как лучше разваливать 
изнутри их родину, не дона-
тили вражескую армию. Но 
допустили вопиющую бес-
тактность - свое непотребное 
сборище вынесли на всеоб-
щее обозрение. Их наказали 
(и справедливо!) забвением - 
изъяли из передач, телепро-
грамм, отменили концерты. 
Правда, временно, потому что 
большинство из них сделали 

правильные выводы. Но ес-
ли сравнить их прегрешения 
с подлостью «светлоликих» 
литераторов  - это просто 
детские шалости. Значит, 
за голый зад вы становитесь 
«невидимкой», а если фи-
нансируете терроризм, по-
прежнему можете пусть не 
зарабатывать, но оставаться 
властителем дум и уважае-
мым членом общества, про-
двигая в массы свои идеи. 
Железная логика!

ПУТЬ 
В МОСГОРДУМУ 
ЗАКАЗАН
Есть персонажи пожиже, 

но не менее мерзкие. Долба-
нутая феминистка Дарья Се-
ренко*, которая ездила в ме-
тро с дурацкими плакатами, 
объявила ни много ни мало 
о желании баллотироваться 
в Мосгордуму. Скажете, много 
чести обращать внимания? 
Но она ведь представляет це-
лое сообщество профессио-
нальных русофобов.

«Я выдвигаюсь от коалиции 
из 45 иноагентов и от незаре-
гистрированной партии «Слу-
чайные люди». Мы все равно 
будем избираться. Потому что 
«иноагентство» - это больная 
фантазия наших потерявших 
берега чиновников». На са-

мом деле первыми закон об 
иноагентах приняли в США, 
и он гораздо жестче россий-
ского. Но дело даже не в этом.

Девушка-фрик, уехав за гра-
ницу после начала СВО, нача-
ла активно собирать средства 
для ВСУ. Из-под ее убогого пе-
ра вышла книга «Желаю пепла 
дому своему». И свое фото раз-
мещает на фоне изображения 
горящего Кремля.

Как же произошло, что в  на-
шей стране расплодилось 
огромное количество псев-
докультурных клоповников, 
существующих на пожертво-
вания сомнительных фондов, 
в том числе западных? Ведь 
еще совсем недавно акцио-
нисты, прибивающие тести-
кулы к асфальту, галеристы, 
рубящие иконы на выставках, 
стендаперы, оскорбляющие 
свою страну на концертных 
площадках, - вся эта шваль 
чувствовала себя привилеги-
рованной публикой.

Ситуация, к счастью, меня-
ется: Серенко* в розыске. А во-
обще, хорошая идея у Пред-
седателя ПС Вячеслава Во-
лодина: «Следует дополнить 
соответствующие статьи УК 
пунктом о конфискации иму-
щества у негодяев, льющих 
грязь на Россию, чтобы воз-
местить нанесенный ущерб».

 ■ Писателя-русофоба прижали 
к стенке.

ГОРЕ-ПРОРОК
Михаил Веллер* давно живет в Эсто-

нии. Долгое время он был желанным 
гостем теле- и радиопередач. Хоро-
шо подвешенный язык компенсировал 
неприятное впечатление от высоко-
го и трескучего тембра голоса. А его 
желчность и резкость даже были кста-
ти - придавали перчинки любому шоу.

Ему прощали откровенное презре-
ние к государству. Например, накану-
не присоединения Крыма к России он 
называл такую возможность «большой 
глупостью».

«Нужно понимать, что государство 
находится не на подъеме, как было 

в XVIII, XIX, первой половине XX ве-
ка. Государство на спаде, система на 
схлопывании». Веллер предрек парти-
занскую войну крымских татар против 
России и сел, конечно, в лужу. Но это 
было только начало. Его еще долго 
терпели, хотя вел он себя безобразно.

- Тупая скотина, я тебя больше не 
знаю! - орал Веллер на журналистку 
Ольгу Бычкову, швырнув в нее микро-
фон и плеснув в лицо водой. «Негодяй-
ка» его неосторожно перебила.

КУСАЕТ КОРМЯЩУЮ РУКУ
Полное расчехление наступило после 

начала СВО. Летом 2022 года он высту-
пил в передаче украинского пропаган-
диста Дмитрия Гордона**. Оскорблял 
не только Президента России, не жа-

лея эпитетов, но и прошелся по всему 
русскому народу. Как верно подметил 
публицист Вадим Чекунов, «едва Вел-
лер* открывает рот, сам и подтвержда-
ет: перед нами обычный выживший из 
ума старый хрыч, у которого все вокруг 
«вырожденцы, бездельники и алкого-
лики». При этом сам Михаил Иосифо-
вич признавал - кормиться он может 
только в России. А кусать кормящую 
руку - ну это стиль жизни такой.

Удивительно, что иноагентом его 
объявили лишь сейчас, в 2024 году, 
после интервью с пранкерами Вова-
ном и Лексусом. В нем он всего лишь 
дал  очередной бредовый анализ про 
скорый распад России, который он 
предрекал еще в 2014 году. Только 
вот насчет изъятия его книг из мага-
зинов информации что-то нет. Будем 
терпеть?

СТАРЫЙ ХРЫЧ СЕЛ В ЛУЖУ
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В Михаиле Веллере* Россия больше 
не нуждается.

«ЖЕЛАЮ ПЕПЛА СВОЕМУ ДОМУ»
Улицкая* и Акунин** 
больше ни копейки 
не должны получать 
от Родины.

Книжки отщепенцев 
в свободном доступе, 
еще и выросли в цене.
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ДИПФЕЙКИ, БУЗОВА  
С ЗОНТОМ И УРАГАН

 ■ Палитра картин разнообразная - 
от короткометражек до докумен-
талок.

Финальным аккордом церемонии от-
крытия стал показ фильма «Открытое 
небо» режиссеров из Мексики Марианы 
и Сантьяго Арриага, снятого ими по 
сценарию отца - писателя и кинодрама-
турга Гильермо Арриага. Это картина 
о взрослении, к которому мы все часто 
приходим через страдания.

На кинофестивале представлено во-
семнадцать программ. Палитра тем 
разнообразная. Фильм российского ре-
жиссера Владимира Котта «Мужчина 
и женщина» рассказывает о любви и оди-
ночестве человека в этом мире, о попыт-
ке стать счастливым.

Картина Григоре Бекета «Выжить 
в Мо…» совместного производства Рос-
сии, Молдавии и Румынии основан на 

реальных событиях и описывает историю 
друга режиссера, который приезжает 
в Москву из Молдовы в надежде устро-
иться в больницу, но в итоге попадает на 
работу в морг.

«Мартин читает Коран» режиссера рос-
сийского происхождения Юрия Сауле, 
живущего сейчас в Германии, поднимает 
злободневную тему терроризма и экс-
тремизма и показывает, к чему может 
привести неосторожная трактовка свя-
щенной для мусульман книги.

Одно из самых мощных высказываний 
на тему трагедии Донбасса - докумен-
тальный фильм «Я иду домой». В цен-
тре повествования - история команди-
ра развед взвода, который в 2014 году 
 потерял родных людей - отца и сына - 
и теперь участвует во взятии Бахмута, 
выводя мирных граждан из-под обстре-
лов.

 ■ Чем запомнится 46-й 
ММКФ. Рассказываем, как 
проходит самый знаменитый 
столичный кинофорум.

В эти дни в Москве - между-
народный кинофестиваль. 

Представлено 240 картин из 56 
стран: Индии, Бразилии, Ира-
на, Саудовской Аравии и дру-
гих государств. Кстати, среди 
них есть и недружественные. 
В этом году в Белокаменную 
приехали 129 гостей.

Подготовила Ольга ХРАБРЫХ.

 ■ Звезды-дезертиры вряд ли 
создадут интересные произве-
дения.

Представительница одного из СМИ 
поинтересовалась, что же делать 
с фильмами с участием «блудных 
актеров», может, стоит заменить их 
дипфейками. Президент ММКФ Ни-
кита Михалков ответил:

- Когда на экране появятся акте-
ры уровня Бондарчука, созданные 
с помощью дипфейка, и они будут 
говорить слова, которые не сказа-
ли бы в жизни, - это преступление, - 
сказал Никита Михалков. - Сейчас 
мы знаем, что 4,2 миллиарда людей 
посмотрели дипфейковые порноро-
лики с участием знаменитостей, не 
имевших отношения к этим видео. 
Это разрушение человеческой сущ-
ности, семейных отношений, дивер-
сия и вредительство. И если мир, 
взявшись за руки, категорически не 
запретит это, можем столкнуться 
с непредвиденными последствиями, 
как после извержения вулкана, но 
в нравственном смысле.

Что касается творческих мигран-
тов, Никита Сергеевич вспомнил со-
бытия начала прошлого века, когда 
на «философском пароходе» Россию 
покидали писатели, музыканты, уче-

ные, художники. Но имена этих лю-
дей были настолько великими, что 
уничтожить их было невозможно. 
Представители творческой интел-
лигенции тогда потеряли дорогую 
сердцу страну.

- Но всю свою оставшуюся жизнь 
посвятили Родине. Потому что ина-
че не было бы «Темных аллей» 
Ивана Бунина, «Лета господня» 
Ивана Шмелева, не было бы 
этой великой эмигрантской 
культуры, кото-
рая выпук ло по-
казала страну - 
ту, которую они 
потеряли и люби-
ли. И она - золотой 
фонд. Я не думаю, что Шмелев на-
писал бы «Лето господне», если 
бы оставался в России, ведь что 
имеем, не храним, потерявши - 
плачем.

Современные мигранты сдела-
ли выбор сами, по доброй воле 
уехали. Поэтому их не жалко.

- Это все равно что каждый день по-
лучать одну и ту же газету, от одного 
и того же числа. Первые высланные 
из России воспевали ее, а существо-
вание этих людей определяется толь-
ко тем, как они свою страну хают. Но 
на нелюбви ничего построить нельзя.

 ■ Кого ветер гнал по 
красной дорожке.

После брифинга старто-
вала самая гламурная часть 
кинофестиваля  - крас-
ная дорожка. Настроение 
и прически наших актрис, 
пришедших на кинофорум 
на других посмотреть и се-
бя показать, не испортили 
даже начавшийся ливень 
и девятибалльный ураган, 
обрушившийся на столицу 
19 апреля. Многие артистки 
поэтому предусмотритель-
но собрали волосы в пучок.

Так поступи ли актрисы 
Екатерина Климо-
ва, Ольга Кабо, 

телеведущая Юлия Бара-
новская, теледива Ольга 
Бузова, которая тоже бли-
стала на красной дорожке 
фестиваля. Временами 
зонтик над ней держал ее 
пиар-директор Антон Бо-
гославский.

Бузова стала одной из 
самых обсуждаемых пер-
сон мероприятия. Ее бле-
стящее черное платье в ин-
тернете не раскритиковал 
только ленивый, сравнив 
наряд с мусорным мешком. 
Но Ольга, как всегда, не 
обратила на сплетников 
никакого внимания, а по 

красной дорожке она про-
ходила с гордо поднятой 
головой.

Не испугались стихии 
и появились перед журна-
листами актрисы Елена 
Лядова, которая входит 
в жюри основного конкур-
са, Агата Муцениеце, На-
стасья Самбурская, Ека-
терина Гусева.

Что же касается мужской 
части звездных гостей, то 
на скользкую от дождя до-
рожку ступили актеры Ев-
гений Миронов, впервые 
показавший широкой об-
щественности своего сына 
Петра, Дмитрий Дюжев, 
Милош Бикович, музыкан-
ты Николай Расторгуев, 
Сергей Жуков с детьми.

 ■ Артиста вдохновляют роди-
тели и именитые учителя.

Никита Михалков отметил, что всех 
приехавших на  кинофестиваль отли-
чает большое мужество. Эти люди 
понимают, что Россия права.

Также он поблагодарил председате-
ля жюри основного конкурса, режис-
сера из Исландии Фридрика Тоура 
Фридрикссона, и подарил ему зо-
лотую цепь.

Почетную награду имени Стани-
славского «Верю» за покорение вер-

шин актерского мастерства получил 
народный артист России Евгений Ми-
ронов:

- Вот это знаменитое «Верю» состо-
ит из очень маленьких вер: веры ро-
дителей в тебя, что ты можешь, веры 
в самого себя, что я смогу,  веры учи-
теля в тебя. «Ведь можешь же, Жень-
ка!» - говорил мне Олег  Павлович Та-
баков. А у него был учитель Василий 
Осипович Топорков - замечательный 
артист и педагог. А у Топоркова учите-
лем был Константин Станиславский. 
Так что все правильно!

ЛЕТЯЩЕЙ ПОХОДКОЙ ТЫ ВЫШЛА...

ОТКРОВЕННОЕвгений МИРОНОВ:

ЗНАМЕНИТОЕ «ВЕРЮ»  
СОСТОИТ ИЗ ОЧЕНЬ МАЛЕНЬКИХ ВЕР

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА АФИША
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Никита МИХАЛКОВ:

НА НЕЛЮБВИ НИЧЕГО СОЗДАТЬ НЕЛЬЗЯ
ПОЗИЦИЯ
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От одного гениального 
артиста - другому! 

- До чего ж 
вы, душеньки, 

хороши!
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Ирина ЛУКАШИК

 ■ Зачем семья из Белару-
си разводит брюхоногих  
и есть ли на них спрос.

Бургеры, пироги, паштет - 
и все из мяса улиток! Звучит, 
как меню столичного ресто-
рана. Но в ежедневном ра-
ционе Владимира и Викто-
рии Ратовых это привычные 
блюда. В деревне Долгиново 
Гродненской области они 
нашли занятие по душе и уже 
десять лет не только выращи-
вают моллюсков, но и кормят 
ими сотни белорусов в год!  
Мы побывали на необычной 
ферме.

ПИТОМЦЫ  
С ХАРАКТЕРОМ
Когда кто-то говорит, что 

завел экзотическое живот-
ное, воображение скорее 
рисует питона, ящерицу или 
какого-то редкого паука. Но 
как хозяйка гигантской, на 
две ладони в длину, ахатины 
подтверждаю, что эти скольз-
кие «зверюшки» тоже очень 
домашние. К тому же непри-
вычно спокойные, а вот с их 
медлительностью я бы поспо-
рила. За пять лет совместного 
проживания мой брюхоногий 
друг быстро развенчал этот 
миф побегами из террариума 
на соседнюю стену, потолок 
и даже тюль. За этими шу-
стриками нужен глаз да глаз, 
соглашается со мной хозяин 
фермы Владимир:

- Так и с виноградными 
улитками: они, по рассказам, 
безразличные, а в жизни - те 
еще привереды. И очень тре-
бовательны к уходу. Их повад-
ки я изучил не сразу, поэтому 
в первый же сезон потерял по-
ловину потомства.

Сейчас объемы на участке 
Владимира с каждым годом 
растут, не так давно пересек-
ли отметку в пять тонн. Он 
постоянно пополняет специ-
альные вольеры жителями са-
мых разных пород и размеров. 
А начинала семья новое для 
себя дело всего с пятидеся-
ти килограммов улиток. Эту 
нишу они открыли случайно:

- К тому моменту я успел по-
работать на нескольких де-
ревообрабатывающих пред-
приятиях: был слесарем, 
мастером, занимался оптовой 
торговлей. Все поменяла по-
ездка к родителям в Долгино-
во. Мы с женой, как обычно, 
помогали по хозяйству, копа-
ли грядки и облагораживали 
территорию. В один из дней 
я заметил, как по участку пол-
зет виноградная улитка. И тут 
меня осенило. 

Помню, как пришел к Вике 
и говорю: «Будем выращивать 
улиток!» Она, кстати, даже не 
удивилась. Сразу все изучили, 
а после звонка другу во Фран-
цию сомнений не осталось. 
Он подтвердил, что все виды 
улиток рода Helix не просто 
съедобные, а еще и считаются 
деликатесом.

МИНИ-ГОРОД  
И РОДДОМ
Первых обитателей Влади-

мир и Виктория заселили пря-
мо в сарае у родителей. Они 
перепробовали несколько тех-
нологий разведения и даже 
устанавливали двухэтажные 
вольеры для молодого потом-
ства. Но когда мальков стало 
настолько много, что их про-
сто некуда было девать, семья 
решила - нужно расширяться:

- Начали присматривать 
дом в этой же деревне. И вско-
ре вместе с улитками пере-
ехали. Так все и закрутилось: 
сделали ремонт, провели ка-
нализацию, подключили воду, 
обновили печь. Постепенно 
строили ферму.

Сейчас в «загонах» обору-
довано все: от автоматиче-
ского полива и кормления до 
контейнеров для созревания 
икры и выведения мальков.

- Всего у нас три породы, - 
объясняет Владимир. - Вино-
градная вне конкуренции. 

Хоть она и растет дольше 
других (три года), зато мо-
жет похвастаться самой 
большой белковой частью. 
Для хорошего роста поддер-
живаем в жилищах нужную 
влажность и температуру. По-
стоянно следим и за состоя-
нием почвы. Без правильной 
пропорции песка, чернозема 
и кальция моллюски не будут 
размножаться. У нас появил-
ся настоящий улиточный го-
родок. В «роддоме», так мы 
в шутку называем отдельный 
вольер, добываем икру. Под-
росших мальков пересажи-
ваем в «детские сады», а уже 
взрослых особей постепенно 
перерабатываем.

Кстати, прокормить брюхо-
ногих - та еще задача. В ход 
идут яблоки, груши, сливы, 
капуста, огурцы, кукуру-
за, просо и даже тритикале 
с овсом. А иногда фермерские 
улитки не прочь полакомить-
ся и макаронами! Особенно 
прожорливыми моллюски  

становятся в дождливую по-
году. Летом только и успевай 
заготавливать пищу, говорит 
Владимир:

- Растим крапиву и  оду-
ванчики, они работают как 
природный антибиотик. Но 
самый важный ингредиент - 
мел. Кальций нужен для роста 

и образования оболочки яиц. 
Зимой с пропитанием проще: 
вся оранжерея сворачивается, 
а жителей переносим на склад 
со специальным микроклима-
том и кондиционированием. 
Пока улитки, можно сказать, 
в спячке, готовимся к новому 
сезону.

 ■ На ферме выстраивается очередь 
из желающих попробовать делика-
тесы в раковине.

На экзотику съезжаются семьи, школь-
ные группы и туристические автобусы со 
всей страны. Такой наплыв Владимир 
объясняет разнообразием блюд:

- Улитки в раковине фаршируем в сли-
вочном соусе, туда же добавляем бази-
лик, укроп или томаты. Делаем бургеры 
и  пироги, паштет, икру. В готовке мы то-
же самоучки: вместе с женой изучали 
все, что только нашли, и пробовали 
разные способы. 

Это лишь на первый взгляд ка-
жется легко, на деле - настоящий 
ритуал, который длится несколько 
часов. Сначала собираем улиток, 
варим, разделываем, стерилизуем 
раковину и только после этого фар-
шируем. А «сырой» продукт постав-
ляем в несколько ресторанов Минска, 
Гродно и Бреста.

На ферме блюдо тоже подают в лучших 
традициях высокой кухни: обязательно 
с  теплым багетом, овощами и свежевы-
жатым соком. Прилагается и специальная 
мини-вилка.

- Достаем сердцевину, запиваем соусом 
из раковины и заедаем багетом, - прово-
дит мастер-класс Владимир.

Вкусно, оказывается!
- А еще и полезно, - добавляет фермер. - 

Одно из качеств - короткий генетический 
код, он придает колоссальную энергию. 
Проверено! Мы сами два-три раза в не-
делю так питаемся. Кроме этого, улиток 
можно использовать и в лечебных целях. 
Муцин, который они выделают, - самая 
натуральная пенка для умывания лица 
и увлажнения рук.

На выращивании и готовке улиток 
семья Ратовых не останавливается. 

В  запасе у них полно идей по раз-
витию популярной в Беларуси ни-
ши. Только успевай реализовать, 
улыбается хозяин:

- Чтобы проводить экскурсии 
круглый год, недавно купили 
здание в Кореличах. Уже уста-

новили три вольера, занимаемся 
вопросом отопления. На это место 

у нас большие планы. Пока не хо-
чу раскрывать секрет, но детям там 

точно будет интересно.
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ПОДАВАТЬ С БАГЕТОМ И СВЕЖЕВЫЖАТЫМ СОКОМ НА ВКУС И ЦВЕТ

Лакомство, не уступающее 
французскому.

От слесаря до заводчика улиток - 
Владимир прошел большой путь.

На кожу они влияют 
просто волшебно.

ОТ УЛИТКИ СТАНЕТ ВЕСЕЛЕЙ
24 - 30 апреля / 2024 / № 17
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ФЕСТИВАЛЬ

ДИПФЕЙКИ, БУЗОВА  
С ЗОНТОМ И УРАГАН

 ■ Палитра картин разнообразная - 
от короткометражек до докумен-
талок.

Финальным аккордом церемонии от-
крытия стал показ фильма «Открытое 
небо» режиссеров из Мексики Марианы 
и Сантьяго Арриага, снятого ими по 
сценарию отца - писателя и кинодрама-
турга Гильермо Арриага. Это картина 
о взрослении, к которому мы все часто 
приходим через страдания.

На кинофестивале представлено во-
семнадцать программ. Палитра тем 
разнообразная. Фильм российского ре-
жиссера Владимира Котта «Мужчина 
и женщина» рассказывает о любви и оди-
ночестве человека в этом мире, о попыт-
ке стать счастливым.

Картина Григоре Бекета «Выжить 
в Мо…» совместного производства Рос-
сии, Молдавии и Румынии основан на 

реальных событиях и описывает историю 
друга режиссера, который приезжает 
в Москву из Молдовы в надежде устро-
иться в больницу, но в итоге попадает на 
работу в морг.

«Мартин читает Коран» режиссера рос-
сийского происхождения Юрия Сауле, 
живущего сейчас в Германии, поднимает 
злободневную тему терроризма и экс-
тремизма и показывает, к чему может 
привести неосторожная трактовка свя-
щенной для мусульман книги.

Одно из самых мощных высказываний 
на тему трагедии Донбасса - докумен-
тальный фильм «Я иду домой». В цен-
тре повествования - история команди-
ра развед взвода, который в 2014 году 
 потерял родных людей - отца и сына - 
и теперь участвует во взятии Бахмута, 
выводя мирных граждан из-под обстре-
лов.

 ■ Чем запомнится 46-й 
ММКФ. Рассказываем, как 
проходит самый знаменитый 
столичный кинофорум.

В эти дни в Москве - между-
народный кинофестиваль. 

Представлено 240 картин из 56 
стран: Индии, Бразилии, Ира-
на, Саудовской Аравии и дру-
гих государств. Кстати, среди 
них есть и недружественные. 
В этом году в Белокаменную 
приехали 129 гостей.

Подготовила Ольга ХРАБРЫХ.

 ■ Звезды-дезертиры вряд ли 
создадут интересные произве-
дения.

Представительница одного из СМИ 
поинтересовалась, что же делать 
с фильмами с участием «блудных 
актеров», может, стоит заменить их 
дипфейками. Президент ММКФ Ни-
кита Михалков ответил:

- Когда на экране появятся акте-
ры уровня Бондарчука, созданные 
с помощью дипфейка, и они будут 
говорить слова, которые не сказа-
ли бы в жизни, - это преступление, - 
сказал Никита Михалков. - Сейчас 
мы знаем, что 4,2 миллиарда людей 
посмотрели дипфейковые порноро-
лики с участием знаменитостей, не 
имевших отношения к этим видео. 
Это разрушение человеческой сущ-
ности, семейных отношений, дивер-
сия и вредительство. И если мир, 
взявшись за руки, категорически не 
запретит это, можем столкнуться 
с непредвиденными последствиями, 
как после извержения вулкана, но 
в нравственном смысле.

Что касается творческих мигран-
тов, Никита Сергеевич вспомнил со-
бытия начала прошлого века, когда 
на «философском пароходе» Россию 
покидали писатели, музыканты, уче-

ные, художники. Но имена этих лю-
дей были настолько великими, что 
уничтожить их было невозможно. 
Представители творческой интел-
лигенции тогда потеряли дорогую 
сердцу страну.

- Но всю свою оставшуюся жизнь 
посвятили Родине. Потому что ина-
че не было бы «Темных аллей» 
Ивана Бунина, «Лета господня» 
Ивана Шмелева, не было бы 
этой великой эмигрантской 
культуры, кото-
рая выпук ло по-
казала страну - 
ту, которую они 
потеряли и люби-
ли. И она - золотой 
фонд. Я не думаю, что Шмелев на-
писал бы «Лето господне», если 
бы оставался в России, ведь что 
имеем, не храним, потерявши - 
плачем.

Современные мигранты сдела-
ли выбор сами, по доброй воле 
уехали. Поэтому их не жалко.

- Это все равно что каждый день по-
лучать одну и ту же газету, от одного 
и того же числа. Первые высланные 
из России воспевали ее, а существо-
вание этих людей определяется толь-
ко тем, как они свою страну хают. Но 
на нелюбви ничего построить нельзя.

 ■ Кого ветер гнал по 
красной дорожке.

После брифинга старто-
вала самая гламурная часть 
кинофестиваля  - крас-
ная дорожка. Настроение 
и прически наших актрис, 
пришедших на кинофорум 
на других посмотреть и се-
бя показать, не испортили 
даже начавшийся ливень 
и девятибалльный ураган, 
обрушившийся на столицу 
19 апреля. Многие артистки 
поэтому предусмотритель-
но собрали волосы в пучок.

Так поступи ли актрисы 
Екатерина Климо-
ва, Ольга Кабо, 

телеведущая Юлия Бара-
новская, теледива Ольга 
Бузова, которая тоже бли-
стала на красной дорожке 
фестиваля. Временами 
зонтик над ней держал ее 
пиар-директор Антон Бо-
гославский.

Бузова стала одной из 
самых обсуждаемых пер-
сон мероприятия. Ее бле-
стящее черное платье в ин-
тернете не раскритиковал 
только ленивый, сравнив 
наряд с мусорным мешком. 
Но Ольга, как всегда, не 
обратила на сплетников 
никакого внимания, а по 

красной дорожке она про-
ходила с гордо поднятой 
головой.

Не испугались стихии 
и появились перед журна-
листами актрисы Елена 
Лядова, которая входит 
в жюри основного конкур-
са, Агата Муцениеце, На-
стасья Самбурская, Ека-
терина Гусева.

Что же касается мужской 
части звездных гостей, то 
на скользкую от дождя до-
рожку ступили актеры Ев-
гений Миронов, впервые 
показавший широкой об-
щественности своего сына 
Петра, Дмитрий Дюжев, 
Милош Бикович, музыкан-
ты Николай Расторгуев, 
Сергей Жуков с детьми.

 ■ Артиста вдохновляют роди-
тели и именитые учителя.

Никита Михалков отметил, что всех 
приехавших на  кинофестиваль отли-
чает большое мужество. Эти люди 
понимают, что Россия права.

Также он поблагодарил председате-
ля жюри основного конкурса, режис-
сера из Исландии Фридрика Тоура 
Фридрикссона, и подарил ему зо-
лотую цепь.

Почетную награду имени Стани-
славского «Верю» за покорение вер-

шин актерского мастерства получил 
народный артист России Евгений Ми-
ронов:

- Вот это знаменитое «Верю» состо-
ит из очень маленьких вер: веры ро-
дителей в тебя, что ты можешь, веры 
в самого себя, что я смогу,  веры учи-
теля в тебя. «Ведь можешь же, Жень-
ка!» - говорил мне Олег  Павлович Та-
баков. А у него был учитель Василий 
Осипович Топорков - замечательный 
артист и педагог. А у Топоркова учите-
лем был Константин Станиславский. 
Так что все правильно!

ЛЕТЯЩЕЙ ПОХОДКОЙ ТЫ ВЫШЛА...

ОТКРОВЕННОЕвгений МИРОНОВ:

ЗНАМЕНИТОЕ «ВЕРЮ»  
СОСТОИТ ИЗ ОЧЕНЬ МАЛЕНЬКИХ ВЕР

ГЛАЗАМИ ОЧЕВИДЦА АФИША
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Никита МИХАЛКОВ:

НА НЕЛЮБВИ НИЧЕГО СОЗДАТЬ НЕЛЬЗЯ
ПОЗИЦИЯ
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От одного гениального 
артиста - другому! 

- До чего ж 
вы, душеньки, 

хороши!
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Ирина ЛУКАШИК

 ■ Зачем семья из Белару-
си разводит брюхоногих  
и есть ли на них спрос.

Бургеры, пироги, паштет - 
и все из мяса улиток! Звучит, 
как меню столичного ресто-
рана. Но в ежедневном ра-
ционе Владимира и Викто-
рии Ратовых это привычные 
блюда. В деревне Долгиново 
Гродненской области они 
нашли занятие по душе и уже 
десять лет не только выращи-
вают моллюсков, но и кормят 
ими сотни белорусов в год!  
Мы побывали на необычной 
ферме.

ПИТОМЦЫ  
С ХАРАКТЕРОМ
Когда кто-то говорит, что 

завел экзотическое живот-
ное, воображение скорее 
рисует питона, ящерицу или 
какого-то редкого паука. Но 
как хозяйка гигантской, на 
две ладони в длину, ахатины 
подтверждаю, что эти скольз-
кие «зверюшки» тоже очень 
домашние. К тому же непри-
вычно спокойные, а вот с их 
медлительностью я бы поспо-
рила. За пять лет совместного 
проживания мой брюхоногий 
друг быстро развенчал этот 
миф побегами из террариума 
на соседнюю стену, потолок 
и даже тюль. За этими шу-
стриками нужен глаз да глаз, 
соглашается со мной хозяин 
фермы Владимир:

- Так и с виноградными 
улитками: они, по рассказам, 
безразличные, а в жизни - те 
еще привереды. И очень тре-
бовательны к уходу. Их повад-
ки я изучил не сразу, поэтому 
в первый же сезон потерял по-
ловину потомства.

Сейчас объемы на участке 
Владимира с каждым годом 
растут, не так давно пересек-
ли отметку в пять тонн. Он 
постоянно пополняет специ-
альные вольеры жителями са-
мых разных пород и размеров. 
А начинала семья новое для 
себя дело всего с пятидеся-
ти килограммов улиток. Эту 
нишу они открыли случайно:

- К тому моменту я успел по-
работать на нескольких де-
ревообрабатывающих пред-
приятиях: был слесарем, 
мастером, занимался оптовой 
торговлей. Все поменяла по-
ездка к родителям в Долгино-
во. Мы с женой, как обычно, 
помогали по хозяйству, копа-
ли грядки и облагораживали 
территорию. В один из дней 
я заметил, как по участку пол-
зет виноградная улитка. И тут 
меня осенило. 

Помню, как пришел к Вике 
и говорю: «Будем выращивать 
улиток!» Она, кстати, даже не 
удивилась. Сразу все изучили, 
а после звонка другу во Фран-
цию сомнений не осталось. 
Он подтвердил, что все виды 
улиток рода Helix не просто 
съедобные, а еще и считаются 
деликатесом.

МИНИ-ГОРОД  
И РОДДОМ
Первых обитателей Влади-

мир и Виктория заселили пря-
мо в сарае у родителей. Они 
перепробовали несколько тех-
нологий разведения и даже 
устанавливали двухэтажные 
вольеры для молодого потом-
ства. Но когда мальков стало 
настолько много, что их про-
сто некуда было девать, семья 
решила - нужно расширяться:

- Начали присматривать 
дом в этой же деревне. И вско-
ре вместе с улитками пере-
ехали. Так все и закрутилось: 
сделали ремонт, провели ка-
нализацию, подключили воду, 
обновили печь. Постепенно 
строили ферму.

Сейчас в «загонах» обору-
довано все: от автоматиче-
ского полива и кормления до 
контейнеров для созревания 
икры и выведения мальков.

- Всего у нас три породы, - 
объясняет Владимир. - Вино-
градная вне конкуренции. 

Хоть она и растет дольше 
других (три года), зато мо-
жет похвастаться самой 
большой белковой частью. 
Для хорошего роста поддер-
живаем в жилищах нужную 
влажность и температуру. По-
стоянно следим и за состоя-
нием почвы. Без правильной 
пропорции песка, чернозема 
и кальция моллюски не будут 
размножаться. У нас появил-
ся настоящий улиточный го-
родок. В «роддоме», так мы 
в шутку называем отдельный 
вольер, добываем икру. Под-
росших мальков пересажи-
ваем в «детские сады», а уже 
взрослых особей постепенно 
перерабатываем.

Кстати, прокормить брюхо-
ногих - та еще задача. В ход 
идут яблоки, груши, сливы, 
капуста, огурцы, кукуру-
за, просо и даже тритикале 
с овсом. А иногда фермерские 
улитки не прочь полакомить-
ся и макаронами! Особенно 
прожорливыми моллюски  

становятся в дождливую по-
году. Летом только и успевай 
заготавливать пищу, говорит 
Владимир:

- Растим крапиву и  оду-
ванчики, они работают как 
природный антибиотик. Но 
самый важный ингредиент - 
мел. Кальций нужен для роста 

и образования оболочки яиц. 
Зимой с пропитанием проще: 
вся оранжерея сворачивается, 
а жителей переносим на склад 
со специальным микроклима-
том и кондиционированием. 
Пока улитки, можно сказать, 
в спячке, готовимся к новому 
сезону.

 ■ На ферме выстраивается очередь 
из желающих попробовать делика-
тесы в раковине.

На экзотику съезжаются семьи, школь-
ные группы и туристические автобусы со 
всей страны. Такой наплыв Владимир 
объясняет разнообразием блюд:

- Улитки в раковине фаршируем в сли-
вочном соусе, туда же добавляем бази-
лик, укроп или томаты. Делаем бургеры 
и  пироги, паштет, икру. В готовке мы то-
же самоучки: вместе с женой изучали 
все, что только нашли, и пробовали 
разные способы. 

Это лишь на первый взгляд ка-
жется легко, на деле - настоящий 
ритуал, который длится несколько 
часов. Сначала собираем улиток, 
варим, разделываем, стерилизуем 
раковину и только после этого фар-
шируем. А «сырой» продукт постав-
ляем в несколько ресторанов Минска, 
Гродно и Бреста.

На ферме блюдо тоже подают в лучших 
традициях высокой кухни: обязательно 
с  теплым багетом, овощами и свежевы-
жатым соком. Прилагается и специальная 
мини-вилка.

- Достаем сердцевину, запиваем соусом 
из раковины и заедаем багетом, - прово-
дит мастер-класс Владимир.

Вкусно, оказывается!
- А еще и полезно, - добавляет фермер. - 

Одно из качеств - короткий генетический 
код, он придает колоссальную энергию. 
Проверено! Мы сами два-три раза в не-
делю так питаемся. Кроме этого, улиток 
можно использовать и в лечебных целях. 
Муцин, который они выделают, - самая 
натуральная пенка для умывания лица 
и увлажнения рук.

На выращивании и готовке улиток 
семья Ратовых не останавливается. 

В  запасе у них полно идей по раз-
витию популярной в Беларуси ни-
ши. Только успевай реализовать, 
улыбается хозяин:

- Чтобы проводить экскурсии 
круглый год, недавно купили 
здание в Кореличах. Уже уста-

новили три вольера, занимаемся 
вопросом отопления. На это место 

у нас большие планы. Пока не хо-
чу раскрывать секрет, но детям там 

точно будет интересно.
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ПОДАВАТЬ С БАГЕТОМ И СВЕЖЕВЫЖАТЫМ СОКОМ НА ВКУС И ЦВЕТ

Лакомство, не уступающее 
французскому.

От слесаря до заводчика улиток - 
Владимир прошел большой путь.

На кожу они влияют 
просто волшебно.

ОТ УЛИТКИ СТАНЕТ ВЕСЕЛЕЙ
24 - 30 апреля / 2024 / № 17



26 апреля - 2 мая / 2024 / № 17 15

Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00 «Волшебная книга». Мультфильм 
(6+)

06.10 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (6+)

06.25 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

07.40 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.40 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 

(12+)
10.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+). В центре - Московский 
Кремль… За этими стенами 
вершатся судьбы России, 
принимаются государственные 
решения. Но вплоть до начала 
Великой Отечественной войны 
за кремлевскими стенами шла 
и другая жизнь. Генеральный 
секретарь, его ответственные 
работники, их обслуживающий 
персонал - водители, секретари, 
уборщицы, - жили здесь же, 
в самом сердце огромной 
державы…

15.40 «ЗОЯ» (16+)
19.30 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

23.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

05.05 «Великое освоение Сибири. 
Кочевники во времени» (12+)

06.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (6+)

07.05 «Нянюшкины сказки». 
Мультфильм (6+)

07.20 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.55 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
08.15 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
08.40 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
10.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)
15.40 «ЗОЯ» (16+). 
  Это история о девушке из очень 

состоятельной семьи. Никогда не 
знавшая ни в чем отказа, 
она принимает решение отомстить 
одному человеку. Именно его 
она винит в гибели любимого 
парня. Зоя встает на тропу войны 
и мести. Проходит путь «из князей 
в грязи». В конце концов ей 
придется понять простую вещь: за 
любую ложь в жизни приходится 
платить...

19.30 «Наши люди. Маргарита 
Павлова» (12+)

20.30 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

22.40 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
00.25 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)

06.00 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (6+)

06.10 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (6+)

06.25 «Добрый волк». Мультфильм (6+)
06.35 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
07.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
08.45, 22.15, 05.45 «Символы эпохи. 

Пятилетка с субтитрами» (12+)
09.00 «АЛЕСАНДРОВСКИЙ САД 2» 

(12+)
18.05, 02.25 «Лучшее за 200 лет. 

Кубанский казачий хор». 
Музыкальная программа (6+)

20.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 
ГОНЦА?» (12+)

22.30 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+). Андрей 
Ходас решил вернуться из города 
на хутор, к земле. Однако город 
стремительно разрастается 
и настигает его даже здесь. Пара 
молодых бизнесменов намерена 
выкупить живописный уголок для 
нового строительства и пытается 
выселить его жителей. Андрей 
пытается спасти свой хрупкий мир 
от вторжения и разрушений. Он 
помогает всей семье вспомнить 
о своих корнях и распутать 
неразрешимые проблемы...

00.20 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

04.50 «Наши люди.  Михаил 
Шахназаров» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Смоленск» (12+)
09.15, 15.15 «Бедные люди» (18+)
09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 

Янка Купала» (12+)
10.05, 19.05 «СЛАВА» (12+)
13.10, 03.10 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 
30 ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

16.05, 01.05 «ОПЕРАЦИЯ 
ГОРГОНА» (16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Cовременные 
иудушки: в чем корни 
предательства?» (12+)

22.15 «РИОРИТА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Несвиж» 

(12+)
09.15, 15.15 «Кременная, или они 

будут убиты» (18+)
09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 

Музей народной архитектуры» 
(12+)

10.05, 19.05 «СЛАВА» (12+)
13.10, 03.10 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 
30 ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

14.30, 04.30 «Карта Родины. 
Петергоф (с субтитрами)» (12+)

16.05 «ОПЕРАЦИЯ ГОРГОНА» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. По-братски. 

Послесловие» (12+)
22.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «В лесной чаще». Мультфильм 

(0+)
07.55 «Игрушка». Мультфильм (6+)
08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 23.00 «Лики Богоматери 

(Владимирская)» (12+)
09.45 «Лики Богоматери (Казанская)» 

(12+)
10.10 «Лики Богоматери 

(Федоровская)» (12+)
10.35 «Лики Богоматери 

(Неупиваемая чаша)» (12+)
11.15 «ОПЕРАЦИЯ ГОРГОНА» (16+)
15.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
16.05 «Тотем. Страна медведей» (12+)
17.00 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
19.00 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение. Книжные 

тренды весны 2024: ярмарка 
non/fiction в Москве» (12+)

21.00 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
23.30 «Пасха Христова. Прямая 

трансляция богослужения из 
Храма Христа Спасителя». 
Прямой эфир (12+)

02.30 «ЗОЯ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
07.55 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (6+)
08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 22.40 «Лики Богоматери 

(Минская)» (12+)
09.45 «Лики Богоматери 

(Жировицкая)» (12+)
10.10 «Лики Богоматери 

(Белыничская)» (12+)
10.35, 00.55 «Лики Богоматери 

(Нечаянная радость)» (12+)
11.15 «СЛАВА» (12+)
15.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
16.05, 01.25 «Бесконечные миры» 

(12+)
17.15 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СКОРО ВЕСНА» (16+). 

Подворье, вдали от города… 
Сюда прибился десяток людей 
со своей историей и непростой 
судьбой. Управляет этим 
хозяйством матушка Екатерина. 
Помогает ей юная послушница 
Оля - простодушная и преданная, 
которую вытащили из детского 
дома...

23.10 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
02.20 «ЗОЯ» (16+)

3 мая 4 мая 5 мая

29 апреля 30 апреля 1 мая 2 мая

Юлия НОВИЦКАЯ

Я как-то уже рассказывала 
о том, что на полет экипажа 
Василия Циблиева и Алек-
сандра Лазуткина выпало 
рекордное количество не-
штатных ситуаций.

Но самым опасным было 
столкновение грузового ко-
рабля со станцией. В тот мо-
мент пробило корпус моду-
ля «О». Циблиев посмотрел 
на экспресс-оценку (у космо-
навтов есть график оценки 
давления от исходного до 
критического, при котором 
присутствие экипажа недо-
пустимо) и увидел, что у них 
осталось пятнадцать минут. 
На тренировках темп паде-
ния давления был один мил-
лиметр в минуту, а здесь  - 
двенадцать  - пятнадцать. 
Барабанные перепонки сдав-
ливало так сильно, что с за-
крытым ртом они могли бы 
лопнуть.

По инструкции, если у эки-
пажа остается в запасе мень-
ше 45 минут, необходимо 
 покинуть станцию. Но коман-
дир решил рвать кабели и за-
крывать люки. Специалисты 
в  Центре управления полета-
ми переживали. Спрашива-
ли, какие лампочки горят на 
центральном пульте. Какие? 
Да почти все!

На мой вопрос, было ли 
страшно, Василий ответил, 
что страшно было потом, ког-
да появилось время обдумать, 
что могло бы быть, если бы 
станция погибла. И не за себя, 
а за нее.

Приходилось обрезать ка-
бели. На удары током космо-
навты старались не обращать 
внимания. Они понимали, что 
многие системы могут отка-
зать, но другого-то выхода 
нет. Отсекли один модуль, ис-
пользовав принцип подвод ной 
лодки, и станция жила еще 
долго.

Циблиев видел ситуацию 
и понимал: если они закро-
ют люки и уйдут (а нужно 
было очень многое восста-
навливать и доделывать), 
станции просто не будет. 
А так она пролетала еще че-
тыре года.

Ему иногда говорят: «У вас 
был самый несчастливый по-
лет». А он уверен, что этот по-
лет был самым счастливым, 
поскольку закончился благо-
получно. «Мы живые верну-
лись на Землю, сохранили 
станцию и с честью вышли из 
всех нештаток», - отвечает он.

«ЧУТЬ НЕ ЛОПНУЛИ 
БАРАБАННЫЕ 
ПЕРЕПОНКИ»

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон - о ключевых событиях: ви-
зит Шольца в Пекин и зависимость Германии от 
Китая; что сейчас происходит в ФРГ; глобальная 
повестка и роль Украины; влияние США на Европу.

Военный аналитик Константин Сивков обсудил 
конфликт между Израилем и Ираном, напряжен-
ность на Южном Кавказе и ситуацию на Украине. 
А также строительство базы НАТО в Румынии. 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Томас Бах разразился 
«грязносердечными» откро-
вениями.

СТУКАЧИ-
ДОБРОВОЛЬЦЫ
Приехали - МОК начал слеж-

ку за российскими спортсме-
нами. Не за всеми пока, к сча-
стью, а только за теми из них, 
кто потенциально еще может 
поехать на Игры в Париж. Об 
этом и многом другом, от чего 
волосы на голове начинали 
порой шевелиться, Томас Бах 
на голубом глазу рассказал по 
телефону пранкерам Вовану 
и Лексусу.

Они позвонили ему и разыг-
рали роль «африканского по-
литика», который также кате-
горически против участия РФ 
в Олимпиаде, а заодно вместе 
с МОК готов «дать бой» Играм 
Дружбы в России. Бах загло-
тил наживку, и его понесло. 
Выдал все грязные замыслы 
МОК против нашего спорта.

- Мы наказываем тех, кто 
несет ответственность за про-
исходящее, никакого гимна 
России не может быть, нельзя 
поднимать российский флаг, - 
с людоедским удовольствием 
вещал херр Томас. Это - в при-
ватной беседе. Хотя несколь-

ко дней назад он же 
публично заявлял, что 
спортсмены не отвечают за 
действия властей. Врал, по-
лучается.

Дальше - еще интереснее. 
Бах признался, что его конто-
ра ищет любой повод, чтобы 
наши спортсмены вообще не 
появились в Париже. Не гну-
шается и откровенной слеж-
ки за ними, привлекая на по-
мощь украинцев:

- Специальная комиссия мо-
ниторит интернет, СМИ и пу-
бличные заявления. Также по-
просили украинскую сторону 

предоставить нам их инфор-
мацию о  поведении таких 
спортсменов или чиновников.

Обалдеть: МОК поощряет 
атмосферу натурального сту-
качества. А как же, позвольте 
спросить, права человека на 
свободу слова? Более того, по-
добные действия МОК и его 
бандеровских прихвостней 

подпадают под уголов-
ную статью - о вме-

шательстве в лич-
ную жизнь. Но 
МОК, поддер-
живаемый За-
падом, похоже, 
совсем оборзел 

в своей безнака-
занности  - плюет 

на все нормы и дей-
ствует «по понятиям».

АФРИКАНСКИЙ 
ТАРАН
Сильнее всего Бах обес-

покоен тем, что осенью в Рос-
сии пройдут всемирные Игры 
Дружбы.  Он явно боится, что 
они могут стать честной аль-
тернативой по уши замазан-
ной в политике Олимпиаде. 
И  любыми методами стре-
мится этому помешать. Опыт 
грязной игры у МОК уже есть, 
признался сам Бах:

- В прошлом году перед 

Играми БРИКС мы позабо-
тились, чтобы они не имели 
никакого резонанса в мире 
спорта. 

Африку Бах пытается ис-
пользовать в качестве одно-
го из таранов против будущих 
состязаний в РФ:

- Выступаем категорически 
против этих Игр. И если бы 
вы с вашим авторитетом мог-
ли сделать что-то в отноше-
нии государств вашего кон-
тинента, мы были бы очень 
благодарны за это. Я также 
проинформирую президента 
Макрона об этой инициативе, 
чтобы он мог поддержать ее. 
Президент Макрон во всем со-
гласен со мной.

При этом Бах не сомнева-
ется, что и остальные запад-
ные лидеры поддержат бойкот 
Игр Дружбы. А те спортсме-
ны, которые решатся все-таки 
приехать, рискуют нарваться 
на последствия. Об этом поза-
ботится уже WADA, чей глава 
поляк Витольд Банька также 
тот еще наш «друг». Найдут 
у ослушников вдруг допинг 
и влепят дисквалификацию. 

Макрон этот самый на днях 
тоже выдал «перл». Объяснил, 
почему Россия не может уча-
ствовать в Играх, а Израиль, 
сровнявший с землей полови-

ну Сектора Газа с десятками 
тысяч погибших палестинцев, 
может. Оказывается, РФ - на-
павшая сторона, а Тель-Авив 
только обороняется. 

- Это другая ситуация, - за-
явил карлик без треуголки. 
- Мы можем не соглашаться 
с Израилем в том, как защи-
щаться, но мы не можем ска-
зать, что он является напа-
дающим. Поэтому на Играх 
будут израильский флаг 
и спортсмены, которые будут 
проводниками мира.

Посмотрим, как этих «про-
водников» там встретят. Бо-
юсь, на церемонии открытия, 
вместо оваций, с трибун раз-
дастся оглушительный свист. 
Бесчеловечный по разруше-
ниям и жертвам ответ Тель-
Авива ужаснул даже Генсека 
ООН Антониу Гутерриша, на-
звавшего Газу «кладбищем де-
тей». От Макрона и намека на 
сострадание не прозвучало. 
За события на Украине Фран-
ция несет прямую ответствен-
ность. Она была одним из га-
рантов Минских соглашений, 
оказавшихся пустышкой. Рос-
сию водили за нос, вооружая 
до зубов ВСУ. Так что кровь 
мирных жителей Донбасса 
в том числе и на руках Ма-
крона. Праведник нашелся.

 ■ Россияне сами говорят au revoir 
Парижу.

По прикидкам МОК, на Олимпиаде мог-
ли бы все же выступить от тридцати до 
пятидесяти наших атлетов. Вот именно 
«могли бы». Потому что даже гипотетиче-
ски куцая цифра, унизительная для такой 
спортивной сверхдержавы, как Россия, 
с каждой неделей становится все меньше 
и меньше. Вслед за гимнастками и бок-
серами ехать на парижские игрища от-
казались и наши пловцы.

- Условия, которые выдвинул МОК, не 
дают нам выступить на Играх в том виде, 
в каком это должно было быть. Существу-
ют вещи непреодолимые - по спортив-

ному принципу. Отсутствие символики 
и другие факторы лишают возможности 
наших спортсменов чувствовать себя на 
равных с другими участниками. Поэтому 
для нас Олимпиада - это уже переверну-
тая страница, - заявил глава Федерации 
плавания РФ Владимир Сальников.

Рекордсменка мира на 200-метровке 
брассом Евгения Чикунова в Париже 
вполне могла бы выиграть «золото». Но 
честь дороже медали:

- В качестве нейтрального спортсмена 
я себя не вижу. А ситуация, когда нас не 
будет даже в медальном зачете, это во-
обще край. Позор для МОК выставлять 
такие условия. Так что эти Игры обойдутся 
без меня.

Вслед за пловцами au revoir Парижу 
сказали и наши гребцы. Решение спорт-
смены и тренеры приняли сообща, ни 
одного голоса «против»:

- Условия неприемлемы, - поставил точ-
ку руководитель Федерации гребного 
спорта РФ Алексей Свирин.

А легендарная Елена Вяльбе, глава 
лыжной федерации страны, узнав, что 
президент МОК наговорил Вовану и Лек-
сусу, назвала того просто «мразью»:

- Да, для меня Томас Бах после этого 
реальная мразь. Другого ничего сказать 
не могу. Теперь я не уважаю его и как 
олимпийского чемпиона. Ни для кого не 
секрет, что во время Великой Отечествен-
ной его папа стрелял в русских. Если уви-
жу Баха, никогда не пожму ему руку. Для 
меня он закончился как человек.

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ МЕДАЛЕЙ ПАТРИОТИЗМ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Цена участия в Олимпиаде 
слишком высока.

Мэр Парижа заявила, что спортсме-
нам из России и Беларуси не будут 
рады на Олимпиаде в Париже. Ровно 
210 лет назад Наполеон Бонапарт тоже 
не рад был видеть во Франции русских. 
Но 31 марта 1814 года Александр I тор-
жественно и гордо под своими знамена-
ми въехал в Париж, а французский 
император отрекся от престола.

Красивая историческая риф-
ма. Вообще, в мировой истории 
большое количество повторов и 
поучительных аналогий, но 
знают ли об этом тепереш-
ние европейские полити-
ки? Похоже, что нет.

Зачем из напома-
женного рта го-

спожи Анн Идальго изверглись такие 
шовинистические словеса? Ведь аб-
солютное большинство французов хо-
тят видеть полноценные спортивные 
баталии, а не в «урезанном виде». 
И МОК, правда, брезгливо морщась, 
уже разрешил спортсменам с россий-
ским и белорусским гражданством уча-
ствовать в этих Олимпийских играх. На 

унизительных условиях: отрекись от 
отечества, встань в позу, удоб-
ную для врага твоей родины, и 
бегай себе, прыгай, фехтуй…

Очень часто подобные наро-
чито скандальные заявления 

делают чиновники, жела-
ющие политическим 
хайпом, как дымовой 
завесой, прикрыть 
грехи своей основ-
ной деятельности. 

Возможно, именно это и явилось при-
чиной нервного срыва чиновницы. Ведь 
парижанам есть что предъявить своему 
мэру. Некогда овеянный ореолом ро-
мантики, город сегодня - один из самых 
неухоженных и опасных в мире. Кроме 
этого, госпожу Идальго подозревают 
в трате бюджетных средств в личных 
целях. И очень много вопросов у фран-
цузов к ее активному участию в армян-
ском лобби.

Понятно, что все претендующие на 
участие в Олимпийских играх - вели-
кие труженики и таланты. В каждом 
из них - громадный вклад тренеров, 
медперсонала, других специалистов, 
всей спортивной отрасли.

Да, участвовать и побеждать в Олим-
пийских играх  - это великая мечта лю-
бого спортсмена. Но если твоя родина 
подвергается травле, если враги пы-

таются убить все, чем гордились твои 
деды и прадеды, если ты видишь нена-
висть, с которой вся мощь совокупного 
Запада готова обрушить твой мир, как 
ты сможешь победить, представляя 
только себя любимого?

Согласно решению МОК, в качестве 
«нейтралов» в парижской Олимпиаде 
смогут принять участие всего пятьде-
сят пять спортсменов. Восемь россий-
ских и трое белорусских граждан уже 
прошли отбор.

Предположим, кому-то из них потом 
повезет взлезть на пьедестал почета 
и, стоя там под флагом цвета пропав-
шего майонеза, слушая музыку, очень  
похожую на похоронный марш, пытать-
ся выпрямить спину. Вряд ли получит-
ся. Поза у них будет та самая, в кото- 
рой их пропускали-опускали при въез-
де.

ПОЗА НА ПЬЕДЕСТАЛЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kpmedia.ru

МОК ВСТУПИЛ В СГОВОР С КИЕВОМ

Немец  превратил  олимпийский символ  
в переплетение лжи и предательства.  
И придумал такой вот тошнотворный 
флажок для наших спортсменов на Играх.
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06.00 «Волшебная книга». Мультфильм 
(6+)

06.10 «Глупая пани и разумный пан». 
Мультфильм (6+)

06.25 «Звезды седьмого неба». 
Мультфильм (6+)

07.40 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
07.55 «Аленький цветочек». 

Мультфильм (0+)
08.40 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 

(12+)
10.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+). В центре - Московский 
Кремль… За этими стенами 
вершатся судьбы России, 
принимаются государственные 
решения. Но вплоть до начала 
Великой Отечественной войны 
за кремлевскими стенами шла 
и другая жизнь. Генеральный 
секретарь, его ответственные 
работники, их обслуживающий 
персонал - водители, секретари, 
уборщицы, - жили здесь же, 
в самом сердце огромной 
державы…

15.40 «ЗОЯ» (16+)
19.30 «Наши люди. Николай Бурляев» 

(12+)
20.30 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ АННЫ, 

ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 30 ЛЕТ 
СПУСТЯ» (12+)

23.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 
(12+)

05.05 «Великое освоение Сибири. 
Кочевники во времени» (12+)

06.00 «Приключения Нестерки». 
Мультфильм (6+)

06.50 «Легенды и сказания Беларуси. 
Аист». Мультфильм (6+)

07.05 «Нянюшкины сказки». 
Мультфильм (6+)

07.20 «Царевна-лягушка». Мультфильм 
(0+)

07.55 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
08.15 «Чудо-мельница». Мультфильм 

(0+)
08.40 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 

(12+)
10.00 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)
15.40 «ЗОЯ» (16+). 
  Это история о девушке из очень 

состоятельной семьи. Никогда не 
знавшая ни в чем отказа, 
она принимает решение отомстить 
одному человеку. Именно его 
она винит в гибели любимого 
парня. Зоя встает на тропу войны 
и мести. Проходит путь «из князей 
в грязи». В конце концов ей 
придется понять простую вещь: за 
любую ложь в жизни приходится 
платить...

19.30 «Наши люди. Маргарита 
Павлова» (12+)

20.30 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

22.40 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
00.25 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД» 

(12+)

06.00 «Лучшее место на свете». 
Мультфильм (6+)

06.10 «Волшебство в детском саду». 
Мультфильм (6+)

06.25 «Добрый волк». Мультфильм (6+)
06.35 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
07.10 «В НЕБО... ЗА МЕЧТОЙ» (6+)
08.45, 22.15, 05.45 «Символы эпохи. 

Пятилетка с субтитрами» (12+)
09.00 «АЛЕСАНДРОВСКИЙ САД 2» 

(12+)
18.05, 02.25 «Лучшее за 200 лет. 

Кубанский казачий хор». 
Музыкальная программа (6+)

20.30 «НЕ ПОСЛАТЬ ЛИ НАМ 
ГОНЦА?» (12+)

22.30 «БЕЛЫЕ РОСЫ. 
ВОЗВРАЩЕНИЕ» (12+). Андрей 
Ходас решил вернуться из города 
на хутор, к земле. Однако город 
стремительно разрастается 
и настигает его даже здесь. Пара 
молодых бизнесменов намерена 
выкупить живописный уголок для 
нового строительства и пытается 
выселить его жителей. Андрей 
пытается спасти свой хрупкий мир 
от вторжения и разрушений. Он 
помогает всей семье вспомнить 
о своих корнях и распутать 
неразрешимые проблемы...

00.20 «ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУШКЕТЕРОВ» (12+)

04.50 «Наши люди.  Михаил 
Шахназаров» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Псков - Витебск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... 

Смоленск» (12+)
09.15, 15.15 «Бедные люди» (18+)
09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 

Янка Купала» (12+)
10.05, 19.05 «СЛАВА» (12+)
13.10, 03.10 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 
30 ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

16.05, 01.05 «ОПЕРАЦИЯ 
ГОРГОНА» (16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. Cовременные 
иудушки: в чем корни 
предательства?» (12+)

22.15 «РИОРИТА» (16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 14.00, 
15.00, 16.00, 17.00, 18.00, 
19.00, 20.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 01.00, 02.00, 03.00, 
04.00, 05.00 «Главные новости 
Союзного государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 15.05, 18.10, 
03.05 «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

00.05, 05.05 «Наши» (12+)
07.15, 05.15 «Городской роман. 

Владимир - Бобруйск» (12+)
07.45, 05.45 «Стройка века» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45 «Что в имени... Несвиж» 

(12+)
09.15, 15.15 «Кременная, или они 

будут убиты» (18+)
09.45, 15.45, 00.45 «Возрождение. 

Музей народной архитектуры» 
(12+)

10.05, 19.05 «СЛАВА» (12+)
13.10, 03.10 «ТАЙНА КОРОЛЕВЫ 

АННЫ, ИЛИ МУШКЕТЕРЫ 
30 ЛЕТ СПУСТЯ» (12+)

14.30, 04.30 «Карта Родины. 
Петергоф (с субтитрами)» (12+)

16.05 «ОПЕРАЦИЯ ГОРГОНА» (16+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Минск - Москва. По-братски. 

Послесловие» (12+)
22.15 «ЖИЗНЬ ЗАБАВАМИ ПОЛНА» 

(16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «В лесной чаще». Мультфильм 

(0+)
07.55 «Игрушка». Мультфильм (6+)
08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 23.00 «Лики Богоматери 

(Владимирская)» (12+)
09.45 «Лики Богоматери (Казанская)» 

(12+)
10.10 «Лики Богоматери 

(Федоровская)» (12+)
10.35 «Лики Богоматери 

(Неупиваемая чаша)» (12+)
11.15 «ОПЕРАЦИЯ ГОРГОНА» (16+)
15.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
16.05 «Тотем. Страна медведей» (12+)
17.00 «ОВЕЧКА ДОЛЛИ БЫЛА ЗЛАЯ 

И РАНО УМЕРЛА» (12+)
19.00 «Наши люди. Ольга 

Шпилевская» (12+)
20.00 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
20.30 «Новое PROчтение. Книжные 

тренды весны 2024: ярмарка 
non/fiction в Москве» (12+)

21.00 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
23.30 «Пасха Христова. Прямая 

трансляция богослужения из 
Храма Христа Спасителя». 
Прямой эфир (12+)

02.30 «ЗОЯ» (16+)

06.00 Мультфильмы (0+)
07.40 «Серая шейка». Мультфильм (0+)
07.55 «Как медведь друга искал». 

Мультфильм (6+)
08.15 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
09.20, 22.40 «Лики Богоматери 

(Минская)» (12+)
09.45 «Лики Богоматери 

(Жировицкая)» (12+)
10.10 «Лики Богоматери 

(Белыничская)» (12+)
10.35, 00.55 «Лики Богоматери 

(Нечаянная радость)» (12+)
11.15 «СЛАВА» (12+)
15.00 «РЫЖИК В ЗАЗЕРКАЛЬЕ» (6+)
16.05, 01.25 «Бесконечные миры» 

(12+)
17.15 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
19.00 «Наши люди. Григорий 

Азаренок» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «СКОРО ВЕСНА» (16+). 

Подворье, вдали от города… 
Сюда прибился десяток людей 
со своей историей и непростой 
судьбой. Управляет этим 
хозяйством матушка Екатерина. 
Помогает ей юная послушница 
Оля - простодушная и преданная, 
которую вытащили из детского 
дома...

23.10 «Я ОСТАЮСЬ» (16+)
02.20 «ЗОЯ» (16+)

3 мая 4 мая 5 мая

29 апреля 30 апреля 1 мая 2 мая

Юлия НОВИЦКАЯ

Я как-то уже рассказывала 
о том, что на полет экипажа 
Василия Циблиева и Алек-
сандра Лазуткина выпало 
рекордное количество не-
штатных ситуаций.

Но самым опасным было 
столкновение грузового ко-
рабля со станцией. В тот мо-
мент пробило корпус моду-
ля «О». Циблиев посмотрел 
на экспресс-оценку (у космо-
навтов есть график оценки 
давления от исходного до 
критического, при котором 
присутствие экипажа недо-
пустимо) и увидел, что у них 
осталось пятнадцать минут. 
На тренировках темп паде-
ния давления был один мил-
лиметр в минуту, а здесь  - 
двенадцать  - пятнадцать. 
Барабанные перепонки сдав-
ливало так сильно, что с за-
крытым ртом они могли бы 
лопнуть.

По инструкции, если у эки-
пажа остается в запасе мень-
ше 45 минут, необходимо 
 покинуть станцию. Но коман-
дир решил рвать кабели и за-
крывать люки. Специалисты 
в  Центре управления полета-
ми переживали. Спрашива-
ли, какие лампочки горят на 
центральном пульте. Какие? 
Да почти все!

На мой вопрос, было ли 
страшно, Василий ответил, 
что страшно было потом, ког-
да появилось время обдумать, 
что могло бы быть, если бы 
станция погибла. И не за себя, 
а за нее.

Приходилось обрезать ка-
бели. На удары током космо-
навты старались не обращать 
внимания. Они понимали, что 
многие системы могут отка-
зать, но другого-то выхода 
нет. Отсекли один модуль, ис-
пользовав принцип подвод ной 
лодки, и станция жила еще 
долго.

Циблиев видел ситуацию 
и понимал: если они закро-
ют люки и уйдут (а нужно 
было очень многое восста-
навливать и доделывать), 
станции просто не будет. 
А так она пролетала еще че-
тыре года.

Ему иногда говорят: «У вас 
был самый несчастливый по-
лет». А он уверен, что этот по-
лет был самым счастливым, 
поскольку закончился благо-
получно. «Мы живые верну-
лись на Землю, сохранили 
станцию и с честью вышли из 
всех нештаток», - отвечает он.

«ЧУТЬ НЕ ЛОПНУЛИ 
БАРАБАННЫЕ 
ПЕРЕПОНКИ»

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»

Надана Фридрихсон - о ключевых событиях: ви-
зит Шольца в Пекин и зависимость Германии от 
Китая; что сейчас происходит в ФРГ; глобальная 
повестка и роль Украины; влияние США на Европу.

Военный аналитик Константин Сивков обсудил 
конфликт между Израилем и Ираном, напряжен-
ность на Южном Кавказе и ситуацию на Украине. 
А также строительство базы НАТО в Румынии. 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Томас Бах разразился 
«грязносердечными» откро-
вениями.

СТУКАЧИ-
ДОБРОВОЛЬЦЫ
Приехали - МОК начал слеж-

ку за российскими спортсме-
нами. Не за всеми пока, к сча-
стью, а только за теми из них, 
кто потенциально еще может 
поехать на Игры в Париж. Об 
этом и многом другом, от чего 
волосы на голове начинали 
порой шевелиться, Томас Бах 
на голубом глазу рассказал по 
телефону пранкерам Вовану 
и Лексусу.

Они позвонили ему и разыг-
рали роль «африканского по-
литика», который также кате-
горически против участия РФ 
в Олимпиаде, а заодно вместе 
с МОК готов «дать бой» Играм 
Дружбы в России. Бах загло-
тил наживку, и его понесло. 
Выдал все грязные замыслы 
МОК против нашего спорта.

- Мы наказываем тех, кто 
несет ответственность за про-
исходящее, никакого гимна 
России не может быть, нельзя 
поднимать российский флаг, - 
с людоедским удовольствием 
вещал херр Томас. Это - в при-
ватной беседе. Хотя несколь-

ко дней назад он же 
публично заявлял, что 
спортсмены не отвечают за 
действия властей. Врал, по-
лучается.

Дальше - еще интереснее. 
Бах признался, что его конто-
ра ищет любой повод, чтобы 
наши спортсмены вообще не 
появились в Париже. Не гну-
шается и откровенной слеж-
ки за ними, привлекая на по-
мощь украинцев:

- Специальная комиссия мо-
ниторит интернет, СМИ и пу-
бличные заявления. Также по-
просили украинскую сторону 

предоставить нам их инфор-
мацию о  поведении таких 
спортсменов или чиновников.

Обалдеть: МОК поощряет 
атмосферу натурального сту-
качества. А как же, позвольте 
спросить, права человека на 
свободу слова? Более того, по-
добные действия МОК и его 
бандеровских прихвостней 

подпадают под уголов-
ную статью - о вме-

шательстве в лич-
ную жизнь. Но 
МОК, поддер-
живаемый За-
падом, похоже, 
совсем оборзел 

в своей безнака-
занности  - плюет 

на все нормы и дей-
ствует «по понятиям».

АФРИКАНСКИЙ 
ТАРАН
Сильнее всего Бах обес-

покоен тем, что осенью в Рос-
сии пройдут всемирные Игры 
Дружбы.  Он явно боится, что 
они могут стать честной аль-
тернативой по уши замазан-
ной в политике Олимпиаде. 
И  любыми методами стре-
мится этому помешать. Опыт 
грязной игры у МОК уже есть, 
признался сам Бах:

- В прошлом году перед 

Играми БРИКС мы позабо-
тились, чтобы они не имели 
никакого резонанса в мире 
спорта. 

Африку Бах пытается ис-
пользовать в качестве одно-
го из таранов против будущих 
состязаний в РФ:

- Выступаем категорически 
против этих Игр. И если бы 
вы с вашим авторитетом мог-
ли сделать что-то в отноше-
нии государств вашего кон-
тинента, мы были бы очень 
благодарны за это. Я также 
проинформирую президента 
Макрона об этой инициативе, 
чтобы он мог поддержать ее. 
Президент Макрон во всем со-
гласен со мной.

При этом Бах не сомнева-
ется, что и остальные запад-
ные лидеры поддержат бойкот 
Игр Дружбы. А те спортсме-
ны, которые решатся все-таки 
приехать, рискуют нарваться 
на последствия. Об этом поза-
ботится уже WADA, чей глава 
поляк Витольд Банька также 
тот еще наш «друг». Найдут 
у ослушников вдруг допинг 
и влепят дисквалификацию. 

Макрон этот самый на днях 
тоже выдал «перл». Объяснил, 
почему Россия не может уча-
ствовать в Играх, а Израиль, 
сровнявший с землей полови-

ну Сектора Газа с десятками 
тысяч погибших палестинцев, 
может. Оказывается, РФ - на-
павшая сторона, а Тель-Авив 
только обороняется. 

- Это другая ситуация, - за-
явил карлик без треуголки. 
- Мы можем не соглашаться 
с Израилем в том, как защи-
щаться, но мы не можем ска-
зать, что он является напа-
дающим. Поэтому на Играх 
будут израильский флаг 
и спортсмены, которые будут 
проводниками мира.

Посмотрим, как этих «про-
водников» там встретят. Бо-
юсь, на церемонии открытия, 
вместо оваций, с трибун раз-
дастся оглушительный свист. 
Бесчеловечный по разруше-
ниям и жертвам ответ Тель-
Авива ужаснул даже Генсека 
ООН Антониу Гутерриша, на-
звавшего Газу «кладбищем де-
тей». От Макрона и намека на 
сострадание не прозвучало. 
За события на Украине Фран-
ция несет прямую ответствен-
ность. Она была одним из га-
рантов Минских соглашений, 
оказавшихся пустышкой. Рос-
сию водили за нос, вооружая 
до зубов ВСУ. Так что кровь 
мирных жителей Донбасса 
в том числе и на руках Ма-
крона. Праведник нашелся.

 ■ Россияне сами говорят au revoir 
Парижу.

По прикидкам МОК, на Олимпиаде мог-
ли бы все же выступить от тридцати до 
пятидесяти наших атлетов. Вот именно 
«могли бы». Потому что даже гипотетиче-
ски куцая цифра, унизительная для такой 
спортивной сверхдержавы, как Россия, 
с каждой неделей становится все меньше 
и меньше. Вслед за гимнастками и бок-
серами ехать на парижские игрища от-
казались и наши пловцы.

- Условия, которые выдвинул МОК, не 
дают нам выступить на Играх в том виде, 
в каком это должно было быть. Существу-
ют вещи непреодолимые - по спортив-

ному принципу. Отсутствие символики 
и другие факторы лишают возможности 
наших спортсменов чувствовать себя на 
равных с другими участниками. Поэтому 
для нас Олимпиада - это уже переверну-
тая страница, - заявил глава Федерации 
плавания РФ Владимир Сальников.

Рекордсменка мира на 200-метровке 
брассом Евгения Чикунова в Париже 
вполне могла бы выиграть «золото». Но 
честь дороже медали:

- В качестве нейтрального спортсмена 
я себя не вижу. А ситуация, когда нас не 
будет даже в медальном зачете, это во-
обще край. Позор для МОК выставлять 
такие условия. Так что эти Игры обойдутся 
без меня.

Вслед за пловцами au revoir Парижу 
сказали и наши гребцы. Решение спорт-
смены и тренеры приняли сообща, ни 
одного голоса «против»:

- Условия неприемлемы, - поставил точ-
ку руководитель Федерации гребного 
спорта РФ Алексей Свирин.

А легендарная Елена Вяльбе, глава 
лыжной федерации страны, узнав, что 
президент МОК наговорил Вовану и Лек-
сусу, назвала того просто «мразью»:

- Да, для меня Томас Бах после этого 
реальная мразь. Другого ничего сказать 
не могу. Теперь я не уважаю его и как 
олимпийского чемпиона. Ни для кого не 
секрет, что во время Великой Отечествен-
ной его папа стрелял в русских. Если уви-
жу Баха, никогда не пожму ему руку. Для 
меня он закончился как человек.

ЧЕСТЬ ДОРОЖЕ МЕДАЛЕЙ ПАТРИОТИЗМ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Цена участия в Олимпиаде 
слишком высока.

Мэр Парижа заявила, что спортсме-
нам из России и Беларуси не будут 
рады на Олимпиаде в Париже. Ровно 
210 лет назад Наполеон Бонапарт тоже 
не рад был видеть во Франции русских. 
Но 31 марта 1814 года Александр I тор-
жественно и гордо под своими знамена-
ми въехал в Париж, а французский 
император отрекся от престола.

Красивая историческая риф-
ма. Вообще, в мировой истории 
большое количество повторов и 
поучительных аналогий, но 
знают ли об этом тепереш-
ние европейские полити-
ки? Похоже, что нет.

Зачем из напома-
женного рта го-

спожи Анн Идальго изверглись такие 
шовинистические словеса? Ведь аб-
солютное большинство французов хо-
тят видеть полноценные спортивные 
баталии, а не в «урезанном виде». 
И МОК, правда, брезгливо морщась, 
уже разрешил спортсменам с россий-
ским и белорусским гражданством уча-
ствовать в этих Олимпийских играх. На 

унизительных условиях: отрекись от 
отечества, встань в позу, удоб-
ную для врага твоей родины, и 
бегай себе, прыгай, фехтуй…

Очень часто подобные наро-
чито скандальные заявления 

делают чиновники, жела-
ющие политическим 
хайпом, как дымовой 
завесой, прикрыть 
грехи своей основ-
ной деятельности. 

Возможно, именно это и явилось при-
чиной нервного срыва чиновницы. Ведь 
парижанам есть что предъявить своему 
мэру. Некогда овеянный ореолом ро-
мантики, город сегодня - один из самых 
неухоженных и опасных в мире. Кроме 
этого, госпожу Идальго подозревают 
в трате бюджетных средств в личных 
целях. И очень много вопросов у фран-
цузов к ее активному участию в армян-
ском лобби.

Понятно, что все претендующие на 
участие в Олимпийских играх - вели-
кие труженики и таланты. В каждом 
из них - громадный вклад тренеров, 
медперсонала, других специалистов, 
всей спортивной отрасли.

Да, участвовать и побеждать в Олим-
пийских играх  - это великая мечта лю-
бого спортсмена. Но если твоя родина 
подвергается травле, если враги пы-

таются убить все, чем гордились твои 
деды и прадеды, если ты видишь нена-
висть, с которой вся мощь совокупного 
Запада готова обрушить твой мир, как 
ты сможешь победить, представляя 
только себя любимого?

Согласно решению МОК, в качестве 
«нейтралов» в парижской Олимпиаде 
смогут принять участие всего пятьде-
сят пять спортсменов. Восемь россий-
ских и трое белорусских граждан уже 
прошли отбор.

Предположим, кому-то из них потом 
повезет взлезть на пьедестал почета 
и, стоя там под флагом цвета пропав-
шего майонеза, слушая музыку, очень  
похожую на похоронный марш, пытать-
ся выпрямить спину. Вряд ли получит-
ся. Поза у них будет та самая, в кото- 
рой их пропускали-опускали при въез-
де.

ПОЗА НА ПЬЕДЕСТАЛЕ ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ ТОЧКА ЗРЕНИЯ

kpmedia.ru

МОК ВСТУПИЛ В СГОВОР С КИЕВОМ

Немец  превратил  олимпийский символ  
в переплетение лжи и предательства.  
И придумал такой вот тошнотворный 
флажок для наших спортсменов на Играх.
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5. ПОБОРОТЬ МИШКУ 
С СОБОЛЕМ

В Екатеринбурге поселились щитодержате-
ли - золотые, с червлеными языками медведь 
и соболь, в ошейниках из беличьего меха. 
Потапыч символизирует европейскую часть 
России, соболь - азиатскую. Волнистая лазур-
ная полоса - река Исеть, соединяющая Европу 
и Азию. Кстати, соболь еще при заводчиках 
и оружейниках Демидовых 
был маркой ураль-
ского металла.

Колодезный 
сруб - сере-
бряная ру-
докопная 
ш а х т а . 
Р я д о м 
плавиль-
ная печь 
с  черв-
л е н ы м 
огнем. По-
чему звери 
языки высу-
нули и скалятся? 
Потому что грозные, 
охраняют город.

Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Хозяин тайги издревле считался магическим 
животным, символом здоровья, плодородия и бла-
гополучия. А еще могущества, власти, решитель-
ности, храбрости. Мишки довольно часто встре-
чаются на эмблемах российских регионов. И все 
такие разные. Впрочем, смотрите сами.

1. ПОРВАТЬ АТОМ 
КАК ТУЗИК ГРЕЛКУ

Самый бомбический - герб Железногорска, на ко-
тором медведь буквально разделяет атом своими 
могучими лапами. Город основан для обслуживания 
реактора по производству оружейного плутония прямо 
в лесу. Сейчас там делают спутники.

Хозяин тайги символизирует соединение сил при-
роды и человеческой мысли. Как говорят ученые, 
это аллегория наукограда, построенного в сердце 
Сибири для укрепления обороноспособности страны. 
По версии американских дизайнеров, герб вошел 
в список самых несуразных в мире. Ну, мы знаем, 
что им на это ответить.

2. НАЙТИ ИСТОЧНИК МУДРОСТИ
У Перми герб очень трогательный: серебряный мишка несет 

Евангелие на спине, над ним крест. Что это означает? Дикость нравов 
обитавших тогда жителей плюс их просвещение через принятие христи-
анства. Интересно, что в советское время центром герба был памятник 
борцам за дело революции. Но губернский элемент и тогда все же сохрани-
ли - идущего медведя с раскрытой над ним книгой.

Марий Эл. Оцените, как 
красиво говорится 
в описании: «В серебря-
ном поле восстающий 
червленый (красный)
медведь с  золотыми 
когтями, зубами и чер-
ными с серебром гла-
зами. В правой лапе - 
обращенный вниз меч, 
в  лазоревых ножнах 
с золотыми фрагмента-
ми, и золотой молот с 
серебряной рукояткой. 
В левой лапе  - окра-
шенный золотом лазо-
ревый щит с изображе-
нием золотого скошенного 
марийского креста».

Расшифровывается знак 
так: медведь-воитель - сим-
вол предусмотрительности 
и силы, означает лесной ха-
рактер природы. Меч - го-

товность к защите Отече-
ства. Молот - трудолюбие 
народа. Щит с оберегом - 
защита прав и свобод 
граждан.

3. ВСПОМНИТЬ ИВАНА ГРОЗНОГО
Великий Новгород - обладатель сразу двух 

черных топтыгиных. Они поддерживают императорское 
кресло на постаменте. Утверждала его Екатерина II 
в августе 1781 года. В основу легла печать новгород-
ского наместника, изготовленная в 1565 году по при-
казу царя Ивана Грозного.

Было много споров, почему Иван Васильевич про-
являл такую благосклонность к хозяевам дубрав. На 
Руси травля собаками и медведями было не просто 
наказанием. Согласно русской книжной традиции, 
Михайло Иванович мог порвать человека только за со-
вершенный грех. Вы-
живет - значит, чист 
душой. Зверь высту-
пал в роли этакого 
незаинтересованного 
судьи - ему взятку на 
лапу не положишь.

Еще часто спраши-
вают, что за рыбы у 
них под нижними ко-
нечностями. Это сиги, 
которых сейчас не сы-
щешь, а раньше бы-
ло в избытке в озере 
Ильмень и реке Вол-
хов.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УДИВИТЬСЯ 
МЕДВЕДЯМ НА ГЕРБАХ

4. ПОБЛАГОДАРИТЬ 
ВОИТЕЛЯ

26 апреля - 2 мая / 2024 / № 17

Отпечатано:
???
???
???
???

Отпечатано в типографии 
ООО «Янтарный оттиск»: 
, Калининград, улица 
Подполковника Емельянова,  Б, 
офис .
Тираж в Калининграде  экз.

24 - 30 апреля / 2024 / № 17


